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oui de Magistrados. Héc-

jtstablece que el Gobierno 
hetrio hará más efectiva y 
nal la democracia formal 

Msta ahora hablamos vivi-

Prendente Allende, en 
i de su breve intervención 
inferirse a la importancia 
Kto señaló que "en el

"HltíltNICOS de le
Panadería "Argentina ", de Valparaíso El 
establecimiento fue sancionado por su extrema 
suciedad y por mezclar masa añe/a con fresca

Valparaíso, el Presidente Allende firmó los decretos' 
Tribunales del Trabaj
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ÉN UNA SORPRESIVA visita nocturna 
a cinco panaderías de Valparaíso y Vi
ña del Mar, el Ministro Secretario Gene
ral de Gobierno Jaime Suárez, pVdo 
constatar las infracciones que los indus
triales del pan están cometiendo y las 
pésimas condiciones en que deben la
borar los trabajadores

En su visita , el Secretario de Estado 
pudo comprobar el uso y mezcla de ma
sas añejas en la mayoría de las panade
rías al igual que las condiciones insalu
bres en que trabajan los obreros de este 
producto,' que no cuentan con las míni
mas facilidades para trabajar

El Ministro Suárez, al término de su visi
ta señaló: " no permitiré 
consumen diariamente el 
considerables volúmenes, 
obligados a comprar un 
segunda clase".

Los funcionarios de DIRINCO que acom- 
pañarorf-' al Ministro Suárez aplicaron 
fuertes sanciones
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'Acusación Constitucional 
es totalmente política’

EL PRESIDENTE ALLEN
DE ha vivido momentos 
inolvidables durante su 
permanencia en Valpa
raíso. Su presencia, en 
diferentes lugares, le ha 
permitido constatar el 
cariño que el pueblo sien
te por él luego de su ges
tión siempre positiva.
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presentas al Mims-
’’ justo». Lisandro Crui 
" .i subsecretario de esa

José Viera-Gallo 
’ v parlamentarios porte- 

u Unidad Popular, el 
' nIB de la provincia, 
"siye el Presidente y el COMO EMINENTEMENTE. POLITICA y sin ningún

asidero legal,-calificó ayer el Ministro de Justicia. Lisandro SG in¡crn Paralarlo 
Cruz Ponce, la acusación constitucional presentada en su j t i
contra, de la Derecha,

En una conferencia de prensa, ofrecida a las 18,30 r...vo í” 
horas de ayer en su despacho, el Secretario de Estado ' ,n es
planteó que la citada acusación consta de tres partes o 
capítulos que son la ilegalidad constitucional de los 
indultos, supuestos ataques a un Tribunal de Justicia, a 
raíz de un fallo y una imaginaria reunión sostenida en el 
Ministerio de Defensa Nacional, junto al Ministro de esa 
Cartera, abogados de Gobierno y personeros de la Uni
dad Popular. Este último cargo, deja claramente demos
trada la tendencia de la acusación y la.falsedad, puesto que 
se basa en publicaciones aparecidas en ciertos órganos de 
prensa, cuyos nombres omite, sin explicar la clase de 
reuniones de que se trataba

Refiriéndose específicamente al primer cargo rela
cionado con los indultos, el Ministro Cruz Ponce, señaló 
que esta no es sino una agresión contra el Gobierno, 
porque este fue quien los dictó

Creo —añadió el Secretario de Estado— que todos 
los personeros de la Unidad Popular deben estar vigi
lantes porque se inicia una escalada de la Derecha, cuyos 
fines sqn^la/os. Obstaculizar la labor del Gobierno”.

Referente a los presunto* ataques a un Tribunal el 
Ministro de Justicia declaró que estos se basan "por 
haber comentado como un simple ciudadano una sen
tencia expedida por este Tribuna!. Respecto de este 
punto, puedo manifestar que el señor Presidente de la Cor
te Suprema manifestó, en un programa de televisión, 
que todos los ciudadanos tienen derecho a opinar sobre 
los actos de otras autoridades y que si se discrepa de la opi
nión, no significa intromisión de un Poder del Estado en la 
función de los otros y que cualquier ciudadano tiene 
derecho a discrepar".
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EN MATERIA de CONCENTRACION del crédito, 
el sexenio democratacristiano no se diferenció en 
nada a la Administración del ex Presidente Jorge 
Alessandri Rodríguez, que el pueblo bautizó justa
mente como el "gobierno de los gerentes"

Por el contrario, todo indica que bajo el gobier
no DC que presidió el conservador Eduardo Freí se 
acentuó la fusión entre los capitales monopolistas 
bancarios y los capitales monopolistas industriales 
y comerciales. Y. por lo mismo, no es extraño que un 
escaso grupo de 200 personas naturales y jurídi
cas llegase a acaparar más de la mitad del total de 
los créditos bancacjos. marginando de él a centena
res de miles de pequeños y medianos industriales, 
agricultores. comerciantes, artesanos. mineros.
e,C (Pasa a la Pág 2)
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PRESIDENTE ALLENDE DESPIDE
A BUQUE ESCUELA ESMERALDA

______________ _ .. _ . . . . ____.________ . >>________________ r~________  *1 rail*»MAÑANARLAS 10*30 HORAS, él. Presidente 
déla Rapúblícd. doctor Salvador Allende, revistará al 
Buque-Escyéíá "Esmeralda", luego de lo cual despedí 
rá a la dó^eión que emprenderá viaje al extranjero 
para cqmplir con el décimo sexto Crdcero de Instruc
ción ¿^Subtenientes de la Escuela Naval "Arturo 
Prat" y Marjneros Segundos egresados de la Escue
la de Grumetes "Alejandro Navarrete Cisterna

El Jefe del Estado llegará a bordo del Buque- 
acompañado del Ministro de Defensa 

Valdivia: el Comandante en
Escuela.
Nacional. Alejandro Ríos

Jefe de la Armada Almirante Raúl Montero Cornejo; 
el Comandante en Jefe de la Primera Zona Naval. 
Contralmirante Pablo Weber. el Director de Instrucción 
de la Armada. Contralmirante Hugo Cabezas y altos 
Oficiales pertenecientes a la Guarnición Naval de 
Valparaíso

El Primer Mandatario será recibido con los 
honores correspondientes a su alto rango, de acuerdo 
a lo estipulado en el ceremonial marítimo y después 
de revistar a la tripulación efectuará un recorrido por 
las diferentes dependencias de la nave, almorzando a 
bordo.

Calleo.
Perú.

El 6 de julio iniciará su 
regreso directo a Valparaí
so. arribando al primer puer
to de Chile, el día 16 do julio a

44 en puerto, contando asi en 
el extranjero 5 meses y 22 
dias. recorriendo un total de 
18 181 millas.

VISITA A ESCUELA BLAS 
CUEVAS"

El Bergantín Goleta empren-

Balboa,
una permanencia de 4 días.

Posteriormente prosegui

recalada, para luego conti
nuar a La Habana donde

dias. Del puerto español zarpa
rá el 4 do abril en dirección a 
Toulón, Francia. El recorrido 
de instrucción incluye
Civitavecchi. Italia; Spíit, 
Yugoslavia y Las Palmas en

luego Guayaquil y el último

200 favoritos (Viene de la 1a Pág.)

En estos últimos días hemos 
estado demostrando con ci
fras provenientes de fuentes 
oficiales cómo las grandes 
empresas monopolistas, desde 
las gerencias generales de los 
bancos, desvían cuantiosísi
mos créditos a su favor 
Disminuyen y ocultan delibe
ra y mañosamente las utilida
des de los bancos para bajar la 
participación que les correspon
dería a los empleados banca- 
ríos. al mismo tiempo que para 
entregar dividendos irrisorios 
que perjudican a los pequeños 
accionistas.

Así queda demostrado con 
los siguientes dividendos acor
dados por los directorios de los 
bancos que se indican

1 - Banco Español-Chile. 
120 pesos por acción. 2- Ban
co de Chile. 140 pesos por ac
ción: 3 - Banco de Crédito e 
Inversiones. 230 pesos por ac
ción; 4 - Sudamericano, 100 pe 
sos por acción

Y hay que señalar que estos 
cuatro bancos se cuentan en
tre los siete más grandes del 
país.

TELARAÑA FINANCIE 
RO—INDUSTRIAL

La acentuada fusión de los 
capitales monopolistas banca- 
nqp con los capitales mono-

polistas industriales y comercia
les ha tejido una inmensa telara 
ña financiero-industrial-comer
cial. Es muy raro que en una 
gran empresa monopolista 
industrial o comercial no hay un 
director de banco y viceversa 
Cada banco extiende sus 
tentáculos hacia decenas y has
ta centenas de industrias.

El compfejo financiero de la 
banca ha pasado a ser un nudo 
estratégico de la economía 
nacional y de allí que el’gobier
no popular que preside el 
compañero Allende haya resuel
to la estatización de la banca 
privada y la nacionalización 
de la banca extranjera

Como lo hemos venido 
señalando el crédito bancarío 
es monopolizado por un grupo 
relativamente pequeño de 
usuarios

En esta oportunidad, dare
mos a conocer la cuantía de 
otras grandes empresas

1.- Fábrica de Enlozados 
S.A. FENSA. Al, mes de noviem
bre del año pasado acumulaba 
créditos por 31 millones de 
escudos, provenientes de 14 
bancos FENSA se ha venido 
conviniendo rápidamente en 
un complejo metalúrgico tan 
poderoso que absorbió a 
MADEMSA. k ■ •' fenómeno 
denominado "centralización 
de capitales y propio del siste- 
mi capitalista En el directorio

de FENSA figuran o figuraban 
personajes como Hernán Bno- 
nes Gorostiaga. ex socio del 
famosísimo "Ruca" Vergara. 
ex Ministro de Finanzas del go
bierno de JAR. Ernesto Ayala 
Oliva, gerente general de la 
Cía Manufacturera de Pape 
les y Cartones; el multimillona
rio Patricio García Vela, a 
quien sus íntimos le dicen el 
"greco español", a titulo” de 
comparación, por su fortuna, 
con Aristóteles Onassis. Ja
vier Vial Castillo, del llamado 
grupo de "las pirañas", que fun
cionó con mucho éxito financie
ro en el gobierno de Freí: Vial 
Castillo es hijo del ex senador 
"vextiano” Carlos Vial Espanto
so; y Guillermo Purcell. hom
bre del Banco de Chile A tra
vés de las influencias de estos 
hombres. FENSA tenia crédi
tos por 11 millones de escudos, 
en el Bco de Chile y otros 6 
millones en el Banco del Esta 
do

2.- Paños Oveja Tomé.— 
Acumuló créditos por 28 millo
nes operando con 12 bancos 
En el directorio de Paños Ove
ja Tomé figuran o figuraban 
personajes como el "Rey Mi
das" Arnaldo Furman Levy: Ju
lio Subercaseaux Aldunate 
(Bco. Sudamericano, padre del 
ex diputado del mismo nom
bre. perteneciente a las filas del

Amm»ci°Mi ai mu.

Onofre Jarpa). el magnate 
"greco-español" Patricio Gar
cía Vela. Patricio Grez Matte y 
Luis Marty Dufeau. ex subse
cretario de Economía en el go
bierno de JAR

3.- Tejidos Caupolicán S.A. 
Al mes de noviembre de 1970 
acumulaba créditos bancanos 
por más de 66 millones de escu
dos operando con 10 bancos. 
En su directorio figuran o 
figuraron cartas tan salidoras 
entre los estados mayores de 
los monopolios como Jorge Ya- 
rur Banna (Bco. de Crédito e 
Inversiones), agilísimo hombre 
de negocios que hoy se despla
za entre Buenos Aires y 
Mendoza en actividades que no 
tienen que ver precisamente, 
con los negocios, sino con afa
nes sediciosos Están también 
sus hermanos Amador y Carlos, 
inseparables de Jorge en toda 
suerte de actividades financie
ras y de las otras Y por cierto 
que también tenia que estar 
Manuel Vinagre Dâvila. Geren
te General del Banco de Chile 
y hoy presidente de la misma 
institución La presencia de los 
Yarur y de Vinagre Dávila expli
ca que de los 66 millones de 
créditos acumulados 32 millo
nes hayan provenido de los Ban
cos de Chile y Crédito e Inversio
nes También le sacaron una 
"lonja" de 11 millones y medio 
al Banco del Estadg,_____________

El Presidente de la República, 
doctor Salvador Allende, den
tro de las intensas actividades 
realizadas, visitó la Escuela 
Blas Cuevas, la primera institu
ción de enseñanza laica en Chile, 
fundada en 1871 por el abuelo 
del Primer Mandatario, Ramón 
Allende Padln

En el establecimiento ubica
do en el Cerro Cordillera, de 
Valparaíso. Salvador Allende 
fue recibido por el Director de 
la Escuela, Neftalí Díaz, por el 
cuerpo de profesores y los 
alumnos

Neftalí Díaz, al hablar ante los 
concurrentes dijo que "•« figu
ra de los senadores Blas Cue
vas y Allende Paditi, fundado
res de esta escuela, se agigan
ta esta tarde ante la presen
cia de tan distinguido visitan

El Presidente Salvador Allen
de. recorrió las salas de clases 
y los patios de la vieja escuela 
y firmó el "libro de vida de la 
tropa de Blas Cuevas", donde 
escribió: "con profunda
emoción mi afectivo saludo al 

grupo scout de la escuela 
Blas Cuevas que* contribuye
ra a fundar el señor Ramón 
Allende Padín, testimonio en 
su época del espíritu laico y 
democrático y hoy y siempre 
símbolo de la comunidad alum
no-maestro".

A la salida del establecimien
to. numeroso público espera
ba al Jefe del Estado, quien 
regresó a la Intendencia de 
Valparaíso a pie acompañado 
del Edecán Militar y rechazan
do el resguardo policial

AHORA
ES LA OPORTUNIDAD

ANTES, sólo se podía comprar con dinero los 
Certificados de Ahorro Reajustabas, CAR, del 
Banco Central de Chile. Los CAR han demostrado
ser el instrumento de ahorro más sólido y seguro 
del país. Su inversión se reajusta automáticamente 
cada año y además pagan el interés más alto que 
se puede conseguir con dinero...

AHORA, en víspera de la estatización de la 
Banca, se le ofrece la oportunidad de adquirir 
estos CAR con acciones bancarias que se desvalo
rizan cada día.

Convierta sus acciones bancarias desvaloriza
das en Certificados de Ahorro Reajustares, CAR, y 
recupere el dinero que perdió en un mal negocio.
Cambie sus acciones bancarias desvalorizadas por 
CAR... y hágalo cuanto antes.

BANCO CENTRAL DE CHILE

■■

POR ESPACIO de más de una hora el Presidente de 
la República contestó las preguntas oue le hizo 

un grupo de 28 estudiantes normalistas 
uruguayos, que viene a Chile a participar en los 
Traba/os de Verano programado por el estudian-

A f i r m a c i o n es del diputado Penna:

“Carecen de valor moral

í»</o ios onenrales fiaron , Vlln , 
esperanza de poder saludar al pre ¡ ¿ c°n li 
no sólo los saludó sino que satisf*' qu^ 
inquietud <]ue le plantearon 'l0 cM)U)e,

son fruto de la desesperación
PROXIMA SEMANA la opinión pública co

la
LA 

nocerá 
compraron acciones bancarias después del 4 de 
septiembre 
tá trabajando activamente en ella 
chos los que tendrán que rendir públicamente "el 
negociado" con que. en estos momentos, la pren
sa de oposición responsabiliza al Gobierno

El Ministro de Economía. Pedro Vuskovic re
chazó categóricamente "toda afirmación gra
tuita que quiere sugerir que dirigentes de la 
Unidad Popular y hasta un partido de la Uni
dad Popular, pudieran haberse beneficiado 
de cualquier maniobra especulativa".. . .

El Vicepresidente del Banco Central, Hugo Fa- 
zio. por su parte, calificó las declaraciones del di
putado Marino Penna como "fruto de la deses
peración".

El Ministro de Hacienda señaló que al decir, 
que con la venta de acciones 
ciar la campaña de regidores 
una reverenda estupidez".

lista de todas aquellas personas que

la Superintendencia de Bancos 
y serán

Internacionalizan
campaña contra Chile

UNA CAMPAÑA tendiente a 
desprestigiar a Chile ante los 
ojos del resto del mundo, 
comienza a orquestarse en va
rios países del continente, 
montada por algunas publi
caciones tendenciosas, mal 
intencionádas,' lanzadas por 
"El Mercurio'"

Estas han servido de 
trampolín para que en penódi- 
eos como "0 Globo", de Brasil, 
se diga que "Chile ya es una Cu
ba número dos" y que hay un 
evidente "exterminio de la

dirección al caos socialista" 
y la existencia de un "nido 
de guerrilleros desemplea 
dos"

Luego predice el rotativo 
brasileño "en. dos meses más 
los chilenos afrontarán las 
colas y tarjetas de raciona
miento y entonces aparece
rá el mercado negro y el pare
dón, para los traidores que 
deseen almorzar y cenar 
como lo hacían bajo un régi
men reaccionario capitalis

El periódico empresa que los 
setenta prisioneros enviados 
de Brasil a Chile para obtener 
la liberación del embajador 
Giovanm Enrico Bucher. des-

Parte de Matrimonio
Jorge Torres Torres y Edith 

Aguilar de Torres participan 
a Ud el Matrimonio de su hija 
Adela, con el señor Pedro 
Miranda Esoinoza

Pedro Miranda Espmoza y 
Adela Torres Aguilar parti- 

I cipan a Ud su Matrimonio, el 
que se celebrará el 23 de ene
ro de 1971. a 4as 20 horas, en la 

1 Iglesia del Sagrado Corazón de 
María, ubicada en calle Gál- 
vez esquina de Cooiapó

Rodolfo González B. y Sa
ra Miranda de González parti
cipan a Ud el Matrimonio de 
su hermano Pedro, con la se 
ñorita Adela Torres Aguilar

Santiago. Enero de 1971
Testigos por parte de la no

Auristela Torres de Cabrera, 
Pedro Azócar Sáez. Felisa Ro
jas de Azófar. Juan Soto Escu
dero. y Señora Adriana de So
to. Sergio Da Bissett Gangoi- 
tía y Señora esposa, Rubén 
Aguilar Maragaña y señora 
Verónica Santana de Aguilar, 
Armando Aravena Rivas Jor
ge Berbelagua Z. Hugo Cabre
ra Torres. Adolfo Cabrera To
rres. Ornar Aguilar Maragoña y 
Otros

Testigos por parte del novio:
Rodolfo González. Sara Miran

da de González
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puéi de una moderación inicial, 
ya están transformando a Chi
le en "tribuna de una campa
ña anti-brasileña dirigida 
pqr aquellos cuyas manos es
tán sucias con asaltos y 
secuestros".

—"Esto nos toca direc
tamente", sostiene el diario

Por otra parte. "La Prensa" de 
Buenos Aires critica ayer edito
rialmente al Gobierno Chileno 
"por las presiones ejercidas 
sobre el Diario "El Mercu
rio" y la Editorial Zig-Zag”, 
calificando la supuesta arbi
trariedad como "un ataque a 
la libertad de expresión".

"La Prensa" desconoce 
totalmente los motivos que 
indujeron al Gobierno del 
Presidente Allende a intervenir 
el diario derechista, implicado 
en una operación ilícita con 
dólares, e ignora que el mo
vimiento sostenido en la Empre
sa Zig>Zag es total y netamente 
gremial

El Ministro de Economía ex
presó a los reporteros que las 
afirmaciones del diario La 
Prensa "carecen de todo va
lor moral en tanto no se les 
acompañe de nombres y ape
llidos".-

a la Superinten- 
Bancos para que 
una lista com
ías transaciones 
desde el 4 de

s.
qu. ti.nd. , ,mw «b
oondiconas olr.t|d„'” * 
Gobierno s„„ a jj
los particulares"
- 'Por lo demás, el ft8cJ 

de maniobras de „¿’"J 
za es clara í,ente , <3 
en los últimos días e„ M*l 

habido un volumen de ven,J¡ 
muy elevados en que en 3 
casos ya han sido entregad«3 
Gobierno"

Por su parte, el rapreaJ 

te del Banco Central hJ 
Fazio. expresó que las denj 
cías que hace el diputa! 
Penna son, por decir l0 
una irresponsabilidad "Uf 
diputado tiene la obiigie¡¡ 
moral, si quiere hacer w| 
gos que tengan repercuaJi 
en la opinión pública, entrar 
gar hechos concretos y m¡ 
sólo generalidades".

Agregó que "si «I tiene cari| 
gos que hacer, que dé nom-1 
bres y si hay persona'' 

responsables, el Gobierno di 
la Unidad Popular actuará 
en consonancia en relación 
con ellos".

Destacó que el grueso de las' 
ventas que se han hecho en I 
este momento al Banco del 
Estado y las transacciones mis 
importantes, son "en genenl 
organizaciones o mstituao 
nes o personas que eran 
propietarias de estas accio 
nes antes del 4 de septiem
bre".

CORTINAS DE HUMO

Textualmente lo expresado por 
el Secretario de Estado es lo 
siguiente. _ ,

—"Desde el momento en 
que se hizo el anuncio sobre 
la politica bancaria, el Mi
nistro de Hacienda dio ins
trucciones 
dencia de 
prepararan 
pietà de 
efectuadas
septiembre".

— Es propósito del Gobier
no informar, no sólo a la Cá
mara de Diputados, sino ha
cer que esa lista sea de conoci
miento público Se rechaza 
en consecuencia toda afirma
ción gratuita que quiere suge
rir que dirigentes de la Unidad 
Popular y hasta un partido e 
la Unidad Popular pudieran 
haberse beneficiado de cual-

Suspendida por dos
números revista Sepa

POR DOS NUMEROS fue 
suspendida la edición de la 
revista "Sepa" que dirige Rafael 
Otero Echeverría La determi
nación fue adoptada por el 
Ministro de la Corte de 
Apelaciones Metropolitana 
Ramón Bnones

En contra de Otero Echeverría

existen dos querellas interpues
tas por el Gobierno las que fueron 
acumuladas para el conocimiento 
del Ministro Briones

Rafael Otero está encargado 
reo en el primer proceso, por in
jurias al Presidente de la Repúbli
ca, pero obtuvo su libertad bajo 
fianza de 300 escudos

—"Estas palabras y estas 
declaraciones que he hecho el 
diputado Penna sólo busca» 
levantar cortinas de humo, 
destinadas a poder enturbiar o 
debilitar o hacer mas difícil el 
proceso de estatización del 
sistema bancarío que en este j 
momento • nuestro país está 
viviendo", expresó Hugo Fazio

—"Las declaración«« 
constituyen un "fruto de H 
desesperación" ya que, en m 
plazo muy breve, "podriamoe 
tener una banca que sea total- 
mente estatal y dentro do 
ella con activa participación 
de los trabajadores y W 
depositantes, que se ponga 
completamente al senioo 
de la economía nacional

En cuanto a la supuesta «i 
electoral que el parlamentar» 
señala en sus declaraaone*- 
Fazio dijo: "Me parece qu 
sólo un fruto de las numero 
sas cejar electorales 
nuestro o. i», d«'«*» 
años, pidj conocer y *
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Atantes

Horacio Gamboa 
a Vicuña

PARA NOTIFICARSE de la sen 
tencia en primera instancia dicta
da en su contra, concurrió en la 
mañana de ayer hasta el despa
cho del Fiscal Fernando Lyon. el 
ex-General Horacio Gamboa So
to.

El oficial en retiro fue condena
do a 541 días de relegación en 
Vicuña, según se informó oficial
mente. por sú participación en el 
llamado "Caso de la calle Gay" y 
donde varias personas se reunían 
con intenciones sediciosas, las 
que fueron frustradas oportuna
mente por el Gobierno.

Sin embargo. Horacio Gamboa 
podrá apelar en un plazo de cinco 
días a contar de ayer, ante la Cor
te Marcial. En caso que este Tri
bunal confírmela pena, la defen
sa elevará los antecedentes a la

por 54!
Corte Suprema, la que. reunida 
en Pleno, deberá considerar el 
caso y habiendo confirmado el 
fallo de la Segunda Fiscalía Mili
tar, Gamboa deberá dirigirse a 
Vicuña donde permanecerá rele- 
gadopor los 541 días

El Fiscal informó,por su parte, 
que durante la tarde realizaría 
algunas diligencias con reos 
implicados en el homicidio del 
General René Schneider y por 
infracción a la Ley de Segundad 
Interior del Estado, pero que to
dos esto sería labor rutinaria.

días j 
debiendo hoy sábado cont 

estudiando o! proceso
P.ra.ndo^d.b..  ̂

ciarse hoy acerca e 
de Mano Montes Tagle.o 
de los implicados en M 
Schneider Este m 'vl 
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Los Tribunales.

NORMAL ENTREGA

VIDRIOS PLANOS
Cumplimos con informar a nuestra clientela que 

hemos reanudado la atención y entrega de vidrios 
planos, al derogar DIRINCO la orden que dispuso 
Ja requisición de existencias en nuestros locales 
de San Pablo 1441 y Antofagasta 3167. luego de 
una investigación que dejó en claro que el abas
tecimiento era normal y en consecuencia, no exis
tía infracción

DIGOSA
Gisson. Ortúzar, Silva, Alcalde S A C

tanto el magistrado tendrá 
mayor capacidad y elastici
dad para ocuparse de juicios 
de mayor envergadura

El Subsecretario de Justicia. 
José Viera-Gallo Quesney. 
por su parte señaló que la expe
riencia de varios países y por la 
propia raíz histórica del nues
tro. se hacia necesario que fue
sen los propios ciudadanos 
quienes tengan directa parti
cipación en el suministro de la 

i justicia.
El Tribunal Vecinal, dijo, será 

un cuerpo colegiado Su prin
cipal miembro será designado 
por la autoridad máxima local 
y los otros dos por decisión de 
los vecinos.

- Estos . Tribunales Vecinales, 
apuntó el Subsecretario, falla
rán las causas en audiencias 
verbales, de rápido trámite, pa-
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f R QgL PROXIMO martes 26. se empezará a 

। reajuste equivalente al 34,9% de las 
ILlsr e eS qUe percibían, tanto el sector privado 
K*r,C'°o en diciembre de 1970 Así lo informó el 
EpúbllC°Hacienda. Américo Zorrilla, quien agregó 
Fr0 dCencuentran disponibles los recursos 
j respectivos pura tal efecto”. Recalcó.

eSfuerzo extraordinario dei personal de 
WS' ® gra revisar y pagar 48 horas después de 
&eria p |as planillas respectivas, como una 

de solidaridad con sus compañeros del 
pista cl°n„
r^óel5 Ministro Zorrilla que posiblemente hoy 

húcada en el Diario Oficial la ley que permite 
loagodel reajuste correspondiente a 1971 

fl*ar! anticipo no se deducirá la primera 
Jf eSt de remuneraciones, la que se hará 

partir del mes de febrero, de acuerdo a lo 
n el Proyecto”, manifestó el Secretario de

f*íS,°
¡jdO

QgL PROXIMO martes 26. se empezará a
—    . • . I« n -tel O ("ICI/ J . I

msmo descentralizados. el 
mecanismo será diferente Y asi 
lo explicó el Ministro

Todos los funcionarios de la 
administración Pública e insti
tuciones descentralizadas 
recibirán por igual el 34,9% de 
reajuste "ganen lo que ga 
nen . Todas aquellas personas 
que ganen más de 20 sueldos 
vitales, también recibirán el 
reajuste del 34,9%. que repre
senta el Indice de Precios al 
Consumidor A partir de ese 
sueldo reajustado se les descon
tará el impuesto a la previsión, el 
'mpuesto de la segunda catego
ría y un duodécimo del Global 
Complementario

Si con estos descuentos 
— dijo Zorrilla— la renta que 
da sobre los 20 sueldos vita-

f.ria General dará a 
d’

i» Ley due concede 
instrucciones pera 

“L de la« planillas 
“gún expre- 

*> Hacienda, se 
i1“ tratamiento stmi- 

as del sec- 
mediante esta 
el Gobierno ha 
j a los patro-

V IT.-"*1 < Wbsi«1”»' 
, ”*dia

»„yeto original de Reajus
ta su curso normal en el 

y el próximo lunes 
. su discusión en

esa naturate, 
valor 

acorT,paña a.

TOPES MAXIMOS

Hacienda sobre el criterio del 
Gobierno sobre el tope de 20 
sueldos vitales para la adminis
tración. pública, manifestó que 
"había un criterio distinto".

—El tope no será de 20 suel
dos vitales bruto, sino de 20 
sueldos líquidos", expresó el 
Secretario de Estado Además, 
aclaró que con respecto a la ren
ta que percibirán los Ministros 
de Estado, esta será de '20 
sueldos vitales bruto, y que 
a partir de esta cifra de 
be rán cancelar sus impues

16 9n|'«Unt0 
»mento mb 

que in 
oídas », 
acogidg,

Con el resto del personal de la 
administración Pública.

Fiscal".
No sucederá asi con renta 

de los Ministros de Estado, ya 
que ellos tendrán un tope de 20 
sueldos vitales y partir de ese 
tope tendrán que cancelar los 
impuestos correspondientes

En un principio el Gobierno 
envió en el proyecto de Reajus
tes la fijación de un tope máxi
mo de 20 sueldos vitales para 
la administración pública y 
organismos descentralizados 
Además, se tnvió una facultad 
para que el Presidente fijará 
sueldos superiores a este to
pe. en casos calificados. Sin 
embargo esta segunda indica
ción fue rechazada Este fue 
uno de los motivos por el cual el 
Gobierno debió cambiar cri
terio, ya que sin esta facultad no 
se cumplía completamente la

owone CL uut ts presidente del Consejo del 
directorio de Canal 7. se han volcado todos 
los ataoues de ¡a oposición

do una mala ley y el Senador Hamilton lo sabe 
mejor que nadie

Augusto Olivares:

“Senador Hamilton de
nuevo se informó mal
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££ VICEMINISTRO de Comercio Exterior, de Cuba 
que encabeza la misión y el Embajador de ese país 
en Chile. Mario García Inchausteguigrueso de las 

an hecho en 
I Banco «I 
acciones mis 
"en genere! 
) institucio 
i que eran 
estas accio
de sepbern-

Misión cubana se reúne

ras y estas 
he hecho el 
sólo buscat

ir enturbiar o 
mas difícil el. 
atización del 
que en este 

) país estí 
Hugo Faz» 
leclaraciow 
■fruto de la 
a que, en un 
, "podríamos 
jue sea total- 
1 dentro d* 
participación

ares y 
a se ponj< 
al servicio

icional" 
supuesta c«* 
parlamentario

SU ANHELO y propósito de alcanzar un acuerdo 
morable en materias económicas entre Cuba y Chile, 
wesó el Viceministro de Comercio Exterior de Cuba, 
aúl León, quien llegó a la Cancillería con algunos 
wnbrosde la misión comercial cubana para conversar 
Mil Ministro de Relaciones Exteriores. Cladomiro 
tneyda.

Al término de la reunión que se prolongó por 
troximadamente media hora, el Viceministro cubano 
anifestó que en la entrevista con el Canciller se había 
abado un intercambio de ideas generales acerca de 
spróxi mas conversac iones.

Interrogado acerca de qué productos chilenos 
fresaban a’ su país, Raúl León expresó que era 
osario conocer un poco más de la economía chilena, 
cual esperaban hacer en los próximos días Para este 
«o. los integrantes de la delegación visitarán 
wias, fábricas y asentamientos.

Luego de la reunión con el Canciller Almeyda, los 
^brosde la misión comercial cubana, encabezados 

e abajador Mario García Inchaustegui, se tralada- 
a aAlameda, frente al monumento a O'Higgins 

ifonmíti™ ...1__

No existe presión gubernamental en Canal 7. Si hay un cambi'o en 
la orientación política de los programas, el Senador debe buscr.r su 
origen, no en el Gobierno, sino en la nueva disposición de los 
t r aba¡ adores

Por AI e¡ andró V ill alobos
SUMANDOSE a la campaña emprendida por "El 

Mercurio", en la que' se pretende presentar la falsa 
imagen de un Gobierno Popular que ataca la liber
tad de prensa, el senador del ala derechista de la De 
mocracia 
supuesta 
difusión.

Los

Cristiana. Juan Hamilton. denunció una 
presión gubernamental a los medios de

Devolverán 
fondos de 
retiro en 

Caja de FF.CC.
LA CAJA de Retiro y Previsión 

Social de los Ferrocarriles del 
Estado, abrió la recepción de 
solicitudes para la devolución 
de los fondos de retiro acumu
lados en el año 1968

Las solicitudes podrán ser 
obtenidas y entregadas en la 
oficina pnncipal de la institu
ción o en sus agencias de provin
cias. Su pagóse fijará por estric
to orden de recepción Sin em
bargo. se acordó dar prioridad 
a los beneficiarios de provincias 
por razones muy justificadas

Plena 
utilización de 
locales 
escolares 
dispuso Min.
Educación

UNA SERIE de disposiciones 
tendientes a reglamentar la 
plena utilización de los locales 
escolares, especialmente . para 
favorecer la dictación de los cur
sos nocturnos y verpertinos. 
estableció el Ministerio de 
Educación

La reglamentación dispone 
que el funcionamiento de cur
sos vespertinos y nocturnos 
deberá realizarse en locales 
de enseñanza diurna, con el 
absoluto derecho al empleo de 
laboratorios. bibliotecas y 
demás dependencias docentes

Asimismo. dichos cursos 
nocturnos deberán contar con 
una administración exclusiva, 
sin que esta sea compartida con 
los cursos vespertinos o diur
nos Especial preocupación se 
les concederá a la mantención y 
cuidado de todos los locales 
escolares, responsabilidad que 
recaerá en los directores, 
profesores, inspectores, alum
nos y personal auxiliar

—"Sin embargo, en ningún 
momento. cualquiera fue
ra la opinión del experto ju
rídico. el Presidente iba a 
cambiar su posición primiti
va Pero, al mismo tiempo, 
quería un pronunciamien
to legal ya que se trataba de 
la primera aplicación de la 
ley sobre televisión".

—"En mi calidad de 
Presidente —agrega Olivares— 
informé al directorio del Canal 
del Estado de esta situación 
Los abogados que lo integran 
estuvieron de acuerdo en que 
la ley no era aplicable én este 
caso Y en esto coincidieron 
con la opinión del experto con
sultado por el Jefe del Esta
do De ahí que. atendiendo^ a 
esas razones, cuando se reali
zó el programa con los jefes de 
Partidos de Oposición, previa
mente se entregó una aclara
ción en la que se señalaba que la 
ley no era aplicable, pero que. 
sin embargo, era deseo del 
Presidente de la República 
otorgarle tribuna a los parti
dos opositores”

— ¿Por qué la ley no es aplica
ble. señor Olivares?

—"El despacho acelerado 
del proyecto de ley sobre 
televisión, para que se pro
mulgara antes de que asu
miera el Presidente Allende, 
determinó fallas notables 
en ese campo jurídico. En el 
caso especifico del articulo 
36, al que apeló la combina
ción opositora, 
bido en términos tan vagos 
que 
interpretación". .

—¿Existe alguna posibilidad 
de mejorar la ley?

—"El Presidente del 
Consejo Nacional de Televi
sión, que es el Ministro de 
Educación. Mario Astorga. 
en uso de las atribuciones 
que la ley delega en el Presi
dente de la República, pidió 
que se redacte un reglamen
to destinado a regular la apli
cación de esta ley. Todo es
to con el objeto de reparar 
sus múltiples fallas las que, 
incluso, son reconocidas por 
el propio Senador Hamilton. 
autor intelectual de ella"

—"Ocurre que la pasión 
política y otros intereses, 
obligaron a despachar la ley 
en forma demasiado acele
rada. Aún más. el proyecto 
original fue modificado al 
comprobarse que el doctor

PUES DE HABER SIDO PRO 
MULGADA. De manera que 
malamente puede atribuir
se una posición sectaria a es
te Gobierno por parte de 
quienes, con motivos políti
cos, crearon una ley que está 
destinada a gravitar pro
fundamente sobre un me
dio de comunicación que Deataques de Hamilton se centraron en el 

periodista Augusto Olivares, quién ocupa la presiden
cia del Consejo del Canal 7 Según la denuncia del 
Senador D C "el Canal Nacional de Televisión 
ha pasado a comprometerse con el actual 
Gobierno, contraviniendo la ley y motivando 
reclamos del público televidente”.

Hamilton. que fue el creador de la Ley 17 377, de 
marcado tinte partidista y redactada poco antes 
de que expirara el mandato del Gobierno demo- 
cratacristiano, también denunció "que todas las ra
dios importantes han sido, en alguna forma, 
sometidas al Gobierno mediante diversas 
presiones".

Frente a esto reaccionó de inmediato el Sindicato 
de Empleados y Obreros de la Radio Portales, median
te una declaración pública en la que se afirma "que 
consultado el Gerente General de la emisora, 
señor Raúl Tarud, sobre lo expresado por el 
Senador Hamilton, ha negado rotundamente tal 
aseveración. NO HAY PRESION”..

—El Sindicato de la emisora pide al señor 
Hamilton que antes de entregar juicios sobre al
go tan importante como es la radiotelefonía, se 
informe de manera más cabal para que su opi
nión revista mayor seriedad”.

LA VERDAD SOBRE EL 
CANAL NACIONAL

—¿Hamilton también se 
queja de las programacio 
nes?

—"La programación actual 
del Canal fue preoarada por 
el mismo equipo designado 
por el Gobierno anterior. 
Hasta ahora, el único cam
bio que se ha producido en el 
Canal del Estado, es el de 
directorio. Los ejecutivos 
fueron designados por el 
Gobierno de Freí y no han si
do removidos.

hay variaciones en el conte
nido político del Canal del 
Estado. Por el contrario, el 
Gobierno carece de un trato 
especial y es de público cono
cimiento que incluso se le ata-

Montepiadas 
de FF.CC. 
recibirán pago
extra

LAS DIEZ MIL montepiadas 
de la Caja de Retiro de Ferroca
rriles. recibirán este mes en for
ma extraordinaria dos pagos de 
montepío, gracias a la efectiva 
contribución de I» Empresa de 
los FF CC . al otorgar mayores 
aportes económicos y la 
colaboración de los funciona
rios de la Caía que postergaron 
vacaciones y trabajaron 
extraordinariamente. sin 
remuneración adicional alguna

En lo sucesivo, las montepia
das recibirán sus pagos dentro 
del mes y no por periodo venci
do. en la primera quincena del 
mes siguiente, como ha ocurri
do hasta la fecha

Los cagos se iniciarán el lu
nes próximo en provincias, por 
intermedio del Banco del Estado 
y el 5 de febrero en las Agen
cias de la Caja, en la capital.

tamento de Prensa se 
encuentra dirigido por un 
profesional que no milita en 
partidos de Gobierno. Tam 
bién él fue designado por el 
Ejecutivo anterior. La casi 
totalidad de los miembros del 
Departamento de Prensa no 
militan, y tampoco han sido 
presionados en favor de la 
actual administración. Lue
go. el Senador Hamilton de
be buscar en otras razones el 
origen de lo que él llama "el 
cambio político de los servi
cios informativos".

—-Una última pregunta, señor 
Olivares, el Senador Hamilton 
se queja amargamente de que 
los boletines del Senador, que 
deben ser leídos en el principal 
informativo de la tarde, en Ca
nal 9. que es el Canal que usted 
dirige en la parte periodística, 
se prestan para burlas por par
te de los locutores, ¿qué hay de 
efectivo en esto?

—"Respecto a los boletines, 
tuve ojxirtunidad de expre
sarle al Senador Alberto Bal 
tra, la conveniencia de que 
los encargados de las Reía 
ciones Públicas de esa cor
poración. tomaran contacto 
directo con los jefes de pren-

qra lo mismo instalar un apara
to en Vítacura que en una 
modesta población.
EMBAJADOR DE LA INDIA

Una visita de cortesía al 
Ministro del Interio. José Tohá 
realizó ayer el nuevo Embjador 
de la India en Chile Gunwant 
Jaswant Malik

El diplomático señaló que jun
to con ser esta una visita de 
cortesía se había conversado 
acerca de la forma de incenti
var las relaciones de todo or
den entre ambos países.

PARLAMENTARIOS
FRANCESES

Una delegación parlamentaria 
de la Asamblea Nacional de 
Francia llegará a Santiago, enca
bezada por el Senador René Cai- 
llé. La delegación permanecerá 
seis días en la capital,retribuyen
do una visita realizada por un 
grupo de parlamentarios chilenos 
a Francia hace algún tiempo

Todos pertenecen a la Comi
sión de Asuntos Culturales del 
Parlamento Francés
REUNION SOBRE TERRORISMO

Hoy en la noche viaja a Was
hington la delegación chilena 
que participará en la reunión de 
la OEA, destinada a analizar el te 
rrorismo en el continente

La delegación es presidida por 
Luis Herrera, designado reciente
mente Embajador-de Chile ante 
la Organización de Estados Ame
ricanos Le accnpaña el asesor 
político de la Cancillería. Juan 
Enrique Vega y el Jefe del 
Departamento Jurídico del Mi
nisterio de Relaciones Exteriores. 
Edmundo Vargas.

PREMIADO FUNCIONARIO DE 
INTERIOR

su respuesta al Senador Ha
milton:

—"No es efectivo que se elu
dan las disposiciones lega
les. El Senador Hamilton se 
encuentra mal informado. 
Perfectamente él (Hamilton) 
pudo recurrir al presidente 
del directorio para tener 
una información adecuada 
al respecto".

—"Mi cargo —dice Olivares— 
corresponde a una designa
ción hecha por el Presidente 
de la República Por eso. cuan
do me informé fuera del Canal 
que los miembros de la com
binación de partidos de oposi
ción (Democracia Radical. De 
mocracia Cristiana, y Partido 
Nacional) habían solicitado 
usar el Canal del Estado para 
responder al Presidente de la 
República, consulté a este so
bre la petición El Presidente 
Allende de inmediato expresó 
su deseo de proporcionar 
tribuna a la oposición Pero co
mo los jefes de partidos invoca
ban la ley 17 377 el Presidente 
decidió consultar a un técnico 
en cuestiones jurídicas con el 
propósito de observar si en es
te caso era dable la aplicación 
de la ley"

está conce

hace
Es incuestionable que el Sena

dor Juan Hamilton aún no se 
recupera del traspié electo
ral. como también es incues
tionable que su posición políti
ca se acerca mucho más a la 
del Partido Nacional que a la 
tesis que sustenta la Juven
tud D. C , que. si bien en algunos 
aspectos difiere del Gobierno 
Popular, en otros muchos está 
llana a apoyarlo, como lo ha 
reiterado en numerosas oca
siones su presidente, el sicólo
go. Luis Badilla.

Hamilton no De ahí su enco
no opositor y su distorsión de 
la realidad frente al problema 
de los medios de difusión En el 
caso específico de Canal 7 de 
Televisión, 
ponsabilizó
Augusto Olivares y lo acusó de 
negarse sistemáticamente a 
acatar las disposiciones de la 
Ley 17 377 sobre uso de la tele
visión por parte de persone- 
ros de la oposición, en deter
minados casos, y por el Con
greso Nacional

La Nación entrevistó al pe 
nodista afectado. Y esta fue

Escuela de
Tenis en 
canchas 
municipales

LA POSIBLE creación de una 
Escuela de Tenis en las can 
chas municipales ubicadas 
en el Parque Cousiño. analiza 
ron el Alcalde Ignacio Lagno y 
el Presidente de la Federa 
ción de Tenis Eduardo García

En la entrevista participaron 
además dos dirigentes depor 
tivos municipales, quienes in
formaron que en esa Escuela 
se enseñarla el tenis en forma 
gratuita, en especial a los es 
colares de la Educación Bási
ca.

MONUMENTO ALA FACH

E Alcalde de Santiago se reu
nió además con el Coman
dante en Jefe de la Fuerza Aé 
rea. General César Ruiz. para 
considerar el proyecto que 
existe para erigir un monu
mento en homenaje a la 
FACH

Para tal efecto, se llamará en 
breve plazo a un concurso na
cional de escultores

Reintegrados 
veintiún 
funcionarios
del “SNS”

EL REINTEGRO de 21 funcio
narios. despedidos en junio del. 
año pasado por la ■ anterior 
Administración. consiguió la 
Asociación de Funcionarios de la 
Oficina de Saneamiento Rural 
del Servicio Nacional de Salud, 
con el apoyo de la FEN ATS.

Luis Morales y Mario Carras
co. dirigentes de la Asociación, 
destacaron que la medida se 
logró gracias a la buena disposi
ción del Ministro de Salud. 
Oscar Jiménez, y el nuevo 
Director del SNS. Sergio Infante, 
quienes resolvieron prontamqnte, 
la situación creada con el despido 
injusto de estos 21 funcionarios

Asimismo, el apoyo que les 
prestará la Federación Nacional 
de Trabajadores de la Salud. 
Sirvió para resolver prontamente 
el conflicto

•Somático cubano proce- 
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mos estatales y la industria y 
el comercio.

La delegación cubana fue 
agasajada con un almuerzo a 
la chilena en el asentamiento 
La Unión en Melipilla Posterior
mente. ejecutivos de CORA 
explicaron a los visitantes el 
proceso de Reforma Agraria 
chilena
EMPLEADOS TELEFONICOS

Una delegación del Comité 
Coordinador de la Unidad Popu
lar de los trabajadores telefóni
cos. visitó ayer al Ministro del 
Interior, con el objeto de cono
cer el sistema de nacionaliza
ción que se aplicará en la Compa
ñía de Teléfonos

Señalaron que la gran mayo
ría de los trabajadores de 
Santiago y que representan un 
70 por ciento del total, esta
ban de acuerdo coala nacionali
zación de la compañía, y que no 
existía oposición por parte de 
ellos para esta medida

Los trabajadores denuncia
ron. también, que la Compañia 
obtiene ganancias escándalo 
sas. cuyo promedio de utilida
des anuales alcanzan los 15 
millones de dólares, sin contar 
otras ganancias, todas las cua
les son enviadas al extranjero

Por otra parte informaron 
que, a su juicio, era excesivo el 
costo que se cobraba por 
instalaciones de aparatos y 
que debía considerarse el ava
luó de la propiedad ya que no

para buscar una mejor 
presentación de sus informa
tivos. En la actualidad, si 
bién se cumple con la ley, los 
boletines. por estar mal 
concebidos. desde luego, 
ofrecen una mala presenta 
ción".
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Solución a falta de 
agua en balnearios
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El asesor Jurídico del Ministe
rio del Interior. Sergio Politoff re
cibió el Premio "Pedro Ortlz Mu
ñoz” por su Memoria titulada "El 
Delito de Apropiación Indebida . 
otorgado por el Instituto de Cien- 
ciás Penales a las mejores Me
morias de Derecho Penal que se 
realizan en el país

En la ceremonia,en el auditorio 
del Instituto de Ciencias Penales. 
Sergio Politoff fue premiado jun
to con otros 10 destacados pro
fesionales. en presencia del Mi
nistro de la Corte del Presiden 
te del Instituía y ei Presidente del 
Colegio de Abogados

la^ l, 
>50^4

EL EX PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA. Rafael 
Ponteada. abraza al Abogado de Gobierno, Asesor 
Jurídico del Ministerio del Interior. Sergio Politoff. en el 
momento de otorgarle el premio "Pedro Ortíz Muñoz" 
que le entregó el jueves en una ceremonia especia! en el 
Instituto de Ciencias Penales La distinción la recibió 
Politoff por su memoria titulada "El Delito de 
Apropiación Indebida". una de las mejores memorias en 
Derecho Penal que se han realizado en el país en los 
últimos años

EL VIERNES PROXIMO QUE
DARA RESUELTO el problema 
de abastecimiento de agua 
potable en los balnearios de "El 
Quisco" y Algarrobo” Para 
ello se cuenta con aguas 
provenientes de la planta eleva
dora de San Juan. Ambas locali
dades se encuentran sin agua 
desde el viernes de la semana 
pasada, por agotamiento de 
las napas en las fuentes tradicio 
nales

La buena noticia de la solu
ción fue conocida por la Alcalde
sa de "El Quisco”. Mercedes 
Godoy de Piera. durante una 
reunión que tuvo en la sede 
municipal con el Ministro de 
Obras Públicas. Pascual Barra- 
za En la sesión estuvieron tam
bién presentes el Subdirector 
de Obras Sanitarias. Raúl Verga- 
ra y los integrantes del equipo 
técnico de ese organismo en la 
zona

La crisis producida en esos 
populosos centros de descanso 
y recreación veraniegos por fal
ta del vital elemento, está sien
do enfrentada actualmente 
mediante la distribución con 
camiones cisternas El proble 
ma ha dado pie para que 
particulares inicien la especula
ción por el precio del agua, 
llegando a cobrar hasta 10 escu
dos a modestas familias para 
llenar un tambor de 200 litros

PROBLEMA Y 
SOLUCION

El problema comenzó a susci

tarse cuando se comprobó que 
los pozos perforados en Algarro
bo dejaron de entregar agua, 
debiéndose esperar su recupera
ción. La solución del problema 
está en los actuales trabajos de 
conexión de la red procedente 
de San Juan con El Quisco y 
Algarrobo Estas faenas, según 
se anunció, deberán quedar 
terminadas el miércoles de la 
próxima semana Después de 
hacer las pruebas técnicas y el 
lavado de cañerías. el viernes 
se comenzará a atender el servi
cio a ambos balnearios

Con los pozos de San 
Sebastián se atenderán las 
necesidades de este balneario 
y Las Cruces, permitiendo la 
conexión de San Juan con 
Algarrobo y El Quisco El cau
dal para entregar será de 30 
litros por segundo, de los cuales, 
con diez se cubren las necesida
des de este último y con el resto 
en Algarrobo

El agua se entregará por hora
rios que fijará la misma comuni
dad en ambos puntos, 
aprovechándose la noche para 
llenar el estanque de El Quis- 
co. con una capacidad de un 
millón de litros.

Por lo pronto, se ordenó 
aumentar, la cantidad de camio
nes fiscales para el reparto de 
agua

Como solución definitiva, pero 
a más largo plazo, el Ministro 

Barraza anunció el estudio de 
la futura ampliación de la Plan
ta de San Juan y captaciones 
de aguas del rio Maipo
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El Gobierno y el Sector

Privado de la Economía

El Presidente de la Confedera
ción de la Industria y el Comercio, 
Jorge Fontaine ha pretendido lanzar 
sobre el país la voz del pánico, 
augurando la ruina de las empre
sas, pidiendo a la gente que no ven
da sus acciones bancarias y 
asegurando que el Gobierno, 
mediante maniobras encubiertas 
pretende estatizarlo todo. Y el 
Ministro de Economía, Pedro Vusko- 
vic ha dado una serena respuesta 
demostrando que los temores de 
Fontaine son infundados y sus 
afirmaciones son exageradas.'

Primero, que nada, el Ministro 
Vuskovic recordó que la Unidad 
Popular había sido muy clara en su 
Programa, al proponer al país la 
definición de tres áreas económi- 

1 cas; una estatal, una mixta y una 
privada Y que el Gobierno popular 
se ha atenido claramente a esa 
definición de áreas. De modo que no 
hay nada en este aspecto que sea 
encubierto o indirecto. Lo que se 
iba a hacer se dijo oportunamente, 
y lo que se dijo se está cumpliendo 
ahora.

Junto con proponer la existen
cia con todos sus derechos de un 
área económica privada, el Gobier
no —según lo señaló Vuskovic — 
ha dado, está dando y dará todos 
los pasos necesarios para estimular 
esta actividad.

Como ejemplos de acciones que 
fortificarán a la empresa privada 
citó la rebaja del interés bancario; 
la reorientación del crédito; la 
apertura de grandes poderes 
compradores mediante los cuales 
el Estado asegura mercado esta
ble para los productos de la 
agricultura y la industria; los conve
nios entre el Gobierno y diversos 
sectores empresariales 
perfeccionarán con el objetó de 
que la industria privada utilice al 
máximo su capacidad instalada y 
se aproveche adecuadamente de 
la expansión del mercado que 
motivará la nueva política salarial, 
etc.

Y no puede ser de otra manera, ya 
que el Gobierno acepta la presen
cia de un sector económico priva
do por claras razones de interés 
nacional. Si Fontaine no cree en los 
buenos propósitos del Gobierno

que se

Trabajo que Aterra

En el programa de TV "A Ocho Colum
nas" del pasado jueves, tanto el diputa
do Ansietà como el senador Ibáñez (DC y 
PN) coincidieron en ofrecerle al especta
dor un cuadro de terror, de miedo, de inse
guridad y angustia en que estaría sumi
da la ciudadanía, principalmente la 
modesta dueña de casa, el trabajador, 
el hombre de la calle, por la sola acción 
del Gobierno. A ambos, el diputado 
Guastavmo demostró lás razones mone
tarias (Je sus propios terrores; Ansietà 
se había conseguido cargos con remu
neraciones más que millonarias. en tan
to que Ibáñez se había enriquecido so
bre la base del trabajo ajeno a través de 
las acciones que posee en gran cantidad 
de empresas.

Fue afortunada la presencia de am
bos personeros derechistas porque sir
vió para mostrarle a la opinión pública 
quiénes son los que sienten el terror y por 
qué lo sienten No es que esperen sobre 
sus gloriosos pechos la cerrada descar
ga de una fusilería ni sobre sus pasos la 

. molesta persecución de un terrible agen
te secreto. Les aterroriza la simple idea 
de tener que trabajar para seguir vivien
do; les produce pavor la idea de que ya na
die quiere mantenerlos; vivir del traba
jo propio, sueño de miles de cesantes, pa
ra ellos es una maldición, puesto que siem
pre han vivido de trabajo ajeno

Cuando hablan del terror de las due
ñas de casa por las medidas del Gobier
no Popular, sólo están describiendo el te
rror de "sus" dueñas de casa. Y es legíti
mo el terror de esas señoras, porque na
ce del terror de sus aterrorizados man
dos. Pero en suma, es un terror bien cir
cunscrito a quienes deberán asumir el 
futuro con el propio trabajo Lo que es 
simplemente mentira es que ese terror es
té en todos los hogares. Bastaria leer los 
acuerdos de enormes contingentes de tra
bajadores apoyando una u otra medida 
del Gobierno, para darse cuenta que 
esos hombres no sienten terror ninguno, 
sino todo lo contrario, y que su optimis
mo y alegría se transmiten a sus hogares, 
donde reina un clima de confianza y jus
tas esperanzas Cuando la mayoría de los 
accionistas pequeños y medianos de los
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en favor de la empresa privada, es
tá en su derecho porque él sólo cree 
lo que Alessandri decía sobre es
tas materias. Pero debería creer en 
tales propósitos si se diera cuenta 
que cuando el Gobierno popular 
acepta un sector privado no lo ha
ce sólo por lucir buena persona El 
Gobierno entiende que el Estado, 
en las actuales circunstancias no 
puede echar sobre sus espaldas 
toda la tarea económica del país. 
Hay innúmeras actividades no 
monopólicas donde al Estado le 
resultaría antieconómico intervenir 
de manera directa; además, el 
Estado carecería de los suficientes 
cuadros técnicos y administrati
vos para tomar en sus manos toda la 
economía De allí que necesite del 
auxilio de un sector privado que se 
muestre dinámico y capaz de asu
mir esas tareas, obteniendo por 
ellas una remuneración justa por 
concepto de utilidades.

Lo que el Gobierno no puede 
aceptar, es que ese sector privado 
muy útil en ciertas áreas, llegue a 
dominar toda la economía, 
distorsionando como antes tanto, 
la producción como los consumos, 
y frenando el desarrollo nacional. 
Dentro de los amplios marcos que 
el Estado le fije, la iniciativa priva
da no tiene por qué arruinarse: sal
vo que en labios de Fontaine 
"ruina” signifique salarios justos, 
tributos adecuados y utilidades 
proporcionadas. En cuyo caso 
habría que preguntarse a nombre 
de quién habla: si de los monopo
lios industriales comerciales, y 
bancarios, o si del auténtico empre
sario esforzado que, por la dimen
sión de la economía nacional sólo 
cabe en el concepto de mediano y 
pequeño. Si habla a nombre de los 
primeros, la palabra de Fontaine 
se anula por la sola ilegitimidad de 
los intereses que representa; pero 
si lo hace á nombre de los segun
dos, sus temores no 
en ninguna realidad.

El Estado está 
que, puesto que para 
expansión económica necesita del 
empresario privado, está dispues
to a ayudarle con más crédito, con 
crédito más barato, con mercado 
seguro y con precios equitativos.

tienen asidero

demostrando 
sus planes de

bancos vende sus valores, cuando los tra 
bajadores bancarios aceptan la estatiza- 
ción de la banca, cuando los trabajado
res del cobre aplauden la nacionaliza
ción, cuando los panificadores se mues
tran dispuestos a poner en marcha las 
industrias que abandonen los empresa
rios. cuando los trabajadores del agro 
impulsan hasta con iniciativas propias la 
reforma agraria, cuando todo el mundo 
trabajador se quiere sumar a la tarea de 
transformar el país, cuando hasta secto
res importantes de la industria y el comer
cio apoyan 
cuando la 
cultura y I 
producción 
efectividad (
no. entonces uno tiene derecho a pre
guntarse

i y estimulan al Gobierno, 
Sociedad Nacional de Agri- 

los diversos sectores de la 
agropecuaria reconocen la 

de las iniciativas del Gobier-

¿De qué terror se trata?
Del terror que produce el no encontrar 

grietas en un sistema que se cierra cada 
día más a la explotación y a los negocia
dos; que se cierra a la posibilidad de se
guir viviendo gratis mientras otros se ma
tan trabajando, se cierra a la posibilidad 
de farrearse la riqueza nacional median
te trenes de vida espléndidos, con via
jes. gastos suntuarios y consumos "a la 
yanqui" A esas posibilidades cerradas 
le llaman inseguridad, falta de libertad, 
totalitarismo.

Pero bien ¿no era justamente la gran 
masa mayoritaria de trabajadores y 
cesantes la que no tenia nunca la posibili
dad de vivir gratis, farrearse las riquezas 
del país, viajar y vivir espléndidamente?. 
Entonces no se preocupaban de que las 
mayorías nacionales sufrieran lo que los 
privilegiados de ayer llaman hoy inseguri
dad. falta de libertad y totalitarismo. El 
que miles de trabajadores no pudieran 
encontrar trabajo para vivir, no les produ
cía terror a estos libertarios de ahora; 
ellos sienten terror porque ahora van a 
ser ellos quienes deban trabajar para vi
vir, al igual que todos los chilenos, ya que 
por mandato de la Constitución y por 
voluntad del Gobierno Popular "en Chile 
no hay clases privilegiadas"

V.M

La Cancillería de nuestro país ha emiti
do una declaración en la que expresa su 
"solidaridad al gobierno ecuatoriano en 
relación con las recientes violaciones de 
su jurisdicción marítima por pesqueros 
norteamericanos". El fundamento de esta 
actitud no se encuentra sólo en el general 
espíritu de fraternidad que anima. siempre 
esta clase de comportamiento cuando un 
país hermano es agredido por el imperialis
mo. sino también, específicamente, en el 
espíritu de la Declaración de Santiago, 
suscrita en 1952 por ambos países y Perú, 
por la cual proclamaron derechos 
jurisdiccionales sobre la zona marítima de 
200 millas adyacentes a sus costas para el 
efecto de proteger las riquezas pesque
ras y los recursos minerales en beneficio 
de sus respectivos pueblos.

La posición adoptada en aquellos 
tempranos años por éstas tres naciones se 
ha ido extendiendo a otras, que han adopta
do idéntica actitud — en los últimos 
tiempos, siete repúblicas latinoamericanas 
han extendido sus jurisdicciones maríti
mas con el mismo objetivo— al propio 
tiempo que el reconocimiento así del dere
cho soberano de cada país de disponer 
libremente de sus recursos naturales 
como de la facultad de fijar sus fronteras 
marítimas en ausencia de una regulación 
internacional, ha tenido más y mas valio
sas manifestaciones. La Declaración de 
nuestra Cancillería señala al respecto 
que existen ya numerosas resoluciones 
de las Naciones Unidas, de la Comisión 
Especial de Coordinación Latinoamerica
na (CECLA) y las aprobadas en las conferen
cias latinoamericanas de Montevideo y 
Lima, que consagran tales derechos y 
principios. Al mismo tiempo, son varios los 
países de otros continentes que han 
expresado un pensamiento concorde con 
las tesis latinoamericanas, como pudo 
observarse en las recientes sesiones de le 
Asamblea General de la ONU, en donde se 
aprobó la convocatoria a una conferencia 
mundial sobre los derechos del mar

El documento de la Cancillería termina 
expresando el enérgico rechazo del gobier
no de Chile de "todo intento intimidatorio y 
toda amenaza de coacción que se preten
da ejercer para torcer la voluntad sobera
na de un país hermano que, como Ecuador, 
defiende con decisión el derecho a aprove
char sus recursos naturales para llevar el 
progreso y el bienestar a su pueblo, sin 
aceptar 
poderosos intere ses foráneos".

Sin duda, estas declaraciones expre
san con fidelidad no sólo el pensamiento 
de nuestro pueblo, sino también el de 
todos los pueblos y gobiernos de América 
Latina, que una vez más se encuentran 
ante manifestaciones imperialistas que no 
pueden tener ya cabida en nuestra región, en 
donde existe una toma de conciencia cada 
vez más definida de sus derechos e intereses 
propios.

interferencias promovidas por

Hacia el Hombre

"Hecho a Máquina’
La posibilidad de "fabricar" hombres 

en laboratorio se aproxima rápidamente 
a una realidad Se ha conseguido fecun
dar óvulos en tubos de ensayo, lo que ha 
dado origen a embriones humanos, los 
cuales podrían posteriormente implan
tarse en el vientre materno —técnica que 
aún se desconoce—para que continuaran 
desarrollándose normalmente, y. por últi
mo, fuesen dados a luz. Estas experien
cias no persiguen como finalidad un me
to' virtuosismo científico: mediante ellas 
se solucionarían graves problemas, ta
les como la esterilidad en la mujer, elu
diéndose asimismo algunas taras heredi
tarias, como la hemofilia, el mongolismo 
y varias distrofias musculares.

Las experiencias que hasta la fecha se 
han venido realizando en diversos países 
consisten en fecundar un óvulo o cigoto, 
extraído de una mujer, mediante esper
matozoides naturales El embrión así 
generado seria implantado posterior
mente en el vientre materno. Esta sola 
técnica posibilitaría desde luego el 
seleccionar mujeres especialmente ap
tas para la maternidad, con lo que la es
pecie humana realmente se perfecciona
ría física e intelectualmente, ya que los 
genes también serían extraídos de 
donantes idóneos Ideas estas que de 
seguro horrorizarán al buen burgués y 
que, desde luego, todavía no dejan de 
constituir meras especulaciones.

Pero también la ciencia podría, con el 
tiempo, construir una suerte de incubado
ras que reemplazase totalmente el vientre 
materno humano, de tal modo que el em
brión prosiguiese su desarrollo en un 
ambiente artificial hasta el instante del 
alumbramiento. Nos encontraríamos 
entonces frente a un ser "hecho a máqui
na", en el más amplio sentido de la pa
labra. ¿Cómo sería esta criatura? ¿Cuá
les serían sus inquietudes y ambiciones? 
Desde el momento en que fueron gene
rados por células generativas naturales, 
seguramente la diferencia con un ser nor
mal no sería demasiado grande

Pero también la ciencia trabaja para 
obtener la síntesis de una célula viva. Es 

.decir, es posible que algún día se consiga 
fabricar óvulos y espermatozoides sinté
ticos, a partir de sus elementos constituti
vos. Ya ha sido posible sintetizar ciertas 
células en laboratorios, con lo cual la vi
da está demostrando que puede ser gene
rada a partir de la química. Nos encon
traríamos entonces frente a un ser que 
nasta la fecha solamente ha sido previsto 
por la ciencia-ficción el androide, o sea, un 
hombre o mujer construidos en laboratorio, 
partiendo incluso de células germinativas 
sintéticas.

Un ser asi es, ciertamente, imprevisible 
para nosotros respecto a sus inquietudes 
y personalidad

Z.

Descriterios del Diputado Penna

El diputado democratacristiano Marino 
Penna parece no distinguirse preci
samente por su brillantez intelectual

Desde el mismo dia en que el gobierno 
anunció su decisión de proceder a la es- 
tatización de la banca privada nacional y 
la nacionalización de los bancos ex
tranjeros. y- como una manera bien tonta 
por lo demás de encubrir que está del la
do de los banqueros y de los monopolios, 
empezó a urdir una serie de intrigas para 

desacreditar la opción que propuso el gobier
no en el sentido de adquirir las acciones a 
la cotización promedio que registraron en 
el primer semestre de 1970

Ayer se hizo publicar en algunos dia
rios, especialmente en el derechista "La 
Prensa", digno émuló del "Felón Ilustra
do". una declaración e:. ia que afirma que 
habría un negociado deL orden de los 8 
millones 326 mil 457 escudos.

Sostiene el mentado honorable que en
tre el 4 de septiembre y el 3 1 de diaembre 
del año pasado se transaron en la Bolsa de 
Comercio 7 millones 785 mil 947 acciones 
por-un valor de 8 millones 557 mil 962 
escudos y que los precios a que esas accio
nes han sido adquiridas por la CORFO a tra
vés del Banco del Estado -sobre la base 
de la oferta del gobierno, esto es. de pagar 
por ellas la cotización promedio bursátil del 
primer semestre de 1970- han sido de 16 
millones 884 mil 418 escudos, de donde 
resulta la diferencia que tiene afiebrado al 
parlamentario

En primer lugar. Marino Penna oculta 
que el gobierno popularno es en absoluto 
responsable del pánico financiero que 
provocó la Derecha inmediatamente 
después del triunfo del pueblo.

En segundo lugar, descontadas las del 
Banco Edwards. el número de acciones en 
poder de 46 mil 852 tenedores es de más 
de 308 millones, de modo que las que se 
transaron en el periodo indicado por él son 
insignificantes‘Debe recordar el diputado, 
además, que fue el propio candidato 
triunfante y las directivas de los partidos y 
movimientos que lo acompañaron quie
nes tomaron la iniciativa de aoersonarse

Las Inquietudes de "Castor
día, con el pseudónimo de "Cas- 
mismo nombre que Sartre daba

a la vez cris- 
esa tentativa 
que presta a 
muy diversos

Día a 
tor" —el 
a Simone de Beauvoir— un diputado de 
la corriente de izquierda DC, trata de 
definir para los lectores de "Clarín" un ti
po de pensamiento que sea 
tiano y revolucionario. Es 
de definición ideológica lo 
sus opiniones sobre temas 
cierta unidad

Lo que se ha llamado el "diálogo entre 
marxistas y cristianos" resulta hoy día, en 
Chile, más bien difícil para los marxistas, 
porque cualquier esbozo de crítica mate
rialista a la religión es Saludado en el ac
to, con gran estrépito, desde la derecha co
mo una prueba de la "intolerancia" 
marxista hacia cualquier confesión reli
giosa. Queremos dejar en claro desde el 
comienzo que las críticas que siguen no 
son incompatibles con la convicción de 
que cristianos y marxistas pueden y de
ben trabajar juntos en la construcción 
de una sociedad socialista. Sólo quere
mos colaborar, al formularlas a que esa 
corriente de izquierda DC. encabezada 
por Castor, precise la naturaleza de sus 
postulados Es imposible respetar, en 
nuestra opinión, a ciertos "teóricos" DC. 
como el ex Presidente Freí o Jaime Casti
llo. por su extraordinaria confusión men
tal en torno a problemas básicos: fomen
taron todo un movimiento político en 
nombre de la idea "comunitaria" y. toda
vía hoy, nadie puede explicar sus diferen
cias con el sistema capitalista. En la ac
tual corriente de izquierda DC se advierte 
un esfuerzo por redefinir ciertas consig
nas de la derecha DC que se han revelado, 
a la larga, como mixtificaciones. Nues
tras observaciones al último articulo de 
Castor deben entenderse como una for
ma de tomarlo en serio.

1.— Castor se pregunta, en primer lu
gar. por la "clave" de lo que él llama el 
"resurgimiento" de cierto pensamiento 
cristiano y responde que es esencialmen
te una. Que mientras en el siglo XIX el cris
tianismo se alineó junto a las ideologías 
conservadoras y se pronunció por la defen
sa del orden establecido que surgía de 
las experiencias del desarrollo capitalis
ta, en nuestro tiempo ha recuperado su 
capacidad crítica.1' Hay aquí, desde luego, 
una inmensa omisión histórica: el cris
tianismo se alineó ‘‘junto a las ideologías 
conservadoras” desde el momento mismo 
en que fue adoptada como religión oficial 
por el hábil emperador romano Constanti
no Se apoyó en los Evangelios para defen
der primero el sistema esclavista de 
producción, luego el modo de producción 
feudal, después la monarquía absoluta; 
su adhesión al sistema capitalista es 
simplemente la más reciente de una lar
ga serie de adaptaciones. Creemos que 
lo primero que debería hacer una corrien
te como la izquierda DC. es explicar esta 
asombrosa versatilidad de su Iglesia Las 
condenaciones "morales" no bastan. Pa
ra entender las modificaciones en la inter
pretación de los Evangelios —así como el 
surgimiento paralelo de herejías pro
gresistas en cada época— es necesario 
disponer de una explicación coherente 
del cambio social. Nada se obtiene con 
renegar simplemente del pasado: el 
objetivo debe ser comprenderlo Es eso lo 
que el marxismo ofrece. No insulta, no ha- 

L ce reproches "morales" a sistemas eco- 
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Por lo demás, es fácil ¡a ■ 
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nómico-sociales superados: explica 
génesis, desarrollo y decadencia a p 
tir de una concepción definida de la hii 
ría ¿Hay una concepción semejante i 
pueda ser llamada "cristiana'', es 
que se apoye en los textos consideré 
sagrados para explicar el cambio sos 
Las dificultades que se han encontn 
hasta el momento es que a esos textos 
los puede hacer decir, de acuerdo a qJ:«'el c 
los lee. casi cualquier cosa Precísame 
por eso ciertos jesuítas en la época d» 
Reforma censuraban la lectura de la 
blia, previendo el enorme número de di 
trinas contrapuestas que podían sur 
de una exégesis personal. Para expli 
los cambios de su propia Iglesia a lol 
go de la historia, la izquierda DC tent 
que ofrecer una interpretación capaz 
competir con el materialismo históí 
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jN ASESINO’.RAUL MORALES ADRIAZOLA LA COLUMNA 
DE "PICOTON”

Alex Villa!. La agonía de un programa

1sabi|j(ja 
0[1»qu, 

de su

TRIBUNAL de la FECH (que no pregona una 
"ELT -ndependeneia como lo hace la Corte 

jpu«sta. ' ue es un Tribunal comprometido, pero 
$uPrerr,a tido con el pueblo, con la clase obrera y 

" , ¡oiflP^bajadores. 9ue está P°r ,os cambios y por 
te'lloS,ra(» Nuevo, declara culpables, a quienes 
jH«nlbf ai General Schneider. ES CULPABLE 
' „«ron __ . mnicni A V ce CU nn.n, . r-

“a'S’ 

°ria< '■

XaRALES ADRISOLA y ES SU COMPLICE 
uaUL m<¡ suprema DE JUSTICIA".
lAC°R ta sentencia el Presidente de la Federación 

C°n.e {eS je Chile, Alejandro Rojas, clausuró las 
jeF5tudiaje Enjuiciamiento a la Justicia Chilena.

^ón de clausura del simposium que trató

sobre 'Evolución de la Jústicia en Chile ', participaron el 
diputado del Partido Comunista. Luis Tejeda el 
secretarlo general del MAPU. Rodrigo Ambrosio el 
Vicepresidente de la FECH. Manuel R.esco, el Relator de 
la Corte, Raúl Gutiérrez, el profesor de derecho procesal 
Hugo Pereira y el' Presidente de la FECH. Aleiandro 
Rojas

En esta última jornada del simposium quedó en 
c 3p° que nuestra Justicia es una Justicia de clases, que 
e Poder Judicial obedece generalmente a los grandes 
intereses económicos y que alienta, a través de la Corte 
Suprema, los actos sediciosos 
éxito del Gobierno Popular
Pero los sediciosos no van a

que pretenden amagar el

J Por e| 
bo e|

tesaca, 
Ia ban

-‘-señaló— Nosotros, como 
estudiantes y como jóvenes, 
juramos trabajar cuanto sea 
necesario para terminar con 
la justicia clasista y con»-, 
truir el socialismo. La juven 
tud se encuentra al servicio 
del pueblo. Eso desespera a 
quienes tuvieron el poder en 
sus manos durante muchos 
decenios Hoy hablan de jus
ticia independiente. Pero 
todos sabemos que se trata

El Gobierno Popular es el mar
co de una lucha de clases que 
se hace cada vez más aguda 
Nosotros esperamos que la Dere
cha no se quede con las manos 
en los bolsillos y* estamos 
dispuestos al enfrentamiento 
Los estudiantes junto a la clase 
obrera"

*entificar j 
acc|one$ I 
A Peona!

Onos que 
s del 
Personas a| 
iS0' aunqu, 
a acusara| 
se embatcj 
gnifica que e 
1le ^e juge

giGO AMBROSIO El asesinato del General Schneider ha de/a 
contradicción las ,eyes de la RePúbl,ca c<>n los administrado

ra Justicia"

duro con el débil, con el pue
blo. con el trabajador, y blan
do con el poderoso, con el que 
tiene el dinero que siempre 
reemplaza a la razón.

"Nosotros, como jóvenes y 
como estudiantes. sabemos 
que. pese a que el pueblo entró 
a La Moneda junto con el 
Presidente Allende, el problema 
del poder aún no está resuelto

Rodrigo Ambrosio, secretario 
general del MAPU, inició su 
intervención aludiendo directa
mente al motivo que llevó al 
enjuiciamiento de la Justicia el 
asesinato del Comandante en 
Jefe del Ejército

"Un fallo reciente, escándalo 
so, grotesco y también burles
co ha conmovido al país 
entero. Insitir sobre él o sobre 
el cómo se originó, casi no 
vale la pena. El pueblo sabe

bhca con los Administradores 
de Justicia.

"La Corte Suprema —agregó 
Ambrosio— no es en ningún 
caso, garantía del Estado de 
Derecho Y no lo es porque 
cuando el pueblo le gana a la 
burguesía con las mismas 
reglas del juego de esa burgue
sía. entonces le entra la desespe
ración Es cierto, la burguesía 
cayó en su propia trampa, creyó 
ganar y perdió Es corno si el pue
blo entrara a ocupar una gran 
casa donde aún moran los bur
gueses Ocupamos algunas pie
zas. un par de patios, otra pieza, 
otro patio Pero la burguesía se 
resiste a la ocupación no quie
re verse desalojada, protesta, 
lucha y ataca"

"¿Y qué hace luego?"
"Renuncia a sus valores 

sagrados. renuncia jl la 
democracia y al orden. Y estos 
son días de indignidad para 
ellos. Y el derecho, que es un 
derecho opresor, discrimina-

sirve. Los jueces y los Minis
tros siempre estuvieron al 
servicio de una clase privile
giad8 Como pudieron le sirvie-

ta. Sin embargo, este mismo

fueron cómplices, se entrega
ron y se vendieron. Hoy día. si 
esos jueces y esos Ministros 
se atienen al Derecho, no pue 
den servir de buena manera 
a sus amos. Entonces se rebe-

democracia cristiana no
an sido ve,* 
e accione^ 
"pánico"

ma. deje, 
:ia la estatn 
un°s cuam 
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QUIERE REFORMA BANCARIA
LA DEMOCRACIA CRISTIANA que anda viendo darios d

explica 
dencia a p 
da de la hii 
semejante (

tegahdades por todas partes al igual que la Dere- 
rta pedirá en la próxima sesión de la Cámara de 
Optados la formación de una Comisión que se avo- 
íue a investigar la operación de compra de accio
nes bancanas que realiza el Gobierno de la Unidad 
Popular.

El diputado. José Monares, de la corriente derechis- 
i3de la DC, entregó a nombre del Comité parlamen
tario una declaración- señalando que "se investiga
dlas actuaciones de los funcionarios que han viola
do disposiciones legales vigentes en la adquisi- 
tün de acciones bancanas, especialmente, los deri
vos de los acuerdos del Banco del Estado, Banco 
Central, CORFO. en relación con las leyes orgánicas 
que los rigen, la ley antimonopolio y la Constitu
ción Política del Estado. A esta altura del debate na
cional, en torno a la estatización y compra de las ac
ciones bancarias, nadie entiende a los démocra-

daños de la cooperativización de las institucio 
nes .

Sin embargo, esto .es lo que dicen los dirigentes 
nacionales y los parlamentarios democratacristia- 
nos porque los trabajadores se han pronunciado 
de distinta manera. Las bases DC estuvieron de 
acuerdo en el reciente Congreso de la Federación 
Bancaria, realizado pn Cartagena, en el sentido 
de apoyar la estatización bancaria propuesta por el 
Gobierno de la Unidad Popular.

s consideri ^\no_S_ 
ambio sos £"“■ ~~Ellos señalan que están por la reforma bancaria. 
an encontn P8'0 no P°r *a estatización. y que esta debe hacer- 

í por un proyecto de ley que debe ser consideradoesos textos
:uerdo a qu el Con9reso Nacional Agregan que "son partí
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ACUSACION
La Democracia Cristiana, sin 

duda. está siguiendo las 
aguas de la Derecha y va. ac
tualmente, detrás de ella en 
cuanto a oponerse tenazmen
te a las medidas que adopta el 
Gobierno Popular

José Monares. señaló ayer en 
la Cámara, que si la Comisión ’ 
Investigadora llega a formar
se y comprueba que han existi
do irregularidades en la com
pra de acciones ellos presenta
rán una acusación constitucio
nal contra el Ministro de 
Hacienda, del cual depende el 
Banco Central y del Estado y 
Pedro Vuskovic. Presidente 
del Consejo de la Corporación 
de Fomento, que aprobó la 
compra de dichos documen 
tos.

Hay que señalar que en reitera
das informaciones de prensa 
los dirigentes y parlamenta
rios de Derecha han hecho 
similares declaraciones en tor
no a que el Gobierno del pue
blo estarla actuando en forma 
extralegal.

Interrogado por los perio
distas del porqué ellos no habían 
planteado una reforma banca- 
ría durante su administración. 
José Mpnargs, (guardó silencio. 
Después sacó el habla y dijo 
que "habían enviado un proyec
to al Congreso y que este aún 
se encontraba archivado en 
una de las tantas salas del Parla
mento"

Efectivamente, el proyecto exis
te. pero en ningún caso se tra
ta de una reforma seria, sino 
de un cúmulo de modificacio
nes a la actual ley de Bancos 
De esta manera el Gobierno 
de Freí no quería herir los inte
reses bancarios de sus propios 
correligionarios.

La forma extraña como el sec-

tor de Derecha ha reacciona
do frente a la compra de accio
nes por parte de la CORFO y en 
torno al próximo envió de un 
proyecto de Estatización de la 
Banca Privada, hace pensar 
que tras la defensa de "la ley", 
según la llaman, se esconden 
otros intereses que se están 
moviendo bajo las sombras

Hay muchos antecedentes que 
permiten afirmar que ciertos 
personeros democratacristia- 
nos. tienen acciones en 
algunos bancos y que estas las 
habrían obtenido en forma 
"non sancta"

ACUSACION DE LA 
DERECHA

La directiva democratacristia- 
na se encentraba, ayer, analizan
do lo qu« ellos llaman 4"aft»n 
ces pe ¡ticos de la acusación 
consti.ucional presentada 
por el Partido Nacional contra 
el Ministro de Justicia. Lisan- 
dro Cruz Ponce

Los fundamentos de la 
acusación para muchos parla 
mentarlos son b¡en tirados 
de las mechas" La Derecha 
anda buscando —_on lupa posi
bles "ilegalidades del Gobier
no Popular "para lanzarse en 
picada y asi poder justificar 
sus intentos sediciosos que. sí 
que son "inconstitucionales y 
van contra la Ley de Segundad 
Interior del Estado"

izones. esta 
erdo con C 
Ihiere siemj 
/ sólo pos 

encauza a
lad" Es,a 
lación do 
racia se P 
; generales 
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presentado el candidato a regidor por la Tercera 
Partido Socialista,Carlos Galleguillos.

nuc o Salomón Corbalán de la Tercera Comuna del PS. convo- 
nbtJ'V18 concentración pública en la esquina de las calles 
«scon Esperanza
“.J'““" folklóricos del sector

«"»vecina? des,acado en el s®ctor por ser un conocido

cho burgués que es muy fino y- 
muy formal. Y a su modo, muy 
ambiguo, procura rebelarse

¿Cuál es la posición de la 
Corte Suprema? -continuó 
Ambrosio— Para ellos la lucha de 
clases es un mito, no existe 
Tampoco hay una separación 
muy marcada entre trabaja
dores y latifundistas El capita
lista es muy generoso, reparte 
equitativamente sus utilidades 
y el pueblo no tiene de que 
quejarse En suma, las diferen
cias sociales tampoco existen 
y también son diferencias 
mitológicas Y ese que es el 
pensamiento de la Corte Su
prema. es desde luego el pensa
miento de la clase dominante

"Por eso digo que esta 
reacción as normal y que no 
valetla pena gastar pólvora 
en gallinazos. Si ellos se defi 
nen como poder independien 
te y autónomo, allá ellos No 
vamos a entretenernos en 
una guerrilla infructuosa"

El juez es un polito expues
to a presiones Y siempre esas 
presiones los han contamina
do Pero también es cierto que 
hay dos clases de jueces el que 
se vende, el que se allega a los 
poderosos, el que va al Club de 
la Unión, es uno El otro, el juez 
humilde, que estudió con mu
cho esfuerzo, aquel que tiene 
un traje raido y lustroso, que 
todavía está claro en sus 
conceptos, ese juez es el que de 
be preocuparnos Ese juez es 
quien debe aplicar la verdade
ra justicia, que es la justicia 
revolucionaria ¿Los otros? 
Que sigan de lacayos, 
obedeciendo a sus amos,
corrompiéndose. encontrando 
generosos a los capita listas,
negando la lucha de clases,
hundiéndose en su propio
arribismo y deformación de la 
realidad

UN ASESINO AMPARADO 
POR LA CORTE

"Un muchacho lleva cua
tro años en la cárcel. ¿Su deli
to?. . haber robado 200 
escudos. Cuando lo hizo te
nia 16 años. Hoy tiene 20. Sin 
embergo, en cuatro años, la 
Justicia, nuestra justicia, 
todavía no ve su proceso. 
Tampoco hay condena y es 
posible que cuendo data se 
dicte al muchacho lo conde
nen a 60 días. ¿Quién repara 
el tiempo perdido en cuatro 
años?. .

Manuel Riesco, el Vicepresi
dente de la FECH. logró impac
tar con su intervención a ese 
auditorium formado en su mayo
ría por estudiantes de derecho

Está sucediendo con la televisión un fenómeno 
extraño y es que. como es trasmitida a base de personas 
de carne y hueso, parece como si la limitación 
cronológica de los seres humanos se hubiera trasmitido 
invisiblemente a los programas en que los personajes 
televisibles toman parte

De improviso surge una creación original y 
atrayente Sus componentes ofrecen lo mejor de sí 
mismos para recrear a su público Se estudian matices 
diferentes y se selecciona a visitantes que atraen fa 
exigente y pasajera atención nacional

Todo ocurre al principio como en una especie de 
proceso bizarro y juvenil

Poco a poco, sin embargo, los personajes 
actuantes del programa van languideciendo. Se van 
cambiando y perdiendo categoría Se suprime a algunos 
que, irreverentemente, quiebran la monótona gravedad 
de los temas Llegan muchachos imberbes que no 
vienen a dar nada, sino a buscar en la pantalla de la 
televisión, una publicidad que no encontraron en la vida. 
También los visitantes van bajando de jerarquía. Se 
invita a veces a tremendos lateros, de esos que nos 
paran en las esquinas para hablarnos de temas 
trascendentes cuando buscamos un taxi a la hora de 
almorzar

¡Tremendo síntoma que se parece a la muerte 
fisiológica!

El programa empieza a morir, a languidecer, a 
provocar indiferencia y aburrimiento.

Se busca otro canal para librarse de la lata y esto 
sólo ya significa el principio de una agonía inevitable

Los creadores del programa podrán hacer 
esfuerzos por volver a darle vida Podrán buscar nuevos 
chiquillos imberbes y nuevos lateros disponibles. No hay 
caso. El programa ha muerto y aunque se le hagan 
ejercicios en los brazos y se pinche con alfileres su piel, 
no queda allí’sino un cadáver televisivo que busca 
afanoso la sepultura del olvido y del silencio

Decimos esto con motivo del que fue un gran 
intento en la televisión nacional y que se llamó "A esta 
hora se improvisa".

Ya muñó.
Los deudos colocarán coronas en su sepultura y 

verterán algunas lágrimas de dolor Las coronas irán al 
polvo y las lágrimas a la condensación del éter

Sólo queda decir ante la defunción de marras
Requiescat m pace
NOTA DE LA REDACCION Los conceptos y 

opiniones vertidos en esta columna son de exclusiva 
responsabilidad de su autor

Democracia Radical
está con el 
derechista Zaldívar

ANDRES ZALDIVAR.candidato de la Democracia 
Cristiana por la décima agrupación senatorial sigue 
concitando tras él a las fuerzas mas derechistas del 
país.

Luis Alberto Cuevas, presidente de la Comisión 
Política de la Democracia Radical, que se ha visto 
hace dos meses involucrada en la sedición momia, se
ñaló en conferencia de prensa que* "Zaldivar podría 
ser el hombre que reuniera tras sí a las fuerzas 
democráticas que se oponen a las oficialistas "Más 
adelante expresó "olvidaremos todos los agravios 
que nos han hecho los demócratacristianos para 
plantear, en el sur. esta elección como un Plebiscito". 
En realidad estás fueron las ideas más claras expre
sadas por Luis Alberto Cuevas, quien en varios 
de sus pasajes de la Conferencia de Prensa dio la impre
sión de no saber aún en qué partido estaba Comen
zó hablando a nombre del "partido radical" y termi
nó afirmando nuestro "partido democrático de Chi
le" De vez en cuando Julio Durán que estaba senta
do a su lado le soplaba al oido. —"Democracia Radi
caron Luis Alberto".

Interrogado sobre si ellos levantarían la candi
datura de Jorge Ovalle agregó que "la D R se vería 
honrada con la postulación de este joven valor de 
nuestra colectividad" Jorge Ovalle,el más joven de 
ese partido tiene 50 años

En realidad en la Conferencia de prensa estu
vieron presentes 300 años de edad en tan sólo cinco 
personaros Para finalizar los dirigentes no tenían 
idea que las bases del sur. de la que ellos dicen 
representar, comienzan a emigrar a otros lados.

Dijo Riesco "La Corte 
Suprema negó el desafuero 
de Raúl Morales Adriasola 
argumentando que no habían 
sospechas fundad js ¿Y las 
declaraciones de Bouchon, de 
Cosmelli. de Arce, de Fonteci- 
llas y de los otros completa
dos? Bueno,esas declaracio
nes no le bastaron a la Corte 
Suprema Todo el mundo 
sospecha de Morales .Adriaso
la sospechó el Fiscal Lyon. 
sospechó el Juez Militar, sospe
chó la Corte de Apelaciones,ca- 
si por unanimidad, sospechó el 
pueblo Los tínicos que no 
sospechan son los reacciona
rios porque ellos tienen la 
CERTEZA DE QUE MORALES 
ADRIASOLA ASESINO AL 
GENERAL SCHNEIDER

Los parlamentarios democra- 
tacristianos que nunca a Freí le 
pidieron cuenta sobre sus ac
tos. pretenden insólitamente 
"investigar las razones que ha 
tenido el Supremo Gobierno 
para no enviar el Proyecto de 
Nacionalización d» los Ban
cos dentro del plazo de 8 dias 
fijado por el Presidente de la 
República, por cadena nacio
nal de Radio y Televisión, que 
venció el 7 de enero" Parece 
absurdo que traten de trans
formarse en investigadores, 
ahora, cuando en la adminis
tración • pasada, éste ni siquie
ra los consultaba sobre los 
proyectos que iban al Parla
mento En la declaración el Co
mité DC de la Cámara de Dipu
tados. por primera vez. y por 
supuesto en forma muy teórica 
salen a relucir los trabajado
res “a quienes dicen defen 
der”

El punto dos de la declaración 
concuerda plenamente con las 
opiniones vertidas por la Dere
cha en el sentido de que "la 
operación de compra de accio
nes está destinada a eludir el 
trámite legal que constitu- 
cionalmente corresponde pa-
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Gerente General

Alex Nielson militante de la
J. Radical Revolucionaria

—"EN LA PRACTICA, nues
tra Juventud, la juventud 
Radical Revolucionaria,
fue la que inició este movi
miento por el cual el partido 
Radical retomó las bande 
ras de luchas por el socialis
mo, en defensa de las clases 
explotadas".

Quién así habla es Alex Niel- 
son Ayala. candidato a Regi
dor por Santiago de la lista del 
partido Radical. militante 
de la JRR

—"Nuestra participación en 
las elecciones de abril, enfa

eos para oprimir a los 
muchos. Los jueces y los 
Ministros no se detienen pa 
ra condenar a los humildes. 
Más aún: los vejan y los humi
llan. Al poderoso lo tratan 
con guante blanco, lo respe
tan. lo cuidan, lo tratan bien y 
se hacen cómplices de sus ac
tos sediciosos. Vamos a cam

biar el pueblo. Y esta nueva

Función de teatro a beneficio 
de los trabajos de verano

PROPUESTA 
PUBLICA

TRANSPORTE CARBONCILLO
Llámase a propuesta pública para transportar 

durante 1971 alrededor de 13 000 toneladas de 
carboncillo entre los recintos de la Empresa 
Portuaria de Chile en Valparaíso (Barón) y la Cen
tral Termoeléctrica de esta Compañía .Laguna Ver
de situada en la localidad del mismo nombre. Las 
bases de esta propuesta se entregarán a contar 
del Martes 26 de Enero de 1971 en Catedral 
1063, 3er. Piso. Oficina 34

SUPERINTENDENCIA bE ABASTECIMIENTOS

COMPAÑIA CHILENA DE ELECTRICIDAD,
LTDA

gobierno del pueblo un res
paldo total. Para que los par
tidos de la Unidad Popular 
saquen en conjunto más vo
tos que los restantes parti
dos".

—"La JRR considera que el go
bierno Popular no se puede fa
rrear esta gran oportunidad 
que le ha brindado el pueblo, 
haciendo lo mismo que ante
riores administraciones De
bemos orientar toda nuestra 
mira a buscar los métodos pa 
ra consolidar la revolución 
socialista y el cumplimiento 
del programa de la Unidad Po 
pular"

"A este trabajo están aboca 
das las JRR. En Santiago he
mos destinado a muchos jó
venes a la construcción de 
parques infantiles can
chas deportivas. Hemos si
do, además, la organiza
ción política chilena que 
ha acudido con ayuda a los re
fugiados brasileños con
sistente en alimentos, ciga
rrillos y ropa"

—"Respecto de las Munici
palidades, pensamos que es
tas deben constituirse en gran
des Asambleas del Pueblo don
de converjan todas las inquie
tudes. los aportes de los Cen
tros de Madres. Centros Co 
munitarios. Juntas de Veci
nos. Clubes Deportivos. Cen
tros Culturales, etc"

Asi señala, a grandes líneas . 
Nielson, cuál es el sentido de la 
participación de la Juventud 
Radical Revolucionaria 
las próximas elecciones de re
gidores. donde presentan un 
total de 144 candidatos a lo 
largo de todo el país, en las lis
tas del partido

ra. Aquélla que no hace distin
gos de pobres ni de ricos, de 
débiles o poderosos, de ami
gos o enemigos".

A las 19 horas de hoy 
se presentará en el Tea
tro Antonio Varas una fun
ción especial de la obra 

"Antigona”. a beneficio de 
los Trabajos de Verano

de la Federación de Estu
diantes de Chile

De esta manera los artis
tas también colaborarán 
en la tarea que realizarán 
los estudiantes en la cons
trucción del Chile Nuevo

en

21 indicaciones al proyecto
de Reforma Constitucional
VEINTIUNA INDICACIONES al 

proyecto de reforma constitucional 
que permite la nacionalización de las 
minas de cobre quedaron presenta
das en la tarde de ayer, en el Senado 
De estas, aproximadamente. 13 perte
necen a
las otras a la Unidad Popular

Los senadores democratacristianos 
insisten a través de sus indicaciones 
de que lo que debe ser expropiado son 
las acciones de las compañías mixtas

la Democracia Cristiana

para evitar que los contratos de los tra
bajadores caduquen a raíz de la nacio
nalización. Por otra parte, la DC propo
ne aplicar la disposición del sobrepre
cio con efecto retroactivo a partir de 
1955. lo cual se cargaría a la indem
nización Los parlamentarios de esta 
colectividad sostuvieron, ayer en el 
Senado, que con esto se logra idénti
cos objetivos y el valor que se paga es 
él mismo que piensa cancelar el 
Gobierno Popular

OTROS CONCEPTOS

Si bien es cierto, lo expresado 
por la DC no es un planteamien
to negativo, en el fondo los 
conceptos de la Unidad Popular 
son bastante definidos al res
pecto

El senador Hugo Miranda, 
señaló que con las indicacio
nes presentadas por la Unidad 
Popular se trata de dejar bien 
en claro la diferencia que exis
te entre el concepto de 
nacionalización y el de expro
piación Afirmó que la primera 
tiene efectos distintos a la se

gunda. es decir, la nacionaliza
ción no obliga al pago de indem
nización y que lo que hubiere 
que pagar deberá adecuarse al 
estado económico y social del 
país y también a la calidad de 
las empresas nacionalizadas.

Miranda señaló en 
consecuencia la gran diferencia 
que Kay entre nacionalizar y 
expropiar estaría en que mien
tras que por el bien expropiado 
corresponde cancelar una 
indemnización, según su valor 
real, y conforme a la ley. en el 
caso de la nacionalización no 
es obligatorio este pago Cual-

problema que se presen- 
en este aspecto, afirmó 

Miranda, quedarla al 
de los tribunales

tara. 
Hugo 
margen _________
ordinarios de justicia e irla al 
Tribunal Constitucional, crea
do por la propia Reforma al 
articulo 10 número 10 de la Car
ta Fundamental

Es decir, y en esto fue 
categórico el parlamentario de la 
Unidad Popular por primera 
vez en la historia del país se 
incorporaría al Derecho Públi
co la nacionalización como al
go inalienable del pueblo, lo 
que nunca antes se hizo
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Se constituyó 
Consejo Nacional

de Televisión
"EL CONSEJO NACIONAL de Televisión sera una efectiva 

garantía de la libertad de expresión en nuestro país", señaló el 
Ministro de Educación. Mario Astorga. durante la ceremonia de 

•constitución de dicho organismo
El Consejo se formó con los representantes del Senado y de la 

Cámara de Diputados. Eduardo Palmaj Raúl Rettmg Onofre Jarpa. 
Rolando Molina. Enrique Krauss y José Miguel Varas. Además 
concurrieron representantes de la Corte Suprema. Ministro José 
María Eyzaguirre y Eduardo Ortiz y repte servían te del Presidente 
de la República, el profesor Víctor Barbieris.

Representantes de los Rectores de las Universidades Raúl 
Allard. de la Universidad Católica de Valparaíso, vicerector Enrique 
D'Ettigny de la Universidad de Chile, y Fernando Molina, vicerrec
tor de la Universidad Católica. El presidente del Directorio de 
Televisión Nacional. Augusto Olivares, y el representantes de los 
trabajadores de Televisión,René Schneider

El Consejo Nacional de Televisión se constituyó en virtud de la 
ley 17.377. encabezando el directorio el Ministro de Educación

En el acto, el Ministro Astorga manifestó que este organismo 
estaba integrado por los representantes de las comunidades y que 
serla una garantía de la Ubre expresión Agregó que el gobierno es
taba preocupado por la constitución de este Consejo

__ "Si no se había hecho antes era porque no estaban elegi
dos los representantes, prueba de ellos es que aún no se nom-

CON REPRESENTANTES del Senado. 
Cámara de Diputados y de ¡a Corte 
Suprema, de las Universidades y trabaja
dores de los canales de televisión se

constituyó
Televisión, presidido por el Ministro de 
Educación, Mano Astorga

EE. de comercio fe|

estatales"
Luego de constituido el Consejo, se procedió a elegir dos 

representantes ante el Canal Nacional Ellos fueron Rafael Lasavia. 
Decano subrogante de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la Uni
versidad de Chile, y el ingeniero Jorge Navarrete

Rápido estudio ordenó Ministro Barraza:

EL MINISTRO de Educación Mano Astorga emitió la siguiente 
declaración pública en relación a la constitución del Consejo Nacional 
de Televisión, al cual se ha referido en reiteradas intervenciones el 
Senador Juan Hamilton.

—"El Consejo Nacional de Televisión se constituyó hoy 
viernes 22 de enero. Las citaciones a la sesión constitutiva del 
mismo se enviaron a quienes son sus integrantes, el 19 de este

Facilidades de transporte 
hacia zonas de balnearios

—"El Consejo Nacional de Televisión no había podido integrarse con 
anterioridad por el hecho de que. hasta fecha muy reciente, algunos 
organismos e instituciones que. de acuerdo con la ley deben formarlo, 
no hablan designado a sus representantes

—"Con fecha 23 de diciembre d» 1970. el Ministro de 
Educación insistió ante estos organismos para que, an al más 
breve plazo, designaran a sus representantes, a fin da proceder a 
la constitución del mismo.

—"No es afectivo, por lo tanto, como afirma el sanador Juan 
Hamilton, que al Ministro de Educación no haya citado ni sa haya 
preocupado de la constitución del Consejo Nacional de Televisión

—"El Ministro de Educación Pública, como Presidente del 
Consejo reitera, en nombre del Gobierno, la decisión da 
garantizar la libertad da expresión o información, en los términos 
contemplados en la Ley 17.377 que dio vida al Consejo Nacional 
de Televisión".

UN COMPLETO_Y RAPIDO 
ESTUDIO para mejorar las condi

ciones rodantes para el traslado 
de veraneantes hacia los balnea
rios. ordenó a la Empresa de 
Ferrocarriles el Ministro de 
Obras Públicas, Pascual Barra
za Asimismo, se informó que 
serán racionalizados los horarios 
de trenes

Simultáneamente con esto, el 
Secretario de Estado, quien el jue
ves hizo una gira por la zona 
comprendida entre San Anto
nio y Algarrobo, está preocupa-

do de que se provea al 
abastecimiento de agua pota
ble necesario para los nuevos 
balnearios populares y zonas 
de "camping" que se están esta
bleciendo en diferentes puntos 
del litoral central

Entre otras actividades, el 
Ministro de Estado visitó el 
balneario de "Piedras Negras" 
donde se levanta un núcleo de 
65 cabañas con ocho camas 
cada una. La obra tiene un plazo 
de 25 días para su término y en

Banco Alemán vende 4
millones de acciones

Primera Dama se entrevista
con Centros

UNA AMPLIA cuenta rindió la 
Primera Dama de la Nación. 
Tencha Bussi de Allende, a las 
directivas de los Centros de Ma
dres de Valparaíso en una 
reunión masiva que se llevó a 
cabo en el local del sindicato de

•Hucke.

de Madres

La esposa del Primer 
Mandatario estuvo acompa
ñada. por la presidenta del 
Consejo Provincial de la Funda- 

'ción Ropero del Pueblo. 
(CEMA). Alicia Soya, esposa 
del Intendente de Valparaíso, y 
por la presidenta del consejo lo
cal de Viña de la misma institu
ción, Olga Urtubia. subdelega- 
da de Vyja.

Con posterioridad la Primera 

Dama sostuvo un diálogo direc
to con las dirigentas femeninas 
despejando todas las dudas que 
le fueron planteadas en una

conversación que se extendió 
por más de dos horas.

Tencha Bussi explicó la 
desmendrada situación en que 
se hizo cargo de la institución, 
añadiendo que "en este momen
to se estaban haciendo todos 
los planes necesarios para 
restablecer la normalidad de 
las labores"

Más adelante señaló que se 
trabajará con un criterio 
amplio y que no se precisarán da
tos de filiación política o cre
dos religiosos para obtener los 
trabajos que CEMA entregará 
a todos los Centros de Madres 
de la provincia.

A la salida de la reunión la 
Primera Dama fue 
por las dirigentas 
tros de Madres, 
demostraron sú 
satisfacción por la
que se están llevando adelante 
los planes del Gobierno.

TAL COMO SEÑALARA el 
Presidente del Banco Central, 
nuevos paquetes de acciones 
de Bancos comerciales están 
pasando a manos del Gobierno 
Esta vez corresponde al Banco 
Osorno y La Unión.

Cuatro millones de acciones 
del Banco Osorno y la Unión que 
pertenecían al Banco Alemán 
para Sudamerica. fueron ofreci
das al Gobierno por los propios 
ejecutivos de la institución 
extranjera. Esta cifra represen
ta el 20 por ciento del total de 
las acciones del Banco Osorno 
y la Unión.

El ofrecimiento lo hicieron 
tres altos ejecutivos del Ban
co Alemán, al Ministro de 
Hacienda, Aménco Zorrila. 
quienes le manifestaron al mis
mo tiempo, el deseo de conti
nuar negociando como Banco 
en operaciones de crédito.El via
je de los ejecutivos fue exclusi-

vamente para hacer este 
ofrecimiento y se estima que 
sería uno de los primeros pasos 
de los grandes accionistas del 
Banco Osorno y La Unión, 
tendientes a llegar a un acuer
do para la venta de acciones 
PAMELA — SOMELA

A ultimas horas de ayer, el 
Vicepresidente del Banco 
Central, Hugo Fazio informó 
que entre el lunes y martes de 
la próxima semana., el presiden
te de Electromecánica Famela- 
Somela Hernán Schachner, 
venderá 2 millones de accio
nes del Banco O'Higgins Estas 
pertenecen a este ejecutivo, 
otras sociedades y terceras 
personas

Con esta venta se concreta 
mas del 90% de las acciones del 
banco OHiggins. También 61 
mil acciones del Banco Israe
lita y 300 mil del Banco Conti 
nental.

ovacionada 
de los Cen- 
quienes le 
gratitud y 
forma en

Sistema único en Chile:

SOLUCION DEFINITIVA PARA 
PROBLEMA DE LA BASURA 
EN COMUNA DEL FUTURO

Benedicto Floree Alcalde de Las Barrancas.

Sindicato Técnico 
de “La Nación’’

aclara a “La Prensa’’
LA NUEVA DIRECTIVA del Sindicato Técnico de "La Nación" en
vió una carta aclaratoria al Director de "La Prensa". La nota se
ñala los errores en que cayera e¡ mencionado matutino en una 
informaqión que afecta a este grupo de trabajadores;
Señor >
Director del diario "La Prensa" j
Presente
Estimado señor

Facultado por disposiciones legales, a las cuales invoca
mos, nos permitimos hacerle llegar a usted la aclaración co
rrespondiente a una información que el diario que usted dirige 
hace antojadísimamente. en el día de ayer y en la cual se invo
lucra al Sindicato Profesional Técnico del Diario "La Nación"

Los conceptos que queremos aclarar son los siguientes:
1o Habiéndose realizado la renovación de Directiva el miér

coles 20 del presente y en la que fue nombrada la Directiva que 
abajo firma, esta declara enfáticamente que. a excepción 
del compañero Lautaro Ponce E, los otros cuatro dirigentes 
'elegidos no militan en colectividad política alguna.

2o Los cinco dirigentes declaran no haber emitido decla
ración. interna o pública, en contra de las nuevas autoridades 
del Diario nombradas por el Presidente de la República

3o No es efectivo . como lo señala la información entrega- - 
da por el diario La Prensa, que a la renovación de la pasada direc- * 
tíva hayan postulado cuatro candidatos De ellos, fueron sólo 
tres los aspirantes

Y 4o Informamos a usted, que con respecto al RETIRO de 
un pliego de peticiones . le podemos señalar que este ni por es
ta Directiva, ni por la saliente . ha podido ser retirado, porque 
todavía NO SE HA PRESENTADO, por nuestra parte ningún tipo 
de petitorio

La actual directiva del Sindicato Te'cnico de La Nación se 
hace un deber en señalar que no está mezclada en ninguna al
ternativa de carácter político y que el pensamiento de sus in
tegrantes es netamente de hombres auténticamente gremia- 
listas

Lautaro Ponce Fedor Mejías Sergio Vásquez
Presidente Secretario Tesorero

Guillermo Vera Patricio Rojas
Director. Director

A MUY CORTO PLAZO los más de 300 mil habitantes de la "comuna 
del futuro" —Las Barrancas— verán definitivamente solucionado el 
problema de la extracción de basuras domiciliaria, gracias a la gestión de 
su dinámico Alcalde. Benedicto Flores Neira El sistema para lograrlo es 
novedoso y original y se pondrá en práctica por primera vez en nuestro 
país.

Es el propio Benedicto Flores quien, en entrevista sostenida con él. nos 
da a conocer en todos sus detalles cuál es la iniciativa que pondrá en 
práctica y cómo se desarrollará Nos dice que la experiencia adquirida en 
sus viajes a diversos países de Europa y América le proporcionó las ideas 
para afrontar y resolver el grave problema que en cualquier sector 
representa la extracción de los desperdicios domésticos Para ello la 
Municipalidad de Las Barrancas adquirió en Estados Unidos una partida de 
"conteiners" (receptáculos) de un tamaño adecuado (2 50 por 2 metros), 
de fierro fundido, que ya se encuentra en la Aduana de Valparaíso junto a 
un camión que hace las veces de grúa para aprensar el contenido de 
dichos receptáculos

"Los "conteiners" que recibirán las basuras de cada domicilio o 
negocio de Las Barrancas serán instalados en todas las esquinas de las 
calles de la comuna —a razón de cuatro por manzana y. según nos agrega 
el Alcalde Flores Neira. el sistema de trabajo de ios funcionarios del 
Departamento de Aseo y Jardines de la 'Municipalidad barranquina 
cambiará fundamentalmente, dado el hecho que procederán a retirar de 
noche los receptáculos que en el dia hayan llenado los contribuyentes de 
los diferentes sectores

Para realizar esta comunidad de esfuerzo, de limpieza y de trabajo, las 
Juntas Vecinales, por intermedio de sus directivas, colaborarán 
directamente con el Municipio de Las Barrancas en la consecución de los 
objetivos a que se dirige el nuevo método descrito y que, además de dar 
solución definitiva e integral al problema de la extracción de basuras, 
determinará que el funcionario municipal no vaya a cada una de las casa a 
retirar el tacho—con lo que se eliminan focos de infecciones, malos olores, 
moscas, etc — y son los propios habitantes de cada domicilio o negocio

1 acudan con sus desperdicios para vaciarlos en los 
! noche, en dos turnos, los obreros municipales 
Nuevamente en uso para el día siguiente esos

quienes durante el diz 
receptáculos y ya di 

' trabajan para dejar
receptáculos 

Sin lugar i
Santiago e in 
Benedicto Floré____
servirá para que 1otras < amunas imiten este ejemploI

 duda; esta nueva modalidad, desconocida en el Gran 
plantara en Las Barrancas por su dinámico Alcalde, 
a Neira causará un impacto estimulante que seguramente

INSTITUTO NACIONAL DE CAPACITACION 
PROFESIONAL

INACAP (Filial de Corfo)
Propuesta BIRF N° 666 - CH

Llámase a Propuesta pera la importación de 
equipos destinados a los Programas de INACAP 
que se indican:

PROGRAMA 1 — Unidades Móviles Ag ricotas 
PROGRAMA 2 — Unidades Móviles de Pesca

Listas de Equipos, Bases y demás 
antecedentes relacionados con esta Propuesta se 
entregarán a los interesados en la Sala de 
Conferencias de INACAP, Bravo de Saravia 2980, 
por Carretera Panamericana Nortr altura 2000, el 
dia 27 de Enero do 1971 a las 15 horas.

Se hace presente que se entregarán Bases a 
los interesados que acrediten representar firmas 
solventes, capacitadas para responder a las 
exigencias de esta licitación.

Las ofertas se recibirán hasta el día 30 de 
Abril de 1971 a las 17 horas.

La Dirección Ejecutiva

febrero estará prestando 
servicios.

NO ESTAMOS PARA 
CORTAR CABEZAS

En una reunión que Barraza 
sostuvo con los jefes de Servi
cios de Obras Públicas en el 
Departamento de San Antonio, 
hizo un análisis de lo que el Go
bierno espera de los fun
cionarios técnicos en cuanto a 
su labor

"No estamos para cortar 
cabezas —puntualizó— pero si 
la estabilidad en el trabajo la 
establece el mérito de la la
bor y el empuje que se ponga 
en el cumplimiento de los pla
nes del Gobierno".

Refiriéndose a la maquinaria 
anunció que se convendría una 
acción conjunta con el Minis
terio de la Vivienda para el uso 
coordinado de las maquinarias 
de ambos servicios.

—"Vamos a ocupar todos los 
elementos mecánicos disponi
bles en los trabajos de bene
ficio a la comunidad, eliminan
do cualquier tipo de traba que 
se produzca".

Asimismo el Secretario de 
Estado anunció que el 
presupuesto de 00 PP para el 
presente año alcanza a 1 350 
millones de escudos, de los cua
les 659 millones corresponden 
a Vialidad "Este presupuesto 
—agregó— es muy bajo, pero 
"no es obra de este Gobierno 
y lo encontramos hecho. Por 
ello estamos limitados, pero 
sacaremos el máximo de 
provecho a estos medios y a 
todos los recursos disponibles".

CESANTES
De la visita del lyirvafro 

Barraza a la zona costera surgie
ron también nuevas disposi
ciones paráJnuevas óbraá eil láb“ 
que se dará ocupación a 3001 o 
más cesantes de la región 
Trabajarán en mejoramiento de 
caminos y obras de saneamien
to Entre estas últimas está el 
Estero Arévalo. foco infeccioso 
en el corazón de San Antonio, 
cuyos estudios de aboveda- 
miento o canalización ordenó 
Barraza Allí se ocuparán 40 
hombres Otros 30 operarán en 
la aceleración de las faenas de 
ampliación del puerto y los res
tantes otros trabajos

Estudios para
disminuir 
riesgos de 
incendios

CON LA PRESIDENCIA del In
tendente de Santiago, Miguel 
Morales Lobos, se reunió la co
misión de Prevención de Incen
dios del Departamento de San
tiago. la primera constituida 
en la campaña iniciada por la 
Oficina de Emergencia del' Mi
nisterio del Interior . para com
batir y evitar este tipo de si
niestros.

En esta oportunidad, se pidió a 
los doce Cuerpos de Bombe 
ros existentes en el Depana 
mentó de Santiago que labo
ren un informe sobre riesgos 
potenciales de incendios en 
sus respectivas juridiccio- 
nes Además, deben indicar las 
soluciones que se pueden ob
tener al respecto, por la acción 
de las autoridades adminis
trativas.

Los bomberos solicitaron 
que en las exigencias de insta
laciones de agua potable, en 
los edificios altos que se cons
truyan. se establezca la exi
gencia de tener cañerías va
cias con diámetro y uniones 
idénticas a las instituciones 
bomberiles. para mejorar las 
operaciones contra incen 
dios.

También , se consideró la ne
cesidad de adiestrar a los ins
pectores del Servicio Nacio
nal de Salud y municipales, pa
ra que conjuntamente con 
bomberos puedan realizar fis
calizaciones preventivas en 
industrias, almacenes, bode
gas y talleres que son los más 
expuestos a incendios

La Dirección de Aeronaútica 
dio a conocer el estudio pre
vio sobre peligro de incendios 
en el aeropuerto de Pudahuel 
y sus alrededores Este infor
me se hará público a las insti
tuciones que competa Ade 
más se ampliará a los aeródro
mos de Cerrillos y Tobalaba

Por último, se consideró la 
coordinación que existe para 
evitar incendios en el Cerro 
San Cristóbal, entre la COR- 
MU. el SAG. la Policía Forestal 
de Carabineros y los Cuerpos 
de Bomberos de Santiago y 
Conchall.

La próxima reunión de la co
misión se efectuará en la Inten
dencia .el Io de febrero próxi
mo. a las 17 horas

Santiago. 21 de enero de 1971

Los alcances de la ley 17 365. 
que en su artículo 32 establece 
la jornada de 44 horas semana
les para los empleados y obre
ros del comercio, dieron a cono
cer en conferencia de prensa, 
los dirigentes de la Federación 
Nacional de Empleados de 
Comercio.

Carlos Olivares Berríos. 
presidente de la Federación 
señaló que durante muchos 
años los empleados y obreros 
del comercio han vendió luchan
do por una jornada de trabajo 
más humana, ya que estos 
trabajadores deben permane
cer de pie en su sitio de trabajo, 
durante todo el día.

Otros dirigentes señalaron 
que la disposición mencionada 
se fundamenta en hechos y 
antecedentes de diversa índo
le. entre los cuales se puede 
señalar como principal. la 
imposibilidad en que se encuen
tran estos trabajadores de 
usufructuar del beneficio de la 
llamada "ley de la silla", ya que 
sus labores les obligan a 
permanecer de pie

Esto, agregaron, les causa 
trastornos físicos diversos, 
como afecciones renales, vá
rices. etc . y en el caso de aque
llos que atienden el comercio 
de géneros y tejidos, según se 
ha podido comprobar, sufren 
alteraciones ópticas. debido 
al permanente contacto con las 
tinturas de los productos texti
les. especialmente en los me
ses de verano

Agregaron que en el Gobierno 
de Eduardo Freí no fueron 
escuchados
tos. vetándose 
disposición que 
bran, asi como otras que favore
cían a los trabajadores del 
comercio y su organización 
sindical.

Durante la conferencia de 
prensa pidieron hacer públicos 
sus agradecimientos a los 
parlamentarios Morales, Cade- 
mártori. Silva. Ibáñez, Clavel, 
Sanhueza. y Carmen Lazo, y a 
todos aquellos que hicieron posi
ble la dictación de esta ley y le 
dieron su apoyo en el Congreso

del comercio trabajarán 8 ho
ras diarias de lunes a viernes y 
4 los sábados

sus planteamien- 
incluso esta 
ahora cele-

EL REGLAMENTO

El presidente de los emplea
dos. Carlos Olivares, señaló 
además que durante la redac
ción del Reglamento de la Ley. 
fueron escuchados los trabajado
res y los dirigentes de la FENA- 
DECO Además, que se entrevis
taron con el Presidente Allen
de, con el Ministro del Trabajo 
José Oyarce. quienes dieron 
instrucciones personales para 
que se escucharan sus plantea
mientos.

Agregó que el Reglamento 
ya ha sido totalmente tramita
do en la Contraloria General de 
la República y está listo para su 
publicación en el Diario Oficial 
De acuerdo a la jornada de 44 
horas, los empleados y obreros
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NUEVO SINDICATO
En esta misma conferencia de 

prensa, se informó que con el 
fin de cobijar en un sindicato a 
la gran cantidad de trabajado
res que no pueden organizarse 
internamente en su empresa, 
debido a la persecución sindi
cal que ejercen pequeños y 
grandes establecimientos 
comerciales, se ha constituido 
si Sindicato “ ' 
empleados 
Cooperativas 
de la Provincia de Santiaqo el 
cual cuenta con el patrocinio de 
la Federación.

Autorizan creación de Junt^ 
de Conciliación

FUE AUTORIZADO para crear 
fuera de plazo 
especiales de 
Intendente de 
guel Morales

Profesional de 
de Comercio, 
y Comisionistas

algunas juntas 
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El próximo miércoles, a las 10 horas, se volverá
Sala del Consejo del Ministerio del Trabajo, la Co a/eun"8nli 
por representantes-del Gobierno, la CUT y empleados f 'n,e9l4ji 
seguir estudiando la participación de los trabaiaci Pars 
empresas estatales y mixtas. ores en las

REANUDACIONES DE FAENAS

En el Ministerio del Trabajo se dictaron los decretos d 
dación de faenas para fundo Duqueco. de Los An । e 
Brasil Norte, de Cautín. Fundo San Luis, de Mqhna y fund* 
de Rauco. 0 Mllat|w

También se dictó la reanudación de faenas para el 
La Razón de San Fernando Como interventora se desia*^ 
Inspectora del Trabajo. Georgina Escobar Gómez 3 11
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Para conocer algunos problemas relacionados con el Se 
cío de Seguro Social, viajaron a Valparaiso el Subsecretario * 
Previsión Social, Laureano León y el Director del SSS ’ Galv * 
Meló. En el puerto sostendrán entrevistas con trabajadores m 
vos y jubilados, del Servicio.
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En ceremonia que se efectuará mañana, a las 16 horas serie 
entregados los diplomas y carnets profesionales a las alumnas» 
alumnos que agresan de la Escuala Profesional de Peluquería de li 
antigua Sociedad "Unión de Peluqueros". El acto se realizar! en 
Santa Rosa 555

PRACTICANTES

Con- el Subsecretario de Salud. Carlos Molina, se entrevistaron' 
los dirigentes del Circulo de Practicantes para darle a cono® 
diveréóá problemas, que fueron acogidos con muchos interés por 
Molihá. quiéri'Jes prometió estudiarlos y buscarles una solución i
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Se encuentran abiertas las inscripciones para ir a la for- , 
mación del Sindicato Profesional de Administrativos y Técnicos gxtodos 
Medios de la Construcción. En reciente reunión, se acordó buscar 
la colaboración de la CUT y otros organismos, para el logro de esta 
finalidad.
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SNA tiene confianza 
en el Presidente Allende

COMO ALGO que h? 
tranquilidad para los agricultores. ____ _
presidente de la Sociedad Nacional de Agri
cultura. Benjamín Matte, la respuesta que les 
diera el Presidente Allende

En reunión con los periodistas. Matte señaló 
que ante la respuesta del Gobierno para defi
nir lo que se ha dado en llamar "las reglas del jue
go". los agricultores habían dicho que el sector 
privado quedaba excluido del proceso en el 
agro y que con el telegrama enviado al Presi
dente Allende, se clarificaba esta posición

La respuesta del Presidente es positiva- 
dijo Matte El Presidente es un hombre res

ponsable que mira el futuro de Chile más 
allá de una posición dogmática o portidi»-

ha constituido una mayor 
i. calificó el

Señaló el presidente de la SNA que en la res
puesta del Jefe del Estado había una garantía 
para los pequeños y medianos propietarios y 
una garantía de la reserva "Sabemos- dijo- 
que el Gobierno actuará dentro de la Ley. Y 
si ésta se va a modificar, también se habla
rá con las organizaciones de agricultores 
como con las de campesinos".

COLABORACION
Mette hizo presente que los agricultores que-

rían colaborar con el Gobierno y que apoya
ban la posición de dar al campesino la casa y el 
cerco ( o sea el pedazo de tierra para las siem
bras de cada campesino y que en la zona cen- 
tr al corresponde a media cuadra). "Creemos, 
dijo, que esta es una justa aspiración de lo» 
trabajadores agrícolas"

Más adelante informó que se hablan realizado 
vanas reuniones masivas de agneultores 
donde habían respaldado ampliamente b 
labor de la directiva "Queremos que w 
tienda especialmennte ’por aquellos «cto 
res que dicen que no tenemos el r,,P,ld’ 
de las bases, que tenemos una Hete gremio 
no estamos en el Gobierno ni estemos 
la oposición. Somos gente de trebejo 0“ 
tiene fe en su país y queremos abrirno» P*' 
so dentro de la ley y la convivencia".

Matte señaló, además, que la inquietud 15 
tente en la SNA se debía al formulario que 
bia sido distribuido por la CORA y que se 8 
publicado en un diario de la capita " 
formulario, según Matte. se plantea el pago 
de£ inventario v las mejoras de los predios

Finalmente anunció que el próximo lun s 
18 horas, los agricultores se reunirán en 
de de la SNA. para tomar acuerdos 
ocupaciones o intervenciones en sus pre 10

inventario v las mejoras ae ios - IJS 
Finalmente anunció que el Pr6xim°Ju"n b a.

»We

Anuncio de Ministro Barraza:

Aceleran obras de la
doble vía a San Antonio

PREFERENCIAL IMPULSO 
DARA EL GOBIERNO a la cons
trucción de la doble y moderna 
carretera que unirá Santiago y 
el puerto de San Antonio Las 
vías acercarán ambas ciudades 
a una distancia poco superior a 
una hora de viaje.

Durante el transcurso del pre

sente año se construirá el tramo 
entre Santa Ana y El Paico El 
anuncio oficial lo hicieron et 
Ministro de Obras Públicas. 
Barraza y el Subdirector de Viali
dad, Dusan Dujesin, al mismo 
tiempo que se pedirán propues
tas públicas para otros sec
tores Con ello se pretende ir

EL MINISTRO BARRAZA el Gobernador de Sen Antonio. Héctor 
Núñez, el diputado Juan Acevedo y otros técnicos, inspeccionan obras 
del puerto
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,e de Ale

mama Federal al señor Ministro 
de la Cancillería, doctor Horst 
Ehmke a los señores Secreta
rios de Relaciones Exteriores. 
Freiher von Braun y Moersch, al 
Presidente del Parlamento del 
Estado de Hesse. al señor 
Bayerle. Alcalde de Munich: a 
los señores Alcalde de Rothem- 
burg y Alcalde Gobernador de 
Berlín. Klaus Schutz. al Vicepre
sidente de la Cámara de Dipu
tados de Berlín, doctor Reif y al 
Vicepresidente del Senado de 
Hamburgo. señor Engel Hardt. 
autoridades todas que tuvieron 
la gentileza de recibirnos

En relación con la República de 
Francia, quiero agradecerles sus 
invitaciones, en forma muy espe 
cial al Ministro de Relaciones 
Exteriores, señor Maunce Schu 
mann. y al Ministro de Estado, 
señor Tinaud. como igualmente 
al señor Alam Poher Presidente 
del Senado, y a los señores Achí 
He Peretti y Le Douarec. Prest 
dente y Vicepresidente de l¡i 
Asamblea Nacional Francesa

Quiero, además, expresar in< 
reconocimiento, en esta ocasión, 
al personal diplomático y consu 
lar de nuestro pais. en especial ¡i 
los Embajadores, señores Enn 
que Bernstein y Enrique Zorrilla, 
a sus secretarios, señores Tobías 
Barros. Leónidas Yrarrazaval y 
Samuel Fernández, y a los 
Cónsules en Francfort, señortis 
M^lkoman y Schubert cuya 
eficiencia y prestigio en la deten 
sa de los intereses chilenos pudi 
mos constatar

No quisiera terminar mis pa 
labras sin dar a conocer la singu 
lar posición de Chile en las nació 
nes que visitamos Porque si 
bien es cierto que nosotros, al 
igual que muchas otras naciones, 
tenemos raices históricas, culto 
rales y étnicas que nos ligan a 
Alemania y Francia, hay. ademas 
algo en nuestra historia que nos 
distingue de la gran mayoría de 
los países que aun viven en su 
etapa de desarrollo, y esto es 
nuestra forma democrática de vi 
da Debido a ella, existe en estas 
naciones un gran ínteres por el 
futuro de nuestra patria. ínteres 
que se demuestra no solo en el 
anhelo de que sigamos viviendo 
en democracia que nos expresa 
ran sus gobernantes, sino tam 
bién por sus reiteradas ofertas de 
ayuda económica, técnica y cul 
tural. con el fin de ayudarnos a 
vencer nuestros problemas so 
cío-económicos Esta compren 
sión y deseo de amistad los pudi 
mos comprobar especialmente 
en Alemania Federal, pais que tu 
vimos oportunidad de conoce^ 
mejor, en atención al mayor 
tiempo que allí permanecimos y 
que. además, constituye el prm 
cipal comprador que Chile tiene 
de sus productos de exportación

Alemania nos abrió sus puertas 
en todo sentido no sólo preo 
copándose de nuestra situación y 
poniendo su valiosa cooperación 
a nuestra disposición, sino que 
dándonos a conocer su propio 
momento histórico y su gran mi 
sión de acercamiento y solución 
de sus problemas en el Este de 
Europa En efecto, su actual Go 
bierno. encabezadp-pp^el, Capt¡(, 
ller Willy Brandt y formado sobre 
la base de una coalición Social 
Demócrata-Liberal. desde el 
momento en que asumió el man 
do. trazó una política de apertura 
hacia el Este, llamada Ist Poli 
tik". que lo ha llevado ya a firmal 
tratados definitivos de paz con 
Rusia y Polonia, además de esta 
blecer los primeros contactos 
con la República Democrática 
Alemana; contactos que Alema 
nía Federal confía que prosperen 
y lleven, algún día. a los dos Esta 
dos Alemanes a obtener su um 
ficación El Gobierno de Alema 
nía Federal necesita la compren 
sión de sus amigos en su posi 
ción realista de conseguir un 
acercamiento entre Este y Oeste 
y al informar a esta Cámara de 
los anhelos de nuestros amigos 
alemanes, no hago mas que 
cumplir con un compromiso, en 
el sentido de darle a conocer a 
los parlamentarios chilenos, al 
igual que al Poder Ejecutivo, que 
es el que tiene a su cargo mies 
tras relaciones exteriores el 
momento político que vive el 
pueblo alemán

Por último, solicito al señor 
Presidente se sirva enviar jx<i 
intermedio del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, nuestros 
agradecimientos al señor Presi 
dente del Parlamento Federal de 
Alemania, al señor Ministro de 
Relaciones Exteriores, al señoi 
Presidente de la Asamblea Na 
cional y al señor Presidente dril 
Senado de la República de Fran 
cía. como, igualmente, nuestros 
agradecimientos a los señores 
Embajadores de Alemania y 
Francia ante el Gobierno chileno 
por sus múltiples gestiones que 
hicieron posible este viaje

He dicho
El señor IBAÑEZ (Presidente) 

Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para enviar las notas ¡i 
que ha hecho referencia el señoi 
Riesco

Si le parece a la Sala, asi se 
acordará

Acordado
Tiene la palabra el señor 

Muñoz
El señor MUÑOZ BARRA 

Señor Presidente, me cortespon 
de. en primer lugar, agradecer al 
Parlamento de Alemania Federal 
la cordial invitación que posi 
bilitará el viaje de un grupo de 
parlamentarios chilenos agre 
decirp'anto que. indudablemente 
no 1 formulo en el terreno estríe 
tamente personal, sino que un 
nombre del Partido Radical 
colectividad que me entregara su 
representación en esta comitiva, 
como igualmente, lo hago en 
nombre del compañero Pontigo, 
del Partido Comunista y del 
compañero Hernán Olave, del 
Partido Socialista. quien so 
desempeñó brillantemente como 
Vicepresidente de esta delega 
ción, integrada por senadores y 
diputados chilenos

Durante estos seis minutos j>o 
dría entregar, indudablemente 
conceptuosos términos sobre t<> 
do lo grato que fue el viaje y de 
los profundos agradecimientos 
de los parlamentarios chilenos
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Pero el tiempo es muy breve pma 
e1 c ij>e señalar, si. que estos 
términos, conceptuosos y estas 
expresiones muy sentidas, los 
fuimos manifestando a nuestros 
anfitriones, es decir a los i<> 
presentantes del Bundestag, en 
reiteradas oportunidades al igu.il 
que al propio Excelentísimo 
Presidente de la República Fedo 
ral Alemana, señor Hememann 
durante los doce días del viaje

Por eso. en forma muy breve 
me referiré a algunos aspectos 
que creo haber visualizado 
durante los dias de la visita 
Entiendo, además, que constitu 
ye un deber de los parlamenta 
nos que concurrimos a Alemania 
Federal, darlos a conocer al 
Congreso Nacional, que nosotros 
representamos en esa oportum 
dad

Puedo decir, por ejemplo, sin 
temor a ninguna otra interpreta 
ción. que. en estos instantes, la 
tradición histórica de simpaba y 
aprecio hacia el pueblo de Chile 
sigue tan vigente como ayer 
expresiones de relaciones huma 
ñas de dos pueblos que comen 
zaron a nacer hace muchos dece 
mos en nuestro país, cuando 
hombres de esas tiérras contribu 
yeron muy positivamente a ges 
tar la colonización de algunas de 
nuestras provincias sureñas, des 
cendientes que auñ están en Chi 
le. descendientes que se han 
entregado al cuite de lealtad, de 
cariño y de amor a la Patria, y 
que no sólo quedaron en esa 
expresión, sino que fueron fun 
diéndose con la nacionalidad 
misma, a-través de los caminos 
delicados del amor, del hogar y 
de los hijos, ya que mujeres chile 
ñas compartieron el destino con 
los extranjeros de ayer, entrq 
gándoles su magnifica conceji 
ción de madres, compañeras y 
esposas

Hablar, en este instante de lo 
que es la Alemania de hoy. seña 
lar lo que es su desarrollo sena 
coFno faltarle un poco el respeto 
a este Parlamento, generalmen 
te, bien informado del desarrollo 
y del proceso del mundo Hablar 
de la cultura alemana, que tiene 
afincadas sus raices a través de 
más de m<l años, que han ido 
creando un proceso troncal seco 
lar. seria, indudablemente una 
redundancia que. vuelvo a repo 
tir, no es del caso caer en este 
hemiciclo

Por eso. en el plano del desa 
rrollo industrial y cultural, los 
parlamentarios chilenos solo 
comprobamos objetivamente lo 
que de la Alemania Federal ya 
sabíamos Creo que es mas 
importante eso si. decir con la 
claridad con que se caracterizan 
los políticos chilenos, algunas 
vivencias que pudimos captar un 
los circuios políticos, economi 
eos, sociales y culturales

Hay en ellos una inquietud de 
conocimiento, de búsqueda de 
antecedentes del Chile de hoy. de 
este Chile que. después de un 
triunfo político, ha puesto una li 
nea de énfasis especial en el lo 
gro de un mejor destino para 
nuestro país

Indudablemente, en los circo 
los políticos de Alemania Federal 
hay deseos de conocer los 
programas de nuestro Gobierno 
y. a través de ellos, de estrechai 
mucho más las vivencias entre 
ambas naciones Los políticos 
logramos comprobar que. a pesat 
de la distancia, en Alemania 
Federal existe un conocimiento 
bastante cabal de que en nuestro 
país hay un Gobierno que permi 
te terminar con el sistema de 
explotados y explotadores En 
Alemania Federal a pesar de la 
distancia, tienen un conocimien 
to claro de que con el nuevo Go 
bierno se quiere terminar con el 
sistema de privilegios y de los 
privilegiados Y respetan y asi 
lo captamos en múltiples reunió 
nes— esta decisión del autentico 
pueblo chileno de tener el desti 
no en sus propias manos a tra 
vés de la vía electoral democrnti 
ca.

En este viaje, los parlamenta 
nos pudimos comprobar cómo 
elementos que no titubean <>n 
traicionar a su Patria, han querido 
golpear, estérilmente, las puertas 
de algunos Gobiernos en Europa 
llevando concepciones falsas de 
lo que significa el Gobierno de la 
Unidad Popular y de lo que sigm 
fica su orgamcidad legal Sin 
embargo, la historia ha unido 
demasiado a estos pueblos para 
que sean los vendepatrias los 
que logren crear un abismo en las 
relaciones entre ambos países

Los parlamentarios de la Um 
dad Popular, en las reuniones que 
mantuvimos con representantes 
políticos, con el propio Presiden 
te de la República Federal 
Alemana, señor Hememann con 
los representantes de la banca y 
de todos los círculos vivos de ese 
pais. fuimos comprobando edmo 
existe no sólo comprensión sino 
respeto por la dinámica que el 
Gobierno de Chile ha impreso a 
nuestras relaciones internaciona 
les. problema que. evidentémen 
te. preocupa a Alemania Federal

Digo esto, porque los hechos 
muestran esta dinámica de modo 
claro y elocuente, ya que Chile ha 
demostrado una política interna 
cional libre y soberana al ampliai 
el horizonte de nuestra conviven 
cía internacional, planteada una y 
otra vez por los parlamentarios 
de la Unidad Popular

Manifestamos, porque fuimos 
consultados en reiteradas ocasio 
nes. sobre materias de política 
internacional, que las medidas ya 
tomadas en este terreno por 
nuestro Gobierno serán seguidas 
por otros, a través de las cuales 
nuestro pais irá corroborando su 
decisión inquebrantable de rom 
per los viejos esquemas que en el 
plano de la convivencia mtei 
nacional sólo servían para acen 
tuar vínculos de dependencia 
respecto de aquellos centros 
empeñados en mantener un statu 
quo en beneficio de unos pocos y 
a costa de muchos Esto fue 
señalado por L delegación de 
parlamentario-* frente a las altas 
autoridades del Gobierno alu 
mán Y hoy día. después de este 
viaje, podemos señalar a los etei 
nos profetas del pesimismo y del 
apocalipsis que la nueva política 
de Chile no es sólo aceptada, 
sino que mirada con profunda 
simpatía, porque contribuirá al 
aflojamiento de las tensiones 
internacionales Esta posición de 
independencia resulta, pues, mas 
realista y pragmática que aquella 
que de modo inalterable estuvo 
subordinada a una ortodoxia can 
dente Como ejemplo de la 
concepción que fuimos señalan 
do los parlamentarios de la Um 
dad Popular, ya que eramos 
consultados directamente en 
Alemania Federal sobre ello, hoy 
día podemos decir que ese país 
actuando en forma muy distinta 
de como lo hacen los que llevan 
las anteojeras del pensamiento 
tradicional y reaccionario ha 
asumido una actitud de esfuerzo 
emprendido.hacia el Este, de lo 
que dan buena fe y prueba los 
Tratados de Moscú y Varsovia

Pero hay todavía mas En la 
declaración de intenciones que 
nos fueron informando los polín 
eos de Alemania Federal nos 
manifestaron que su Gobierno 
declara ser partidario de la acej) 
tación de los dos Estados alema 
nes en la Naciones Unidas, mato 
na que se converso ampliamente 
Esto es muy significativo, como 
también la demostración de 
cordialidad con que el Gobierno 
de Chile mira a esta República 
Federal dicho y reiterado en va 
nadas oportunidades por los pai 
lamentarlos . como lo comprue 
ba el hecho de que el Embajadoi 
señor Santa Cruz haya sido en 
viado para que informara al 
Canciller TVilly Brandt sobre la 
profunda significación del triunfo 
de la Unidad Popular y los princi 
píos que inspirarla su política 
internacional Y se dijo con clan 
dad. como lo ha señalado este 
Gobierno, que. si Chile acepta 
establecer relaciones con el 
Gobierno de Bangkok, no desea 
deteriorar las excelentes reiacio 
nes existentes con la República 
Federal de Alemania Creemos 
pues, que este lenguaje de clan 
dad con que se converso un 
Alemania Federal, en donde los 
parlamentarios de la Unidad 
Popular fueron evidentemente 
claros, no ha hecho otra cosa que 
robustecer las relaciones entre 
Chile y esa nación

Quiero, al terminar mis pala 
bras. destacar la actuación del 
Presidente de la delegación, el 
Senador del Partido Demócrata 
Cristiano señor Alejandro Noeml 
quien, con un alto sentido de 
responsabilidad y seriedad, fue 
señalando en todos los sectores 
las profundas convicciones 
democráticas de este Gobierno e 
indicando, en forma taxativa, la 
personalidad del Presidente 
Allende, a quien conocio durante 
muchísimos años en el ejercicio 
político del Parlamento nacional 
Brillante actuación de un par 
lamentarlo que por sobre cual 
quier diferencia momentánea, 
sabia que representaba a un país 
en donde existe un Gobierno que 
cautela su soberanía y su 
democracia

Muchas gracias
El señor IBAÑEZ (Presi 

dente)— Tiene la palabra el señoi 
César Fuentes

El señor FUENTES (don Cesar 
Raúl)— Señor Presidente os 
altamente satisfactorio dar cuen 
ta a la Cámara del viaje que en el 
mes de noviembre efectuamos 
un grupo do parlamentarios de 
los diversos sectores políticos del 
Congreso cmleno a la República 
Federal de Alemania acogiendo 
una invitación del Padumento de 
ese pais Digo que es altamente 
satisfactorio. porque quienes 
hicimos el viaje pudimos compro 
bar el respeto, el ínteres y podría 
decir, el cariño que se siente jxu 
Chile Porque en una delegación 
pluralista. donde estallan 
representadas las diversas 
corrientes de opinión, los que 
habíamos ido más alia de núes 
tras fronteras, vivimos la realidad 

nuestra de la divergencia, quo no 
logra destruir, sino que. al contra 
no. se sustenta en una comuni 
dad nacional donde hay cabula 
para todos, los que. teniendo una 
distinta visión frente a la vida se 
han alimentado del espíritu chile 
no. del espíritu nuestro, que pue 
de exhibir con orgullo, en lo mas 
intimo, su ser democrático, su 
ambiente libertario para que el 
hombre busque y realice su desti 
no trascendental

Me detengo en esta afirma 
ción. porque lo que pude recogoi 
en Alemania es la comprobación 
de que. si tenemos alguna sigmfi 
cación en el concierto universal 
es precisamente por nuestra 
tradición democrática, basada 011 
el respeto a la persona humana y 
a las distintas corrientes de oju 
món.

Debiera destacar también que 
la conducta de la delegación 
chilena, integrada .por cinco 
Diputados y cinco Senadores y 
los secretarios de las respectivas 
ramas, estuvo en todas las 
circunstancias a la altura de esta 
realidad democrática chilena

Señores Diputados, no pode 
mos silenciar que la situación 
política de nuestra patria 
originada en un cambio reciente 
de Gobierno, despenó también 
en el extranjero y. por cierto, en 
Alemania, un nuevo ínteres poi 
Chile El debate que nanteno 
mos en el ambiente político nos 
hace aparecer a veces, y quizas 
con frecuencia, en posiciones 
demasiado distantes y diversas 
Los miembros de la delegación 
teníamos conciencia de que 
nuestras querellas debían 
quedarse en casa Y. por ello, en 
las reuniones que nos toco cele 
brar con las autoridades del 
Gobierno alemán, del Parlamento 
o con parlamentarios de ese país 
todos los miembros de la delega 
ción. de las posiciones mas 
encontradas, sin renunciar a sus 
criterios, tuvieron la hidalguía-de-- 
plantear en el extranjero lo que 
era pertinente, resguardando 
siempre el ínteres de Chile Y no 
es adjetivo citar estos sucesos 
porque la nueva situación pollo 
ca chilena había despertado 
interrogantes de Índole vanada y 
generalmente positivas. que 
adivinamos en muchas de las 
conversaciones y que a la delega 
ción le correspondió esclarecer a 
mi juicio, de manera eficiente y 
objetiva

Fue el nuestro, un viaje de 
conocimiento del país, del 
Parlamento, del Gobierno, de las 
instituciones, del pueblo aleman 
y de sus diversas manifestado 
nes Tuvimos la oportunidad de 
conocer las ciudades mas diver 
sas. desde la tradicional y 
encantadora Rottemburg, con su 
configuración conservada 
auténtica y maravillosamente de 
la Edad Media, hasta Munchen o 
Bonn, con su estándar y adelanto 
de último momento Conocimos 
los museos, los castillos, las reh 
quias que el pueblo alemán ha 
querido conservar para recogui 
del pasado su leóción, conocí 
mos sus fábricas, sus ciudades 
su expresión artística, que a mi. 
personalmente, me sirvieron para 
aprender del sentido de la 
organización, de la disciplina libte 
y. casi diría. alegremente 
consentida por ese pueblo para 
disfrutar de la bondad del esfuoi 
zo generoso de toda la comuni 
dad Conocimos la organizacion-y 
el funcionamiento de los 
parlamentos estatales. del 
Parlamento Federal, de sus 
municipalidades y de sus diver 
sas instituciones Fuimos recibí 
dos por las más altas autoridades 
del Gobierno y del Parlamento 
Federal, demostrando con ello un 
aprecio hacia nuestro Parlamen 
to que no podemos menos que 
destacar

Al mirar a la distancia geografi 
ca y cronológica la Alemania 
Federal que visitamos ayer se 
van haciendo más nítidas sus 
características y virtudes que 
hablamos conocido sólo de oídas 
y que personalmente pudimos vi 
vir y comprobar Se trata de un 
pueblo que solidariamente hizo 
un esfuerzo profundo, organiza 
do. disciplinado y visionario paia 
crecer en medio de la 
destrucción, herencia de la ulli 
ma guerra mundial y que se pone 
a la cabeza del avance en aspee 
tos tales como el urbanístico 
tecnológico, industrial, científico, 
cultural, etcetera. porque tiene 
puesta la mirada en el prvenir

Al recordar ahora Frankfurt 
Wiesbaden. Munchen Nuren 
berg. Rottenburg. Heidelbeiq 
Berlín. Bonn, Colonia o Hamliui 
go al recordar el paisaje la 
geografía,la naturaleza de Alein.i 
nía. que se admira al transitar jx» 
sus anchas carreteras al recor 
dar las interesantes conversacio 
nes sostenidas con el Presidente 
del Bundestag señor Kai Uwe 
von Hassel con él Presidente de 
la República1 Federal señor' 

Gustav Hememann. con el Alcal 
de-Gobernador de Berlín 
Occidental, señor Klaus Shutz 

con ei Secretario del> 
Ministerio de Relacio

ne» Exteriores. s«*iior Fremet ven 
Braun con los alcaldes de tamas 
municipalidades con el grupo de 
parlamentarios germano latí 
noamericano o con la organiza 
ción de industriales de Hambut 
go vinculados a Latino America 
al recordar las tantas y exquisitas 
atenciones de que fuimos objeto 
para conocer el país, sus autori 
dades y su pueblo, se va 
comprendiendo mejor la admira 
ción que el mundo entero siente 
por Alemania Federal «que ha 
logrado reconstruir materialmen 
te un estado destruido, pero so 
bre todo, se comprende con mu 
cho mayor vigor la nobleza de 
espíritu al comprobarse la 
reconstrucción moral de un pue 
blo que. sin resentimiento busca 
vivir mejor, alcanzar la felicidad 
con un esfuerzo interno gigantes 
co y que en lo internacional se 
expresa en la lucha por la paz

Señor Presidente, el viaje ha si 
do altamente provechoso, pienso 
yo. para todos los miembros de la 
delegación Pudimos hacerlo, 
porque a pesar de llegar .1 
Alemania a comienzos de invier 
no. tuvimos siempre un ambiente 
acogedor y fraterno, ya que esta 
ba alumbrado por el calor de la 
amistad que supieron expresat 
de manera singular nuestros 
generosos invitantes y que fue 
expresado en nuestro país por el 
Embajador de Alemania en Chile 
señor Horts Osterherd. .quien 
estuvo permanentemente 
preocupado de nuestro viaje y 

. que antes de partir nos acogio un 
su sede diplomática virtualmente 
para iniciarla gira Agradezco 
como parlamentario chileno l.i 
atención del señor Embajador

No podría dejar de destacar la 
actitud de los representantes de 
Chile en Alemania, que nos 
brindaron su hermandad y cola 
boración en forma tan exquisita y 
cordial £nlrp.ellos .nqjjodrla de 
jar de mencionar a nuestro ex 
colega y Embajador de Chile, don 
Enrique Zorrilla, y al Cónsul de 
Chile en Fiunkfurt. don Enrique 
Melkoman, quienes han sabido 
dejar bien puesto el nombre de 
nuestro país y se han granjeado 
el aprecio de las autoridades de 
Alemania Federal

Nos acompañaron permanen 
temente en el viaje la interprete 
doña Ingnd Herka y don Hans 
Schupper. en representación del 
protocolo del Bundestag. a quie 
nes agradecemos también su 
cordialidad expresada en la 
preocupación por problemas 
incluso, adjetivos y domésticos

Señor Presidente no puedo 
terminar sin decir que entiendo 
que todos los miembros do la 
delegación estamos satisfechos 
por la actuación del Presidente- 
de nuestra delegación Senador 
don Alejandro Noemi, quien tuvo 
a su cargo la labor de representa! 
a la delegación y al Parlamento 
chileno en múltiples ocasiones, 
muchas de ellas de primera 
importancia, y que siempre supo 
hacerio con elevación, objetivi 
dad. dignidad y de manera 
auténtica, expresando lo que el 
Congreso chileno es Las autori 
dades de Alemania tuvieron 
siempre la delicadeza y la 
deferencia de hacer una referen 
cía especial al señor Vicepresi 
dente de la Cámara de Diputa 
dos. don Hernán Olave, mam 
testando con ello el conocimiento 
de la jerarquía que tiene esta ra 
ma del Parlamento y justo os 
decirlo, nuestro colega Olave se 
situó siempre en el nivel 
corresjjondiente. interpretando a 
los Diputados integrantes de la 
delegación en forma plenamente 
satisfactoria

Yo creo que el Parlamento 
chileno aceptó esta invitación del 
Parlamento Federal aleman 
correspondiendo a la amistad 
estrecha que une a nuestros dos 
países, que sinceramente entien 
do fortalecida con el encuentro 
que sostuvimos los parlamenta 
nos integrantes de la delegación

Para terminar señor Presiden 
te. creo que todos los parlamen 
taños que viajamos, tenemos el 
deseo de hacer llegar nuestros 
agradecimientos en la forma 
como lo ha planteado el Diputa 
do señor Riesco y podríamos 
hacerlos llegar a las autoridades 
que se han indicado en la forma 
por él planteada

Por eso. yo rogarla que roca 
bara el asentimiento para que asi 
lo hiciéramos y pudiéramos 
expresar de esta manera la 
gratitud de todos los sectores 
parlamentarios

He dicho
El señor IBAÑEZ (Presiden 

te)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala, para enviai 
las notas que permitan cumplir la 
petición formulada por el Diputa 
do señor Fuentes don Césai 
Raúl

Acordado
3— DESTINACION DE FONDOS 
PARA LA CELEBRACION DEL 
SESQUICENTENARIO DE LA

CIUDAD DE VICUÑA 
(COQUIMBO) OFICIO

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)^ Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para conce 
der hasta cinco minutos al Oipu 
fado, señor Fuentealba, don 
Clemente, para formular una 
petición

Si le parece a la Sala se 
concederá el tiempo solicitado

Tiene la palabra el senoi 
Fuentealba. don Clemente

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente) Señor Presidente 
en un mes más la ciudad de Vico 
ña cumple 1 50 años de vida Los 
habitantes de esa ciudad y los del 
Valle de Elqui se encuentran 
orgullosos de pertenecer a esta 
zona, porque todo el mundo salte 
que allí dio sus primeros pasos la 
profesora Lucila Godoy. que mas 
tarde conquistara el Premio No 
bel de Literatura

Pero contrasta la fama que tm 
ne esta región con el estado en 
que se encuentra hoy día y los tu 
ristas. sobre todo lo$ extranjo 
ros notan inmediatamente la 
diferencia que existe con otras 
zonas del país

La Municipalidad y los vecinos 
están tratando de celebrar este 
sesqui centena no en la mejo, for 
ma posible Ya Kan real-.- >d. nu 
chos trabajo: La casa en que na 
ció Gabriel* Mistral se está 
conviniendo en un museo hislon 
co. con el apone del Gobierno a 
través del Ministerio de Educa 
ción. En el pueblo donde Gabriela 
Mistral pasó su mayor parte co 
mo profesora, se levanta un 
mausoleo que. evidentemente 
en un tiempo Ynás sera un lugar 
de atracción Pero señor 
Presidente la ciudad de Vicuña 
quiere en esta ocasión celebrai 
dignamente estos 150 años de 
vida y sus habitantes han estado 
haciendo algunos trabajos en la 
plaza pública con el concurso de 
la Escuela de Canteros de la Um 
versidad de Chile, donde han 
invertido algunos dineros Han 
estado construyendo algunas 
obras artísticas, motivos escultu 
rales, inspirados en la poesía de 
Gabriela Mistral, pero ocurrre 
que dichas obras no están del» 
damente financiadas ya que solo 
se ha contado para ello con la 
voluntad de los vecinos En esta 
forma quieren convertir esta cui 
dad en "la ciudad del eterno cielo 
azul", como ellos la llaman, para 
que los turistas puedan apreciai 
lo beneficioso que es el clima 
donde dio sus primeros pasos 
Gabriela Mistral

Nosotros presentamos una 
indicación para que en el 
Presupuesto de la Nación se 
consultaran 300 mil escudos 
para financiar los gastos que se 
están realizando en la plaza y los 
de la celebración del
sesquicentenano

Yo quiero solicitar -y espero 

que la Cámara me acompañe en 
esta petición al propio señor 
Ministro del Interioiyque consi
ga. previa ¿insulta con el se
ñor Ministro de Hacienda, que 
los 300 mil escudos sean desti
nados para la celebración del 
sesquicentenario de la ciudad 
de Vicuña

El señor IBAÑEZ (Pres, 
dente)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para enviar ni 
oficio a que ha hecho referencia 
el señor Fuentealba don Ciernen 
te

El señor MONARES Ennoin 
bre de la Cámara

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
Acordado

4— HOMENAJE A LA 
MEMORIA DEL EX ALCALDE DE 
ANTOFAGASTA SEÑOR 
OSVALDO MENDOZA 
CONTRERAS NOTA DE 
CONDOLENCIA

El señor IBAÑEZ (Presiden 
t®)- Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para concn 
der hasta cinco minutos al dipu 
tado señor Soto con el objeto de 
rendir homenaje.

Acordado

Tiene la palabra el señor Soto
El señor SOTO Señor Presi 

dente, en nombre del Partido 
Radical, agradezco el homenaje 
que ayer rindiera en este hemici 
cío el colega democratacnstiano 
Floreal Recabarren a la memoria 
del ex Alcalde de Antofagasta y 
miembro de nuestra colectividad 
don Osvaldo Mendoza Contretes

Este correligionario nuestro vi 
vió en actitud permanente do 
servicio, realizándose a través de 
la masonería. Cuerpo de Bombo 
ros. Liga Protectora de Estudian 
tes y entidades deportivas

Después de estudiar en su ciu 
dad natal de Copiapo. ingreso a 
la Universidad de Chile reci 
biéndose de farmacéutico 011 
1926
Dada su capacidad, su lealtad a 

la doctrina y atndutos de hombre 
íntegro el Partido Radical 
presentó su candidatura a regí 
dor. siendo final nente designado 
Alcalde de Antofagasta Su 
gestión alcaldicia tuvo el sello de 
su ponderada dignidad, 
expresándose en realizaciones 
que posteriormente fueron 
reconocidas y aplaudidas. El Esta 
dio Regional la adquisición de 
terrenos para construir la Casa 
Consistorial, el Teatro Municipal 
y el Matadero, junto a una 
administración racional de la 
Comuna, acrecentaron su prestí 
gio personal y del Partido

Como todo hombre supenoi 
rindió culto a la modestia Hizo, 
construyó, porque amaba a su 
tierra por cuya prosperidad brego 
denodadamente Antofagastmo 
por excelencia, maduro su siein 
bra en confraternidad

Se incorporó libremente a una 
doctrina política y a una filosofía 
humanista a cuyo servicio tuvo 
una conducta de inquebrantable 
lealtad Fue un hombre de pnnci 
píos que ejecutó con estilo recto 
en función de los superiores valo 
res de la cultura

Una trombosis cerebral que lo 
afectó en 1963 lo margino de la 
vida activa, pero a medida que se 
producía su recuperación volvía a 
sus queridas instituciones pata 
seguir entregando su pensamien 
to creador

Finalmente lo derroto la enfei 
medad. falleciendo el día 11 del 
mes en curso La noticia conmo 
vió a la ciudad de Antofagasta 
que se recogió en congoja 
colectiva

El pueblo de Antofagasta lo 
despidió en la Municipalidad 
donde se velaron sus restos y lo 
acompañó hasta el cementerio

Los nortinos leemos cada vez 
con mayor avidez "Linterna de 
Papel de nuestro poeta Andrés 
Sabella No me resisto a repetu 
algo de lo que Andrés dijo 
"Quien lo hereda, no lo hurta" 
Osvaldo Mendoza jxiseía el 
corazón hidalgo de su padre don 
Juan. como él. vivió en estado 
puro de nobleza, sin hacer ruido 
en su torro, tratando de pasai 
desconocido en medio de las 
gentes, ajene, a las soberbiad, sin 
conocer rti de vista el resen 
timiento de los mediocres y de 
los vanos

"Como don Juan, la ternura 
activa de Osvaldo Mendoza fue la 
bombenl

Su padre era el eje espiritual <le 
la Quinta Compañía, madrina de 
la Séptima El hijo represento, en 
ésta, la prolongación de su pa 
dre ahí trabajó ahi se desvelo 
ahí se mojó de madrugada, en los 
incendios, derrochando la alegría 
de servir

Vestía de negro enmarcando 
su figura en sobriedad Y sobrio 
dad fue el distintivo y la distm 
ción de sus días de hombre publi 
co Porque desde el mesón de su 
botica, sin pedirlo ni trajinarlo, 
saltó hasta un sillón de nuestra 
Municipalidad y. luego, ocupo el 
del Alcalde, demostrando quo 
quien manejaba, muy bien, las 
fórmulas. también podía 
desempeñarse en la política

Fue Alcalde en razón de honor a 
sus méritos personales

Un Alcalde decisivo, en varios 
aspectos Se lo criticó, ¿a quien 
no. en nuestro país? Actuó con 
sentimiento de hermano sintien 
do parientes suyos a todos los 
antofagastmos y nombrando, jxu 
sus nombres a la mayoría a su 
botica todos llegábamos a 
preguntarle algo a pedirle una 
tomita" que nos aliviase de algún 
mal Osvaldo nunca dejó sin 
respuesta esta demanda de salud 
desesperada

— Llévate esta agüita y tómala, 
sin cuidado -en dos días andaras 
como tunal

El Partido Radical ha rendido 
por mi intermedio, este homena 
je póstumo a uno de los suyos, 
que vivió para servir porque lo 
inspiró siempre nuestro ideario 
político

Solicito en nombre del Comité 
Radical, que se hagan llegai 
nuestras condolencias a los fami
liares de Osvaldo Mendoza 
Contreras

El señor IBAÑEZ (Presiden 
tek— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para enviar el 
oficio pedido por el Diputado 
señor Soto

Acordado

5^- CALIFICACION DE 
URGENCIA

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te>— Su Excelencia el Presidente 
de la República, ha hecho 
presente la urgencia para el 
despacho del proyecto de ley que 
beneficia a las hijas de don Pedro 
Pinedas Cuadros

Si le parece a la Sala y no se pi
de otra calificación, declara
ré calificad^ de "simple”, la ur
gencia hecha presente

Acordado

ORDEN EL DIA

6— CREACION DE LA 
JUNTA DE DESARROOLLO 
INDUSTRIAL PARA LAS 
PROVINCIAS DE BlO-BlO. 
MALLECO Y CAUTIN- OFI 
CIOS.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) Señores Diputados, en el 
primer lugar del Orden del Dia. 
corresponde tratar el proyec
to sobre inamovilidad de los 
funcionarios del sector públi
co. Sin embargo. Su Excelen
cia el Presidente de la Repúbli
ca, por oficio del cual se ha da
do cuenta en esta sesión, ha re
tirado la urgencia y la ha he
cho presente de nuevo, para el 
despacho de esta iniciativa.

El proyecto en referencia se 
encuentra pendiente en la Co
misión de Gobierno Interior

En consecuencia, correspon- 
oe ocuparse, en primer térmi
no del proyecto de ley. con ur
gencia calificada de "simple" 
e informado por la Comisión 
de Hacienda, que crea la Junta 
de Desarrollo Industrial para 
las provincias de Blo-Blo. Malle- 
co y Cautín.

Diputado informante es el Di
putado señor Clemente Fuen
tealba

—El proyecto, de ley, impre 
so en el boletín N° 587 70-2. 
es el siguiente:

Articulo 1*.— Créase una Cor
poración con personalidad ju
rídica de derecho público y 
patrimonio propio. denomi
nada "Junta para el Desarro
llo Industrial", que tendrá co
mo objetivo programar, fo
mentar y coordinar la indus
trialización de las provincias 
de Bío-Bio, Malleco y Cautín

La Junta tendrá su domicilio 
en la ciudad de Temuco y se re
lacionará con el Presidente 
de la República a través del Mi
nisterio de Economía. Fomen
to y Reconstrucción.

Además de la sede regional, 
habrá sedes provinciales de la 
Junta en Los Angeles y Angol.' 
a cargo de sendos delegados 
permanentes. remunerados 
y con domicilio en la capital 
de la respectiva provincia

Articulo 2*.— La administra
ción y dirección de la Junta co
rresponderá a un Consejo, in
tegrado de la siguiente mane 
ra.

a) Los Intendentes de las pro
vincias de Bío-Bio. Cautín y Ma
lleco, a quiSnes cabrá presidir 
el Consejo por periodos de un 
año. según el orden que resul
te por sorteo.

b) Un Vicepresidente Ejecu
tivo. que presidirá' en ausen
cia del titular
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c) Tres Alcaldes designados 
en votación por los Alcaldes 
de cada una de las provincias.

d) Un representante de los 
Colegios de Ingenieros, desig
nado por los Colegios domici
liados en las provincias;

e) Un representante designa
do por las respectivas sedes 
universitarias.

f) Tres representantes de la 
Corporación de Fomento de la 
Producción, uno por cada pro
vincia;

g) Un representante de la Ofici
na de Planificación Nacional.

h) Tres representantes de los 
correspondientes Consejos 
Regionales de la Central Uni
ca de Trabajadores,

i) Tres representantes de los 
industriales, elegidos uno por 
cada provincia.

j) Tres representantes de los 
agricultores, elegidos en igual 
forma, y

k) Tres representantes de los 
comerciantes, elegidos de la 
misma manera

El Consejo sesionara rotativa
mente en las capitales de las 
provincias de Blo-Bio. Cautín y 
Malleco

Los miembros del Consejo 
deben ser chilenos. También 
pueden serlo extranjeros con 
más de diez años de residencia 
en cualquiera de las tres provin
cias. En todo caso deberán tener 
domicilio en alguna de ellas.

Los Consejeros indicados er. 
fas letras c). d). e). h). i), j) y k) du
rarán dos años en sus funciones, 
pudiendo ser reelegidos Los 
indicados en. la letra h) gozarán 
de inamovilidad en los términos 
que señala el articulo 379 del 
Código del Trabajo, en lo que sea 
aplicable

Los Consejeros deberán 
abstenerse de particpar en los 
debates y votaciones en que ten
gan interés directo ellos o entida
des o personas con las cuales 
estén unidos por vínculos 
patrimoniales, de matrimonio o 
de parentesco hasta el cuarto 
grado de consanguinidad o 
afinidad inclusive Para este efec
to se considerarán vínculos 
patrimoniales aquellos que deri
ven de las calidades de socio, 
accionista o dependiente de una 
entidad o persona. La incompa
tibilidad no regirá respecto de 
los debates y votaciones en que 
tengan interés cualesquiera de 
las instituciones o actividades 
representadas en el Consejo

Articulo 3o.—El Vicepresiden
te Ejecutivo será designado por 
el Consejo, con el voto de dos ter
cios de sus miembros en ejer
cicio. y tendrá la representación 
judicial y extrajudicial de la Jun
ta. Habrá un Secretario General 
que será Ministro de Fe para 
todos los efectos leqales cuyo 
nombramiento lo hará el Consejo 
por la mayoría de sus miembros 
en ejercicio, de una quina pro
puesta por el Vicepresidente 
Ejecutivo

Articulo 4o.—Para sesionar, el 
Consejo requerirá de un quórum 
no infenor a un tercio de sus 
miembros en ejercicio y los 
acuerdos deben contar con el vo
to favorable de la mayoría de los 
Consejeros presentes

Articulo 5*.—Las rentas del 
Vicepresidente Ejecutivo y del 
■Secretario General serán las que 
fije el Consejo por la mayoría 
absoluta de sus miembros en 
ejercicio y el gasto se imputará 
al presupuesto comente

Ambos cargos serán 
incompatibles con todo otro car
go fiscal, municipal y de orga
nismos o instituciones fiscales o 
semifiscales. de empresas autó
nomas o de administración 
autónoma y. en general, de 
personas jurídicas creadas por 
ley en que el Estado tenga apor
tes de capital o representación

Articulo 6%— Los Consejeros 
recibirán una asignación equiva 
lente al 10% del sueldo vital 
mensual, escala A), del Depana 
mentó de Santiago, por cada se 
sión a que asistan, con un máxi 
mo mensual de un 50% de ese 
sueldo Esta asignación será 
compatible con cualquier otra 
remuneración

Articulo 7o.— Dentro del plazo 
de 60 días contado desde la 
constitución del Consejo, este 
propondrá al Presidente de la 
República un provecto de Regla 
mentó Orgánico, que deberá 
dictarse dentro de los 60 días 
siguientes

Articulo 8o,— La Junta estara 
sujeta a la fiscalización de la 
Contratarla General de la Repu 
bhca en lo que respecta a los 
ingresos e inversión de sus fon 
dos y al examen o juzgamiento 
de las cuentas de quienes tengan 
a su cargo bienes de la entidad

Articulo 9°r— Además de las 
funciones y atribuciones que 
otros artículos de esta ley 
encomienden a la Junta 
corresponderá especialmente a 
su Consejo

a) Programar, fomentar y 
coordinar el desarrollo industrial 
de las provincias de Bio Blo. Can 
tln y Malleco. e informar al Ejecu 
tivo y otros poderes públ'cos so 
bre tas materias relacionadas con 
dicho desarrollo.

b) Proponer al Gobierno la 
adopción de medidas encamina 
das al desarrollo económico 
general de esas provincias, 
principalmente en lo que se refie 
re al establecimiento de las 
condiciones necesarias a su 
industrialización y a una efectiva 
descentralización económica y 
administrativa, que fortalezca la 
actividad regional y simplifique la 
tramitación burocrática

c) Preparar y proponer al Presi 
dente de la República un progra 
ma anual de inversiones del sec 
tor público, de conformidad a las 
normas técnicas que le imparta la 
Oficina de Planificación Nació 
nal.

d) En lo que se refiere a los 
recursos propios, la Junta podra 
financiar en todo, o en parte, la 
ejecución de las obras o proyec 
tos que estime conveniente para 
promover el desarrollo industrial 
de las provincias de su jurisdic 
ción Para este mismo efecto, po 
drá coordinar su acción con otros 
organismos públicos o privados

e) Estudiar e investigar las 
posibilidades de instalación cíe 
nuevas industrias sobre la base 
de materias primas» regionales o 
con el objeto de sustituir merca 
derlas q*ue se adquieran en otras 
provincias y cuya producción 

propia podría contribuir al desa 
rrollo industrial de Bio Bio. 
Malleco y Cautín

f) Diseñar anteproyectos de 
inversiones industriales propo 
ner al Presidente de la República 
el otorgam ento de las exencio 
nes y franquicias necesarias para 
impulsado y promover su reali 
zación mediante las iniciativas y 
asistencia que juzgue adecúa 
das.

g) Estudiar y evaluar los 
proyectos de inversión industrial 
que se le sometan y de consi 
derarios factibles, proponer al 
Presidente de la República la 
concesión de las exenciones y 
franquicias necesarias, a la voz 
que acordar la asistencia que 
proceda.

h) Impulsar la organización de 
cooperativas de producción 
consumo y servicios

i) Prestar asistencia en la 
tramitación de créditos para 
proyectos factibles.

j) Conceder créditos para la 
instalación de nuevas empresas 
industriales o la ampliación de 
empresas ya establecidas

k) Aprobar los presupuestos 
corrientes y de capital que le 
proponga el Vicepresidente 
Ejecutivo Por ningún concep
to. los gastos corrientes podrán 
exceder del 5% del total de los 
ingresos de la Junta,

I) Promover y participar 
directamente en la prospección 
dé las riquezas naturales y de las 
posibilidades industriales de 
las tres provincias, para cuyo 
efecto deberá destinar 
anualmente una suma equi
valente al 2% de los fondos 
consultados en el presupuesto 
de capital;

m) Planificar el aprove
chamiento de esas riquezas y 
posibilidades, de tal manera 
que los proyectos de inversión 
que elabore o se le sometan 
deban corresponder a lo previs
to en la planificación del desa
rrollo industrial de las provin
cias de Blo-Bio, Cautín y Ma
lleco;

n) Celebrar convenios de 
asistencia técnica, de conformi
dad a lo dispuesto en la ley N° 
16.635 y contratar empréstitos 
con organismos extranjeros o 
internacionales, sujetándose a 
lo dispuesto en el articulo 64 
del Decreto con Fuerza de Ley 
N° 47. de 1959. y modificacio
nes posteriores, previo informe 
favorable del Banco Central de 
Chile; y.

o) En general, ejecutar todos 
los actos y celebrar todos los 
contratos que estime conve
niente para el mejor logro de 
sus fines

Articulo 10°.— La Junta dedi
cará atención preferente al 
estímulo y desarrollo de la arte
sanía regional pudiendo. con 
tal objeto, proponer al Presiden
te de la República otorgue las 
exenciones y franquicias 
contempladas en esta ley a las 
cooperativas de producción o/y 
venta que se organicen con tal 
objeto

Articulo 11°.— La Junta 
deberá mantener en Santiago 
y en las otras ciudades que acuer
de. ferias permanentes destina
das a la comercialización de los 
artículos de artesanía produci
dos en Bio-Blo, Cautín y Malle
co. sobre todo en cuanto proce
dan del trabajo mapuche

Articulo 12°.— Antes del 1o 
de julio de cada año. la Junta 
someterá a la consideración 
del Presidente de la República 
los proyectos de presupuesto 
corriente y de capital

Se aplicarán a la Junta las 
disposiciones de la Ley Orgáni
ca de Presupuestos, cuyo texto 
fue fijado por el Decreto con 
Fuerza de Ley N° 47. de 1959. 
en lo que no se opusieren a los 
preceptos de la presente ley

Articulo 13S— La Junta podra 
requerir la colaboración y 
asesoramiento de los Ministerios 
de las Universidades y de los 
organismos e instituciones fisca 
les o semifiscales. de empresas 
autónomas o de administración 
autónoma y. en general dt> 
personas jurídicas creadas poi 
ley en que el Estado tenga apot 
tes de capital o representación

Articulo 14o— La Junta podra 
recibir honorarios por los esto 
dios que le encomienden perso 
ñas. sociedades o instituciones 
públicas o privadas

Artículo 1 5°.— La Junta estara 
exenta de todo impuesto o 
contribución fiscal

De la misma manera, estarán 
exentos de todo impuesto, tasa o 
contribución y derechos fiscales 
las operaciones, actos y contra 
tos que ejecute y celebre, los 
instrumentos que suscriba o 
extienda, los permisos que solici 
te y las obras que ejecute, aun en 
el caso en que la ley permita u 
ordene trasladar el impuesto

Las exenciones establecidas en 
el inciso anterior no compren 
derán los impuestos a las 
compraventas y servicios a que 
se refiere la ley N' 12 120 con 
excepción del impuesto que 
consagra el articulo 9 de dicho 
texto legal Sin embargo, si a la 
Junta le correspondiere sopor 
tar el recargo e inclusión de los 
impuestos a que se refiere la ley 
citada, estará liberada de tales 
recargos e inclusión quedando 
en este caso, el respectivo acto o 
contrato totalmente exento del 
impuesto de que se trata

Los actos y contratos un que la 
Junta sea parte sólo estarán 
exentos del impuesto de la Ley de 
Timbres. Estampillas y Papel 
Sellado hasta el monto de la cuo 
ta que le hubiere correspondido 
pagar, sin perjuicio de la obliga 
ción de los terceros que contra 
ten con ella o que intervengan en 
el correspondiente acto o 
contrato

Articulo 18’r— Durante cinco 
años, el cincuenta por ciento de 
las cantidades que el Fisco recati 
de en las provincias de Blo Bio 
Cautín y Malleco por concepto de 
impuestos a las compraventas se 
enterará en las Tesorerías 
Provinciales respectivas <>n 
sendas cuentas de rentas fiscales, 
consultándose en el Presupuesto 
de Gastos de la Nación el ítem 
correspondiente a fin de que esas 
Tesorerías, de acuerdo con los 
ingresos efectivos producidos y 
sin necesidad de Decreto Supo* 
mo, e tregüen a la Junta la;, su 

mas -acaudadas mensuahnnni«* 
las que deberán depositarse en 
una cuenta subsidian.*! de la 
Cuenta Unica Fiscal en el Banco 
del Estado de Chile

La Junta girara directamente 
sobre esa cuenta para el 
cumplimiento de sus objetivos Al 
término del ejercicio presupues 
taño, tales fondos no ingresaran 
a rentas generales de la Nación

Articulo 1 7°.— La Ley de Pin 
supuestos de la Nación cónsul 
tará anualmente una suma 
equivalente al 25% del total de 
los ingresos efectivos obtenidos 
por la Junta en el ejercicio 
financiero del año anterior al de 
la formación del Presupuesto Fis 
cal correspondiente

Artículo 18°.— El Banco Con 
tral de Chile concederá a la Junta 
préstamos hasta por treinta 
millones de escudos para mvoi 
siones industriales contempladas 
en su programa general o anual 

Estos préstamos serán reajusta 
bles, con un 6% de ínteres al año. 
un plazo de servicio de cinco 
años y un plazo de gracia de dos 
años, en lo que a capital y 
reajustes se refiere

Se abonará al servicio de los 
préstamos el total del producido 
que arroje la colocación de 
Certificados de Ahorro Reajusta 
bles en las provincias de Blo Blo 
Cautín y Malleco Sin jaerjuicio de 
la obligación de dicho Banco de 
reembolsar el monto de tales 
certificados a solicitud de los 
adquirentes. las cantidades anua 
les abonadas al servicio de los 
préstamos a la Junta se cancela 
rán por ésta en cuotas anuales 
iguales y sucesivas dentro de los 
cinco años siguientes al último 
contemplado para el servicio 
ordinario de la deuda

Articulo 1 9í— Las industrias 
que se instalen en las provincias 
de Bio Blo. Cautín y Malleco 
siempre que empleen materias 
primas nacionales, quedaran 
exentas hasta en un 90% del im 
puesto a la renta y de las contri 
buciones de bienes raíces, exceji 
tuando el jaorcentaje que co 
rresponde en este ultimo 
impuesto a las Municipalidades y 
Cuerpos de Bomberos

Las industrias que utilicon 
materias primas nacionales y ex 
tranjeras estarán exentas hasta 
en un 30% de los impuestos ahí 
didos. con la misma excepción 
hecha en el inciso anterior 
srempre que el porcentaje de 
materia (pnma exnanjera ocu 

pada se a inferior al 40% del valor 
total de la materia pruna 
consumida en cada ejercicio 
financiero

Articulo 20,— Las exenciones 
tributarias del articulo anterior se 
harán extensivas a las industrias 
establecidas con anterioridad a la 
fecha de la presente ley cuando 
realicen nuevas inversiones 
destinadas a aumentar la 
capacidad productiva Las nuevas 
inversiones deben ser equivit 
lentes a un cincuenta por ciento 
del capital suscrito, determinado 
con arreglo al balance 
inmediatamente anterior a la 
fecha de esta ley y reajustado 
anualmente en el mismo por 
centaje de revalonzación del 
capital propio

Articulo 21»— Facultase al 
Presidente de la República para 
rebajar hasta en un 100% los 
derechos, impuestos y demas 
gravámenes de efectos 
equivalentes que se perciban jx»r 
intermedio de las aduanas, ¡isi 
como los depósitos de impot 
tación u otras obligaciones 
similares, que afecten a la impot 
tación de bienes, maquinarias, 
equipos, herramientas y otros 
elementos destinados a la ms 
talación de nuevas industrias o a 
la ampliación de las que ya 
existen en las provincias de Bio 
Bio. Cautín y Malleco

Articulo 22i— Las exenciones 
tributarias y franquicias 
aduaneras dispuestas en los at 
ticulos anteriores se otorgan por 
un periodo de veinte años 
contados desde la fecha de pro 
mulgación de esta ley Las 
exenciones no incluyen los un 
puestos global complementario <> 
adicional que pueden afectar a 
cada industrial. socio o 
accionista

Articulo 23,— Las industrias 
sólo podrán gozar de las 
exenciones y franquicias que 
contempla esta ley si capitalizan 
o reinvierten dentro del territorio 
de las provincias de Bio Bio 
Cautín y Malleco. a lo menos el 
40% de sus utilidades en activi 
dades industriales, pesqueras o 
agrícolas

El reglamento de esta ley de 
terminará la forma y plazo en que 
deberá hacerse la capitalización 
O reinversión a que se refiere el 
inciso anterior

Articulo 24.— Sin perjuicio de 
lo establecido en el Código del 
Trabajo, las empresas que so 
acojan a los beneficios de esta 
ley 0eberán repartir entr^ sus 
empleados y obreros, a prorrata 
de sus emolumentos, una partí 
cipación ascendente al 10% de 
sus ganancias

Articulo 25r- Las industrias 
que deseen acogerse a las exen 
ciones y franquicias de que tratan 
los artículos anteriores deberán 
solicitarlo a la Junta la que. junto 
con pronunciarse sobre la facti 
bihdad financiera y conveniencia 
económica del proyecto, com 
probará que se hayan cumplido 
los requisitos y exigencias de os 
ta ley

Las exenciones y franquicias 
que el Presidente de la República 
estime necesario otorgar se con 
cederán por Decreto Supremo 
previo informe favorable de la 
Junta A propuesta de la Junta, til 
Presidente de la República po 
drá indicar, en ese mismo Decro 
to Supremo, que la aplicación do 
las exenciones tributarias se liara 
sujetándose a una escala progre 
sivamente decreciente que 
garantice la eficiencia y la 
productividad

Articulo 26.— El Presidente do 
la República, previo informe fa 
vorable de la Junta, aprobado por 
los dos tercios de los Consejeros 
presentes, podrá otorgar total o 
parcialmente, las exenciones y 
franquicias de esta ley n las 
personas naturales o jurídicas 

que proyecten iniciar cualquitua 
actividad económica productiva 
que beneficie directamente a la 
población mapuche de las pro 
vincias de Bio Bio Cautín y 
Malleco

Articulo 27r- Los seguros quu 
contrate. la Junta, a cualquioi 
título y por cualquier causa, do 
berán serlo exclusivamente en ni 
Instituto de Seguros del Estado

Articulo 28— El Presidente de 
la República podrá a propuesta 
de la Junta y con informe favora 
ble del Ministerio de Obras Publi 
cas y Transportes, establecer pía 
zas de peaje en las provincias de 
Blo Bio. Cautín y Malleco. cuyo 
producido deberá destinarse fu 
tegramente al mejoramiento 
mantención, conservación, cons 
trucción y ampliación de los 
caminos de esa provincia

Articulo 29^- Respecto del 
Departamento de Curacautin. en 
la provincia de Malleco. la Junta 
deberá considerar singularmente 
los problemas de desarrollo y 
abastecimiento que le afectan 
debido a sus condiciones pecuha 
res y al hecho de ser territorio 
fronterizo Con tal objeto, faculta 
se al Presidente de la República 
para adoptar las medidas que os 
time necesarias

Articulo 30!— Esta ley comen 
zará a regir desde la fecha do su 
publicación en el Diario Oficial

El señor IBANEZ (Presideh 
tek— En discusión general ol 
proyecto

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente) — Pido la palabra

El señor SIVORI Pido la pala 
bra

El señor IBANEZ (Presiden 
tek- Tiene la palabra el señor 
Fuentealba. don Clemente a 
continuación, el señor Slvori

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente) Señor Presidente 
en nombre de la Comisión de 
Hacienda, me toca infor nar ol 
proyecto de ley. con urgencia, 
calificada de simple que croo 
la Junta de Desarrollo Industrial 
para las provincias de Bio Bio 
Malleco y Cautín

Este conjunto de disposiciones 
fue remitido a la Cámara por ol 
Presidente de la República pero 
tuvo su origen en una iniciativa 
del Senador don Alberto Baltra 
que se encuentra presente en la 
Sala, quien asistió a las sesiones 
de la Comisión y proporciono to 
das las informaciones necesarias

Atendida la urgencia con que 
debía ser despachado el proyecto 
en la Comisión, ésta acordó agih 
zar su aprobación para permita 
que fuera conocido por la Sala, 
en general, dentro del plazo 
constitucional, que vence el vior 
nes 22 de la presente semana, un 
el entendido de uue el Ejecutivo, 
haciendo uso de sus facultados 
constitucionales. nediante ol 
retiro de la urgencia, pudiera ha 
cer posible que las Comisiones 
respectivas informaran en partí 
cular esta iniciativa

El proyecto de ley en informe 
tiene por objeto crear una cor 
poración jurídica de derecho 
público, con patrimonio propio 
cuya denominación sera Juiita 
para el Desarrollo Industrial' á lá 
que se le encomienda, como 
finalidad primordial, fo nentar y 
coordinar la industrialización de 
las provincias de Bio Blo Mallo 
co y Cautín

En la exposición de motivos, se 
expresa que se ha pretendido for 
mar esta Junta, porque es de 
conocimiento público que toda la 
concentración económica esta 
en la capital del país y en algunas 
ciudades importantes Esta 
concentración económica trae 
consigo, desde luego. una 
concentración ad ninistrativa

También se dice que más del 
30% de la población del país vive 
en Santiago El 64% de las empre 
sas industriales están instaladas 
en la capital y el 44% del produe 
to geográfico bfuto se concentra 
en la provincia de Santiago El 
resto de las jjrovincias. casi en su 
totalidad, son áreas mar 
cadamente atrasadas, dentro del 
cuadro de subdesarrollo del país

Bio-Blo contribuye sólo con ol 
1.3% de la producción nacional. 
Malleco. con el 1%; Cautín, con ol 
2.5%. Por lo tanto, las tres pro 
vmcias juntas no logran enterar 
el 5% del producto nacional no 
obstante de que Bio-Blo. Malleco 
y Cautín tienen una superficie de 
43 616 kilómetros cuadrados, 
que equivale a la extensión do 
Dinamarca y es 2 000 kilómetros 
cuadrados mayor que la de Suiza

Estas provincias, en toda su 
superficie. tienen un clima 
aprovechable en la agricultura, la 
ganadería y la forestación 
Asimismo, exhiben una mulh 
plicidad de factores adversos en 
lo económico y social, que se 
agregan a los ya reseñados

Por una emigración masiva de 
sus habitantes, esta zona se va 
despoblando cada dia más Las 
cifras del censo pasado señalan 
que en el últi no decenio la pro 
vincia de Cautín aumento solo tro 
un 6.6%. en circunstancias do 
que Santiago subió, en el mismo 
lapso, en un 30%

Las empresas industriales do 
las tres provincias representan 
sólo el 2% del total del país El 
analfabetismo entre las personas 
mayores de 15 años es en Blo 
Bio de un 29.2%. en Malleco. de 
un 30%. y en Cautín, de un 
26.5%.

Se asegura que las posibihda 
des de la producción agropecua 
na. pesquera y maderera de Can 
tín son de tal entidad, que esta 
provincia podría llegar a ser un 
importante centro industrial, 
productor de alimentos y de 
artículos provimentes de su abun 
dante riqueza forestal Tanbien 
posee Cautín recursos minerales 
metálicos y no metálicos, como 
hierro, manganeso, plomo y ni 
quel carbonato de calcio, cao 
lín. feldespato, cuarzo, arcillas, 
tierras de color, mica y asbesto

Las fábricas de celulosa, la 
industria azucarera y la planta 
lechera que funcionan en Blo Bio 
son una demostración de la 
riqueza agropecuaria y n aderar a 
de dicha provincia

La Administración y dirección 
de la Junta que crea el proyecto 
en debate, estará en manos de 
un Consejo, integrado de la 

manera que señala su articolo 2 
La misma disposición indica los 
lugares de sesiones del Consejo 
las calidades que deberán renne 
los consejeros, la duración de sus 
funciones y otras normas esta 
blecidas para esos mismos fines

Los artículos 5" y 6 del 
proyecto regulan el régimen de 
rentas del Vicepresidente Ejecu 
tivo. del Secretario General y de 
los Consejeros

Por mandato del articulo 8 la 
Junta quedará sujeta a la fiscali 
zación de la Contraloria General ' 
de la República

Cabe destacar que los artículos 
10° y 11“ tienen por finalidad 
amparar . impulsar y ayudar a la 
artesanía regional desarrollada 
por los mapuches de la zona, que 
en toda la región suman 
280 000, aproximadamente

También se establece en el 
proyecto el otorgamiento de 
franquicias a las cooperativas de 
producción o venta de los pro 
ductos de la artesanía

Las disposiciones sobre finan 
ciamiento de la Junta comienzan 
en el artículo 15. que la declara 
exenta de todo i npuesto o con 
tnbución fiscal

La Comisión de Hacienda ex 
cluyó de esta exención a los un 
puestos o contribuciones munici 
pales que deba pagar la Junta, en 
atención al permanente desfi 
nanciamiento que aqueja a los 
municipios El autor del proyecto

Senador Baltra. aceptó este 
temperamento

La Comisión de Hacienda 
aprobó el articulo 16. que desti 
na parte de lo producido por los 
impuestos a la compraventa a 
fines regionales, ya que se mfor 
mó. durante el transcurso de la 
discusión, que el Ejecutivo pre 
sentarla una indicación para sus 
tituirlo Ella tendría por objeto 
consultar una suma determina 
da. reajustable, en la Ley de Pro 
supuestos de la Nación, por ol 
término de diez años, a contar de 
la vigencia de esta ley

El artículo 17 establece que la 
Ley de Presupuestos consultara 
un 25% del total de los ingresos 
efectivos obtenidos por la Junta 
en el ejercicio financiero del año 
anterior al de la formación del 
Presupuesto Fiscal correspon 
diente.

El articulo 18 establece que el 
Banco Central concederá a la 
Junta préstamos hasta por 30 
millones de escudos para inver 
siones industriales

Los otros artículos de este pro 
yecto de ley son fáciles de com 
prender por su simple lectura 
Por lo tanto, ahorrare a la Cáma 
ra el hecho de escuchar la expo 
sición de cada uno de ellos

En consecuencia, termino mi 
informe y quedo a disposición de 
los señores diputados para cual 
quier consulta

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
Tiene la palabra el señor Sivon

El señor SIVORI Señor 
Presidente, como representante 
de Malleco. una de las provincias 
beneficiadas con el proyecto que 
crea la Junta para el desarrollo 
industrial de Bio-Blo, Mállecó’V 
Cautín, debo expresar a la 
Corporación mi más decidido 
apoyo a esta iniciativa de ley. que 
permitirá llevar a la práctica un 
ansiado y antiguo anhelo de sus 
habitantes, cual es contar con un 
organismo autónomo que pueda 
darles el impulso que necesitan 
para poder construir una base 
económica poderosa, mediante a 
utilización de todos sus recursos 
potenciales en esta empresa, que 
permitirá obtener una efectiva 
descentralización geo-económica 
y una real prosperidad para la 
zona, su gente y el país, un 
general

Muchas razones pueden esgn 
mirse en pro de este proyecto de 
ley. pero, quizás, las más aten 
dible y valedera es aquella quii 
puede fundarse en experiencias 
ya conocidas en nuestro pais y un 
otros países del orbe, en que se 
ha dado a determinadas regiones 
los medios y las facultades para 
realizar programas, planes y 
proyectos tendientes a industria 
lizarlas. los cuales se han llevado 
a la práctica con pleno éxito que 
ha redundado, en definitiva, en 
beneficio de toda la colectividad, 
ya que permiten prestar mejoi 
atención a sus habitantes en 
todo orden de actividades, y dai 
’rebajo y prosperidad .i i 
। ui'e,.iul<:_ coterráneos, que 

actualmet'I» no encuentran < ainjio 
para permanecer y desenvolverse 
en sus tierras natales, en las que 
se encuentra su nucleo familiar y 
por otra parte, se atraen) a 
aquellas industrias que deseen 
establecerse en condiciones 
ventajosas, de acuerdo con los 
estudios de factibilidad que 
previamente se ejecuten en 
forma armónica con los orga 
nismos estatales, quienes 
supervigilarán estas actividades y 
deberán otorgar las autorizacio
nes para su instalación.

Es del caso señalar, en abono 
de nuestro punto de vista, que la 
mayoría de la población del pais 
que más del 50% de las mdus 
trias y el 44% del producto 
geográfico bruto se encuentra en 
la provincia de Santiago 
contribuyendo en total, las tros 
provincias favorecidas con el 
proyecto, con apenas un 4 8% a 
la formación del producto 
nacional

Este factor queda inas de 
manifiesto si se analizan otros 
datos estadísticos demostrativos 
Por ejemplo, la escasa industria 
lización que existe en estas 
provincias, que en el concierto 
nacional llega sólo a un 2% Es 
por ello que se producen numero 
sas consecuencias inmediatas y 
de profundas repercusiones en 
diversos aspectos de la vida de 
estas zonas, todas ellas graves y 
progresivas, que es de suma 
urgencia corregir y eliminar, con 
el objeto de levantar a su mas al 
to nivel a estos territorios privile 
giados, no sólo por sus bellezas 
naturales y por su enorme atrae 
ción turística, sino por su produe 
tividad potencial, incorporen 
dolos prácticamente. . a la vida 
economica a un ritmo similar al 
de las zonas más prosperas del 
país Esto les permitirá alcanzar 
en breve plazo, plena evolución y 

completo desarrollo industrial y 
económico, mediante las divm 
sas fórmulas incentivadoras que 
contempla el proyecto

Otros aspectos necesarios de 
destacar son la tendencia a la 
emigración que. necesariamente 
ha tenido que producirse jxit la 
ausencia de medios de trabnju 
que ha existido hasta el presente 
la elevada tasa de analfabetismo 
motivada por la falta de recur
sos económicos que pudieran 
emplearse exclusivamente en 
estas zonas en la instalación de 
toda clase de escuelas, como lo 
hemos solicitado tan reitera
damente. y otros efectos, final
mente de orden negativo, deriva
dos todos de la misma causa 
común ya señalada

ror eno. ante la posibilidad do 
que pueda darse este régimen 
especial a las provincias de Bio 
Bio. Cautín y Malleco. no po 
demos menos que sentirnos 
satisfechos por la perspectiva 
halagüeña que se presenta para 
ellas, ya que podrán desarrollar y 
explotar eficazmente sus n 
quesas agropecuarias pesqueras 
madereras, mineras y fruticolas 
lecheras, etcétera y al mismo 
tiempo, instalar toda clase de 
industrias que aporten riqueza a 
sus zonas, creen núcleos mdus 
tríales y habitacionales y. ado 
más. puedan abastercer al resto 
del país

Igualmente, es digno de desta
car nuestra aprobación al 
financiare lento que se otorga a 
la Junta para el cumplimiento de 
sus planes, que no representará, 
en definitiva, desembolsos fisca
les. por cuanto estos recursos 
provendrán de los diversos 
rubros o factores que se verán 
incentivados y que producirán 
mayores entradas al Presupues
to Nacional por distinto^ capítu
los derivados de la prosperidad 
económica que experimentarán 
estas provincias Por otra parte, 
la rebaja tributaria que se 
consulta en ciertos casos, 
significará de todas maneras, 
que se pagarán algunos impues
tos por las nuevas industrias, 
que antes no se percibían, lo que 
representará mayor percepción 
e ingreso, tanto para el Fisco 
como para las municipalidades

Finalmente, debo destacar el 
carácter distintivo de la Junta que 

se crea, que le da su real fisono
mía. cual es ser esencialmente 
de ejecución Vale decir, por 
propia finalidad, deberá materiali
zar los planes que se programen 
para estas zonas, en forma prácti
camente autónoma Esto permi
te augurar una pronta realidad 
de progreso, de industrializa
ción efectiva y de desarrollo 
cultural, educacional, económi
co y social en estas provincias 
sureñas

Por todo lo expuesto, anticipo 
mi voto favorable a esta iniciati
va legal, aun cuando formularé 
algunas indicaciones tendien
tes a enmendar ciertos aspec
tos. y principalmente una, por la 
cual se crea un Colegio Regional 
Universitario en Angol, que ven
drá a llenar una necesidad y 
una sentida aspiración de todos 
sus habitantes

Nada más. señor Presidente.
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Tiene la palabra el señor 
Salinas, don Edmundo.

El señor SALINAS (don Ed
mundo).— Señor Presidente, el 
Gobierno de la Unidad Popular, 
que preside el compañero Salva
dor Allende, concordante con 
la idea central de dar a las ofici
nas regionales no sólo el carác
ter de formuladora de diagnósti
cos de los problemas que aque
jan a las provincias, sino una 
verdadera autonomía para 
enfrentarlos y solucionarlos, ha 
descentralizado su actividad 
económica, y en este periodo ha 
instalado al Ministro de 
Agricultura, señor Jacques 
Chonchol. en nuestra provincia, 
de Cautín Allí se ha estado 
poniendo en ejecución un plan 
que. prácticamente, abarca casi 
todas las esferas

Desde luego, en una provincia 
como la nuestra donde hay 25 
mil cesantes, donde el analfa
betismo abarca al 26,5% de la 
población y donde la mortalidad 
infantil alcanza al 154 por mil. se 
ha comenzado con un plan de 
alimentación y se ha hecho una 
distribución de raciones alimen
ticias en todas nuestras regio
nes. Se ha puesto en marcha el 
reparto del medio litro de 
leche, por intermedio de las Jun
tas de Auxilio Escolar, locales y 
departamentales.

Se ha puesto en práctica, tam
bién un plan educacional, que 
contempla la construcción de 
locales escolares, aumentando 
los que ya había calculado la 
Sociedad Constructora de 
Establecimientos Educaciona
les; intensificación de las matricu
las en el área rural e incremento 
de las matriculas de diversos 
establecimientos. concreción 
de becas, especialmente al sec
tor escolar mapuche; présta
mos de la Junta Nacional de 
Auxilio Escolar y Becas, 
intensificación de la campaña 
de educación de adultos; crea
ción y reapertura de escuelas 
granjas. con reconstrucción, 
habilitación y construcción de 
edificios, cursos de capacita
ción organizados por INACAP, 
etcétera

El plan del Gobierno también 
.contempla '..la forestación de 
tres a cuatro mil hectáreas, y ha 
fijado modalidades para que 
ECA vaya adquiriendo un millón 
de pulgadas de madera para 
construcción. Ha establecido 
este poder comprador de made
ra en lugares como Villarrica. 
Cuneo y Carahue, que son 
especialmente aptos por estar 
cercanos a terminales ferrovia
rios y por existir en ellos agencias 
del Banco del Estado

Este plan consulta, asimismo, 
una intensificación del programa 
ganadero sur, orientado especial
mente al sector de pequeños 
agricultores

Evidentemente, se contempla 
para nuestra provincia la aplica
ción de la reforma grana, con la 
toma de posesión y expropia
ción de predios por parte de la 
CORA Como muy bien lo dijo en 
Temuco el propio Ministro de 
Agricultura "Los fundos que de 
acuerdo con la ley sean expropia
dos en esta provincia, antes de 
que se pongan en ejecución, no 
serán discutidos con las socieda
des de agricultores; serán discuti
dos con los Consejos Campesi

nos que hoy día se están 
organizando Los primeros que 
tienen que tener participación en 
lo que se refiere a esta materia 
son los campesinos, que por 
generaciones les ha perteneci
do el derecho a la tierra

Esta es una decisión muy 
clara y muy definitiva del Gobier
no Vamos a actuar dentro de la 
ley. pero dentro de la ley que el 
pueblo ha dado, que el pueblo 
mayoritanamente se ha dado, y 
a fondo, de acuerdo con la ley".

En este aspecto existe cnordi 
nación con el Banco riel Estaiin 
para las consignaciones, adqtu 
sición de inventarios y concesión 
de créditos a los asentamientos 
Sin embargo en general hay un 
plan de créditos para todos los 
agricultores Por ejemplo para ol 
plan de obras de regadlo cons 
trucción de canales, etcetere y 
para el gran plan remolacheto. 
que significará cultivar alrededor 
de mil hectáreas en nuestra, 
provincia

Existe también el plan de obras 
públicas, que contempla el o 
piado o construcción de 252 
caminos,¿de penetración Ello 
dará acceso a los asentamientos 
El resto.de las rutas de la pro 
viñeta serán nejoradas Esto 
vasto plan de construcción y 
mejoramiento de caminos, que 
ha sido planificado por kilómetros 
y por comunas, dara nayor 
trabajo, incluso, a organizaciones 
privadas por ejemplo a las 
asociaciones de dueños de ca 
miones

El plan de obras publicas 
abarca, además, la terminación o 
construcción de puentes, en los 
lugares ya determinados la 
construcción .de edificios pu 
blicos en Lautaro. Perquenco. 
Los Laureles. Puerto Saavedr.i 
Pitrufquén. Cuneo y Carahue y la 
ejecución de obras de agua 
potable, en general Se harn 
también, la segunda etapa do 
construcción de servicios pu 
blicos en Te nuco, lo que 
representa siete- mil metros 
Cuadrados de edificación y una 
inversión de 15 millones de 
escudos

Paralelamente con estos pin 
nes de obras publicas, 
reforestación elaboración de 
maderas y construcción de vi 
viendas, que el Gobierno ha 
elaborado para absorber la 
cesantía, los organismos pro 
vinciales de la Unidad Popular 
han propuesto todo un plan 
industrial, que el Senador y 
econo nista señor Baltra ha 
aceptado presentarlo en el pro 
yecto de ley que hoy debate la 
Cámara

En general, esta iniciativa esta 
en consonancia con la política del 
Gobierno y por supuesto 
establece un necamsmo de 
ejecución de proyectos, como 
dijera ODEPLAN en la Comisión 
de Economía, que verdade 
ramente fortalece el frente 
industrial

No hay incompatibilidad al 
guna entre el proyecto del 
Senador Baltra y lo que dispone 
el Programa de la Unidad 
Pppul^f, Ejv.efectQ.r si uno lee el 
Programa de la Unidad Popylai 
puede apreciar que. en cuanto al 
área mixta, dice lo siguiente

"Este sector será mixto porque 
se compondrá de empresas que 
combinen los capitales del 
Estado a los particulares

"Los préstamos o créditos 
concedidos por los organismos 
de fomento a las empresas de 
esta área podrán serlo en calidad 
de aportes para que el Estado sea 
socio y no acreedor Lo mismo 
será valido para los casos en que 
dichas empresas obtengan 
créditos con el aval o garantía del 
Estado o de sus instituciones"

Y respecto del área privada, 
dice;

Esta área comprende 
aquellos sectores de la industria 
la minería, la agricultura y los 
servicios en que permanece 
vigente la propiedad privada de 
los medios de producción

"Estas empresas en numero 
serán la mayoría. Asi por ejemplo 
en 1967. de las 30 500 m 
dustnas (incluyendo la industria 
artesanal), sólo unas 150 
controlaban monopóhca nente 
todos los mercados, 
concentrando la ayuda del 
estado, el crédito bancario y 
explotando al resto de los 
empresarios industriales del país 
vendiéndoles cara la materia 
pnna y co nprándoles baratos 
sus productos

Las empresas que integran 
este sector serán beneficiadas 
con la planificación general de la 
economía nacional El Estado 
procurará la asistencia financiera 
y técnica necesarias a las 
empresas de esta área, para que 
puedan cu nplir con la importante 
función que desempeñan en la 
econo nía nacional, atendido el 
número de las personas que 
trabajan en ellas, co no ol 
volúmen de la producción que 
generan

"Además, se simplificarán los 
sistemas de patentes..aranceles 
aduaneros. contribuciones y 
tributos para estas empresas y 
se les asegurará una adecuada y 
justa comercialización de sus 
productos

"En estas empresas se deberán, 
garantizar los derechos de 
obreros y empleados a salarios y 
condiciones de trabajo justos El 
respeto de estos derecho: será 
cautelado por el Estado v los 
trabajadores de la empresa es 
pectiva

Esto lo confirmo el Ministro de 
Hacienda, don Americo Zorrilla 
al expresar que para el logro de 
estos objetivos, el Gobierno 
iniciará desde ya el desarrollo de 
tres grandes áreas de propiedad 
estatal, mixta y privada El atoa 
estatal será la dominante y estara 
formada por las actuales 
empresas estatales mas las que 
se creen en el futuro y las que se 
expropien, especialmente en los 
sectores de nuestras riquezas 
básicas, los grandes monopolios 
nacionales y extranjeros, la 
Banca, el comercio exterior y 
todas aquellas actividades 
estratégicas para el desarrollo 
nacional El área nixta sera 
áouélla constituida por las
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El señor TEJEDA Con este 
Gobierno le va a ir mejor

El señor STARK porque si 
estamos por entregar 100 mil 
habitaciones anuales a la gente 
más modesta que ojala asi serí
es conven.ente también podérsti 
las equipar con un modesto no 
biliario, pues no ganamos nndti 
con transportarlos de un lugar a 
otro si no van a tener los enseres 
mínimos para vivir como perso 
ñas dignas Y el señor Ministro 
de Economía asi lo ha entendido, 
pese a que no le compete a el lo 
de la fabricación de las casas

Ya exjilicaba antes lo de la lo 
dustna Azucarera Nacional que 
elabora la materia prima durante 
tres o cuatro meses en maquina 
rías de altos costos que después 
se dejan paralizadas, y la gente 
que en ellos trabaja temporal 
mente, queda por ocho o nueve 
meses cesante

En consecuencia, yla fue proba 
do en uno o dos periodos, y con 
espléndidos resultados el refina 
miento del azúcar de caña, solio 
to que se dirija oficio al señor Mi 
mstro de Economía, para que de 
fimtivamente en la Planta de Los 
Angeles, provincia de Blo Blo se 
pueda refmar permanentemente 
azúcar de caña Frente a este 
proyecto de la industrialización 
resulta que en la mayoría de las 
provincias hay escasez de plante 
les para absorber la gran masa de 
niños que desean estudiar alguna 
cárrera industrial En 0jo Blo 
capital Los Angeles, existe una 
escuela industrial. pero es demu 
siado limitada en su capacidad y 
maquinaria De tal manera que 
en for na subsidiaria, solicito que 
se dirija oficio al señor Ministro 
de Educación para que. dentro de 
la mayor brevedad posible y en 
los terrenos ya adquiridos por el 
Ministerio de Educación y la So 
ciedad Constructora de Establo 
cimientos Educacionales en el 
período anterior, se pueda cons 
truir una escuela industrial Son 
ncas tierras las de esta zona 
por eso hemos estado oatallando 
los Diputados durante vanos 
años para que se pueda construir 
un establecimiento dedicado ex 
elusivamente a la enseñanza 
agrícola Actualmente hay una 
escuela agrícola en Los Angeles 
desgraciadamente no rinde los 
frutos que era de esperar porque 
fue construida en tierras inaptas 
para la enseñanza agrícola Los 
terrenos no son de los mejores 
En cambio, en el periodo pasado 
fueron comprados 104 hectáreas 
en el fundo El Huertón parado 
dicarlas exclusivamente a la en 
señanza agrícola Como esto es 
tá paralizado, solicito que se diri 
ja oficio al señor Ministro de Edu 
cación para que también en ol- 
curso del presente año se pueda 
construir en estos terrenos una es 
cuela agrícola

Para terminar, quiero pedir que 
en la provincia de Blo Bío, donde 
actualmente hay 60 mil hectn 
reas de tierras que se piensa des 
linar a la futura industrialización 
de la agricultura, se reactualicen 
los estudios páVa^tegjar 40 mil 
nuevas hectáreas de la zona 
aprovechando los proyectos que 
existen para el Alto del Laja y 
que son conocidos por el Sena 
dor Baltra . por el Diputado señot 
Tejeda. por el Diputado Sharpe y 
por nuestro colega Mano Ríos, y 
que son susceptibles de realizar 
se Y eso va a permitir mcf jso re 
gadíos para la zona de la provin
cia de Nuble

De nanera que solicito que se 
dirija oficio al señor Ministro de 
Obras Públicas y Transportes pa 
ra que se actualicen estos estu 
dios y se lleven a feliz término

El señor Tpjeda me solicita una 
interrupción, que se la concedo

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
Puede hacer uso de la interruj) 
ción el señor Tejeda

El señor TEJEDA— Señor 
Presidente, el proyecto del 
Senador Baltra fue discutido 
tanto en Cautín como en Bío- 
Bio, en foros, en Centros uni
versitarios, en algunas institu
ciones, y contó, en general, con 
el apoyo de toda la población.

Mis observaciones van a ser 
muy breves, porque deseo que 
intervengan también los cole
gas de otras provincias de la zo
na. Fundamentalmente, tienen 
por objeto pedir que las indi
caciones puedan presentarse 
en la Comisión, como si se 
hubieran presentando en la Sa
la. hasta la discusión particular 
de cada uno de los artículos: y 
que los artículos nuevos pue
dan presentarse hasta antes 
del término de la discusión 
particular en la Comisión 
respectiva De esta manera las 
indicaciones que allá no fueran 
aprobadas, podrían renovarse 
en la Sala

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para enviar 
los oficios a que hizo referen
cia el Diputado señor Stark

Si le parece a la Sala, se envia
rán

Acordado.

Solicitó el asentimiento unáni
me de la Sala para que se acep
ten las indicaciones en el segun
do informe de este proyecto, en 
la forma planteada por el Dipu
tado señor Tejeda

Acordado.

Puede continuar el señor 
Tejeda

El señor TEJEDA.— Señor 
Presidente, como el colega 
Salinas, don Edmundo, ya anun
ció los votos favorables del Parti
do ■ Comunista a la iniciativa 
del profesor Baltra y como ya 
quedan sólo unos siete minu
tos del tiempo del Orden del 
Día. según me parece, no voy a 
continuar con mis observacio
nes. a fin de que otros Diputa
dos de otras provincias de la zo
na puedan hacerlo

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
,e> — Puede continuar el señor 
Stark.

El señor STARK— Señor 
Presidente, por dos minutos 
me había solicitado una 
interrupción el señor César 
Fuentes; se la concedo

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
fe) — Con la venia de Su Seño- 
ña. tiene la palabra el señor 
Fuentes

El señor FUENTES (don César 
Raúl).— Señor Presidente, la 
verdad es que yo no quisiera ter
ciar en un problema en que es
tán comprometidos los intere
ses de tres provincias Blo-Bío. 
Malleco y Cautín, ni quisiera 
ocupar un tiempo que es esca
so para los colegas, sin embar
go. como he estado leyendo 
rápidamente el proyecto, me he 
dado cuenta de que hay una se
ñe de ideas que son valiosas 
independientemente de que 
exista una Junta de Desarrollo 
Regional o no. ideas que en algu
na oportunidad hemos debati
do en esta Sala y que dicen rela
ción con exenciones tnbutanas 
para que puedan instalarse en 
las provincias algunas indus
trias De ahí la reflexión siguien
te de que vamos a tener que ha
cer un estudio, un debate 
particular del proyecto, no con 
el objeto de incorporar algunas 
indicaciones que puedan para
lizar su tramitación, sino con el 
fin de agregar algunas ideas que 
permitan aprovechar algunos 
de los aspectos que aquí se seña
lan a fin de que se apliquen con 
un criterio de orden nacional

Muy concretamente quiero 
reforme al significado del artícu
lo 10 de este proyecto

El señor TEJEDA — No se 
extienda mucho, colega

El señor FUENTES (don César 
Raúl) Yo sabré el tiempo que 
me extienda distinguido cole
ga. y ya anuncié cuanto iba a 
ocupar

El articulo 10° establece "La 
Junta dedicará atención 
preferente al estímulo y desarro
llo de la artesanía reeyonal 
pudiendo. con tal objeto, propo
ner al Presidente de la Repúbli
ca otorgue las exenciones y 
fanquicias contempladas en es
ta ley a las cooperativas de 
producción o^y venta que se 
organicen con tal objeto'

Pues bien, en esta materia, 
realmente, es necesario hacer 
hincapié en que hay que proteger 
la artesanía, sobre todo la 
pequeña que no tiene gian 
significado económico

Yo quiero pedir el lespaldo 
de la Cámara para que se dirija 
oficio al señor Ministro de 
Hacienda sobre lo que a 
continuación voy a pedir, pero 
que primero voy a explicar En 
un reciente recorrido que hice 
por el departamento de Itata. 
en la pequeña comuna de 
Ninhue. donde se cultiva el tri
go, pero no se da. la gente, 
inteligentemente, se ha dedica
do a la artesanía de las chupa
llas ¿Pero qué sucede? Que a es
ta gente, que tiene un trabajo de 
orden temporal, que dura sola
mente tres meses se le está 
aplicando un impuesto que es 
extraordinariamente gravoso 
como es el 8% sobre el monto 
de las ventas. Ya el Servicio de 
Impuestos Internos había aplica
do anteriormente este criterio 
Logramos intervenir y consegui
mos que se aplicara el mecanis
mo de exención Yo quisiera que 
en esta oportunidad, este Gobier 
no. tuviera la misma flexibilidad 
que tuvo el anterior, y pudiera 
eximir de este impuesto a esta 
gente, pequeñísimos propieta
rios. que viven de esta industria 
temporal

Por eso. recabo el asentimien
to de la Cámara para que se 
respalde este oficio al señor 
Ministro de Hacienda

El señor TEJEDA— Todos los 
oficios que quiera, pero despa
chemos el proyecto.

El señor ACEVEDO — El 
Gobierno anterior fue contrario 
a esta idea

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para enviar el 
oficio a que ha hecho referencia 
el Diputado César Fuentes

Acordado

Puede continuar el señor Stark
El señor STARK— Señor 

Presidente, -sin interferir el 
orden del debate concedo una 
interrupción al señor Lavandera

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Puede hacer uso de la 
interrupción el señor Lavandera

El señor LAVANDERO — Se
ñor Presidente, en Cautín hay 
una verdadera situación explosi
va. precisamente por la baja 
inversión pública, porque es una 
provincia esencialmente agríco
la. sin industrias, y porque en ella 
reside una inmensa masa de 
indígenas. Por eso. muchos 
Diputados al margen de nues
tros propios casilleros políticos, 
creemos que este proyecto le 
viene a Cautín como anillo al 
dedo

El ’señor TEJEDA — Linda 

frase
El señor LAVANDERO — Com

paremos la población activa de 
Cautín con la de otras 
provincias. Cautín, tiene alre
dedor de 500 000 habitantes 
con 120 mil activos. Valdivia 
poco más de 300 mil, con 
81 393 activos; Ñuble. 315 mil. 
más o menos, con 89 000 acti
vos. Antofagasta. 255337. con 
72 323 activos

Poblaciones' callampas" 
Antofagasta tiene alrededor de 
981 casas "callampas", mien
tras que Cautín tiene 9 768. 
Valdivia. 4 118. Ñuble. 3 373 
Viviendas con alumbrado eléctri
co Antofagasta tiene 26 815 
casas con alumbrado eléctrico, 
mientras que Cautín. con el 
doble de población, sólo tiene 
16 185

Podríamos seguir haciendo 
comparaciones del atraso tam
bién de Valdivia y Ñuble. regio
nes agrícolas y subdesarrolladas 
con relación a otras zonas del 
resto del país Por ejemplo en 
Antofagasta hay 4.4 personas 
por vivienda; en Cautín, 5.6; en 
Valdivia. 5.5. en Ñuble. 5.4 
Menos viviendas y más perso
nas por vivienda en la zona sur

Con la mortalidad infantil tam
bién podríamos hacer una 
comparación bastante significa
tiva. Lo mismo ocurre con los 
médicos Antofagasta con una 
población inferiora la mitad de 
la de Cautín, tiene 98 médicos. 
Cautín. 53; Valdivia. 57. Ñuble. 
67

Hospitales En Antofagasta. 
por cada mil habitantes, hay 
4.5 camas, en Cautín. 1,7. Valdi
via. 2.2; en Ñuble. 2.4

Este es el drama de las provin
cias sureñas Por eso vamos a 
apoyar decididamente este 
proyecto, no obstante que cree
mos que podemos adicionarlo 
con otras ideas que permitan un 

desarrollo económico y social 
más completo; con ideas que 
impulsen el desarrollo turístico 
regional a través de un plan pilo
to. tanto de tunsmo interno y 
popular como de turismo 
internacional, en verano, con 
sus lagos, y en invierno, con sus 
excelentes canchas de esquí 
Podemos también recoger los 
recursos provenientes de otras 
actividades que puedan orien 
tarse y canalizarse a la acti
vidad industrial, asimismo con 
ideas que prmitan sustituir a los 
empresarios agrícolas para que 
éstos puedan orientar y transfor
mar sus esfuerzos hacia las 
áreas que la Junta de Desa 
rrollo Industrial ODEPLAN y el 
Gobierno reservan y esti 
muían

Por esas razones, vamos a apo 
yar este proyecto

Nada más

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Tiene la palabra el señor 
Fuentes, don Samuel

El señor FUENTES (don Sa
muel).— ¿Cuánto tiempo resta?

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Cuatro minutos

El señor FUENTES (don 
Samuel) — Señor Presidente, 
en el año 1967 cuando me tocó 
dirigir en la provincia de Cautín 
la campaña senatorial del 
entonces candidato don Alberto 
Baltra Cortés, anuncié a la 
ciudadanía de Cautín que su 
incorporación al Senado de la 
República sería una valiosa 
adquisició' técnica y profesio
nal para lis actividades progre
sistas de la provincia

El y otros colegas que nos 
acompañaron en esa campaña 
pudieron darse cuenta de que 
los fundamentos para la indus
trialización de Cautín estaban 
lanzados con alguna anticipa
ción. puesto que en Gobiernos 
anteriores se había logrado 
obtener la aspiración suprema 
de la provincia, cual era contar 
con energía eléctrica de la 
ENDESA

Hasta el año 1957. en que me 
incorporé al Parlamento de Chi
le. Cautín era la provincia de la 
oscuridad El Gobierno del 
señor Ibañez había ordenado 
desmantelar todas las instala
ciones que significaban habili
tar en la zona de Pullmque, la 
Planta Eléctrica de la ENDESA 
Con otros parlamentarios de esa 
época, reforzamos nuestra peti
ción hasta que. por último entre
gamos la energía suficiente 
para mover todo el poder indus
trial de Cautín, sobre la base de 
sus materias primas, espe
cialmente trigo, madera y otros 
productos agropecuarios, 
para los efectos de afianzar el 
progreso que estaba reclaman
do esa zona, como las provin
cias de Malleco y Bío-Bío. que 
también representa el Senador 
Baltra en el Senado de la 
República

Es así como esta iniciativa fue 
analizada en un foro público en 
un establecimiento creado en 
el año 1960; en la sede universi
taria dependiente de la Uni
versidad de Chile, que empezó 
sus actividades el 1° de mayo 
de 1960 por intervención del 
parlamentario que habla y de 
otros de esa época, que inició 
sus actividades con 180 alum
nos y que en la actualidad cuen
ta con un edificio moderno y 
con 2 500 alumnos En dicho 
plantel, con hombres de estu
dio que integran su profesora
do. fue posible ambientar este 
foro público, al que asistieron 
representantes de las provin
cias de Cautín Malleco y Bío- 
Bío. para conocer la iniciativa 
del actual Senador de la Repúbli
ca y ex candidato presidencial 
don Alberto Baltra Cortés

El proyecto solo refleja su 
espíritu de estudio para la zo
na que el sirve La creación de 
un organismo público, de una 
corporación jurídica de dere
cho público denominada Junta 
para el Desarrollo Industrial de 
Cautín. Malleco y Bío-Bío. signi
fica para nosotros, en la provin
cia que yo represento, una gran 
esperanza para la actividad 
industrial de la zona, la posibili
dad de industrializar nuestra 
propia producción

Durante los años que llevo en 
el Parlamento he estado solici
tando con insistencia, por ejem
plo. el cumplimiento de la ins
talación de la planta IANSA en 
la provincia de Cautín Recuer
do que en la Administración 
Ibáñez se colocó la primera pie
dra de esta industria que se iba 
a instalar en Cautín Desgra
ciadamente terminó ese 
Gobierno, terminó el Gobierno 
del señor Alessandn, terminó el 
Gobierno del señor Freí y nunca 
se instaló la planta IANSA en la 
provincia de Caútín

Hemos pedido al Gobierno 
pasado la instalación de una 
gran industria molinera en Cau
tín. para absorber la producción, 
pero no hemos tenido éxito

El articulado del proyecto del 
Senador Baltra. autor exclusi
vo de esta iniciativa, contem
pla el impulso de toda activi- 
daa industrial; contempla la 
posibilidad de fomentar el desa
rrollo de la artesanía araucana, 
que también fue reclamado en 
aquella oportunidad en el foro 
de Temuco. y lo hace sobre la 
base de una representación, 
efecto para el cual me he permi
tido proponer, que el Consejo 
de esta Junta de Desarrollo se 
integre también con un 
representante de la raza arauca
na. que sería el encargado de 
dar a conocer sus aspiraciones 
profesionales

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Excúseme, señor Fuentes 
Ha llegado el término del tiem
po de que disponía Su Señoría

El señor FUENTES (don Sa
muel)— Por eso. señor Presiden
te, vamos a dar nuestro apoyo 
a este proyecto

El señor UNDURRAGA— Le 
están rindiendo un homenaje 
de cuerpo presente al Senador 
Baltra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Ha llegado a su término 
el tiempo destinado a la Tabla 
del Orden del Din

En conformidad con lo dispues
to en el artículo 213 del Regla
mento. antes de declarar cerra
do el debate, cada uno dé los 
Comités Parlamentarios dispo
ne de hasta 10 minutos para ha
cer uso de la palabca Los Comi
tés Demócrata Cristiano y 
Comunista ya han hecho uso de 
este término Restan, por consi
guiente. 10 minutos al Comité

Nacional. 7 al Comité Radical. 
10 al Comité Socialista y 10 al 
Comité Independiente

Tiene la palabra el señor Ríos
El señor RIOS (don Mano) — 

Señor Presidente, la verdad es 
que todos los colegas que han 
hecho uso de la palabra han 
dado a conocer los beneficios 
que este proyecto de ley tiene 
para las provincias de Blo-Blo, 
Malleco y Cautín.

Quiero anunciar. muY 
brevemente, el apoyo de los 
parlamentarios nacionales a este 
proyecto Indudablemente, pro
yectos de este tipo, que van desti - 
nados fundamentalmente. a 
descentralizar la actividad 
económica, laboral y política 
de un país como Chile, nos resul
tan extraordinariamente in
teresantes Alguien ya dio a cono
cer que Chile estaba prácti
camente todo en su capital, en 
Santiago, y las provincias, las 
productoras de materias pri
mas. estaban sufriendo un atra
so alarmante, atraso que provo
ca. indudablemente, cesantía y. 
por supuesto, junto a la cesan 
tía. desesperación en todos los 
hogares de nuestro sur y de 
nuestro norte

Ahora bien, como representan
te de la provincia de Blo-Blo. 
participé en el debate de la Comi
sión de Economía, cuando 
comenzó a discutirse este pro
yecto en lo relacionado con al 
problema de la cuenca del Blo 
Bío Con las indicaciones 
presentadas por todos los 
parlamentarios de la zona, el 
asunto comienza a arreglarse 
un poco, comienza a solucionar
se La provincia de Blo-Blo 
forma parte de la cuenca, está 
intimamente ligada a Concep
ción. todo su desarrollo in
dustrial y todo su desarrollo 
agrícola están encaminados 
hacia Concepción, y esta Junta 
de Adelanto Industrial para las 
tres provincias podía signifi
car un quiebre en la armonía 
con otras provincias de la 
cuenca del Bío-Bío

Felicito al Senador señor 
Baltra Creo que éste es un pro
yecto extraordinariamente 
interesante, un proyecto que 
va a dar impulso importante al 
desarrollo industrial. a¡ 
desarrollo agrícola de nuestra 
provincias, y. en definitiva, va 
a entregar algo que es muy 
necesario en Chile, que es el tra
bajo Quiero señalar que hay lu
gares. en la misma provincia 
de Blo-Blo que han tenido un 
aumento demográfico extraordi
nario en los últimos años. Esto ya 
se conversó en la Comisión, 
pero es interesante darlo a cono
cer también en la Sala Resulta 
que cuando se instaló en la 
comuna de Laja la papelera de la 
Compañía Manufacturera de 
Papeles y Cartones, llegaron, 
fundamentalmente de las pro
vincias de Malleco y Cautín, un 
número extraordinariamente 
alto de obreros y empleados 
que iban tras la figura y la luz 
del trabajo qúe podía dar una in
dustria Lamentablemente, la 
industria no tenía la cabida 
necesaria para entregar tra
bajo a esas miles de personas, 
cuya llegada, junto con provo
car. como decía anteriormente, 
un aumento demográfico, 
extraordinario de cerca de un 
14% junto con entregarle a un 
pueblo de 2 500 habitantes, en 
dos años . 22 mil habitantes, 
provocó también una cesan
tía realmente pavorosa Si crea
mos la posibilidad de un 
desarrollo industrial más efecti
vo. más profundo . más con
creto, indudablemente que 
vamos a tener la tremenda satis
facción de ver a todos nuestras 
conciudadanos trabajando en 
trabajos estables. laborando 
por el porvenir de su comunidad, 
de su provincia y del país

Anuncio también la opinión 
favorable de los otras colegas 
nacionales que representan a 
las provincias de Malleco y 
Cautín, que me han encargado 
hacerlo, pues ellos también 
están conscientes de la tras
cendencia e importancia que 
este proyecto tiene para el 
desarrollo de nuestra zona.

Quiero . antes de terminar 
señor Presidente.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Señor Ríos, el Diputado 
señor Rodríguez le solicita una 
interrupción

El señor RIOS (don Mano)— 
Con mucho gusto se la concedo

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Puede hacer uso de la inte
rrupción el señor Rodríguez

El señor RODRIGUEZ— Gra
cias colega

Señor Presidente, en realidad, 
he participado en la Comisión de 
Economía en un pequeño debate 
que hubo sobre este proyecto, 
porque la verdad es que no alcan
zó a verse en detalle

En esta ocasión, debemos 
manifestar nuestra complacencia 
por el proyecto en general y reite
rar las felicitaciones al señor Bal
tra por haberse preocupado de 
un problema de esta magnitud 
Lamento -lo digo nuevamente en 
esta ocasión- que no haya sido 
más amplio, que no haya sido 
una legislación de tipo general 
para aplicarla a través de todo el 
país Por eso. tomando la afirma
ción que hizo el Diputado Sali
nas -aunque tememos que eso 

no haya sido cierto- al decir que 
esto sería idea del Gobierno de la 
Unidad Popular proponemos 
que se recoja este proyecto y se 
aplique a nivel nacional

Anuncio nuestros votos favora
bles para un proyecto de este ti
po Pero es evidente que noso
tros. los de la región del Maulé 
-Cuneó. Talca. Linares y Maule- 
no podríamos si no estar preocupa
do de este tipo de legislación, 
cuando en el caso de Talca, por 
ejemplo, tenemos un parque 
industrial recién construido y es 
indudable que este tipo de 
proyectos no va a dar la posibili
dad de que una industria piense 
en ir a instalarse en esa Hemos 
estudiado esto con algunos cole
gas de la Agrupación Provincial 
de Cuneó, Talca. Linares y Mau 
le. entre ellos mi colega don Luis 
Undurraga y tu colega Emilio 
Lorenzini. sin sentido político, si
no con el sentido de representar 
fielmente las aspiraciones de una 
región, la hoya hidrográfica del 
Maulé, y hemos hecho algunas 
insinuaciones con el propósito de 
que. contando con la benevolen 

cía del autor dél proyecto, se nos 
permita gozar de algún tipo de 
franquicia, porque, de lo contra
rio. nosotros estaríamos 
representando muy mal a nues
tras provincias Por eso. ojalá es
tas disposiciones, como lo dijo el 
Diputado Salinas, sean en o! f 
do el verdadero sentir del Gobier
no de la Unidad Popular que se 
creen incentivos para industrial!1 
zar el país, que se creen disposi
ciones de tipo tributario que sean 
un aliento para el inversionista, 
que se cree un estatuto de 
tranquilidad para la empresa 
privada, del tipo mediano o 
pequeño, que el Gobierno de la 
Unidad Popular dice defender

Por eso. señor Presidente, sin 
entrar en detalles, creo que todos 
los que representamos la región 
de Maulé vamos a estar con la 
posibilidad de acogernos a un 
alera tan beneficioso como este 
proyecto Ojalá el Senador Baltra 
pueda conseguir del Gobierno de 
la Unidad popular que esto se 
aplique a nivel nacional Como 
economista, él conoce la enfer
medad del país. Aquí está ofre
ciendo un re-nedio para su zona 
Yo quisiera que el remedio fuera 
para el país, de Arica a Magalla
nes. porque, en realidad, somos 
una unidad y tenemos que actuar 
como tal Creo que los colegas 
que representan a cualquiera de 
las provincias de Chile, de mi 
colectividad política y de los de
más sectores, van a estar de 
acuerdo con esto

Voy a terminar, entonces, señor 
Presidente, reiterando que la re
gión de Maulé, en cuyo nombre 
hablo, sin tener tal vez el derecho 
de hacerlo, es una unidad eco
nómica que tiene los mismos 
problemas Usted, señor Presi
dente. lo sabe perfectamente 
Tenemos que estar conscientes 
de esta responsabilidad nuestra 
Nosotros alguna vez. habríamos 
de estudiar y presentar un 
proyecto de esta naturaleza Hoy 
día la ocasión es propicia Creo 
que. tal vez. podríamos casi ha
cer un llamado de unidad a todos 
los parlamentarios para conside
rar a nuestra región, porque en 
ella están las pobrezas más gran
des de Chile Ahí está esa provin
cia de Maulé, por ejemplo, que ha 
sido soberanamente postergada 
en todos los Gobiernos diría yo. 
en que los índices de analfabetis
mo son enormes. ¡Para qué ha
blar de la mortalidad infantil) Y 
todo esto a nivel nacional. Las ta
sas dan vergüenza

Ade nás. junto con defender el 
futuro de estas provincias, no ha
go sino dar cumplimiento a se
nos estudios ya realizados en es
ta zona de la Región del Vlaule 
por la Oficina de Planificación 
Nacional, que. en un ácabado 
estudio llamado "Diagnóstico y 
Estrategia para el desarrollo de la 
Región del Maulé de más de 
250 páginas, establece, entre 
otras cosas, al hablar sobre 
potencialidad industrial, lo si
guiente; "La Región del Vlaule 
tiene claramente una vocación 
para la Industrialización de 
productos agropecuarios Ello es 
no sólo una posibilidad sino, ade 
más. una necesidad regional 
imperiosa" (Pág 146) Más 
adelante este mis no trabajo, 
agrega en la pág 238 "La Re
gión del Maulé, para desarrollar y 
tener un dinamismo propio, debe 
iniciar un proceso acelerado de 
industrialización Obviamente es
te proceso no puede hacerse ú- 
nica y exclusivamente en 

base a productos agropecua 
ríos.
''Se requiere entonces otro tipo 
de industrias, que permitan reci 
bir la mano de obra desocupada 
que huye del campo a la ciudad 
La ubicación de una sene de 
industrias de localización diferen
te permitiría sacar del sector ru
ral focos de tensión social, a la 
vez que servir de muro de 
contención al proceso migratorio 
hacia Santiago, con todas las fu
nestas consecuencias que ello 
tiene
”Es evidente que este tipo de 

industrias no elegirá espontá- 
rneaménte ubicarse en la Región, 
sino que por el contrario tratará 
de hacerlo cerca de los grandes 
centros de consumo Santiago. 
Valparaíso y Concepción) Pero 
ello no seria tan claro si el Go
bierno creara las condiciones 
necesarias para que los inversio
nista prefieran esta Región En 
suma, si se desea hacer de las 
provincias de Cuneó. Talca. Lina
res y Maulé, una Región, es 
menester una decisión del Go
bierno Central tendiente a 
otorgarle un trato preferencial en 
materia tributaria a las industrias 
que se instalen en ella Es nece 
sano, entonces, un Estatuto 
Tributario, que otorgue incenti
vos. a la industrialización regio
nal. de manera de romper asi la 
tendencia natural del inversionis
ta privado"

Y así como éstas, hay muchas 
otras citas en la obra mencionada 
que nos permite asegurar que 
nuestra Región debe y necesita 
una ley de este tipo, y para ello 
he hecho llegar a la mesa las 
indicaciones necesarias para 
incorporar a la Región del Maulé 
en este proyecto, creando para 
esta zona una segunda Junta con 
características similares, pero si. 
haciendo algunas variaciones, 
dado la naturaleza e idiosincracia 
de nuestra zona

Con la última reforma constitu 
cional. tengo dudas sobre si es 
tas indicaciones necesitan o no 
del patrocinio del Ejecutivo En 
caso de ser necesario solicitare a 
las distintas autoridades de las 
provincias a que les afectarla, lo 
pidan al Presidente Excmo. Sr 
Salvador Allende

Le cedo la palabra a mi colega 
Ríos, porque estoy haciendo uso 
de una interrupción y mas 
adelante, en la discusión particu 
lar del proyecto, me refenre en 
detalle a esto

El señor IBAÑEZ (PYesiden 
te)— Puede continuar el señor 
Ríos. don<Mano Le resta un mi 
ñuto

El señor RIOS (don Mano) En 
realidad el colega Rodríguez me 
anduvo revolviendo el proyecto 
que estaba defendiendo

—Hablen varios señores 
Diputados a la vez.

El señor Rl 3S (don Marro) En 
todo caso, es meritorio que cada 
parlamentario se preocupe de su. 
zona

Me ha solicitado una mterrup 
ción el colega Roberto Muñoz

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)^- Puede usar de una mterrup 
ción el señor duñoz Le resta 
medio minuto al Comité Nació 
nal

El señor MUÑOZ BARRA 
¿Cuánto?

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Medio minuto

Señor Muñoz, usted está inserí 
to a continuación del señor Ríos 
don Mario, dentro del tiempo del 
Comité Radical

El señor MUÑOZ BARRA 
Muchas gracias

El señor IBAÑEZ (PYesiden 
te).— Ha terminado el tiempo del 
Comité Nacional

-Risas
El señor IBAÑEZ (Presiden 

te)— Tiene la palabra el señor 
Muñoz, en el tiempo del Comité 
Radical

El señor MUÑOZ BARRA Se 
ñor Presidente. 800 000 perso 
ñas que viven en 43 000 kilóme 
tros cuadrados del pais están 
esperando que los parlamenta 
nos de todas las colectividades 
políticas le den el pase de la ma 
ñera más rápida, a un proyecto 
presentado por el Senador Alber 
to Baltra Cortés, que soluciona 
gravísimos proble ñas de las 
provincias de Bio-Bio Malleco y 
Cautín

Lamentable nente son muy po 
eos los minutos y otro colega de 
la zona también desea intervenir 
en esta materia

El desarrollo industrial y comer 
cial de estas provincias no puede 
ser más pobre Basta señalar que 
Bío-Bío produce para el incre
mento del desarrollo nacional el 
1.3%. Malleco. 1%. y Cautín sólo 
un 2.5%

Esta situación, graficada asi. 
revela el terrible drama que están 
viviendo decenás de mies de 
personas que no han encontrado 
un camino para formarse un 
destino precisamente en la mis 
ma tierra donde nacieron Bio 
Bío. Malleco y Cautín

Como es natural, esta pobreza 
del desarrollo económico e 
industrial trae aparejado el 
problema del analfabetismo 
Malleco. en este siglo, en esta 

era en que el hombre está buscan 
do un destino en el espacio, ofre 
ce al pais y al organismo legal un 
30% de analfabetismo Bío-Bio. 
29.2%. y Cautín. 26% Ante esta 
situación, ningún enfoque parcial 
o personal podría impedir que 
sectores parlamentarios de, todas 
las colectividades políticas de 
Bío-Bio. Malleco y Cautín hicie 
ran otra cosa sino enriquecer es 
te proyecto de iniciativa del Sena 
dor Baltra. Una amplia acogi
da ha tenido en todos los sec
tores políticos de la zona, ya 
que en su gestación no se ve 
una situación de tipo perso
nalista, sino que se está vien
do una posibilidad para 800 
mil habitantes.

Digamos también que la 
mortalidad infantil es cruel y 
dolorosa en estas tres provincias 
sureñas que también pertenecen 
a Chile Digamos que la mortali
dad infantil de la provincia de 
Malleco. por ejemplo, es igual a 
la que ocurre en los países africa
nos. que luchan, bravamente, por 
un mejor destino y por su 
desarrollo. Digamos que en estas 
provincias de Blo Blo, Malleco y 
Cautín el 70% de las personas 
que fallecen no alcanzan siquiera 
a recibir atención de un nédico

En Chile, de mil niños que na
cen. 105 mueren antes de un 
año. en Blo-Blo. 147 mueren por 
cada mil., en Malleco. 138, y en 
Santiago, solamente 71 En Cau
tín y Malleco hay un Médico por 
3 300 personas

Estoy planteando un aspecto 
muy general de estas provin
cias. que cada día se van que
dando más despobladas

La Juventud de Bío-Bío. 
Malleco y Cautín tiene que venir 
al Gran Santiago en busca de 
trabajo Sepan los colegas de 
esta zona que en los sectores 
urbanos, en las poblaciones 
callampas de esta ciudad que 
centraliza la administración 
de nuestro pais. viven hombres 
de pueblos sureños que tienen 
que contentarse apenas con la 
consecución del pan diario

Por eso. repito, se justifica 
la Universidad en la provincia 
de Bío-Bío; se justifica la Uni
versidad en la provincia de 
Cautín, se justifica que los 
parlamentanos de todos los 
sectores políticos. en un 
encuentro zonal, hayan partici
pado en la suscripción de un 
acta donde todos se ponen al 
servicio de este proyecto, sin 
discriminación de banderías 
políticas Por otra parte, cobra 
un valor extraordinario lo que 
afirma el Departamento de 
Economía de la Universidad de 
Chile de Cautín, un departamen
to altamente técnico . cuando 
dice que. sin industrias, seguirá 
la emigración de los habitan
tes de la región de la Frontera, 
que se viene arrastrando desde 
hace 30 años, y que entre 1 960 
y 1970 tiene el carácter de éxo
do Los núcleos urbanos han teni
do un desarrollo industrial 
mínimo o nulo, incapaz de 
absorber el flujo migratorio del 
sector rural Así se explica que 
el 86.59 % de la población de 
las provincias converja hacia el 
Gran Santiago

Señor Presidente. mucho 
habría podido agregar sobre 
este aspecto pero quiero conce
der una interrupción a mi cole
ga Camilo Salvo, para que él tam
bién haga alguna ponencia 
respecto de esta materia, en 
nombre de las provincias que 
representamos aquí en el 
Parlamento

El señor IBAÑEZ (Presidente).
Puede usar de la interrup

ción el señor Salvo
El señor SALVO — ¿Cuánto 

tiempo resta al Comité Radical . 
señor Presidente?

El señor IBAÑEZ 
(Presidente)— Tres minutos, 
señor Diputado

El señor SALVO— Señor 
Presidente, la verdad de las 
cosas es que en tan poco tiempo 
es imposible hacer un análisis . 
en forma general, del proyecto 

que. cuando éramos Alcalde en 
una de las comunas de estas pro
vincias le planteamos al 
Senador Baltra El ha hecho reali
dad una sentida aspiración de 
tanta gente de esta zona y ha 
cumplido con su palabra, 
como político, al presentar a 
este proyecto de ley que pro
metió cuando fue candidato a 
Senador en aquella gesta 
memorable del año 1967

Quiero destacar, esta tarde, 
en estos pocos minutos. el 
gesto del Presidente de la 
República, don Salvador Allen
de. en beneficio de estas tres 
provincias En el Gobierno 
anterior, se solicitó que este pro
yecto fuera incluido en la Con
vocatoria. desgraciadamente, 
no existió el ánimo de que asi 
fuera y la iniciativa tuvo que 
quedar sujeta a la tramitación de 
la legislatura ordinaria de 
sesiones Al asumir la Presiden
cia de la República el doctor Sal
vador Allende, la incluyó en la 
Convocatoria y por eso la esta
mos tratando

No quiera involucrar a nadie 
en una crítica por este hecho, 
sino que deseo destacarlo 
porque, indudablemente, para 
las tres provincias Bío-Bío. 
Malleco y Cautín, habría sido 
muy doloroso esperar hasta 
mayo del presente año para que 
el Congreso aprobara este pro
yecto Tenemos la segundad de 
que todos los legisladores van 
a aprobarlo sin formular indi
caciones que lo desvirtúen, 
dentro del precepto constitu
cional. lo que nos fiermitirá 
contar con un instrumento efi
caz para el desarrollo industrial 
de estas provino as

Eso es todo
El señor CLAVE»— Pido la pala

bra
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Tiene la palabra Su Señoría
El señor OLAVE - Señor 

Presidente, los parla nentanos de 
provincias estamos convencidos 
de que Santiago es Chile

Aquí está instalado el poder 
central, y por tanto, todo lo que 
se recibe en arcas fiscales se 
distribuye, fundamentalmente, en 
beneficio de la capital De allí que 
permanentemente los 
parlamentarios de provincias ten
gan que luchar presentando 
indicaciones, proyectos de ley. a 
fin de "rasguñar" algunos dineros 
en el presupuesto fiscal con que 
resarcir a sus provincias de lo 
poco que les envían

Tenemos el caso concreto de 
Bio Bio Malleco y Cautín que 
son. en el fondo, el reflejo de lo 
que ocurre en la mayoría de las 
provincias chilenas, empobreci
das. postergadas jx>r el poder 
central, potencial nente ricas Zo 
ñas como Bío Bío. Malleco y Cau
tín que tienen en sus entrañas 
minas valiosas, que poseen tie
rras de buena calidad agrícola, 
vastas extensiones forestales y 
que son aptas para la producción 
de artículos alimenticios necesa
rios para el consumo de todo el 
país, no pueden expandirse ni 
proyectarse ni progresar 
precisamente por falta de nedios 
económicos y de organismos de 
desarrollo que les permitan avan
zar con mayores posibilidades 
hacia el futuro.

El Gobierno de la Unidad Popu
lar tiene como línea política 
fundamental la descentralización 
administrativa del país La seda 
del gobierno central se encuentra 
instalada transitoriamente, en 
este instante, en Valparaíso Los 
Ministros de Estado, en más de 
una oportunidad, viajan al extre
mo sur para solucionar, en el 
terreno mismo, los problemas de 
la zona radicándose 
momentáneamente en el sector y 
buscando, en definitiva, un cami
no para llegar a la descentraliza
ción administrativa

Por esas razones es importante 
crear, por medio de este proyecto 
de treinta artículos, una Junta 
para el desarrollo Industrial, con 
el objeto de progra mar. fomentar 
y coordinar la industrialización de 
estas provincias El articulado es 
rico no sólo por lo que representa 
para el avance industrial y 
económico, sino que. además, en 
lo social, se preocupa de incorpo
rar a la civilización, con los mis
mos derechos de todos los ciuda
danos chilenos, a alrededor de 
280 mil mapuches, a quienes se 
les entrega una herramienta de 
desarrollo y estímulo para la arte
sanía regional. mediante la 
formación cooperativa de 
producción que tendrán la aten
ción del Estado, a través del 
financiamiento que otorga este 
proyecto de ley. originado en una 
moción del Senador Baltra. 
compenetrado del espíritu de 
cambio que existe en Chile y que 
trata de dotar de medios a las 
provincias sureñas, con el fin de 
que avancen Esto es extra
ordinariamente necesario para 
provincias postergadas, que vi
ven en un subdesarrollo que crea 
las peores tensiones sociales, 
donde el hombre, la mujer y la 
familia entera viven sumidos en 
la desesperación al ver cómo van 
desapareciendo sus hijos a causa 
de las enfermedades y la falta de 
una adecuada atención médica.

Las estadísticas de mortalidad 
infantil son brutales En Cautín, 
un 154 por mil niños menores de 
un año fallecen cada año. un 147 
por mil en Bío Bio y 138 por mi 
en Malleco

El señor SCARELLAt- ,No! 
Están mal esos datos

El señor DLAVE - De cada 
100 personas que mueren, casi 
el 70% no recibe atención médi
ca. co mo consecuencia de que en 
la provincia de Bio Bio hay un 
facultativo para cada 6 mil 300 
habitantes y en Cautín y Malle
co uno por cada 3 mil 300

Pero la política de descentrali
zación empieza a caminar en 
1971 y asi es cómo en Cautín se 
inaugura este año la Escuela de 
Medicina, que recogerá a jóvenes 
estudiosos de la zona que quie
ran radicarse en la región sur. con 
el objeto de contribuir a erradicar 
las enfermedades y, 
fundamentalmente, este terrible 
flagelo que azota a Chile la 
mortalidad infantil

Los socialistas, por los 
beneficios que representa la 
Junta para el Deearrollo Indus
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Vial, que incorpora a los más am
plios sectnies de la ciudadanía 
que respeta la representación 
de la Central Unica de Trabajado 
res y de todos los orgams nos vi
vos de la provincia, es que vamos 
a votar afirmativamente el textode 
este proyecto de iey que benefi
cia a Bio Bío. Malleco y Cautín Y 
todas las indicaciones que sean 
favorables, a esta misma xnng. 
van a contar con nuestra vota
ción. no asilos apéndices que se le 
quieren agregar, incorporando en 
sus beneficios otras regiones, 
que si bien nosotros estamos 
conscientes de que tienen gran 
necesidad, creemos que no es 
procedente incluirlas en este tex 
to legal, porque lo único que se 
va a conseguir con eso. es fre
nar el pronto despacho de este 
proyecto de ley. que están 
esperando miles de ciu
dadanos, que tienen puesta la 
vista en el.

El señor LORENZINI— ¡Tan 
egoísta I

El señor OLAVE.— , miles de 
habitantes que. en realidad, 
esperan este instrumento de 
progreso, de adelanto y desarro 
lio de la zona sur

Eso es todo, señor Presidente
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Ofrezco la palabra en el tiempo 
del Comité Socialista

Ofrezco la palabra 
Cerrado de debate 
En votación general el proyec

to
Si le parece a la Sala, se aoro 

bará en general

Aprobado

Si le parece a la Sala, se omitirá 
la lectura de las indicaciones y se 
insertarán en la versión oficial de 
la prensa de la presente sesión y 
en el 'Boletín de sesiones’

Acordado

Pasa a segundo informe, con 
las indicaciones procedentes

Acordado

—Las indicaciones procedentes 
formuladas al proyecto, son las 
siguientes

ARTICULO 1o

1.— Del señor Stark, para susti
tuir. en el inciso primero, los 
términos 'Junta para el Desarro
llo Industrial' por la expresión 
"Junta para el Desarrollo Regio
nal de las provincias Bio - Bio. 
Malleco y Cautín'

2t— De los señores. Rodríguez. 
Undurraga y Lorenzmi, para agre 
gar. en el inciso primero, después 
de las expresiones "Junta para el 
Desarrollo Industrial', eliminan
do las comillas finales, la expre
sión'y Adelanto’

3r- De los mismos señores 
Diputados, para eliminar en el 
inciso primero la conjunción "y" 
que figura entre las palabras 
' fomentar'' y "coordinar" y para 
agregar, después del término 
"industrialización las palabras 
"y desarrollo

4— De los señores Stark. Teje- 
da y Sharpe. para reemplazar, en 
el inciso segundo, la expresión 
Temuco" por "Los Angeles

5 — De los señores Tejeda. 
Stark. Sharpe. Salinas, don 
Edmundo; Muñoz. Slvon. Ríos, 
don Mano y Salvo, para sustituir 
el inciso tercero por el siguiente:

"Además, la Junta tendrá Se
des Provinciales en Angol y Los 
Angeles, a cargo de sendos 
delegados permanentes, remune
rados y con domicilio en la capi
tal de la respectiva provincia La 
ejecución o supervigilancia. se
gún proceda, de los programas e 
inversiones aprobados por la 
Junta respecto de cada provincia, 
competerá a la Sede Provincial 
correspondiente

6— Del señor Satrk. para reem 
plazar. en el inciso tercero, las 
expresiones "Los Angeles y An- 
gol por "Angol y Temuco '

ARTICULO 2"

7¡— De los señores Sharpe, 
Tuentealba. don Clemente,y Sal
vo, para sustituir el inciso prime
ro por el siguiente

" La administración y directorio 
de la Junta corresponderá a un 
Consejo integrado de la siguiente 
manera

a) Los Intendentes de la 
provincias de Bío Bio. Cautin y 
Malleco. a quienes cabrá presidir 
el Consejo por períodos de un 
pño. según el orden que resulte 
por sorteo:

b) Tres Alcaldes, designados en 
votación por los Alcaldes de cada 
una de las provincias;

c) Un Vicepresidente Ejecutivo, 
elegido por el Consejo cfon el voto 
de los dos tercios de sus niefn- 
bros en ejercicio.

d) Dos representantes de .a 
Oficina de Planificación Nacional 
fODEPLAN). nombrados por su 
Director.

e) Un representante de la 
Corporación de Fomento de la 
Producción, por su Vicepresiden
te Ejecutivo

f) Un representante del Banco 
del Estado, designado por su 
Presidente,

g) Un representante del sector 
público agrícola, designado por el 
Ministro de Agricultura

h) Tres representantes de la 
Central Unica de Trabajadores 
(CUT). nombrados por ésta, uno 
por cada provincia.

i) Un representante de los 
industriales y otro de los 
a g r i c u 11 o ce s . elegidos 
directamente, y.

j) Un representante del Consejo 
Nacional Campesino"

8— De los señores Ríos, don 
Mano y Stark. para sustituir, en la 
letra h) del artículo, la frase " de 
los correspondientes Consejos 
Regionales de la Central Unica de 
Trabajadores" por la siguiente 

de los trabajadores elegidos en ca
da provincia a través de sus 
respectivas organizaciones 
laborales"

9— De los señores Sharpe. 
Fuentealba. don Clemente y Sal
vo, para sustituir los incisos 
segundo y tercero por los 
siguientes

Sábado 23 de Enero de 1971

Los miembros del Consejó 
deben ser chilenos También pue
den serlo extranjeros con nás de 
tres años de residencia en el nal-- 
En todo caso deberán tener su 
domicilio en alguna de las tres 
provincias "
Los consejeros indicados en las 
letras b). h). i). j) durarán dos 
años en sus funciones, pudiendo 
ser reelegidos Los señalados en 
la letra h) gozarán de mamovili- 
dad según los términos del art 
379 del Código del Trabajo

ARTICULO 3°

10— De los señores Sharpe 
Fuentealba. don Clemente y Sal
vo para reemplazarlo por el 
siguiente:

"El Vicepresidente Ejecutivo 
tendrá la representación judicial 
y extrajudicial de la Junta y 
presidirá el Consejo en ausencia 
o por impedimento del titular El 
Vicepresidente Ejecutivo podrá 
delegar esas representaciones en 
los funcionarios a que se refiere 
el inc. 3o del art. 1° para los fines 
que allí se indican

Para el cumplimiento de los 
objetivos de la Junta las Agen
cias respectivas de la Corpora
ción de Fomento de la Produc
ción del Servicio de Cooperación 
Técnica, del Banco del Estado, 
del Ministerio de Obras Públicas 
y Transportes y de otras enti
dades que cumplan fines de 
servicio público, se coordinarán 
con la Junta a través de un 
Comité Consultivo Técnico en la 
forma que determine el 
Reglamento

Con el mismo propósito, en 
Blo-Bio y Malleco las respectivas 
Sedes Provinciales constituirán 
Comités Consultivos Técnicos 
con las Agencias y entidades que 
correspondan, de acuerdo a lo 
dispuesto’por el Reglamento

Las Oficinas Regionales de 
Planificación de Bio Bio y Cautín 
desempeñarán las funciones de 
Secretaria Técnica de la Junta, 
según lasnormasde organización 
y funcionamiento que dicte la 
Oficina Nacional de

Planificación'

ARTICULO 4o

11— De ‘os señores Sharpe. 
Fuentealba, don Clemente y Sal
vo. para reemplazarlo por el 
siguiente

"Para sesionar el consejo 
requerirá de un quórum no in
ferior a la mayoría absoluta de 
sus miembros en ejercicio y los 
acuerdos deben contar con el 
voto favorable de la mayoría de 
los consejeros presentes En caso 
de doble empate, decidirá el 
Presidente

ARTICULO 5o

12^— De los señores Sharpe. 
Fuentalba. don Celmente ySalvo, 
para reemplazarlo por el 
siguiente

Las rentas del Vicepresidente 
Ejecutivo yi de los Delegados a 
que se refiere el inc. 3° del art. 1o 
serán las que fije el Consejo por 
acuerdo de la mayoría absoluta 
de sus miembros en ejercicio y el 
gasto se imputará al presupuesto 
corriente

Estos cargos serán incompati
bles con todo otro cargo fiscal, 
municipal y de organismos o 
instituciones fiscales o semi- 
fiscales. de empresas autónomas 
de administración autónoma y. 
en general, de personas jurídicas 
creadas por ley en que el Estado 
tenga aportes de capital o 
representación"

ARTICULO 6o

13r- De los señores Sharpe. 
Fuentealba. don Clemente y Sal
vo. para reeemplazarlo por el 
siguiente

" Articulo 6o— Los Consejeros a 
que e refieren las letras h) y j) del 
articulo 2o gozarán de un viático 
por asistencia a sesión, cuyo 
monto y modalidad determinará 
el Reglamento"'

ARTICULO 9o

14— De los señores Sharpe. 
Fuentealba. don Clemente y 
Salvo., para reemplazar el 
encabezamiento del articulo por 
el siguiente

"Articulo 9o— Corresponderá 
especialmente a la Junta, ade 
más de las funciones y atnbuciu 
nes que otros artículos de esta 
ley encomiendan"
15^- De los señores Shatpe 
Fuentealba. don Clemente y 
Salvo, para reeemplazar las letras 
a), c), e). j) y n) de este articulo 
por las siguientes

"a) Programar, fomentar y 
coordinar el desarrollo industrial 
de las provincias de Bio-Bio, Cau
tín y Malleco en concordancia 
con los planes, programas y 
políticas formulados por la Ofici
na d§ Planificación Nacional para 
las respectivas regiones El 
programa general elaborado por 
la Junta deberá contener progra
mas separados para Bio-Bio y 
Malleco y para Cautín"’

"c) Preparar y proponer al 
Presidente de la República, 
conjuntamente con la Oficina de 
Planificación Nacional, la ejecu 
ción de proyectos y obras 
financiados por el sector público, 
que digan relación con el desa 
rrollo económico de las tres 
provincias y de conformidaf a las 
normas técnicas y orientaciones 
que imparta dicha Oficina

e) Estudiar e investigar las 
posibilidades de industrialización 
de las provincias de Bio-Bio. Cau 
tín y Malleco. esjoecialmente las 
que tiendan a un mejor 
aprovechamiento de sus recursos 
naturales y a una mayor elebora 
ción de sus materias primas

"j) Establecer empresas filiales, 
aportar capitales a industrias 
instaladas o que se instalen, 
adquirir el activo y pasivo de 
industrias establecidas y en 
casos calificados, conceder crédi 
tos para la instalación de nuevas 
industrias o a ampliación de las 
existentes en las provincias de 
su jurisdicción

En el caso de empresas indus 
tríales que sean deudoras del 
Fisco o de instituciones del

Estado, el Presidente de la 
República podrá a petición de la 
respectiva empresa y previo 
informe favorable de la Junta 
autorizar a esta ultima para 
convertir la deuda en aporte de 
capital, sujetándose a las ñor ñas 
y modalidades que determine el 
Reglamento

”n} Requerir asistencia técnica 
internacional para el cumphmien 
to de sus objetivos sometiendo 
se a lo dispuesto en la legislación 
vigente
15—A—De los mis nos señores 
Diputados

Para suprimir las letras ,) y m) 
En consecuencia, la anterior letra 
n) pasa a ser letra k) y la letras 
pasa a ser letra I j.
16— De los señores Tejeda 
Stark. Muñoz. Ríos, don Mano. 
Salvo. Salinas, don Ed nundo 
Slvon. y Sharpe, para reemplazar 
la letra a) por la siguiente

"a) Programar fomentar y 
coordinar el desarrollo industrial 
de las provincias de Bio-Bio. Cau 
tin y Malleco en concordancia 
con los planes programas y politi 
cas for nulados por la Oficina de 
Planificación Naciona oara las 
respectivas regiones El 
programa general elaborado por 
la Junta deberá contener progra
mas separados para Blo-Blo y 
Malleco y para Cautín "

ARTICULO 11 

17,—De los señores Sharpe. 
Fuentealba. don Clemente ySal
vo. para reemplazar la palabra 
deberá " por " podrá"

ARTICULO 13 

18—Del señor Stark para 
sustituirlo por el siguiente "Art 
13o" La Junta podrá requerir la 
colaboración y asesoramiento de 
todos los organismos del Estado, 
fiscales o sem(fiscales de ad
ministración autónoma y mu
nicipales y en general de perso
nas jurídicas creadas por ley, en 
que el Estado tenga aportes de 
capital o representación

Será de obligación para todos 
los organismos antes citados 
prestar urgente colaboración a la 
" Junta para el Desarrollo Regio
nal de Blo-Blo. Malleco y Cautín" 
en las oportunidades que le sea 
solicitado y sin costo alguno para 
dicha Junta"

ARTICULO 16

19— Del señor Ministro de 
Hacienda, para sustituirlo por el 
siguiente

"Artículo 16— Facúltase al 
Presidente de la República para, 
crear en la ley N° 1 7399 un ítem 
que destine hasta :°30 000 000 
para cumplir las finalidades de 
esta ley durante . el año 1971 
Con este objeto, queda autoriza
do para efectuar los traspasos de 
ítem necesarios

La suma antes indicada se 
deducirá en tantos duodécimos 
como meses del año 1971 hayan 
transcurrido hasta el último día 
del mes anterior a aquel en <jue 
sea publicada la presente ley

El gasto que demande la 
aplicación del presente artículo 
durante el año 1971 será 
financiado con cargo al exceden
te no presupuestado de la regalía 
que el Fisco percibe del Banco 
Central de Chile, sin perjuicio de 
que el Presidente de la Repúbli
ca. de acuerdo con lo dispuesto 
en el inciso primero, pueda 
anticipar los fondos necesarios 
para la aplicación de esta ley

A contar del año siguiente al de 
la vigencia de esta ley. la Ley de 
Presupuestos de Entradas y Gas
tos de la Nación, deberá consul
tar para la Junta una suma a lo 
menos igual a la que establece el 
inciso primero, reajustada en el 
alza del costo de la vida

Estos aportes se harán por diez 
años a contar de la vigencia de 
esta ley"
20^- Del señor Stark. para 
reemplazar la expresión "cinco 
años" por veinte años" y para 
suprimir las palabras a las 
compraventas'

ARTICULO 25 

21t— De los señores Sharpe. 
Fuentealba. don Clemente y Sal
vo. para reemplazar el inciso 
segundo por el siguiente

"Las exenciones y franquicias 
que el Presidente de la República 
estime necesario otorgar se 
concederán por Decreto Supre
mo, previo informe favorable de 
la Junta"

ARTICULO 28 

22^— Del señor Stark. para 
agregar a continuación de la 
palabra caminos" la expresión 
"transversales" y para colocar en 
plural el demostrativo "esa" que 
antecede a la palabra provincia

ARTICULO 29 

23— De los señores Fuentes, 
don Samuel y Lavandero. para 
agregar el siguiente inciso 
nuevo

"Igual tratamiento deberá 
otorgarse a la Comuna de Pucón 
del departamento de Villarnca en 
la provincia de Cautín’

ARTICULO 30

24^- De los señores Ibáñez y 
Sharpe. para suprimirlo

ARTICULOS NUEVOS

25 - De los señores 
Alessandri. don Gustavo. Godoy. 
Sharpe Fuentes, don Samuel y 
Lavandero, para consultar el 
siguiente articulo nuevo

"Articulo Las industrias 
que se instalen en Blo-Blo. Malle
co y Cautín y que empleen no 
menos del 50% de materias 
primas producidas en ellas, po
dran enterar la totalidad o parte 
de su capital, con Bonos de la 
Reforma Agraria producto de las 
expropiaciones en las menciona
das provincias, los que deberán 
ser canjeados, a la par. por el 
Banco Central de Chile y/o la 
Corporación de Fomento de la 
Producción" .

26 De los señores Riesco.

Stark. Sharpe. Fuentes, don Sa 
muel y Lavandero. para consultar 
el siguiente articulo nuevo

"Artículo La Junta de 
Desarrollo Industrial de Bio-Bio. 
Malleco y Cautin deberá aceptar 
los bonos de Reforma Agraria 
producto de las expropiaciones 
de predios agrícolas ubicados en 
las provincias señaladas en 
cancelación de los créditos de 
industrialización por ella concedi
dos u obtenidos por su interme
dio en el Banco Central de Chile. 
Corporación de Fomento de la 
Producción u otras entidades 
públicas"

7r- MEDIDAS LEGALES EN 
FAVOR DE ASTILLEROS Y 
MAESTRANZAS DE LA 
ARMADA (ASMAR ).

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- De acuerdo con los plazos 
reglamentarios y constituciona 
les de urgencia, corresponde 
despachar a continuación, en 
general y en particular, el proyec 
to de ley que establece diversas 
medidas en favor de los Astilleros 
y Maestranzas de la Armada

Diputado informante de la 
Comisión de Defensa Nacional. 
Educación Física y Deportes, es 
el señor Barahona. y el señor 
Monares. de la de Hacienda
—El proyecto, impreso en los 

boletines N°s 562 70 2 y 562 
- 70 - 3. es el siguiente

"Artículo 1o— Astilleros y 
Maestranzas de la Armada AS 
MAR estará exenta de toda cía 
se de i npuestos. contribuciones, 
derechos, tasas, patentes y de 
más cargas o tributos que la 
afecten por la realización o 
cumplimiento de hechos o actos 
gravados sea en favor del Fisco. 
Las Municipalidades o de cual 
quiera otra persona jurídica crea 
da. organizada u ordenada 
organizar jx>r la ley. que 
represente, directa o indirecta 
mente, un gravamen a su 
patrimonio, bienes, rentas, docu
mentos. recibos, efectos de 
comercio, ingresos o recursos, o 
que incidan en su pago, actos, 
contratos o actuaciones, sea que 
se recauden o perciban por ínter 
medio de Tesorerías o cualquiera 
otra repartición, organismo o 
funcionarios

Astilleros y Maestranzas de la 
Armada, no podrá contractual 
mente hacerse cargo de pagos 
de impuestos, contribuciones, 
derechos, tasas, patentes y de 
más cargos o tributos que afee 
ten a terceros, en los actos o 
contratos que con ellos celebre

Las exenciones establecidas en 
el presente articulo no compren 
derán los impuestos a , las 
compraventas y servicios de la 
ley N° 12 120. con excepción de 
los que afectan las transferen 
cías, servicios, prestaciones u 
otros negocios de igual o análoga 
naturaleza pactados entre 
"ASMAR" y el Fisco.
Sin embargo ASMAR estara 

exenta de los impuestos 
establecidos en el Título I de la 
ley N“ 12 120 por las adquislbw 
nes de bienes corporales nue 
bles que efectúe Asimismo, es 
tará liberada del impuesto 
establecido en el Titulo II de la 
misma ley por los intereses, pn 
mas. co nísiones u otras formas 
de remuneración que pague a 
cualquiera persona natural o 
jurídica en razón de servicios, 
prestaciones u otros negocios de 
igual o análoga naturaleza

Los actos o contratos en que 
sea parte Astilleros y Maestran
zas de la Arriada sólo estarán 
exentos de gravámenes, en la 
cuota que hubiere correspondido 
pagar a la E mpresa a no mediar 
la liberación que consagra este 
articulo, pero ello no podrá 
beneficiar ni perjudicar a terce
ros Esta disposición se aplicará, 
incluso, a los contratos o actos 
que haya celebrado o realizado 
ASMAR" con anterioridad a la 

presente ley
Articulo 2°y— Facúltase al 

Presidente de la República para 
que disponga por Decreto Supre
mo la transferencia de dominio 
de bienes muebles e inmuebles 
entre el F6C0 (Armada) y 
"ASMAR", y viceversa, que los 
Planes de Desarrollo actuales o 
futuros de las Bases Navales o de 
las Plantas Industriales de la 
Empresa hagan necesarios

La transferencia de dominio de 
bienes de propiedad de 
"ASMAR" al F6C0 (Armada) 
deberá, previamente, ser aproba
da por la Junta de Vigilancia de la 
Empresa y a proposición de su 
Director

Articulo 3°.— Reemplázase el 
artículo 35 del DFL N° 321, de 
1960. por el siguiente

No regirá la exigencia o requisi
to de llamar a propuestas, 
respecto de las reparticiones de 
cualquiera naturaleza que por ley 
o reglamento estén obligadas a 
ello, si los servicios o contratos 
son requeridos a ASMAR

— Las modificaciones de la 
Comisión de Hacienda son las si
guientes

ARTICULO 1°

Suprimir la coma (.) que prece
de a la patebra "Fisco", en el inci
so primero, y eliminar la expre
sión "las municipalidades" que 
se consulta a continuación

ARTICULO TRANSITORIO 
NUEVO

Agregar el siguiente articulo 
transitorio nuevo

Articulo transitorio.— 
Condónanse los impuestos, 
intereses penales y multas, dere
chos. tasas, patentes y demás 
cargas o tributos que Astilleros y 
Maestranzas de la Armada adeu
de o que se hayan devengado a 
la fecha de publicación de la 
presente ley. incluyendo aquellos 
que contractualmente se haya 
obligado a cancelar con fondos 
de la empresa "

El señor IBANEZ (Presidente)— 
En virtud de lo dispuesto en el 
articulo 213 del Reglamento ca 
da Comité parlamentario puede 
usar de la palabra hasta 10 minu

tos. antes de declararse cerrado 
el debate

En discusión general el proyec 
to

El señor BARAHONA Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
Tiene la palabra el señor Baraho 
na

El señor BARAHONA Señor 
Presidente, yo sólo quiero, en 
atención al tiempo, dar algunos 
detalles, que creo indispensables 
para que la Honorable Cámara 
tenga una visión clara de lo que 
significa este proyecto, originado 
en un Mensaje del Ejecutivo y 
destinado a favorecer a ASMAR 
de Valparaíso

En realidad, lo que aquí se pre 
tende es dar un trato preferente a 
una empresa que. siendo del Es
tado. lamentable nente está 
constreñida por disposiciones le 
gales que le impiden agilizar su 
acción y motivan su atraso en ia| 
reparación de embarcaciones, lo 
que perjudica la competencia 
que debe mantener con otros 
astilleros, tales como los que se 
están instalando en Perú Ello ha 
traído como consecuencia que 
las empresas particulares se lle
ven sus embarcaciones a reparar 
a otros astilleros, y no lo hagan 
en los nuestros de Valparaíso

En la Comisión, a la que fueron 
invitados especialmente el señor 
Subsecretario de Marina. Capitán 
de Navio don Jorge Domínguez 
el señor Subdirector de Astilleros 
y Maestranzas de la Armada, don 
Olegario Unbe. el abogado de 
esta misma empresa, don Gonza
lo Prieto, y el Asesor Jurídico del 
Ministerio de Defensa Nacional, 
don Hernán Concha y con la 
participación de los integrantes 
de la Comisión, señores Mona- 
res. como Presidente, el que 
habla. González. Leighton, Páez y 
Tagle. se discutió largamente es
te proyecto, que fue aprobado 
por unanimidad Sin embargo, 
aun cuando se aprobó por unani
midad. en representación de la 
bancada radical yo hice presente 
mi disconformidad con el articulo 
3°. que establece la exención de 
la exigencia de llamar a propues
tas públicas, con el objetóle que 
los "Astilleros de la Armada" 
puedan entrar a competir con 
otros Esta disconformidad nues
tra se refería nada más que a la 
claridad de la propuesta misma 
Pero una vez escuchadas las 
explicaciones de los técnicos so 
ore la materia, citados especial
mente para este efecto, retiré mi 
legativa a la aprobación de este 
jrtículo. y asi se obtuvo la unani
midad para votarlo favorable
mente. en conformidad a lo que 
sugería el Ejecutivo.

Junto con aclarar este aspecto, 
creo conveniente destacar que 
de lo único que tratan estas 
disposiciones es de dar a ASMAR 
una categoría especial y competí 
tiva frente a otras maestranzas 
del continente nuestro, para que 
opere en condiciones industriales 
y comerciales favorables

Por ejemplo, dentro de este 
proyecto. que pretende^avqr^Ffif 
a "ASMAR , entidad creada en 
virtud de las facultades especia 
les que concedió la ley N" 
13.305. por el decreto con fuerza 
de ley N° 321. del año 1960. hay 
un articulo que merece, por lo 
menos, una aclaración, para po
der tener una visión general de lo 
que a ASMAR le corresponde

Por ejemplo, el artículo 1" de 
este proyecto concede a AS 
MAR" exenciones tributarias, 
con el objeto de evitar inconve
nientes administrativos que se 
producen como consecuencia de 
la situación actual, ya que. por 
una parte, la empresa debe 
cancelar impuestos y tributos, y. 
a su. vez se ve obligada a recurrir 
a los fondos del Presupuesto de 
la Nación para satisfacer estos 
pagos Todo esto, evidentemen 
te. crea situaciones de traslado 
de fondos y acarrea injustificadas 
pérdidas de tiempo y pérdi das de 
trabajo que es necesario subsa
nar. Incluso, se ha llegado al 
absurdo de que "ASMAR" ha si
do demandado por los Servicios 
Jurídicos de I opuestos Internos, 
confundiéndose, en el hecho, el 
demandante y el demandado en 
uno solo, que es el Estado

Este proyecto no significa, de 
manera alguna, un mayor gasto 
fiscal Sólo se trata de dar a "AS 
MAR" un tratamiento similar al 
de que gozan "EMPORCHI", el 
Banco del Estado, etc.

Hay que dejar constancia de 
que este artículo 1° fue cui
dadosamente estudiado. en 
forma especial tanto por el 
Ministerio de Hacienda co
mo por la Dirección de Impues
tos Internos, y su redacción, se 
ha adecuado efectivamente a 
lo propuesto por estos organis
mos.

En el artículo 2° se estable
cen normas para la transferen
cia del dominio de bienes mue
bles e inmuebles entre el Fisco 
y ASMAR' El objetivo de es
ta disposición es muy claro. Se 
trata de agilizar los procedi
mientos pertinentes para la 
transferencia de bienes entre 
ambas entidades, porque hay 
una amplia relación entre 
ellos.

El articulo 3o contempla una 
ampliación del articulo 35 de 
la Ley Orgánica de ASMAR, 
con el objeto de facilitar el 
desarrollo de sus actividades 
industriales.

Este es. justamente, el articu
lo conflictivo, que se refiere al 
llamado a propuestas El articu
lo 35 exime a la Armada de Chi
le de la exigencia del trámite 
de la propuesta para solicitar 
los servicios de ASMAR, siste
ma que la empresa ha demos
trado que es eficiente, pues 
facilita y. a su vez. agiliza el 
encargo de estos trabajos en 
estos astilleros Pues bien, aho
ra se estima, evidentemente, 
que debe hacerse en forma 
igual esta liberación en favor 
de entidades públicas sujetas 
a tal trámite respecto a sus rela
ciones con ASMAR No se tra
ta aquí de crear para ellos la obli
gación de contratar con AS
MAR; sino, simplemente, de 
eliminar un trámite entre 
organismo del sector público, 
que resulta difícil y complejo 
y es un factor que. por lo de 
más. encarece los servicios y

bienes que se prestan y otor
gan

Este articulo 35 del decreto 
con fuerza de ley N° 321 dice 
que los sueldos del personal 
técnico contratado por AS
MAR serán compatibles con los 
del personal por jubilación, reti
ro y montepío fiscales, semi- 
fiscales o municipales, otorga
dos en virtud de las leyes gene
rales y especiales, pero, a su 
vez. hace hincapié -repito- en 
esta cuestión de las llamadas a 
propuesta

Yo creo que. conjuntamente 
con el informe que hará el cole
ga representante de la Comi
sión de Hacienda, sería conve
niente que nosotros diéramos 
nuestros votos favorables al 
proyecto, a fin de que en esta 
forma se evite algo que noso
tros estamos viendo que se es
tá creando un caos en "AS
MAR". no sólo en Valparaíso 
sino en general en todos los 
puertos donde existen astille
ros en el país

Valparaíso, que rene catego
ría de primer puerto del Pacífi
co. aún cuando no lo es, debido 
a las dificultades que existen 
para su trabajo mismo, tanto 
portuario como faenario. cuen
ta actualmente con un dique 
con una capacidad de 3 800 
toneladas. en circunstancias 
que por su trabajo mismo, por 
la importancia que tiene para 
la carga y descarga de merca
derías. por el hecho de que hay 
varias empresas navieras que 
requieren los servicios de "AS
MAR". debiera haber por lo me
nos un dique con una capaci
dad de 20. 25 ó 30 mil tonela 
das.

Si nosotros negamos esta 
oportunidad y estas facilida
des a ASMAR" estaríamos 
impidiéndole que compitiera 
con otras empresas de la mis
ma índole del continente, y 
que Valparaíso efectivamen
te cumpliera con la función pa
ra la cual la ley N° 1 3.305 creó 
justamente esta empresa y le 
dio estas posibilidades, aun 
cuando la ciñó a ciertas exi
gencias que la propia ley esta
ba motivando Esto resulta, 
en la práctica, un absurdo y una 
aberración, por cuanto, tra
tándose de una empresa del 
Estado, debe cumplir con el 
Estado; pero como el Estado 
no cumple es el propio Estado 
quien debe demandar esta 
otra clase de exigencias tribu
tarias. lo que la ha llevado inclu
so. hasta los propios Tribuna
les de Justicia, demandada por 
Impuestos Internos.

Si nosotros aprobáramos el 
proyecto tal como está presen
tado por el Ejecutivo, daría
mos las fácilidades para que 
ASMAR pudiera trabajar con 
mayor amplitud, con mayor 
rapidez y sin estos tropiezos 
que. repito, son absurdos, pór 
cuanto son empresas del Esta
do que están sirviendo justa
mente al Estado

El señor GUASTAVINO — 
Podríamos votar, señor Presi
dente. ya que hay quórum.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Tiene la palabra el se
ñor Cardemil.

Señor Cardemil. excúse
me; se habla inscrito efectiva
mente antesel señorTagle

El señor CARDEMIL.— Muy 
bien

El señor TAGLE.— Señor 
Presidente, el proyecto que 
estamos estudiando fue 
presentado con el objeto de 
salvar algunos inconvenien
tes que. en la práctica, se han 
presentado a ASMAR, porque 
ASMAR no tiene las facilida
des con que cuentan otros 
organismos del Estado en lo 
que a impuestos se refiere

En el artículo 1° se habla de 
la necesidad de evitar que AS
MAR tenga que pagar estos 
impuestos, por la sencilla ra
zón de que desde el momento 
en que tiene que incurrir en es
te gasto y su presupuesto no le 
es suficiente, debe recurrir al 
Estado para suplementar es
te mismo presupuesto De 
manera que, en este sentido, 
el dinero está saliendo del mis
mo Estado, lo que podría evitar
se autorizando a ASMAR pa
ra no incurrir en tales gas
tos Quedarla, entonces, en la 
misma situación de otros 
organismos del Estado, como 
ser la Linea Aérea Nacional, 
la Fábrica de Material de Gue
rra del Ejército, el Banco del Es
tado de Chile, la Empresa 
Portuaria, etcétera.

El articulo 2o se refiere a 
una facultad que solicita el 
Presidente de la República, pa
ra establecer normas respec
to a la transferencia de domi
nio de bienes muebles e inmue
bles entre el Fisco y ASMAR

En estos dos artículos, los 
Diputados nacionales estamos 
de acuerdo, porque considera
mos que son indispensables pa
ra el mejor funcionamiento de 
ASMAR, no asi el articulo 3° 
respecto del cual he presenta
do una indicación para supri
mido

No estamos de acuerdo con 
el articulo 3o. porque si se tra
tara de trabajos de gran impor
tancia. por ejemplo, de barcos 
de gran calado o que requieren 
una intervención técnica, indis
cutiblemente ASMAR no ten
dría ninguna competencia y 
podría, realmente, hacer to
dos los trabajos, sin necesi
dad de una propuesta pública, 
porque, en la práctica, ésta no 
funcionarla Pero hay muchos 
trabajos de poca importancia 
que la pequeña industria parti
cular estarla en condicio 
nes.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Excúseme., señor Tagle

El señor Acevedo le solici
ta una interrupción.

El señor TAGLE— Se la 
concedo con mucho gusto

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Con la venia de Su Seño
ría. tiene la palabra el señor 
Acevedo

El señor ACEVEDO — Le 
agradezco mucho al señor Ta
gle que me haya concedido la 
interrupción.

Tengo entendido que el he
cho de eximir del trámite de 
propuesta pública se refiere 
exclusivamente a los traba
jos que debe efectuar ASMAR 
con barcos de la Armada Na
cional.

El señor TAGLE — ¿Por qué?
El señor ACEVEDO— El 

articulo 35 del texto legal 

señalado por el Diputado 
informante, se refiere precisa
mente a trabajos que ordene 
la Armada Nacional y. en este 
caso, no hay otros astilleros en 
donde se puedan hacer las 
reparaciones; de tal suerte que 
el llamado a propuesta pública 
cae prácticamente en el vacio, 
pues es impracticable

Quería dejar constancia de 
ese hecho

El señor TAGLE — El cole
ga me está dando la razón 
Considero que el articulo 3° no 
es necesario, porque si se tra
ta de la pequeña industria' 
reemplazable por la industria 
particular, seria a nuestro jui
cio. una competencia desleal, 
porque se estarla obligando a 
esa industria particular a en
trar en todos los trabajos reque
ridos directamente a ASMAR 
De manera que se trata de 
eso

El señor BARAHONA— Pi
do una interrupción, señor 
Presidente.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Señor Tagle. el señor 
Barahona le solicita una inte
rrupción

El señor TAGLE.— Se la con
cedo con todo gusto

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Puede hacer uso de la 
interrupción el señor Baraho
na.

El señor BARAHONA.— Es 
solamente para aclarar el 
problema del artículo 35 del 
decreto con fuerza de ley N° 
321

El articulo 35 exime a la 
Armada Nacional de la exigen
cia de llamar a propuesta públi
ca Astilleros y maestranzas de 
la Armada. ASMAR, es una 
repartición del £stado Sin 
embargo, hay una situación que 
califique" de aberración, por
que a pesar de que ASMAR tie
ne dicho carácter, no se le exi
me a este organismo estatal 
del llamado a propuesta públi
ca. como. si. se exime a la 
Armada, propiamente tal. A 
raíz de eso. este servido ha si
do sancionado. repito. peí 
Impuestos Internos; o sea, que 
el propio Estado está censu
rando al Estado por infrac
ciones emanadas de la propia 
ley.

Lo que se solicita en el articu
lo 3o es nada más que la amplia
ción del articulo 35 citado para 
que Astilleros y Maestranzas 
de la Armada queden incluidos 
en el mismo tratamiento que 
tiene la Armada Nacional.

Muchas gracias.
El señor TAGLE— He termi

nado, señor Presidente
El señor CARDEMIL.— Pi

do la palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden

te).— Tiene la palabra Su Se-. 
ñoria

El señor CARDEMIL— Se
ñor Presidente, los Diputados 
democratacristianos votare
mos favorablemente todo el 
articulado de este proyecto, 
con el objeto de agilizar los 
trabajos que se desarrollan en 
ASMAR Por ello, seré breve 
en el uso de la palabra

A la larga explicación dada 
P“ el coí«8nlfM jabona, 
sólo cabria recalcar la 
importancia de las disposicio
nes de este proyecto, que entre
ga a ASMAR todas estas faci
lidades. Sabemos que el Supre
mo Gobierno tiene en mente 
crear el Ministerio del Mar En 
consecuencia, para completar 
la actividad de este Ministerio 
y la importancia que va a adqui
rir el puerto de Valparaíso en 
relación con esta materia y 
otras, se hace necesario con
tar con estos astilleros, que 
desarrollan una actividad 
sobresaliente, no sólo en lo 
que se refiere a reparaciones o 
trabajos que le efectúa a la 
Armada misma, sino en todo 
lo relativo a la pesca

En la provincia de Valparaíso 
y en otras, se hace indispensa
ble despachar cuanto antes es
te proyecto, ya que. de esta 
manera. ASMAR estará en 
condiciones de agilizar toda 
la legislación que, en la actuali
dad. está entrabando su activi
dad

A las explicaciones dadas 
por el Diputado Barahona. noso
tros sumamos nuestra total 
adhesión y aprobación al 
proyecto Creemos que. por sus 
explicaciones. los colegas 
estarán ya totalmente informa
dos sobre la trascendencia que 
esta iniciativa tiene no sólo 
para Valparaiso, sino tam
bién para los otros astilleros de 
la Armada Nacional estableci
dos en Talcahuano y en otros 
puertos de Chile.

Por eso. los Diputados 
democratacristianos aprobare
mos todo el articulado del 
proyecto sin formular indica
ciones. en la seguridad de que. 
de esta manera, serviremos 
efectivamente a los Astille
ros y Maestranzas de la Arma
da, ASMAR

Eso es todo
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Hay quórum de votación.
En votación general el proyec

to.
Si le parece a la Sala, se 

aprobará en general

Aprobado
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INCIDENTES
9’ —CONVENIENCIA DE QUE 
LAS COOPERATIVAS DE 
AGUA POTABLE OEPEN 
DAN DE LA DIRECCION DE 
OBRAS SANITARIAS DEL 
MINISTERIO DE OBRAS 
PUBLICAS Y TRANSPOR 
TES—OFICIOS.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— En la Hora de Incidentes, 
el primer turno corresponde al 
Comité Demócrata Cristiano.

El señor SALINAS fdon Anato- 
lio).— Pido la palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Tiene la palabra Su 
Señoría. ’

El señor SALINAS (don 
Anatolio)—Señor Presidente,
en la Administración pasada, se 
realizó una importantísima 
campaña para sanear los villo
rrios o pueblos rurales con me
nos de milú habitantes Por un 
convenio especial entre el 
Ministerio de Salud y el Banco 
Interamericano de Desarrollo- 
más conocido por la sigla 'BID"- 

se dotó de agua potable a 
muchísimos pueblos rurales de 
la zona central

Es de conocimiento general 
la manera de operar de este 
sistema, dado que ha estado 
funcionando durante los últi
mos seis años y. por lo tanto, no 
es necesario aludir a ella Pero, 
si es conveniente conocer sus 
resultados.

Este servicio de agua potable 
organizado en cada pueblo 
rural, está operando a través de 
Cooperativas de Agua Potable 
que deben financiarse por si 
solas, es decir, con cuotas 
mensuales que fija el Consejo 
de Administración o los socios 
en Asamblea General En los 
primeros años la Oficina de 
Saneamiento Rural asesora a 
estas Cooperativas, pero luego 
las deja que funcionen 
independientemente, es decir 
por su propia cuenta

Pero es el caso que algunas 
de estas cooperativas están 
fracasando económicamente, 
ya debido a lo elevado de los 
costos, energía eléctrica
especialmente, o ya por mala 
administración. Uno de estos 
ejemplos es la Cooperativa de 
Agua Potable de Agua Buena, 
localidad donde resido y en la 
cual ejercí mi profesión por más 
de veinte años.

Pues bien, los habitantes 
cooperados de aquel pueblo me 
han expresado sus quejas, en el 
sentido de que consideran ya 
muy elevadas las cuotas 
mensuales que están pagando, 
en comparación con las que 
pagan los habitantes de San 
Fernando, a través de Obras 
Sanitarias. En efecto, los míni
mos que se pagan en esta ciu
dad. que dista sólo 16 kilóme
tros de Agua Buena, son de E° 
4.90 bimensualmente, mien
tras que los pobladores de Agua 
Buena están pagando E° 15 
mensuales; es decir, en San 
Fernando se pagan mensualmen
te E° 2,45 y en Agua Buena, 8. 
10 d 15 escudos mensuales, 
según el número de llaves que 
posee cadaViVién^k^ 
ol Por eS0, pido que se envíe un 
oficio al Ministerio de Salud, 
para que vea la posibilidad de 
entregar estas Cooperativas a 
la administración de la Direc
ción de Obras Sanitarias del 
Ministerio de Obras Públicas y 
Transportes.

Si esto no fuera posible con la 
actual legislación, tendríamos 
entonces que presentar un 
proyecto de ley sobre la materia.

Solicito también que se envíe 
oficio al señor Ministro de 
Economía Fomento y 
Reconstrucción para que. a 
través de su Departamento de 
Cooperativas, intervenga la di
cha cooperativa mencionada e 
inspecciones su administración 
y su manera de operar

10"—OBLIGACION DE LOS 
EMPLEADORES DE ENTE 
RAR IMPOSICIONES EN LA 
OFICINA DEL SERVICIO DE 
SEGURO SOCIAL DE LA 
JURISDICCION RESPEC 
TIVA—OFICIO

El señor SALINAS (don 
Anatolio).- Señor Presidente, 
solicito asimismo, que se oficie 

, al señor Ministro del Trabajo, 
en el sentido de que el señor 
Director del Servicio de Segu
ro Social informe sobre si los 
patrones, sean ellos agriculto
res. industriales, comerciantes, 
están obligados a concurrir a la 
oficina del Servicio de Seguro 
Social que. geográficamente, 
corresponde al lugar donde 
desempeñan su actividad labo
ral. para dar cumplimiento a la 
ley N° 10.383. es decir, si los 
empleadores están obligados a 
realizar el pago de sus imposi
ciones en la agencia del Servi
cio de Seguro Social que tiene 
jurisdicción sobre su predio 
agrícola industria o estableci
miento comercial.

Por comodidad. muchos 
patrones no efectúan 
actualmente tales pagos en la 
agencia de la localidad donde 
está su fundo o predio agrícola 
sino que en otras oficinas. Tal es 
el caso de varios patrones de las 
comunas de Pichilemu y Marchi- 
g'ue, en la provincia de Colcha- 
gua. Existe una agencia en el 
hermoso balneario de Pichi
lemu la que los empleadores no 
usan para el pago de sus imposi
ciones; pero, en cambio, si que 
envían a ella a sus obreros para 
que se les cancelen asignacio
nes prenatales, subsidios de 
cesantía, de enfermedad, etc 
etc AHI no depositan nada; ello 
no obstante retiran fondos en 
favor de sus obreros con lo cual 
dejan exhausta la caja de la 
agencia que el Servicio de Segu
ro Social tiene en Pichilemu

Esta comodidad de los 
empleadores entorpece la 
fiscalización que este Servicio 
debe hacer respecto del fiel 
cumplimiento del pago de las 
imposiciones, de las asigna
ciones familiares y demás obliga
ciones que les imponen las'leyes 
vigentes.

Solicito, pues que el Director 
del Servicio de Seouro Sociql. a 
través del Ministro del Traba 
jo. nos informe sobre esta 
materia

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente).— Se enviarán 
los oficios solicitados por su 
Señoría

11— "NECESIDAD DE IM 
PULSAR EL DESARROLLO 
ECONOMICO DE LAS PRO 
VINCIAS DE LA CUENCA 
DEL MAULE ESPECIALMEN 
TE TALCA

El señor SALINAS ( don 
Anatolio) — Señor Presidente, 
he concedido una interrupción 
al señor Lorenzini

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Con la venia de Su 
Señoría, tiene la palabra el señor 
Lorenzini

El señor LORENZINI — Señor 
Presidente, a uno no le deja de 
causar asombro el hecho de que 
cada dólar que viene " a pasear" 
por los países latinoamericanos, 
se lleva cuatro dólares más. y 
para quedarse definitivamente 
en Estados Unidos. Para nadie 
es un secreto que cada día se 
agranda más la distancia entre 
los países ricos y los países 
subdesarrollados, porque somos 
nosotros los que estamos enri
queciendo a las grandes nacio
nes. Esto, que es evidente en el 
orden internacional, se nos olvi
da en el orden nacional Santia
go está creciendo en forma 
monstruosa y está agostando, 
paupenzando a las provincias 
Hace algunos momentos se discu 
tió en esta sesión el proyecto 
que crea una Juntada Desarrollo 
Industrial para tres provincias 
Esto no es válido sólo para 
algunas regiones de Chile lo es 
para todas las regiones de 
nuestro país, porque si segui
mos dejando que se creen zonas 
de miserias. de incapacidad 
económica. Chile entero va a ser 
perjudicado Cada día crecen las 
riquezas de los santiaguinos y 
disminuyen las posibilidades 
económicas de la gente que labo
ra en las provincias

En mi provincia, en Talca, 
hace 30 años que no se instala 
una industria, salvo una 
Comenzó a operar "Copihue" 
pero dado las grandes dificul
tades que deben enfrentar las 
industrias en provincia, tuvo 
que "emigrar" de Talca En estos . 
momentos se está levantando un 

। parque industrial, con gran sacrifi
cio de la ciudad y de toda la 
comunidad. Cuando esté termi
nado tendrá 90 hectáreas 
Ahora ya tiene 20 hectáreas, 
urbanizadas,que no se han podi
do aprovechar, salvo las que 
ocupará la industriaRamsome. 
que es la que aludí denantes

Talca tiene tres sedes universi
tarias las de la Universidad 
Técnica del Estado, de la Uni
versidad de Chile y de la Uni
versidad Católica Además fun
ciona un centro de capaci
tación de obra da mano especiali
zada de INACAP con capaci
dad para 200 obreros simul
táneamente. en seis especiali
dades distintas.

¿Qué va a suceder con toda 
esta gente especializada? ¿con 
toda esta capacidad de trabajo 
que se está creando? Porque la 
grandeza y el desarrollo económi
co de un pueblo no estriban tan
to en el capital, no tienen tanto 
su fundamento en la riqueza 
natural como en el conocimien
to y capacitación técnica de 
los hombres y en el espíritu de 
trabajo de la gente que labora 
Chile no tiene el derecho de estar 
desperdiciando toda esta 
preparación, toda esta edu
cación técnica. toda esta 
capacitación que se está dando 
en una provincia y en una 
región.

Talca ha sido designada por 
ODEPLAN como un polo de 
crecimiento para la región de 
Maulé Yo no quisiera dar dema
siadas cifras en esta oportunidad 

porque ODEPLAN ha hecho 
estudios tan completos que 
sería perder el tiempo abundar 
en ellos Merecen una felici
tación esos muchachos jóvenes 
por el esfuerzo tesonero y eficaz 
que han venido desarrollando en 
silencio a lo largo de varios años.

En Talca tenemos los canales 
Maulé Norte y Maulé Sur 
Además se construirá un nuevo 
tranque lo cual significa 
aumentar enormemente el área 
regada Solo Colbún significará 
algo así como 150 mil nuevas 
hectáreas de riego seguro En la 
actualidad la región tiene 
alrededor de 350 ó 355 mil hec
táreas de riego, lo que es un 
porcentaje muy alto del tota! del 
país. Una vez terminadas las 
nuevas obras de riego, serán 
550 mil hectáreas, es decir 200 
mil hectáreas más. En un total 
para el país de 1 millón 400 mil 
hectáreas la región aportará con 
el 40% . Curicó . Linares y Maulé 
también viven horas difíciles en 
su economía. Para qué hablar 
de Maulé, que, a mi entender, 
con Arauco son dos de las pro
vincias más instes de Chile en 
donde existe mayor miseria y 
menor posibilidad de desarrollo 
Si consideramos algunos datos 
simples, veremos que nuestra 
provincia tiene,
aproximadamente . el 5% de la 
producción nacional, el produc
to geográfico per capita es muy 
bajo: la inversión pública es del 
5%. muy inferior a la del resto del 
país. Y en cuanto a la ocupación, 

hay alrededor de 15 mil 
cesantes, sobre 200 mil activos, 
lo que significa una cesantía 
del 7.5 % en circunstancias que 
el promedio del país es del 5% 
Y en el terreno agrícola el pro
blema es mucho más grave Se 
calculan, más o menos en 110 
mil los trabajadores del 
campo, entre los cuales se esti
ma que hay alrededor de 50 mil 
transitorios o de temporada, 
los cuales sólo tienen trabajo 
entre tres y seis meses al año 
Esto lleva a una cifra que 
verdaderamente causa pavor el 
45,4% de los campesinos son 
cesantes disimulados . son gente 
que trabaja algunas temporadas 
y el resto del tiempo vive, 
muchas veces, en la miseria más 
absoluta y degradante

Para poder mejorar el in
tercambio de las provincias y de 
la región con Santiago es 
necesario la creación de 
industrias Para Talca se habla 
hecho, por un hombre que me 
atrevo a calificar de genial. 
José Luis Pistono. un estudio 
muy seno . muy profundo . que 
daba grandes posibilidades de 
desarrollo a.la región, incluso con 
su financiamiento estudiado, 
con todos sus elementos 
generales, específicos y de 
detalle Pero. desgra
ciadamente. porque no hubo una 
corporación que fuera capaz de 
impulsarlo, ha quedado reducido

a una cantidad fabulosa de 
papel todo este estudio y tra
bajo. sin que haya podido lle
varse a la práctica , tal vez. 
porque más de algún funcio
nario de alta categoría o 
subalterno sintió envidia de la 
capacidad del creador del pro
yecto d.on José Luis Pistono. y 
no dejó que siguiera su marcha 
hacia adelante Si hubiéramos 
tenido .en esa oportunidad 
nuestra corporación de 
desarrollo hoy día. quizás, el pro
yecto de la Cuenca del Maulé 
estaría marchando y producien
do muy buenos resultados

Señor Presidente, en todas 
estas cosas hay que pensar 
mucho. Un país no puede ser 
egoísta Yo me extrañaba 
denantes de que un colega 
parlamentario dijera No se cuel
guen los demás ,de este pro
yecto" Un parlamentario de las 
bancas de los partidos ofi
cialistas de Gobierno, quiere 
oponerse a que otras regiones 
también tengan lo que él 
espera para su región Decía que 
las indicaciones en cuanto a 
esta materia no debían ser 
presentadas Con el colega por 
la provincia de Talca Silvio 
Rodríguez, considerando los in
tereses de la región, de los 
trabajadores, de los obreros, de 
la clase media . de los profesio
nales. de los industriales y de 
todo el pueblo, concretamente 
de Curicó. Talca . Linares y 
Maulé, hemos presentado 
indicaciones al respecto . con el 
objeto de crear la Junta de 
Desarrollo Industrial para estas 
cuatro provincias También 
quisimos hacerlo respecto de 
Colchagua. porque estamos con
vencidos de que esta provin
cia forma una unidad con la 
región de la zona central y no asi 
con O Higgins o con otras pro
vincias. También manifestaba 
un señor Diputado que él ha 
hecho esfuerzos . había luchado 
y habla conseguido integrar a la 
suya con la provincia vecina y 
no. como en un comienzo como 
se había pensado, con nuestra 
región Seguramente, el colega 
Anatolio Salinas, al hacer este 
planteamiento, tiene razón 
desde el punto de vista de su pro
vincia y de los intereses transi
torios. pero si piensa a futuro y 
a largo plazo. tendrá que 
convenir en que las cinco provin
cias deben integrar un núcleo 
central.

Podría <jar a conocer más ci
fras. pero la gente está cansada 
de escucharlas y leerlas 

¿Cuántos médicos tenemos? 
¿Cuál es la mortalidad infantil? 
Y sobre todo, ¿cuáles son las 
posibilidades de desarrollo y tra
bajo para los jóvenes de provin
cias? Evidentemente muy pocos

Generalmente . los Gobiernos 
como tienen su sede en San
tiago. urgidos por la premura, 
urgidos por la gran cantidad de 
votos que tiene la capital, 
tienden un poquito a no valori
zar la provincia, a no valorizar 

—- lo regional Cuando los 
parlamentarios de provincias 
insisten en que el desarrollo de 
ellas significa también el 
desarrollo de Chile — no sólo 
"también ", sino que es 
indispensable que las provincias 
tengan un auge para que el país 
pueda desarrollarse éñ forma 
plena— toman este 

jjlanteamiento como
^provincialismo. como
localismo, como una cosa que se 
dice para ganar votos, para la 
galería, pero que no corresponde 
a la realidad. jCuán equivo
cados están los economistas de 
Santiago cuando olvidan que el 
desarrollo de las provincias es 
fundamental para que el país 
pueda salir adelante Si no hay 
estimulo en el orden tributario, si 
no hay algunas ventajas, si no 
hay un poder creador que se 
preocupe de llevar adelante las 
iniciativas de la gente capaz es 
dificil que las provincias puedan 
elevar su ’standard" de vida

He visto cómo ha funcio
nado. por ejemplo, la Corpo
ración de Magallanes y como, 
gracias a ella. se han 
emprendido una serie de obras e 
iniciativas Y. más allá de lo 
material y lo concreto, jcómo la 
gente inteligente y con ini
ciativa de la zona austral ha1 
visto impulsada su capacidad de 
trabajo, su imaginación 
creadora, su fuerza productora, 
y han hecho avanzar a su región 
en forma verdaderamente 
interesante!

Tal vez. en el aspecto humano 
es donde mayores ventajas y 
beneficios obtendrá el país si 
se impulsa la creación de estas 
juntas regionales de desarrollo, 
las que dentro de una unidad 
férrea del país, conduzcan al 
mismo tiempo. a la 
descentralización Todo el 
mundo habla de descentralizar 
de darles a las provincias fuerzas 
creadoras. posibilidades de 
desarrollo, autogestión Pero, 
cuando en la práctica se quiere 
llegar a ello, los que detentan el 
poder generalmente creen que 
les van a cercenar parte de sus 
posibilidades de control sobre 
ios demás, y. con ese egoísmo . 
tratan de dejar sin efecto 
cualquier iniciativa en ese sentido 
y dejar las cosas como están

Señor Presidente . no voy a 
poder leer los antecedentes y 
los datos, que tengo sobre esta 
materia, porque el tiempo llega y 
me ha solicitado una 
interrupción el colega Cardemil.

12. — TRASPASO A LA 
DIRECCION DE VIALIDAD 
LA MANTENCION DEL CAMI 
NO TRONCAL DE |_A 
PROVINCIA DE VALPA
RAISO—OFICIO.

El señor ACEVEDO (Vicepresi 
dente).— Puede hacer uso el 
señor Cardemil de la interrup
ción concedida por el señor 
Lorenzini

El señor CARDEMIL— Señor 
Presidente, en la provincia de 
Valparaíso existe un camino 
que une la mayoría de sus comu
nas Me refiero al camino tron
cal. que nace en el límite de la 
comuna de Viña del Mar con 
Quilpué, atraviesa parte de 
Quilpué. pasa por Villa Alema 
na. Limache. Quillota y La Cruz.' 
para terminar en La Calera

Ahora bien, La Cruz, una de las 
comunas más modestas de 
esta provincia . tiene un grave 
problema relacionado con la 
pavimentación y mantención de 
este camino, que tiene una 
extensión entre las comunas 
de Quillota. La Cruz y La Calera. 

de aproximadamente 10 kilóme
tros. Y es asi como todos los 
alcaldes de La Cruz han solicita
do en su oportunidad que se li
bere de la condición de calle a 
este camino, porque en esta 
comuna pasa a tener el nom
bre de Avenida 21 de Mayo”- 
y de su mantención se haga 
cargo la Dirección de Vialidad

Por eso, señor Presidente, 
solicitó que se envíe un oficio al 
señor Ministro de Obras Públi
cas para que estudie la iniciati
va legal, a fin de traspasar, de la 
Corporación de Obras Urbanas. 
División de Pavimentación, a la 
Direccción* de Vialidad, la 
mantención de esta arteria de 
10 kilómetros de largo que. en 
realidad. le consume el 
presupuesto a la Municipalidad 
de La Cruz, río permitiéndole, en 
consecuencia, disponer de fon-\ 
dos para la mantención o pa
vimentación de otros caminos 
interiores de esta comuna

Agradecerla el envío de este 
oficio, porque los Alcaldes de to
dos los periodos de la Municipali
dad de La Cruz han solicitado a 
la representación parlamentaria 

Por Valparaíso se le dé solución 
a este angustioso problema, ya 
que es imposible destinar el 
presupuesto de esa Corpora
ción edilicia al mejoramiento o 
pavimentación de calles interio
res si se invierte en la pavimenta
ción de esta larga arteria de más 
de 10 kilómetros, pues lo 
consumiría en su totalidad

Eso es todo, señor Presidente
El señor ACEVEDO

(Vicepresidente) — Se enviará al 
señor Ministro de Obras Públi
cas el oficio solicitado por Su 
Se ñorla

El señor UNDURRAGA— Y 
en nombre del Comité Nacio
nal. señor Presidente

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente)— Se dirigirá, 
también en nombre del señor 
UNDURRAGA. ya que no está 
presente el Comité Nacional

13 — PETICIONES FORMU 
LDAS AL GOBIERNO POR El 
GREMIO E INTEGRANTES 
DE LA SOCIEDAD COOPE 
RATIVA DE PESCADORES 
CALETA EL MEMBRILLO 
LTADA RESPECTO DE 
PROBLEMAS QUE LES AFEC
TAN. OFICIOS.

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente) — Puede 
continuar el señor Lorenzini.

El señor LORENZINI — Me ha 
pedido una interrupción el 
colega Eduardo SepúIveda, se
ñor Presidente

El señor ACEVEDO 
(VICEPRESIDENTE) — Su 
Señoría no puede conceder 
interrupciones, porque está 
haciendo uso de una.

En todo caso, en el tiempo 
del Comité Demócrata Cris
tiano. tiene la palabra el señor 
Sepúlveda

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo)— Gracias, muy gen
til. señor Presidente

He pedido la palabra para 
referirme a un problema que di
ce relación con los pescadores 
de la Cooperativa de caleta "El 

( Membrillo", de Valparaíso Es
ta cooperativa se ha destacado 
en la provincia por e^ n^ajo 
realizado y por Oélr 'progresó 
obtenido para la institución

En los años 1966. 1967 y 
1968, cuando en Valparaíso se 
produjo un problema con las 
marejadas. que destruyeron 
gran parte de las instalaciones 
costeras, la caleta "El Membri
llo" fue una de las principales 
damnificadas Con ocasión de 
ello, el Ministro de Agricultura 
de ese entonces, señor Hugo 
Trivelli, dispuso algunos présta
mos especiales de equipamiento y 
el Ministerio de Obras Públicas 
y Transportes ordenó la cons
trucción de algunas defensas 
en ese lugar Transcurrido un 
tiempo, y por falta de recursos, 
sólo se efectuó una parte de los 
trabajos, de manera que el res
to de la caleta quedó en la 
indefensión en que se encon
traba hasta el momento de los 
temporales

En reiteradas oportunidades 
hemos solicitado del Gobierno 
que se destinen los recursos 
necesarios para que. por 
intermedio de la Dirección de 
Obras Portuarias, se completen 
las instalaciones de defensa y 
se proceda a la pavimentación 
de los patíos que prácticamente 
se ganaron al mar con las nue
vas inversiones realizadas.

Además de eso. la cooperati
va abordó un interesante plan de 
desarrollo mediante la adquisi
ción de maquinaría para insta
lar un frigorífico y un ahumadero 
en la caleta

En el curso del año 1969 - 
1970. se contrató con una fir
ma americana la adquisición de 
esta maquinaria. Sin embargo, 
los parlamentarios de la provin
cia hemos sido informados 
que la firma Marbrook Corpora
tion of Delaware no cumplió 
oportunamente con los embar
ques de las distintas maquina
rias para la instalación de las 
cámaras frigoríficas, y que la fir
ma Galfano y Alamos Ltda., des
pués de recibir la cancelación 
por los compromisos firmados 
para la instalación de las cáma
ras frigoríficas, ha anunciado 
que no puede cumplir con estos 
compromisos por estar en falen
cia económica Por considerar 
que la firma nacional anterior
mente señalada representa a 
Marbrook Corporation, solicitan 
una investigación por el 
incumplimiento de los 
compromisos contraídos, he
chos que. por su naturaleza, es 
perjudicial y funesto para los 
intereses de la Cooperativa y 
del Sindicato de Pescadores 
de Caleta "El Membrillo"

En relación con los présta
mos otorgados por el sector 
público para adquirir esta 
maquinaria, los dirigentes del 
gremio y de la cooperativa han 
hecho presente que se han 
aumentado en forma desmedi
da los intereses que se están 
aplicando a los créditos otor
gados por INDAP. ya que éstos 
fueron alzados en un 100% de 
su tasa primitiva

Pido que se envíe oficio al se
ñor Ministro de Agricultura 
solicitando que realice un nue
vo estudio y se reconsidere es
te aumento desmedido de 
intereses Este pago perjudica 
notablemente a los pescado
res. ya que ellos no han recibido 
las maquinarias, no tienen 
instalada la cámara frigorífica. 

en otras palabras, no están 
produciendo y. sin embargo, los 
créditos siguen devengando 
intereses, los que tienen que 
ser amortizados oportunamen
te y. además, con el aumento a 
que he hecho referencia

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Se enviará oficio al 
señor Ministro de Agricultura 
con las observaciunes de Su 
Señoría

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo) — Grecas

Además, pide que se agili
ce la entrega de indos para los 
créditos comunitarios, específi
cos e individuales y que esto 
se haga en forma integral y no 
parcialmente como se procede 
en la actualidad Con esta políti
ca crediticia se provoca otro 
problema, ya que al no contar 
en forma oportuna con los recur
sos necesarios, se produce un 
desfmanciamiento el que. jun
to con el proceso de inflación 
que ha tenido el país durante el 
año 1969 - 1970. está repercu
tiendo en las adquisiciones 
proyectadas por la cooperati
va y necesarias como comple
mento para las instalaciones 
que se han propuesto

Además piden que se colo
quen los fondos necesarios 
para el periodo 1971. a fin de no 
experimentar las pérdidas que 
se están originando al anun
ciar créditos sin fondos como 
ocurrió con el caso de los 14 
motores fuera de borda y 1 mo
tor de centro, cuyos registros 
de importación están venci
dos Estos fondos no considera
dos ocasionaron en ambos ca
sos pérdidas apreciadles a la 
cooperativa

En efecto, dentro del progra
ma de inversiones se había 
propuesto adquirir una deter
minada cantidad de motores 
fuera de borda para las 
embarcaciones de los pescado
res. Sin embargo, como los 
prestamos ofrecidos no llega
ron oportunamente, no se pu
do consolidar la operación y en 
este momento está peligran
do la importación en términos 
que hace necesario que el orga
nismo correspondiente agili
ce el otorgamiento de estos 
préstamos, los haga efectivos 
para que los cooperados pue
dan completar sus programas 
de desarrollo

También solicitan que se 
aumente en forma más acorde 
con la capacidad de recupera
ción. el plazo para las cancela
ciones de los créditos

En efecto, a los créditos otor
gados se tes ha fijado un plazo 
muy breve y la posibilidad de 
producción de la cooperativa, 
faltando completar sus instala
ciones y. por lo tanto, el total 
desarrollo y desenvolvimien
to. te impiden, en definitiva, 
cumplir como ellos quisieran 
con los compromisos contraí
dos Una solución, entonces, se
ría que INDAP ampliara los pla
zos para las cancelaciones de 
estos créditos.

En seguida, piden que las 
internaciones de los implemen
tos. motores, repuestos, etcéte
ra. sean efectuadas por la 
Cooperativa para poder aten
der en forma directa las necesi
dades-de>'Jos cooperados no- 
imponiendo marcas. calidad 
de elementóse implementos.

Los miembros de la Coopera
tiva señalan que. hasta ahora, 
los créditos, en cierto modo, 
han sido condicionados a 
determinadas marcas Este es 
un vicio que se repite muy 
frecuentemente en esta clase 
de préstamos y. por ello, estima
mos que ahora se presenta la 
oportunidad de que los créditos 
se den sin exigencias de determi
nada condición o marca, sino 
que en relación con las necesi
dades de los pescadores y lo 
que indiquen los informes técni
cos del sector público o los pro
pios interesados

A continuación aparece una 
petición para el Congreso: agili
zar la previsión y eso, en su 
oportunidad tendremos que 
tratarlo

Y. por último, hablan de un 
plan habitacional solicitado 
por el gremio de pescadores y 
que. hasta ahora, la Corpora
ción de la Vivienda no ha 
cumplido con los estudios que 
realizó en el curso del año re 
cién pasado

Por lo tanto, también pido 
que se oficie al señor Ministro 
de la Vivienda para que te dé 
especial preferencia y 
preocupación al programa de vi
vienda para los pescadores de 
la provincia de Valparaíso y. en 
especial, para los de la Caleta 
"El Membrillo"

Eso es todo
El señor ACEVEDO (Vice

presidente)— Se enviará el 
oficio señalado por Su Seño 
ría

14 — IRREGULARIDADES EN 
LA APLICACION DE LA RE
FORMA AGRARIA OFl 
CIO.

El señor LORENZINI — 
¿Cuánto tiempo queda señor 
Presidente?

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Restan tres mi
nutos.

El señor LORENZINI— Se
ñor Presidente, retomando el 
uso de la palabra, quisiera que 
se enviara oficio al señor Minis
tro de Agricultura dando a 
conocer algunos hechos por
que creo que él puede arbitrar 
los medios para evitar que se 
sigan ocurriendo

Días atrás me denunció la 
Regidora por la comuna de 
Pelarco, señora Luz Sazo. 
algunas irregularidades que 
pude comprobar personalmen
te recorriendo la comuna

Hay personas que siempre se 
aprovechan -no importa de qué 
partido sean- para tratar de 
sacar ventajas personales del 
común de la gente que tiene 
pocos conocimientos Voy a 
poner solamente un caso 
concreto, porque se han repeti
do otros.

Había una señora cuyo mari
do es miembro de un asenta
miento y la cual tenia a su vez. 
en Pelarco. una pequeña casi 
ta

Gente mal intencionada 
empezó a asustarla, a decirle 
que. según las nuevas normas 
de la Reforma Agraria del Go
bierno actual, ningún asenta
do podía tener una casita en el 
pueblo, además de la que 
poseía en el asentamiento en
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consecuencia debía optar 
por una u otra Si no. en definiti-' 
va, iba a perder la calidad de 
asentado

Esta mujer que tiene 8 hi
jos. asustada, fue presionda por 
las mismas personas y algunas 
de ellas se llaman dirigentes 
campesinos, y le hicieron ven
der la casa por una suma verda
deramente irrisoria. Creo que 
algo asi como 500 escudos o 
una pequeñez más

A mi me parece criminal 
aprovechar la Reforma Agrá 
na. aprovechar las normas que 
está dando el Gobierno, para 
tratar de robar en esta forma 
tan disimulada, en una forma 
que ni siquiera se puede perse 
guir al culpable porque en una 
venta tan pequeña, aunque hu
biese lesión enorme que la 
hay porque el precio fue senci
llamente inicuo, es tan caro el 
aparato judicial que a esta po
bre mujer, con 8 hijos, le convie
ne más perder la casita, que tra-. 
tar de recuperarla Y este mie
do se tes está metiendo a to
dos los asentados que tienen 
alguna pequeña^ mejora o ca
sa dentro de Pelarco.,

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Ha terminado 
el tiempo'de Su Señoría

Se enviará el oficio al señor 
Ministro de Agricultura co
mo lo ha solicitado Su Seño 
ríé

El señor LORENZINI— Mu
chas gracias

15— SITUACION CREADA 
A LOS PEQUEÑOS AGRI
CULTORES DEL PUEBLO 
DE CAMINA (TARAPA 
CA) CON LA SIEMBRA DE 
SEMILLAS DE AJOS ROSA 
DOS. OFICIO

El señor ACEVEDO (Vice
presidente).— El turno si
guiente corresponde al Comité 
Nacional

El señor GUERRA— Pido la 
palabra, señor Presidente

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Tiene la pala
bra el señor Gudtra, don Ber 
nardino.

El señor GUERRA.— Señor 
Presidente, acabo de recibir 
una extensa comunicación de 
los pequeños .agricultores del 
pueblo de Camiña. en el 
departamento de Pisagua. don
de manifiestan que durante la 
última temporada de siembra 
se vieron presionados a acep
tar semillas de ajos rosados, lo 
que tes fue impuesto por los 
organismos relacionados con 
la agricultura Los resultados 
han sido pésimos. pues por las 
especiales peculiaridades del 
suelo de Camiña se produce 
en óptimas condiciones sólo 
el ajo blanco La situación es 
de tal gravedad que con la 
producción que han obtenido 
no tienen ni siquiera los dine
ros necesarios para pagar los 
arriendos de las parcelas

Señor Presidente, agradece
ré que en mi nombre se remita 
oficio al señor Ministro de 
Agricultura solicitándole 
que tenga a bien disponer que a 
los pequeños agricultores de 
Camiña no se le cobre el costo 
de las semillas de ajo rosado y 
que 1a producción de ajoi Man
co, como en otras oportunida
des, se proceda a exportarla

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Se enviará el 
oficio solicitado por Su Seño
ría

16— CONDONACION DE 
DEUDAS PROVENIENTES 
DE REAJUSTES DE TARI
FAS DE AGUA POTABLE Y 
POSIBILIDAD DE MA 
YOR CONSUMO A PEQUE
ÑOS AGRICULTORES DE
UNA COOPERATIVA DE
IQUIQUE (TARAPACA) 
OFICIO

El señor ACEVEDO (Vice
presidente).— Puede conti
nuar el señor Guerra

El señor GUERRA — Señor 
Presidente atendiendo a una 
comunicación de los dirigen
tes de la Cooperativa Agrícola 
Mosquito y Hospicio, en forma
ción. de Iquique. compuesta 
por alrededor de sesenta 
personas, cuyo único medio 
de vida es el trabajo de quin
tas. de cultivo de hortalizas, cu
yos productos se venden Inte
gramente en dicho puerto, me 
permito solicitar que. en mi 
nombre, se remita oficio al se
ñor Ministro de Obras Públicas 
y Transportes sobre dos proble
mas que afectan a estos peque
ños propietarios

Por decreto 4 266. del 1° de 
diciembre de 1966, del Minis
terio de Obras Públicas, se con
cedió a los propietarios de 
quintas de Iquique y Hospicio 
un trato especial en las tarifas 
de consumo de agua Posterior
mente. el 9 de abril de 1968. por 
decreto 309 se alzaron di
chas tarifas en un 50% y se re
bajó el consumo por medidor 
de ochocientos metros cúbi
cos a seiscientos metros cúbi 
eos

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— ¿Me excusa, 
señor Diputado? Ha llegado la 
hora de leer los proyectos de 
acuerdo

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Como no hay 
quórum en la Sala, se llamará 
hasta por cinco minutos a los 
señores Diputados.

—Transcurrido el tiempo 
reglamentario:

El señor ACEVEDO (Vice
presidente).— Por no haber
se reunido el quórum necesa
rio. prosigue la Hora de Inci
dentes

El señor ACEVEDO (Vice
presidente) — Puede conti
nuar el señor Guerra, en el tiem
po del Comité Nacional

El señor GUERRA — Señor 
Presidente, como decía, por 
decreto N° 4 266 del Ministe
rio de Obras Públicas del 1" de 
diciembre de 1966. se concede 
un trato especial a los propieta
rios de quintas de Iquique y 
Hospicio en la tarifa de consu
mo de agua Posteriormente, 
el 9 de abril de 1968. por decre
to N" 309, se alzaron dichas 
tarifas en un 50% y se rebajó 
el cqnsumo por medidor de 
800 metros cúbicos a 600 me
tros cúbicos

En la actualidad está en vi
gencia el decreto N” 665, de 3 
de agosto de 1968. que volvió 
a alzar las tarifas, de acuerdo a 
una escala de consumo. Todas 

con aumentos superiores al 
300%

El precio del agua, al ser prohi
bitivo. obligaría a los peque
ños agricultores a aumentar 
los valores de sus productos, 
situación que la ciudadanía de 
Iquique no está en condicio
nes de aceptar

Por otra parte, debido al al
za del precio del agua, los 
agricultores están obliga
damente en mora con sus pa 
gos

Señor Presidente, en nom
bre de los pequeños agriculto
res que forman la Cooperativa 
Agrícola Mosquito y Hospicio, 
que trabajan única y exclusiva
mente en esta actividad, soli
cito que se les permita utilizar 
hasta 1 500 metros cúbicos 
por medidor y, a la vez. que se 
les condone la deuda de irras- 
tre proveniente del reajuste de 
las tarifas de consumo de agua 
del año 1968 adelante

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Se enviará el 
oficio en nombre de Su Seño 
ría.

17— CONCESION DE MA
YORES CREDITOS PARA 
AGRICULTORES DE PICA 
Y MATILLA (TARAPACA). 
NECESIDAD DE AMPLIAR 
APORTE A COh.-O-NOR- 
TE OFICIO.

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Puede conti
nuar Su Señoría

El señor GUERRA — Señor 
Presidente, a poeqs meses de 
estar en vigencia la ley que 
creó el Comité Programador
de Inversiones de Iquique y 
Pisagua. ya se están viendo
sus positivos frutos para el 
adelanto de la zona, para el
impulso de diversos proyec
tos regionales y para atender 
con la debida prontitud necesi
dades impostergables de di
chos departamentos.

En una de las disposiciones 
de la ley referida, se establece 
que la CORFO destinará la su
ma de un millón de escudos pa
ra conceder préstamos a los 
agricultores de Pica y Mali
lla. con motivo de la terrible pla
ga denominada palomilla 
blanca"

Estos préstamos son destina
dos por los agricultores a la po
da de árboles, a la compra de 
abonos, de insecticidas, de 
maquinaria agrícola, de bom
bas fumigadoras, de cañe
rías. al pago de jornales, a repo
ner los árboles secos e mservi 
ble s

La plaga, de consecuencias 
todavía impredecibles. se es
tá atacando por medio . de 
insectos beneficiosos, por un 
plazo no inferior a dos años To
dos los agricultores, medianos 
o pequeños, están sufriendo 
en sus predios los efectos de la 
"palomilla blanca" La produc
ción se verá seriamente perju
dicada en los años 1971 y. tal 
vez. 1972. hasta que el control 
biológico dé los resultados que 
se esperan

Esta situación está demos
trando. en forma palpable, que 
la cantidad de un millón de 
escudos es totalmente insufi» 
cteñte para atehdér IjíVnétWái- 
dades de más o menos cuatro
cientos agricultores

Señor Presidente, en aten
ción a los argumentos expues
tos. agradeceré a usted dispo
ner el envío, en mi nombre, de 
un oficio al señor Ministro de 
Hacienda, a fin de que en un 
futuro proyecto de carácter 
económico, incluya una indica
ción que establezca que "El 
Instituto CORFO del Norte, 
con sede en Antofagasta. 
destinará del Presupuesto que 
te corresponde a las provincias 
de Tarapacá la suma de tres 
millones de escudos, dentro 
del Presupuesto de 1971, para 
que sean otorgados a los 
agricultores de Pica y Manila 
en calidad de préstamos, no 
reajustables y con un interés 
máximo del 10% anual Estos 
préstamos serán para adquisi
ción de bombas fumigadoras, 
bombas extractaras de agua, 
insecticidas, abonos, renova
ción de plantas, construcción 
de estanques, canales de rega
dío y demás elementos nece
sarios para el mejor desarrollo 
del Programa Fruticola que 
CORFO estableció para Pica 
y Manila"

El señor ACEVEDO (Vice
presidente).— Se enviará el 
oficio al señor Ministro de 
Hacienda, con las observacio
nes que ha señalado Su Señor 
ría

18— RESOLUCIONES 
ADOPTADAS EN AMPLIA 
DO INTE RPROVINCI AL 
DE SINDICATOS DE DUE
ÑOS DE CAMIONES OFl 
CIO

El señor ACEVEDO (Vice
presidente).— Puede conti
nuar el señor Guerra

El señor GUERRA — Señor 
Presidente. recientemente 
se efectuó en la ciudad de Iqui
que un ampliado interprovin- 
cial de los sindicatos de due
ños de camiones de Tarapacá y 
Antofagasta

Entre sus principales acuer
dos. figuran los siguientes

1°— Solicitar al Ejecutivo 
se sirva disponer la inclusión 
en la Convocatoria Extraordi
naria de Sesiones del proyec
to que crea el Registro de 
Transportistas Profesiona
les actualmente en la Comi
sión de Obras Públicas y 
Transportes.

2‘— Expresar al Supremo 
Gobierno la conveniencia de la 
pronta-entrega al tránsito carre
tero de camiones del túnel 
Caracoles - Las Cuevas", para 

que el esfuerzo realizado por 
Chile y Argentina en la construc
ción de la Carretera Valparaíso - 
Mendoza, tenga un real y efecti

vo aprovechamiento en benefi
cio de la industria, el comercio y' 
la agricultura, e incremente 
aceleradamente la integra 
ción;

3r— Propiciar la celebración 
de reuniones en Anca entre 
autoridades del transporte da 
Chile. Bolivia y Perú, para una 
efectiva reciprocidad en el tráfi
co de peraenas y cosas, ten
diente a suprimir los múltiples 
trámites que actualmente de
ben cumplir los transportistas 
de carga que hacen servicio

uso.de
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internacional, pues gracias a 
su denodado esfuerzo son los 
pioneros en esta labor; y

4’.— Solicitar al Gobierno 
un efectivo impulso de la 
construcción de las carreteras 
internacionales, que son de vi
tal importancia para el desarro
llo real de las provincias de 
Tarapacá y Antofagasta

Señor Presidente 
agradeceré transcribir, en 

resoluciones 
I ampliado

nombre, 
adoptadas 
interprovincial de los sindica
tos de dueños de camiones de 
las provincias de Tarapacá y 
Antofagasta. que hagó mías, al 
señor Ministro de Obras Públi
cas y Transportes, con el objeto 
de que arbitre las medidas 
necesarias para llevarlas a la 
realidad

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Se enviará el oficio 
al Ejecutivo, pidiéndole la 
incorporación del proyecto que 
ha señafado Su Señoría

El señor GUERRA.— Gracias.
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente) - La Mesa entiende que 
si el proyecto incluye materias 
de iniciativa del Ejecutivo, éste 
debe otorgarle su patrocinio

El señor GUERRA.— Efectiva
mente. señor Presidente

manifestando que "la solución 
del problema suscitado por la 
falta de internados en esa 
ciudad será abordada en el futu-, 
ro por la Junta Nacional de 
Auxilio Escolar y Becas"

Sin embargo, como aún no se 
vislumbra solución a este gra
ve problema y la situación de 
los educandos se hace insosteni
ble, solicito que, en en mi nom
bre. se remita oficio al señor 
Ministro de Educación Pública 
reiterándole mi petición para le 
pronta construcción y habilita
ción de un adecuado internado 
escolar para Arica, obra que 
podría ser financiada por la Jun
ta de Adelanto de ese puerto

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente).— Se enviará el 
oficio solicitado al señor Mipis- 
tro de Educación

21 — "AUMENTO DE RECUR
SOS A LA SEDE ARICA DE LA 
UNIVERSIDAD DEL NORTE 
OFICIOS

19 — ELEVACION DE CATE 
GORIA DEL INSTITUTO 
COMERCIAL DE ARICA 
(TARAPACA) OFICIO

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente) — Puede continuar Su 
Señoría

El señor GUERRA. — '¿Cuán
tos minutos le quedan a mi 
Comité?

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente).— Seis minutos y me 
dio*

El señor GUERRA.— Señor 
Presidente, el Instituto Comer
cial de Anca cuenta a la fecha 
con 61 años de servicios ininte
rrumpidos a la sociedad 
Durante este largo periodo de 
vida, ha entregado una enor
me pléyade de profesionales 
que prestan valiosos servicios 
y asesoría en diversas indus
trias. comercio y oficinas públi
cas, tanto locales como nacio
nales e internacionales.

En la actualidad, este Institu
to cuenta con una matricula de 
1 184 alumnos, de ambos 
sexos, repartidos en veinticinco 
cursos diurnos y cinco cursos 
nocturnos anexos En los últi
mos cinco años, su matricula tu
vo un crecimiento promedio de 
22%

Dispone de laboratorios 
científicos, de física y química , 
de tres salas de dactilografía, 
de equipo para hacer funcio
nar. 4n *1harzo de 1971, un 
laboratorio de contabilidad, un 
laboratorio de ventas, con sa
la cooperativa, y un laboratorio 
de secretariado Su alumnado 
puede optar a tres especialida
des. Contador, secretario y 
agente vendedor

La planta docente está inte
grada por 70 profesores, de 
los cuales, más del 7 5% posee 
un titulo y estudios universita
rios completos El resto del 
personal corresponde a profe
sionales calificados, como 
abogados y contadores, que 
entregan su valioso aporte a la 
docencia

El señor GUERRA— Señor 
Presidente, por considerarlo de 
especial importancia para el 
desarrollo de la zona norte, me 
voy a permitir dar lectura al 
siguiente cablegrama que he 
recibido del señor Sohel Riffke 
Vicerrector de la Sede Arica de la, 
Universidad del Norte El 
cablegrama dice lo siguiente

"Universidad del Norte de 
Arica ha decidido ingreso totali
dad alumnado Zona Norte ha
ya egresado Enseñanza Media 

prueba Aptitud 
Además 

fin

Del campo al Cerro Castillo:

Todos los antecedentes, más 
el hecho de contar con un valio
so y moderno edificio, hacen 
del Instituto Comercial un 
establecimiento de amplio 
prestigio en la zona norte del 
país.

Señor Presidente, en mérito 
de todos los antecedentes 
expuestos solicito que se envíe 
oficip. en mi nombre al señor 
Ministro de Educación Pública, 
recabándole se sirva tener a 
bien conceder al referido Institu
to Comercial de Arica el carác
ter de "Instituto Superior de 
Comercio", lo que no sólo haría 
justicia a los desvelos de su 
personal directivo, docente y 
paradocente, sino que también 
constituirla un orgullo nías para 
la comunidad anqueña

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente)— Se enviará 
al señor Ministro de Educación 
Pública el oficio señalado 
Su Señoría.

y rendido 
Académica. 
Instituto Laboral 
educación básica y media

Junto ofrecer capacitación 
profesional, técnica, humanísti
ca y social trabajadores todos 
Departamento Arica.

Además carreras existen
tes esta sede créanse carreras 
nivel intermedio y profesiones 
mando medio fin contribuir 
solución recursos humanos » 
necesita país, eliminar fuerte 
deserción universitaria junto 
incorporar máximo contingen
te juvenil educación superior. 
Concretamente Departamen
to Mecánica, crea técnicos 
mecánicos, duración cuatro 
semestres más un semestre 
especialización en especiali
dades refrigeración, proyectis
tas, tratamientos térmicos, con
trol calidad, organización y 
métodos Técnicos maniceros 
cinco semestres Subtécnicos 
máquinas herramientas, matri- 
carias, automotriz y dibujos 
técnicos Departamentos 
Electrónicas y Electricidad 
crean Ingenieros ejecución 
electricidad y a nivel medio 
instrumentista radios telofo- 
nla, radio televisión, máqui
nas eléctricas y control autórr.a- 
tico, cuatro semestres dura
ción. Departamento Economía 
y Administración Secretaria
do tres semestres vespertinos. 
Técnicos Administración 
Cooperativas y Administración 
personal, cuatro semestres ca
da una Otros Departamentos 
igualmente crean carreras cor
tas y reestructúrase toda el 
áre»- Ciencias Sociales y Cien
cias Básicas fin hacer posible 
este programa. Importante 
aumento matriculas constituye 
cien por ciento actualidad, 
planteándose mayoría cursos 
vespertinos, permitiendo el 
ingreso alumnos provenientes 
sector trabajadores Agradece
remos apoyo ante Ministerio 
medidas programadas que 
favorezcan la prosecución 
recursos para este objeto"

En atención a los importantes 
planes de educación trazados 
por el Ejecutivo, a la necesidad 
existente en el Norte de contar 
con técnicos y profesionales 
altamente especilizados. como 
igualmente a los oportunos y 
adecuados estudios que reali
za la sede Arica de la Universi
dad del Norte, solicito del señor 
Presidente se sirva disponer el 
envio de oficios, en mi nombre, a 
los señores Ministros de Educa
ción Pública y de Hacienda, a 
fin de que se acoja la petición 
que formula dicha sede universi

nivelar

por

20— CONSTRUCCION 
INTERNADO PARA 
ESTUDIANTES EN LA 
CIUDAD DE ARICA.
(TARAPACA) OFICIO

DE

El señor GUERRA— Señor, 
Presidente. en diversas 
oportunidades me ne referido a 
la necesidad de que se 
construya en la ciudad de Arica, 
con carácter de preferencia, un 
internado para estudiantes que 
esté en condiciones de dar el 
hospedaje que reclama una 
parte de la población estudian
til, tanto universitaria como 
técnica y secundaria Justifica 
mi petición el elevado número 
de alumnos que deben seguir 
sus estudios en Arica, 
provenientes de diferentes pue
blos del interior, como igual
mente de otras regiones del 
país.

Una petición en este sentido 
formulada por oficio por el 
Diputado que habla al señor 
Ministro de Educación tue 
respondida por este mediante 
su oficio N° 3970. En él termina

El seño ACEVEDO 
(Vicepresidente)— Se enviarán 
los oficios a los señores Minis
tros de Educación Pública y do 
Hacienda.

Puede continuar Resta 
medio minuto al Comité de Su 
Señoría

El señor GUERRA— He 
terminado

E> señor ACEVEDO 
(Vicepresidente) — El tumo 
siguiente corresponde al Comi
té Comunista

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra.

El tumo siguiente correspon
de al Comité Radical 
Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
El turno siguiente correspon

de al Comie Socialista.
Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
El turno siguiente correspon

de al Comité Independiente
Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Habiéndo llegado a su 

término, se levanta la sesión
—Se levantó la sesión a las 19 
horas37 minutos.

ROBERTO GUERRERO 
GUERRERO.

Jefa de la Redacción de Se
siones.

La comunidad,presente 
en Carnaval Palmillano

18 HERMOSAS JOVEN CITAS 
son las representantes del sector 
La Palmilla. Conchad, que 
representarán a igual nümeio de 
centros de madrés y centros 
juveniles en una fiesta de alegría, 
diversión y simpatía en el Car
naval Pelmillaro que se realizará 
entre el 14 de enero y el 14 de 
febrero

El Carnaval organizado por el 
Comité Coordinador de la Unidad 
Popular, Sector La Palo-illa, 
Conchah. aparte de su carácter 
de fiesta popular, tiene por objeto

dar a conocer y crear una 
concienc ia en la poblé< ión, de las 
medidas que está poniendo en 
piáctica el Gobierno, y qbe como 
lo señalara el Presidente Allende, 
debe participar todo el pueblo 
para hacer realidad un programa

Para este e.fecto, los centros de 
madres, centros juveniles y 
agrupaciones comunitarias del 
sector, han prestado su apoyo y 
colaboración a este Carnaval, que 
de entre las 18 buenas mozas 
candidatas tendrá que salir la rei
na. que será el broche de oro de 
este carnaval pamillaro'

La historia de un 
sueño inolvidable

"—Yo no conocía el mar. Gracias al Presiden
te Allende estoy en el Palacio Presidencial y he 
llegado hasta la playa

A juzgar por la afirmación del pequeño Carlos 
Solls, 15 años, alumno del Sexto Año Básico de la 
Escuela N° 10 de Rauco, provincia de Curicó. la lle
gada de 25 pequeños, hijos de campesinos de distin
tas zonas del país, hasta el Palacio Presidencial de 
Cerro Castillo, significa la cristalización de un hecho 
repetido miles y miles de veces durante la campaña 
presidencial En el gobierno del doctor Allende, 
los niños serán los únicos privilegiados ".

Los nuevos huéspedes del Jefe' del Estado que 
relevaron a otros dos grupos anteriores, han reali
zado diversas actividades durante su estadía

Las visitas a grandes industrias de la zona, así co
mo las conversaciones directas con el Primer Manda
tario (quien diariamente se muestra preocupado por 
la salud, alojamiento y alimentación de los pequeños 
visitantes) se suceden todos los días

En su primer día de vacacio
nes ’en la playa” los 25 niños 

conocieron todas las 
dependencias de Cerro Castillo 
y observaron, con la curiosidad 
propia de su edad, los rincones 
que más les llamaron la aten 
ción.

Luis Gallegos. 15 años, alum
no del Sexto Año de la Escuela 
N° 10 de Coñab, en la provincia 
de Chiloé, dijo al respecto

—"Nunca me imaginé que 
yo podría conocer la casa del 
Presidente de Chile, en Viña 
del Mar Es muy bonita y por 
su construcción parece una 
casa muy antigua"

Las habitaciones de los nue
vos "veraneantes" están cubier
tas con hermosos decorados y

muebles suntuosos llaman la 
atención de las visitas

Ellos nunca hablan soñado 
siquiera con estar viviendo en 
algo parecido, Pero, ahora son 
los dueños absolutos de Cerro 
Castillo y asi lo demuestran las 
afirmaciones de Adolfo Nava
rro. un muchachito de 15 años 
que llegó hasta Viña del Mar 
desde la comuna de Rio Claro, 
en la provincia de Talca

—"Esto es algo que jamás 
voy a olvidar El gesto del

nosotros debe ser conocido 
por todos, pues nunca nadie 
se preocupó de la gente del 
pueblo, de los hijos de los 
campesinos. Ahora somos 
dueños de la casa del

Presidente y estamos felices 
de vivir junto a él".
MUCHAS ENTRETENCIONES

glar todas mis cosas. Lo que

Una de las cosas que ha pues
to más felices a los pequeños 
es la multiplicidad de entreten
ciones que se encuentran en el 
Palacio

En los jardines y paseos de la 
mansión cuentan con juegos 
de salón, tenis, piscina, ping- 
pong, televisión, canchas de 
básquetbol y baby fútbol, don
de tienen ocasión de mantener 
su físico en condiciones y don
de las "pichangas” se suceden 
día a día entre los residentes.

En el curso de la presente 
semana, las actividades
cumplidas por los pequeños han 
sido diversas Conocieron la 
Industria de Confites y Dulces 
Ambrosoli y el Casino Muni
cipal, donde "jugaron su 
fidhita" y conocieron las salas de 
juegos, cabaret, etc

Con esta última visita, los 
pequeños quedaron impresio
nados, ya que varios de ellos ha
blan escuchado hablar a sus pa
dres de que el "patrón viajaba a 
"jugar al Casino de Viña"

Al ser consultada sobre éstas 
vacaciones, Luzmema Orella
na, 13 años, alumna de la 
Escuela N° 11 de Santa Nicola- 
sa, Hacienda Atacama, en la 
provincia del mismo nombre.

—"Nunca me imaginé que 
podría conocer Santiago y 
menos Viña. El dia en que la 
directora del colegio le avi
só a mi papy que habla sido 
elegida como la mejor compe-

persona al Presidente Allen
de, ya que sólo lo habla visto 
en fotos".

¿Qué te parece la idea de 
traer a veranear a los mejores 
compañeros de todo Chile al 
Palacio de Cerro Castillo? Le 
preguntamos.

—"Es una buena idea 
responde- porque a través de 
los demás estudiantes cono
cemos al resto de Chile".

Para Jorge Cáceres alumnos 
de la Escuela N° 18 de Las Sali
nas, en Buin, la idea del Presiden
te Allende transforma en una 
experiencia que nunca podrán 
olvidar los que la vivieron.

Los pequeños invitados del 
Jefe del Estado, han conocido to
da la zona de Valparaíso y sus 
lugares de atracción turística

V lo más importante, hart pasa
do inolvidables momentos jun
to al Compañero Presidente, su 
esposa y miembros de su 
familia Momentos que con to
da seguridad quedarán gra
bados en sus mentes infantiles 
y que llegando a sus respecti
vos pueblos contarán, con lujo 
de detalles, a sus padres.

—"Las vacaciones junto 
al Presidente han sido un sue
ño inolvidable hecho 
realidad. No quisiera irme 
nunca para mi casa" dice el 
pequeño Carlos Solis, certifi
cando lo imborrable de esta 
experiencia.

carros locos . an un Parqua da Entrataniniantos da! quarto

“FERBIO 71 v abrió sus puertas
CONCEPCION— (Eugenio 

Sánchez. Corresponsal).— "Si 
es bastante lo alcanzado en 
dos eños, tenemos derecho a 
pensar que en lo venidero 
existiendo fundamentos 
materiales básicos y el espíri
tu de organización de los 
ciudadenos de esta provincia, 
e,la ré adquiriendo 
pauletinamente mayor auge y 
desarrollo". Con estas pala
bras declaró inaugurada 
oficialmente, a ..ombre del 

.Gobierno, la segunda Feria 
Exposición de la región del Blo 
Blo, FERBIO 71. el Intendente 
de la provincia. Luís Egidio 
Contreras

En alrededor de 100 000 
metros cuadrados, más de 120 
expositores de la cuenca del Blo 
Blo, muestran sus productos en 
16 stands, de las más variadas 
formas Diariamente son miles 
de penquistas y turistas que acu
den al recinto de la exposición, 
ubicado en el camino a 
Talcahuano. para recorrer los 
stands y asistir a los shows que 
se presentan

El objetivo primordial es mos
trar el desarrollo de la región y es 
asi como se destacan los produc
tos textiles, vidrios, loza, siderur
gia. cemento y otros Destacada 
partiéipación tiene el sector dé

la pequeña y mediana indus
tria. a través del SCT. en el plano 
de la artesanía autóctona e 
industrializada

La presencia de autoridades 
de Gobierno en la inauguración 
oficial, significó en especial "le 
importancia que en el concier
to nacional la atribuyen a las 
provincias que encabeza 
Concepción. "Queremos 
expresar con nuestra presen
cia en esta tribuna que el 
Gobierno de Chile, si bien 
pretende modifico r
revolucionariamente nues
tras actuales estructuras 
económicas, sociales, polí

ticas y jurídicas, aprecia todo 
aquello positivo que hemos 
recibido por herencia", expre
só el Intendente de la provin 
cia

Recalcó que en este año está 
mostrando en parte importante 
y significativo el esfuerzo regio
nal y explicó, que por tal motivo 
procuro que esta feria se realiza
ra a todo trance, "dentro do las 
limitaciones de medios del 
tiempo tan tirano "

Las autoridades de la provin
cia realizaron un recorrido por 
todos los stands, admirando los 
pabellones allí instalados.

RECORREN STANDS Un recorrido por todos los stands que fueron 
levantados en la segunda Feria Exposición de la Región del Bio Blo, 
FERBIO 71, realizaron las autoridades de Gobierno y organizadores de la 
muestra Junto con los stands que muestran el desarrollo de la zona, se 
presentan diferentes shows musicales diriamente.

A N3MBRE DEL GOBIERNO, inauguró oficialmente la 2° Feria Exposición' 
de la Región del Blo Bio, FERBIO 71. el Intendente de la provincia. Luis 
Egidio Contreras La muestra permanecerá abierta hasta el 31 del 
presente

«NTROO^AORes.,^^^«

Con la presencu da la seño,, Ehs , ~
inauguró el Centro de Madres Rene Seh ' des. 
ceremonia asistieron numerosas autonoL’“’"' »• la oX 
número de oobladores que v¡aron de “°M =ornw ¿"S ,} 
una inquietud largamente esperada Ubicar,’?00' c»">oZ ’ ¿ 
La CisteTna. el Centro do Madres esta d " “ »•'•iXÍ 
Honensia Nuñer La secundan en sus l.ta’9“0 '-í

como secretaria: Juana de Ayala. como ,„™?’ 
delegada aVMar|aJ

ESCUELA DE PELUQ(j ’”S

Mañana domingo, a las 16 horas en ia
Peluqueros'.' ubicada en Santa Rosa 555 So''MM , 
moma de entrega de diplomas y carnets ¡ , •V,r| 8 c.bnUn*" 
los cursos de peluquería para varones °8 8Umn°8que*?cH 
escuela que mantiene dicha sociedad * Mln#do»

Parlamentarios, autoridades del Minist 
del gremio de peluqueros h8„ Sldo asMclalm™ a«

OEMOSTRACtONDE^p,^1““^

Un equipo técnico de le firma ,uaca 4r. 
demostración de limpieza de monumentos v » ,""•> un 

do usado en Estados Unidos v Europa Las i,k ' '"“•«.,"'•1 
monumentos ubicados en la Plaza Baqued.„ se “'»««í'* 
alcalde de Santiago. Ignacio Lagno y otra, . ' ‘"1,e '» 
El sistema se basa en un soplete conectado . '““'•d.S'' 

balones de gas y acetileno, que produce una "'■"«.q 
bajo de limpieza larT18 que cumy

PRACTICANTAS CON SUBDESalud

Las aspiraciones del gremio para quedar en Im S’11 t“’
cir mas eñ favor del cuidado de la salud de la o«K?.?<1'C'0nes nrt*°n8<0
dirigentes del Círculo de Practicantes al SubseñJ '°n expUs'eroü "foaniz 
Carlos Molina Bustos, Tamb.én fueron tratados “h ° d<> Salud doi 

sociales y gremiales, poniéndose a disposic.ón d i p'obl«w 
minuta de ocho puntos, que fueron favorablement^®09’8'«« 
funcionario de Gobierno. nie aco9’dos 0,

PRORROGADO PLAZO PARA BRIT1SH U-y^

Fue ampliado de doce a dieciocho meses el plazo 
Ministerio de Economía a la Britsh Leyland AutomOto^rfl*M 
la fabricación en el país de motores a explosión La d’Chll’IR 
concedida en septiembre de 1970 y establece que la LaUtOrií8c,)rM 
con un plan de integración de partes nacionales de un 9 dcuM 
planta de esta industria automotriz se encuentra instalada^ a*”

INVfTACION PARA 1A TIVA"

La ciudad de Valdivia, famosa por ia smgular bella,, „ 
sajes, sumará a las festividades aniversarias de 197i ,5ui*
de la FERIA INTERNACIONAL DE VALDIVIA (FIVA) e MM,‘* 
hace llamado a todos los chilenos para que concurran 8B°'ell<)* 
ción que será la muestra de el esfuerzo creador y pujant^"” 
industria, agricultura, comercio y artesanía de la zona Tu 
incorporarán a sus remozados stands. muestras intemac»?í’ 
gran ínteres Todo ello enmarcado por la belleza del lugar vi * 
remodelación de los stands Junto a ello figuran en el pro * 
en el escenario al aire libre, entre los que se cuentan el Cuid"?* 
torneo de equitación Catch as catch can. entretenimientos mi?* 

campeonato de ajedrez, campeonato de tenis de nesa torneo* 
mo, concurso de pintura para estudiantes. La inauguración* * 
feria está señalada para el día 6 de febrero para finalizar el 21« 
mo mea. ’*
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ESTE CUA 0 fíO, pin tado an hermosos coloras, fuá hecho por un tnfivní 
da 54 años, guian sa lo anvió como obsequio a!Presidente Allende

Enfierrador pintó un cuadro
y se lo obsequió a Allende

I HERNAN IB, 
finjgers y Raí 
Kuición Un 1

iGanai

lederà

SI A USTED le presentan este cuadro, lo más probable esqusl 
mire con detenimiento y sentencie es bueno Pero, si le agteji 
que fue hecho por un obrero, un enfierrador de 54 años, que mi 
pasado gran parte de su vida trabajando en obras, lo mirará co 
detenimiento y dirá que tiene mucho más mérito, y que es mejor

El cuadro’dice "Compañero Presidente, la Humanidad Pe 
gra, sálvenos do este monstruo que nos persigue desde M 
160 años, nos roba, nos esquilma, nos flagela y nos encarcele

Su autor es Manuel Prado Rojas, de 54 años, quien en leshorasl 
bres que le deja su agotador trabajo, compró los matenales»i 

dio a la tarea de pintar el cuadro J
La señora que lo presenta es su prima. María Vergara Gonz 

quien antes de entregarlo personalmente en la Monede como■ 
obsequio al Presidente Allende, lo trajo a*La Nación pare que 

apreciáramos
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Ministro de Minería
visitó Concon

UNA SORPRESIVA visita a las 
instalaciones de ENAP en Con
cón y de ENAMI, en Quintero 
realizó el fin de semana pasado 
el Ministro de Minería, Orlando 
Cantuarias. Lo más curioso fue 
que. como no estaba programa
da su asistencia a dichas instala
ciones, cuando llegó a ellas la 
guardia no lo dejaba pasar por
que no creían que se tratara del 
Ministro de Minería. Cuando se 
supero la impasse los trabajado
res quedaron tan contentos con 
la visita que lo invitaron de nue
vo para dialogar con ellos.

El recorrido del Secretario de 
Estado por las instalaciones de 
Concón fue bastante provechosa 
ya que los obreros y empleados 
le plantearon una serie de 
problemas que tienen en cuan
to a condiciones de trabajo, ba
ños higiénicos y deficiencia en 
el suministro de materiales

El personero de gobierno se

Conferencia
en Panamó

25 CHILENOS integran la 
delegación que representará a 
nuestro país en la Novena 
Conferencia Latino Americana 
de Ahorro y Préstamo, que se 
celebrará en Panamá entre el 24 
y el 30 de este mes

La delegación, presidida por

Presidenta de la Caja Central de 
Ahorros y Préstamos, está inte 
yiada por representantes de las 
22 Asociaciones de Ahorro y 
Préstamo del país y expondrá los 
resultados que el Sistema ha 
alcanzado hasta la fecha y «I 
apoyo que ha recibido del ac
tual Gobierno para incrementar 
su tarea de financiamiento de 
Viviendas.
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Santiago, Sábado 23 

de Enero de 1971 LA NACION (deportes, hípica 
y espectáculos )

nónde juega mi Club?

'.ts ,,bo 11 J
"'»i,

por el Monumental
Aviación Central de En el Es,ad'° Municipal de 

H A inS Barrios programó 
W»1 * Lineo 24 una nueva 
p.d¡ l’r.««"'» »"»o 

llon^' 16 30 horas.
‘JcoNi. deben

con B' — 
^18.30 horas.

en el 
jugar 

Brasil Y de ,ondo 
j, Famasol con

oí Estadio Municipal de 
Las Condes, juegan en el preli
minar Unión Santa Isabel con 
Población Bernardo O'Higgins-y 
de fondo Municipal de Las 
Condes; versus Veloz de 
ConchaJI

Estos partidos corresponden a 
una serie eliminatoria de dos

prOsigue torneo 
en San Eugenio

■ prosigue en el Esta- 
'f! élmo I« dls”util del 
-S’nL deBsrt ^’"to de Campeones 

ciK*0n anualmente la
?•*.’ t< « " « A'»1'™5 de
>a,lJd doq correspondiendo
’ D'ohi«^ s>!o®,a' __,_ra fecha El

9|(W

tercera fecha El 
^aíStfl es el siguiente 
’ír tóras "Ba11»’ v Benede 
14,5 h° 'Servicom'" (amisto-

16 horas. Población Edwards 
(General Veiasquezl con Juven- 
tud Esfuerzo (José María Ce- 

17,30 horas: "Sergio Veraam- 
Salt”'8“’ "" "V,nez“el«? (El

con

19 horas "Alfredo Diestáfa- 
no"" (Quinta Bella) y "José Mi
guel Carrera" (Recoleta)

Uara Colo Co» para aarraarar o Groen Cross y sspsrsr quo Ersnon 
pene a Unión

'»Me», 
,C'^ 

fl»C0n j_

3r cento i. 
’nA«,

c onloj Cedros
»Estrella Virginia
Deportivo Indepen-

de s«* 
oresenii:(| 
Por «Jo, 
85,8 «Me 
« 0« lodi 
Tambal

fl riub Deportivo inoepen- Vlos Cedros. de M’cul 

* su. tres equipos adultos 
í míen, domngo a las 
! 0 horas en su cancha 

.n Departamental con 
Sío.. uo" =' °ble,° de 

una de los melotes 
«s de I» Población Agrico- 

Vo.porti.o "Estrella Virgo

nía”. del paradero 7 de Vicuña 
Mackenna.

También se avisa a todos 
los socios que se espera hasta 
mañana domingo 24 la inscrip
ción de los interesados para ir 
al paseo del domingo 31 a la 
playa de Loncura. Viajarán en 
dos micros especiales y se 
partirá a las dos de la madruga
da del mismo domingo.

‘'Ylínutu 
gramil^ 
radro Vu* 
>s infinta 
orneo Oí- 
idn de , 
210«

Sindicato de Boxeadores,

EVERTON 
UNION.

Vientos de fronda en U. C
por nuevo trato económico
• Jugadores acordaron realizar una comidd donde 

estudiaran cada caso. Sueldo único 
satisface aspiraciones de |os titulares

de E ° 4.50 0, no

untnHttni 
lende

HERNAN IBARRA, presidente del
—gers y Ramos Conexos, feliz después de ganar la pelea con la 
federación Un acuerdo amistoso en todo caso

¡Sonáronlos managers!

federación devuelve

jie eiqml
limnasio de San Antonio

s que seh
mirará ta

mejor

deed* h» 
arcala' 
ilas homi

El sindicato se hará cargo de la 
administración del local

Ahora se podrá acondicionar como 
es debido gimnasio de la Casa

_he Boxeador
ja como « 
para W*1

macen»™ 
crudo w 
u retar* 
ncumjl"”8 
je tenía"

Habas « 
ó al o*“

blemA
,dad ö« «

DE PAREJA 
IMPORTANTE

• El cuadro rojo puede ser campeón al ganar a los 
oro y cielo. Pero... ¿Y si gana E ver to n? ... Ambo s cuadros 
tienen algoque decir, para aclarar o complicarlas cosas

Everton tiene la palabra, la 
última palabra para las preten
siones de Coto Colo y Unión 
Española

Esta noche se define la liguilla 
que ha venido acaparando la 
atención del aficionado chileno a 
través de más de un mes.

La primera opción correspon
de al cuadro de Sánta Laura que 
tiene como rival a Everton de 
Viña del Mar , en el preliminar 
de la noche

no sea tan triste. Pero, juega con 
Colo Colo, que ya tiene su partici
pación asegurada en la Copa 
Libertadores El cuadro albo 
pierda o gane, tiene la misma 
opción para acompañar a los 
españoles en estos trámites 
Pero. . . ¿Y si pierde el cuadro 
hispano con Everton?. Bueno, 
ahí le convendría ganar a Colo

Colo obligadamente, para llegar 
a una definición con Unión 
Entonces aquí podría Green 
Cross ser Suceso

Mejor dejemos que los acón- • 
tecimientos lleguen y digamos 
que a las 22 horas pn el match 
de fondo. Colo Colo se despide 
de la liguilla enfrentando a Green 
de Temuco.

Ayer, en la mañana, se realizó 
en el Estadio Independencia la 
reunión programada por la 
directiva de Universidad 
Católica con los jugadores del 
plantel profesional, para 
darles a conocer la nueva modali
dad que se pondrá en práctica 
este año en el club, referente a 
contrataciones y sueldos.

La reunión no se prolongó 
mas allá de cuarenta minutos y 
estuvieron presentes Hernán 
Belmar Fredes. Gerente Adminis
trativo: los dirigentes Duck y 
Oyarce. este último gerente de 
la rama de fútbol, y el entre
nador José Pérez y los jugado
res

Se les informó que debido al 
déficit producido en la 
temporada 1970, Universidad 
Católica resolvió implantar
una nueva modalidad en cuanto 
a sueldos con el único fin de 
asegurar los compromisos con
traídos y los que la entidad 
pueda contraer para la próxima 
temporada.

Concretamente. Universidad 
Católica ofreció a los jugado
res un sueldo mensual ascen
dente a E° 4 500 por parejo y 
sin distinción y E° 
1 200 000 ,00 anuales, que 
serían repartidos entre los juga
dores. divididos a su vez. en 
cuatro categorías estableci
das por los propios dirigentes

A los jugadores de la primera 
categoría les correspondería de 
ese total, un 3% : a la segunda 
1,5%; a la tercera. 1% y a la 
cuarta 0,5% Los dirigentes 
informaron que los jugadores 
interesados en seguir en Uni
versidad Católica pueden ini
ciar las conversaciones el 
próximo lunes. Posteriormente 
lós jugadores se reunieron en 
la cancha de fútbol y si bien no 
hubo un claro pronunciamiento 
se dejó entrever que no todos 
estarían dispuestos a aceptar 
acordándose efectuar una comi
da en cuyo transcurso se estu
diarían los casos uno por uno 
Los jugadores como Saman, 
Isella, Laube. Messen. Vallejos. 
Trepiana etc, con este nuevo tra
to económico, pierden algo asi 
como cincuenta mil escudos 
cada uno. de tal manera que no 
es difícil vaticinar la respuesta

es problable que su ida se 
materialice de un‘momento a 
otro.

Messen, otro de los jugadores 
que pierde pidió oficialmente

precio por su pase, siendo tasado 
en 400 0000 mil escudos, 
igualmente Vallejos a quien se le 
responderá la próxima semana 
estimándose que no alcanzará 
los E° 300 mil.

Val It Jos "Pod! p rocío por mi pasa"

Beirut la esperanza de Colo Colo y punta! de la ofensiva

Unión ha sido lejos el mejor 
equipo de 1970 y ha ratificado 
en la liguilla su excelente 
campaña Pero todo está dicho, 
debiera ser campeón , por linea, 
por campaña performance Pero 
hay un problema que se llama 
Everton y que de no solucionarlo 
a tiempo, puede traerle funestas 
consecuencias

Everton gana a Unión . y Colo 
Colo a Green, habrá motivo 
para una nueva confrontación 
entre rojos por el titulo chileno.

Los muchachos de Santa 
Laura pasaron las últimas horas 
en Las Vertientes y tiene dos 
dudas Carlos Pacheco y Juan 
Olivares En cuanto a la opción 
, van. sin dudas, con la primera

Everton . su rival, y para 
muchos probable ganador , está 
con su equipo completo y con 
su fútbol muy recuperado. No 
tiene proolemas. Jugarán a las 
20 horas, en el preliminar

Laube parece no interesado en la conversación Deportes Concepción y 
Coto Coto copan su pensamiento.

,e e e' martfes próximo managers y boxeadores 
r n cQntBf con e| Gimnasio de la Federación de 
f an Antonio. Así lo decidió el presidente de la 

na r^A Ch"ena de Boxeo. Renato Court, luego de 
Sridira»ni 0 sostenida e* jueves con el directorio del 
ConeXoS° Managers, Boxeadores y Ramos 

RhiIxjs d3rece ser el más importante acuerdo entre 
81 un r9ar¡.,smos y bue estuvo a punto de provo- 
tondono00 T0 m^S 5600 en v'sta de* cas' total 
?sina<iind > «lta de comodidades que ofrecía el 

Este ° Sa del Boxeador
ioienl aupSld° el tr'unfo más importante del gremio 
nuestra Un ^reside Hernán Ibarra, y, al mismo tiempo, 

FederacióP°Slt'V0 espínTu de Parte del directorio de 
iienes hacn< e? *a persona de Court, al ceder ante 
nielrino»hV boxeo y mantienen con su esfuerzo 
!iCaltcohvn’idad

Unción dpi comPr°mete a pagar los gastos de 
11 Principio sp 9lmnas,° de ca**e San Antonio —que 

agua luz Pensp arrendar a particulares—, vale
1,105manaoer cu'dador Como en este momen- 
11,105 gastos5 'i Poxeadores no podrían solventar to- 
331 ,,es meses 3 Peberacibn les entregará el local 
^'’l^gode Sln maV°res requerimientos e'conómi- 
'’’ctará un fin 6Se t'ernP° se revisará la situación y se 

Oe^e U™nic^to-contrato.
Riistra,* martes sin embargo, el Sindicato 

‘ '•««I se le harán algunas 
instalación de otro ring

COLO COLO —G CROSS

Muy mal le ha ido a Green 
Cross de Temuco en este mini 
torneo . no ha logrado ganar un 
solo encuentro y esta noche a lo 
mejor, la despedida, puede que

Por otra parte, se tuvo 
conocimiento que Universidad 
Católica estarla dispuesta a 
contratar al meta argentino 
Salinas, ex jugador de Racing y 
posteriormente un año en 
Núblense, lo que obligaría a la 
tienda cruzada a desprenderse 
de Sarnari o Isella, ya que la 
reglamentación de la Central 
obliga para este año la contra
tación de sólo dos jugadores ex
tranjeros Lo que definiti
vamente se da por seguro es 
que el defensa Gustavo Laube 
abandonará la tienda cruzada

Federación de Billar

ésios^ G el
r.aiin"1 „^istrará oi Bl"
„»»•J ^aciones ,ecln,° al cual 

como ser la
^tfe 0(ro
i'j6" “niunta'0,?3 ? establecíó 0ue operará una 
C” los carnets rt dlr'9en,es V managers para 

’ emronnl manasers que ha otorgado la
^'""icato A<rnmdfreS de Prov,ncias V oue obje- 

en la S', un fePresentante del gremio 
Cualqujpr miSlbn de Boxeo Profesional para 

lalíT,ente de lrre9u*aridad en los atos, 
C'as la vez f?Ue .°S que afectan a púgiles de

¡I „ "seal,zar dichos combates.

<»•'1 ..

pjfl "jUel Ç;_ 
! fie"”

»'"’¿i
«nte^’L

li vCar6ampha Ibarra" Presidente del Sindica- 
rec°n°ció ISfacción P°r el arreglo del confliq,- 

‘i«.ente de |a F . paso, la buena disposición del
Ospr°blemas erac'bn ^enato Court, para solu- 

^ue°n ^enato nn<¡
SinS,Os ProblerT>am^n'feSÍÓ que hub'era preferi

dlo« ?arle rnayor nSk?S hub,ésemos ventilado en 
«nir aramos Pybllcidad Que los trapitos su- 

5, r'° 0|C°n nos°tros n nosotros Pero tuvo que 
S¿da °tro caminQUc cuando la r°Pa sigue su- 
' °s en el fu» °.. EsPero que no habrá nue-

Uro , dijo Ibarra a nuestro dia

<'e de " 

m us Drnki.

'n ‘«i«' 
n(<>

K>S j. -

S'.*

aclara puntaje final

Por este jugador están 
interesados Colo Colo y Deportes 
Concepción y como su interés 
es dejar Universidad Católica

RENATO COURT, presidente de la 
Federación de Boxeo, dispuso de 
excelente espíritu al comprender la 
justicia de las peticiones de -nana- 

gersy boxeadores

Con relación a nuestra información aparecida el jueves pasado 
sobre la final del Campeonato de Chile de Billar, hemos recibido una 
carta en que se rectifica el resultado de dicho certamen, y que está 
firmada por el presidente de la Federación de Billar y Vicepresidente de 
la Confederación Sudamericana de Billar. Carlos Olivares Vásquez y 
que reproducimos a continuación en sus acápites más importantes

Por un error involuntario, quizás, en dicha información se 
tergiversó el orden de dicho resultado, lo que me obliga, con todo 
respeto, pedir se sirvan rectificarlo para lo cual acompaño las 
siguientes acotaciones de orden técnico y reglamentario.

• El campeonato en referencia se jugó en dos cuadros para sacar 
dos finalistas de cada uno de ellos. Se entiende que al realizar un 
campeonato en dos o más cuadros, éstos tiene un carácter de 
eliminatorias como lo dice el reglamento XV.inciso 39, letra "f". de la 
página 64 En esta letra, “f dice "para jugar las finales con o sin 
partidas de arrastre , vale decii se comienza una corta y una nueva 
competencia y el "arrastre" comprende las partidas ya jugadas en los 
cuadros entre los finalistas clasificados.

"En el capitulo XVI. inciso 47 articulo 2. página 66 del mismo 
reglamento, dice en caso de igualdad de puntos, el promedio general 
de las ruedas preliminares y finales y desempates (si es que estos se 
juegan) reunidos servirán para establecer la clasificación de los 
jugadores que se encuentren en igualdad

En nuestro campeonato en referencia, después de la competición 
entre los jugadores que se fueron eliminando en dos cuadros, quedaron 
clasificados para las finales cuatro competidores, de los cuales dos de 
cada cuadro tenían una partida de "arrastre" ya jugada entre si. dando 
al final el resultado siguiente H Bustos. 6 puntos. Gastón Deskovic. 
José Iglesias y José Arrese con dos puntos cada uno De modo que al 
haber empatado tres jugadores con dos puntos cada uno. hubo que 
apelar al reglamento de los "(promedios generales'

"El resultado final.entonces. es el siguiente
1o Hernán bustos, 6 puntos, total carambolas 360. entradas 368, 

promedios 0,971. 2° Gastón Deskovic. 2 puntos,total carambolas 343, 
total entradas 488. promedio 0,701 3o José Iglesias, 2 puntos, total 
carambolas 299. total entradas 491, promedio 0.609, y 4o José 
Arrese. 2 puntos, total carambolas 262, total entradas 450, promedio 
0.582".

Equipos viajan al Nacional de Fútbol
Todas las selecciones que 

intervendrán en la rueda final 
del Campeonato Nacional de 
Fútbol Juvenil, que se realiza
rá en Iquique entre los días 30 
de Enero y 14 de Febrero próxi
mo. se están movilizando pa
ra efectuar el viaje hacia la ciu
dad sede

Las selecciones de Barón. 
Melipilla, Santa Cruz y An-

cud viajarán en avión Fach el 
dia 29 del presente y las de An
ca. Antofagasta y Copiapó lo 
harán en buses desdé el 27 
adelante

Este torneo, en el cual juga
rán todos contra todos, se 
desarrollará en 14 fechas de 
reuniones dobles, de tal mane
ra que el seleccionado que ven-

za se constituirá en un auténti
co campeón, pues deberá medir
se con los otros siete restantes

El día 2/ viajará la directiva que 
organiza el torneo y que encabe
za Gustavo González, mientras 
el 29 lo hará el secretario del 
Comité, don Ricardo Riveros y 
cinco árbitros, que serán los pi
tos oficiales del torneo

Golfistas juveniles viajaron a Brasil
S£ ENCUENTRAN 

participando en el Su
damericano A Juvenil 
de Golf, de Sao Paulo, 
Brasil, los tres seleccio
nados nacionales, Ben
jamín Astaburuaga, 
Rodrigo Soto y Jaime 
Court. Los jóvenes viaja
ron acompañados por el 
dirigente Sebastián 
Aninat, quien preside la 
delegación que partici
pará en el torneo a jugar
se en el Club de Campo 
de Sao Paulo, éntre hoy 
y mañana. Aparecen

en el grabado, en el ins
tante de abordar el avión

que /os trasladó hasta 
Brasil.
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HMMHHHHIIHI Con Riera a la cabeza:

Sil PRIMERA PRACTICA HEC1I
saiccffl BUHA DI fUIBR

<°«í'

P’ '■’>d:

• Los 20 convocados dijeron ¡presente!
£ Con gol de agonía empató Cadetes en el Estadio Regional

CONCEPCION (Eugenio 
Sánchez, corresponsal)

Cortázar de Green Cross Temuco asistid junto a su 
compañero V M González a la reunión inaugura!

Su primera reunión con los 
seleccionados de fútbol de la 
Zona Sur que debe jugar el 
domingo 30 de enero con el 
seleccionado de Alemania 
Occidental tuvo Fernando Rie
ra y su ayudante Pedro Mora
les.

nacional; que sepan que pue
den ser considerados", 
manifestó - el entrenador Riera.

Ayer a las 19 horas estaban 
citados a terreno los selecciona
dos Como más tarde debía jugar
se una nueva fecha del torneo 
nacional de cadetes, la entrada 
era pagada

Primer tiempo

Goles 5’Araya (W). de penal; 
34* Mozzo (W)

Segundo tiempo: 1 7' Ahuma
da (Cadetes) y 46* Villanueva 
(Cadetes).

La reunión efectuada en el 
salón del (jran Hotel Concepción 
tuvo el carácter de informativa 
Los 20 convocados, incluyendo 
a los temucanos Víctor Ma
nuel González y Cortázar, 
escucharon con bastante in
terés las palabras del técnico y 
con posterioridad el plan de 
actividades a realizar

PLAN DE ACTIVIDADES

En el partido preliminar 
Concepción goleó al colista 
Naval tres por uno.

"Esta selección representa 
la idea de que en todos los 
rincones de Chile los jugado
res sientan las responsabili
dades de vestir la casaquilla

Los seleccionados entrena
rán hoy por segunda vez en el 
Estadio Regional. El domingo 
habrá descanso'. El lunes a car
ao de la oráctica estará Pedro 
Morales retorhando al 

entrenamiento los sureños 
Cortázar y González ( viajaron 
a Santiago para el match con
tra Colo Colo) El miércoles, 
encuentro amistoso en Chillán 
o Los Angeles El jueves es 
esperado Quinta no de la "U".

Los penquistas alinearon con 
Calcagnoa. Samke. Gutiéirez. 
Landa Pmcheira. Díaz. Mermo. 
Safavia. (Miranda). Peña, 
Castillo (Molina) y Díaz

Goles Primer tiempo: 7’ Ro
mán (N). 22 Peña(C)

Segundo tiempo 9'Peña (C)

Con los tres tantos anotados 
en su último encuentro. Héctor 
Peña queda como goleador 
absoluto con 10

PELE LLEGA AL 
PART IDO N° 1000

FORT-DE -FRANCE 
(MARTINICA). (UPO. 
Miles de aficionados al 
fútbol se aprestaban a dar 
la bienvenida a la perla 
negra del fútbol interna
cional. Pelé, y a sus 
compañeros del equipo 
brasileño Santos que 
llegarán hoy para disputar 
un partido amistoso.

Los visitantes se medi
rán mañana frente a úna 
selecciónlocal.de acuerdo 
con los planes el lunes 
continuarán rumbo ' a 
Guadalupe, donde tam
bién se presentarán en un 
encuentro amistoso.

Si Pelé se presenta hoy 
ese será su partido 
número 999 y el lunes en 
Guadalupe llegará al 
milésimo. acumulando 
un nuevo record para su 
brillante carrera

Aunque el entusiasmo 
es muy grande para ver a 
las estrellas brasileñas el 
público se* sintió iracun
do y desilusionado al 
conocer los precios de 
las entradas.

La más barata tiene 
un valor equivalente a 
5,40 dólares y la más 
cara a 18 dólares.

Quienes estiman que 
no pueden reunir esa su
ma se aprestan a seguir 
las alternativas del cote
jo por radio

Los organizadores del 
encuentro no dudan de 
que los brasileños se 
impondrán netamente 
sobre la selección local 
pero estiman que el sal
do será beneficioso ya 
que quedarán lecciones 
técnicas, y además, la visi
ta de Pelé ha incrementa
do el interés popular en 
ese deporte

Drámatica fue la penúltima 
jornada del torneo de cadetes 
en la cancha penquista. Ca
detes de Santiago que marcha 
en primer lugar estuvo a un pa
so de perder su invicto Recién 
a los 46 minutos del segundo 
tiempo pudo empatar con 
Wanderers por intermedio de 
Villalobos^ estando sólo con 
diez jugadores por expulsión de 
Villanueva

Emotivo, ardorosamente 
disputado el encuentro, logró 
entusiasmar al escaso público 
que se dió cita al estadio.

DESPEDIDA PARA PRIETO

Dos comidas de despedida 
ofrecieron al entrenador salien
te de Huachipfeto. Andrés 
Prieto, el cuerpo de entrenado
res de la zona y la directiva 
usinera

RECESO

Entró en receso el plantel 
profesional de Lota Schwager 
Tendrán "chipe" libre hasta el 
20 de febrero, día en que vol
verán a las practicas.

Los problemas del fútbol:

Los problem a s 
de Liste r Ros se I
• Se pide la intervención de la Central de 

Fútbol para que aclare algunos casos

(olios a a<

Femando Riera partió con la selección de la zona sur. Alemania os su 
primer examinador
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NUEVA DIMENSION DEL CATCH. AL ESTILO JAPONES 
Y AMERICANO, ACRECIENTA EL GRANI SUCESO DEL 
TORNEO SUD AMERICANO 71:

ESTA NOCHE
CHOQUE DE PUNTEROS, AKIO YOSHIHARA - EL 

GRAN JACOBO, HOY DECIMA FECHA
En el ring del TEATRO CAUPOLICAN ESTA NOCHE los EXTRANJE ■ 

ROS darán MUCHA GUERRA a sus rivales chilenos en una formidable 
ORGIA DE COSTALAZOS y GOLPES

Lister Rossel. de Linares en la 
onda" de todos los clubes del 
Ascenso, por no decir de todo el 
fútbol chileno: en ruinas

No es en la parte futbolística 
precisamente, sino en la situa
ción económica. Su militancia 
en la Segunda División le ha 
traído problemas tan graves 
que su Presidente Williams 
Rebolledo. estuvo detenido 
por cheques protestados, que 
aunque fueron cancelados 
posteriormente no dejó de que
dar en evidencia la pobreza de 
la institución.

Como consecuencia de los 
graves problemas suscitados 
en dicho club el vice Presidente 
del Lister Rossel. Guillermo 
Sanhueza mandó un oficio a la 
Asociación Central para solici
tar la intervención de su club.

No tan soló la bancarrota 
aflige a los linarenses. según

se pidió 
de
en

que la 
Central, 

el verdadero

fuentes bien informadas, tam
bién habría una situación anor
mal con relación a las elecciones 
del club, donde se supone que 
no fueron bien llevadas

Además 
Tesorería 
interviniera
estado financiero del club

Hay un antecedente que expli
ca claramente las razones de 
esta intervención y ese no es 
otro que los escuálidos 
E°43 000 - que Lister Rossel 
obtuvo el año pasado por 
concepto total de recaudación

La medida del vice Presiden
te. Guillermo Sanhueza, puede 
que sea el comienzo de una se
rie de sucesos desagradables 
dentro del fútbol chileno Y to
do a raíz de que los escudos no 
"caminan" en nuestro ambien
te de Segunda División, y en 
Primera no lo hacen mejor.

Concurso Hípic< 
en VaIparaíso
• El penúltimo campeonato de la temporada se desarrolla

desde ayer en el Club Paperchase
Para hoy y mañana están 

programadas las principales 
pruebas del Concurso Hípico 
Oficial que ha organizado el 
Club Paperchase de Valparaíso. 
Ellas constituirán la última oca-

yonzadas. Ecu 
i Conferencia < 
«orno en Was

íntima. el 
itaco Alvarad 
i que su país 
r d conflicto 
odos

Natación Internacional 

en Estadio Israelita
Confrontación tanbién en minibásquetbol

Muy crecido, con público bulli
cioso y entusiasta, el Campeona
to Sud Americano 71 lucevigo _ 
roso en su nueva dimensión, al 

'|iuevo estilo japonés y nortea- 
friencano. mixtura de yudo y 
karate japonés, boxeo y lucha» 
gieco-romana

Y en una orgía de costalazos y 
golpes, el violento deporte va 
desarroli dose en el ring del 
popular y confortable Teatro 
Caupolicé n

Compiten luchadores ágiles 
como plumas, rápidos como el 
vértigo y ti pazos poderosos y 
brutales

EI músculo, la resistencia fisic^, 
la fuerza en sus matices y ex 
$iones más diversas

Y el catch en el "Caupolicán" 
es como laVida misma. Dos 
pqtenqjas en pugna el que "ata
ca" y el que se "defiende

Aquí está el secreto del éxito 
del Torneo 71 Pese a quien pe
se. digan lo que digan en contra 
del catch del "Caupolicán"'—ca
da Sábado— es el espectáculo 
más concurrido de Santiago

Hoy Sábado a las 10 PM 
habrá "mochas" tremendas 
Los extranjeros darán mucha 
guerra Los defensores chile
nos las verán color de hor
miga.

ORDEN DE LAS SIETE 
COMPETENCIAS. DECIMA
FECHA HOY EN EL RING DEL 
"CAUPOLICAN"

la Comisión Deportiva que 
'controla el Torneo 71—mediante 
/sorteos— y considerando el 
puntaje de cada contrincante, or
denó el siguiente ranking de 
competencia, por la Décima Fe- 
chj a cumplirse hoy a las 10

Io El Pequeño Coloso versus 
Raúl Cárdenas, catcher del Mine
ral de Sewell. Rancagua. 2° 
Tucapel Opazo versuS Leo Parías; 
3o Inca Toro (Perú) versus Chile
no Incógnito; 4o Rómulo Jerez 
(Colombia) versus Pepe Santos 
(Chile). 5o Tauro Martínez (Vene
zuela) versus Tarzán Chileno 6° 
Pantera Amazona (Perú) versus 
"Duende de México, el brutal 
azteca de la larga cabellera y 7o- 
choque de punteros. Akio Yoshi-

(mestizo brasileño-japonés) 
versus El Gran Jacobo (sensacio
nal Argentino-Judío) competen
cia a finish hasta quedar un solo 
hombre en pie

Precios económicos. E° 20- 
píatea baja numerada incluidos 
impuestos y E° 10 - d.ez píate?, 
alta 2o piso general y E° 5 - cinco 
los niños

hoy y mañana
Esta tarde en la piscina del 

Estadio Israelita se.-iniciará una 
competencia- _ internacional 
maccabea que tendrá el carác
ter de pionera

Una completa delegación de 
Israelita Maccabi de Mendoza, 
que incluye a nadadores (10 a 
12 años) y jugadores de mini
básquetbol se confrontará 
durante dos días con una simi
lar de nuestro país.

Esta competencieyque se espe
ra abra una serie de confrontacio
nes en una y otra ciudad, persi
gue además de la sana conviven
cia a través de la práctica del 
deporte competitivo, un mayor 
acercamiento en todo sentido.

Por eso los pequeños visitan
tes que llegaron ayer, quedaron

El binomio que se ha convertido 
en uno de los mejores animado
res de concursos ecuestrés René 
•Varas en "Quintra!".

sión en que los mejores equda
dores nacionales podrán concur
sar antes del campeonato nacio
nal para damas y varones que 
se realizará el próximo fin de 
semana.

Este es también el penúltimo 
concurso de la temporada 
veraniega que se ha desarrolla
do en Valparaíso y Viña del Mar 
y contará con la presencia de ca
si todos los equipos que se han 
concentrado allí por todo eí 
mes de enero Se espera que en 
esta oportunidad pueda concur
sar el equipo completo de la 
Escuela de Carabineros, que en 
el concurso de Prefectura se 
presentó con una seria baja, al 
no poder concursar el Capitán 
Guido Larrondo por tener sus 
caballos enfermos

Nueva 
que la esforzada delegación 
ecuestre 7 .
dando la gran’sorpresa al demos
trar que son una activa que ha 
trabajado en forma seria y 
conciente Posee también bue
nos caballares como son 
"Palihuana", "Altué" y "Ella", el 
primero de ellos y montado por 
Renato Laussen entró a disputar 
en muy buenas forma la prueba

de Relevos y el equipo tuvo mu
chas posibilidades de tener una 
buena ubicación, pero que final 
mente se "farreó" la prueba

Como de costumbre el concur
so cuenta con la presencia del 
Presidente de la Federación 
Ecuestre. Eduardo Yáñez Zabi
la quien se encuentra trabajan
do en la preparación del equpo 
ecuestre que viajaría a los lie
gos Panamericanos de Cali

Se encuentran insertos en el 
programa binomios como 
Bárbara Barone. Amén« 
Simonetti.- actuales campeones, 
nacionales, que competirán con 
René Varas, el mejor jinete* 
año 70. Eugenio Lavln. Ricardo 
Izuneta. Guillermo Franke » 
estrella juvenil de la Equita 
por teña, todos de probada cae- 

dad
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Sábado: Tercera C«^

Seis Oxer paio ,
cios. Primera Categoja■ 
pos Reglamentarios V «

Domingo: Saltos 
para caballos de 8 
Cuarta Categoría Champ

^ador. en ti 
feamente a 
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oauu leiv-o.- - -
Oxer para Caballos NW-
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hospedados en casas d» anfitrio
nes chilenos.

A las 18 horas de hoy, en la 
piscina olímpica israelita, se 
iniciará la primera etapa del 
torneo de natación que continua
rá mañana a las 10 horas, siem- 

'pre en la pileta de Avenida Las 
Condes 8361

Se completará el día 
inaugural con un match de mini
básquetbol programado para 
las 20 horas

El dommgo.además de la nata
ción. se realizará a las 18.30 
horas la revancha de mini 
basquetbol

Alox Bril especialista en mariposa Con sus 12 años es una auténtica 
promesa

PALESTINO
VEDETTE

EN QUINTA
NORMAL

Fiesta del fútbol amateur hoy 
en Quinta Normal,

Para celebrar su 24° 
Aniversario el Club Deportivo 
"Enrique Zuñiga" ha organizado 
un festival de fútbol en el 
Estadio Zambra no, que tendrá 
como gran invitado a Palestino

"Enrique Zuñiga" jugará con 
Palestino a las 18.30 horas en 
disputa del Trofeo "Liga 
Independiente de Quinta 
Normal".

Los quintanormalinos alinea
rán con H. Gálver (Lillo). M 
Maldonado. H Gatica E 
Santibáñez. C. Santana M 
Iturrieta. R Iturrieta J Quintero. 
L Vallejos. R Alvarez. L 
Miranda

PROGRAMA

15 horas: Primera infantil 
Enrique Zúñiga con Estrella 
Nacional 16 hrs Solteros contra 
casados. 17 hrs Unión Florida 
con Selección de Sodimac, 
18.30 hrs : Palestino con Enrique 
Zuñiga

El Donosty a 
San Sebastián

Informó el presidente del 
Club Donosty . Manuel Contre- 
ras Espinoza. que este fin de 
semana realizará la entidad 
que él preside el tradicional 
paseo anual.

En esta oportunidad, 
familiares, jugadores y dirigen
tes del Donosty viajarán a la

Chile sin
perdió en

No le tue muy bien a Chile en el 
torneo sudamericano de tenis de 
mesa efectuado en Ecuador

La clasificación de los varones 
deja mucho que desear si se 
considera únicamente como 
expresión de resultado Pero 
existe un atenuante digno de 
tomar en cuenta y que explica la 
razón de este cambio en la 
llegada final de esta especialidad, 
especialmente masculina

La Selección de Chile, por un 
principio de disciplina, dejó fuera 
del cuadro a los mejores elemen
tos con que cuenta la representa
ción y estío fue lo que motivó la 
ubicación que muchos extrañan y 
que ha sido difundida, muy 
especialmente, por algunos
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TOW AU PRINCE. Haití <UPH _Ene es et único tojo 
varón de Francois Duvalier. el hombre fuerte de 
esta empobrecida nación, que se aleja de! poder 
dejándolo como sucesor Se llama Jeep Claude 
Duvaher. tiene actualmente 22 años de edad r será 
el nuevo ¡ele de Haití, después que se retormd la 
Constitución que permite la elección de candidatos 

d,B 21 ’ñoS de ’d‘d Se,>u" “ *« Merma- 
do el tristemente célebre Papá Doc. sufre de día- 
v^^d^ d'^'d ° ddd^ M

cart, que a su vez es yerno de 
Papa Doc

En vista de las aspiraciones 
de su hijo adoptivo. Foucart 
fue enviado a una clínica para 
enfermos alcohólicos en Nue
va .York.

Más tarde, el otro yerno de 
Duvalier. el teniente coronel 
Max Dominique. estimulado 
por el deseo de su esposa Ma
ne Demse de convertirse en pn- 
méra dama de Haití, ganó la 
ira del tirano y tuvo que exiliar 
se en compañía de su esposa

Mane Denise, una de las 3 
hijas de Duvalier regresó al

país y pidió perdón por la osa
día de su esposo al pensar susti
tuir al viejo Papa Doc MaxDomi- 
mque corrió una suene más pla
centera que Foucart. ya que se 
vió alejado del país convertido 
en embajador de Haití en Fran 
cia

La designación de Jean Cfau- 
de. amante de los automóviles 
y las mujeres y el deporte, no 
impedirá los enfrentamientos 
familiares y las pugnas pala
ciegas a- la muerte de Duvalier, 
concluyó el profesor Pierre 
Charles.

Ijiosa adhesión:

DEMOLEDOR ATAQUE LANZAN
FUERZAS PATRIOTAS CONTRA
PNOMPENH LA CAPITAL
• Con cohetes v morteros destruyen 95

camboyana en su propia capital

(UPI)— Fuerzas comunistas atacaronPHNOMPENH, 22
Phnompenh con cohetes, morteros y armas automáticas, destruyendo 
el 95 por ciento de los aviones operables de la Fuerza Aérea camboya
na. causando grandes daños en el aeropuerto y en una cercana base 
militar

La Fuerza aérea dijo que 16 de sus hombres fueron muertos en la 
acción y aunque no se informó acerca de bajas en otros sectores se 
estima que hay muchos heridos

Los comunistas lanzaron su ataque a las 2,15 A M. desde tres 
direcciones pero los daños más graves se registraron en el aeropuerto 
de Pochentong. a diez kiló netros del centro de Phnompenh

Un corresponsal de United Press International (UPI) infornò desde 
el lugar que pudo ver que hablan sido destrozados o seriamente 
avenadas por lo menos 22 máquinas canboyanas. Otros aviones 
resultaron con daños diversos.

Entre ellas figuran siete 
transportes C47. cuatro heli
cópteros norteamericanos HUEY 
recientemente entregados, siete 
cazas a reacción -incluso dos 
Migs de fabricación soviética- y 
cuatro cazas con motor a pistón

Según una publicación del 
Instituto de Estudios Estratégicos 
de Londres la Fuerza Aérea 
camboyana tenía, en 1970, 139 
máquinas 64 de combate

Muchos de los aviones cambo- 
yanos -de origen francés soviéti
co y estadounidense- noestánen 
condiciones de volar debido a la

e200 millas marinas
Ecuador dispuesto a llevar ante la OEA

falta de repuestos, fallas mecáni
cas u otras razones

Oficiales de la Fuerza Aérea 
explicaron que el 95 por ciento 
de las máquinas operables fueron 
destruidas Actualmente solo 
¿juedan disponibles tres transpor

tes C47. dos helicópteros y dos 
cazas 128 con motores a pistón.

Además dijeron que el 60 por 
ciento de las instalaciones del 
sector militar del aeropuerto que
daron destruidas

El vocero del alto mando mili
tar. Teniente Coronel Am Rong. 
describió la situación como "se
ría". mientras aún se escuchaban 
los disparos esporádicos de la lu
cha que continuaba en los alre
dedores de la ciudad

En otras acciones unidades 
comunistas atacaron instalacio
nes navales situadas en el banco 
oriental del Río Mekong. frente a 
la capital

Los proyectiles dañaron la 
base asi como el muelle del 
transbordador y un puente que 
une esa margen con el distrito 
comercial de Phnompenh.

acusac ión contra

por cíe oto del potencial aéreo de la dictadura militar

CARRETERA 4 de CAMBOYA (UPIL-Esta fotografía 
muestra dramatismo y la fiereza de la guerra que se 
libra en territorio camboyano donde las fuerzas 
leales a Sihanouk. infligieron ayer el nás grave revés

a las "opas de la dictadura Se ve a infantes de 
manna sudvielnamitas. heridos cerca del paso de 
Pich Ni!.

También fueron disparados 
cohetes y morteros contra la 
ciudad desde el norte Uno de 
los cohetes cayó en pleno cen 
tro a una cuadra del Estadio 
Municipal, pero no explotó

Esta es la primera vez que los 
comunistas atacan Phnompenh 
desde que iniciaron la guerra 
hace 10 meses, poco después 
del derrocamiento del Jefe de 
Estado Príncipe Norodom 
Shianouk

El corresponsal de 
que zapadores 
ingresaron, al lado 
aeropuerto y dispararon contra 
máquinas allí estacionadas 
antes de desplazarse hacia el 
sector militar y provocar las 
explosiones que prácticamen
te inutilizaron a 22 aviones y 
dañaron a otros

comunistas 
civil del

La torre de control, restauran
te y salas de espera del sector ci
vil también fueron alcanzadas

por los cohetes y granadas de 
morteros

Los comunistas alcanzaron 
también a la contigua base mili
tar cuyo depósito de municio
nes explotó arrasando las 
instalaciones"

Una carretera vecina quedó 
regada con casquillos de 
proyectiles y esta mañana se 
veían aun ocho cadáveres que 
no hablan sido removidos 
Otras víctimas fueron llevadas 
en camiones hacia Phnompenh
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WASHINGTON, 22 (UPI).— La "guerra atunera” entre Estados 
.^sy Ecuador parecía agravarse hoy luego de que se estimara que 
i^idoproblema entraba en una fase declinatoria

Ecuador protestó enérgicamente a Estados Unidos diciendo que 
■oaceptaba medidas de represalia ni amenazas", "mientras se con- 
mí que el número de pesqueros norteamericanos apresados por na- 
«ecuatorianas llega a once.

La situación amenazaba tomar mayores derivaciones en el campo 
¡las relaciones interamencanas ya que. según fuentes diplomáticas 
atontadas. Ecuador estudia la posibilidad de plantear la cuestión en 
aConferencia de Cancilleres del 
faino en Washington

Hemisferio que comienza el lunes

CONFABULACION

EMPRESARIA.

En Lima, el Presidente Juan 
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LIMA, 21 (PL).- El Presidente 
del Perú. General Juan Velasco 
Alvarado , manifestó que la de
claración emitida por la república 
Popular China en apoyo a Ecua
dor frente a las amenazas nortea
mericanas. debe ser contestada 
por Estados Unidos

'Cada pais es dueño de sus ac
tos. Que le conteste Estados Uni
dos Para que neterse en líos 
entre grandes ", respondió el pri
mer mandatario a un periodista 
que lo interrogó acerca de las de
claraciones hechas por la RPCH 
sobre las 200 millas marítimas 
que Perú y otros países latinoa
mericanos consideran como sus 
aguas jurisdiccionales

El diario prosigue "Es eviden
te — Y asi lo denunció el 
Gobierno de Ecuador- que la 
incursión masiva y multinacional 
de pesqueros en aguas ecuato

rianas es parte de una maniobra 
destinada tanto a debilitar el prin
cipio de las doscientas millas en 
cuanto a conmover a la opinión 
pública y a los gobiernos de los 
países contrarios a la tesis 
latinoamericana.

"Detrás de esa maniobra ( i 
se hallan poderosas empresas* 
pesqueras de San Diego , Cali
fornia. que han asumido una 
clara actitud de provocación"

"Pero si la primera etapa de la 
confabulación empresana contra 
los intereses pesqueros de los 
países del Pacifico tuvo un relati
vo éxito inicial al obtener del 
Gobierno de la Unión el anuncio 
de una suspensión de la venta 

de armas a Ecuador, que tal 
medida sería seguida de la in
terrupción de toda ayuda

PROVOCADORES

económica, sus resultados finales 
parecen destinados a un con- 
pleto fracaso, debido princi
palmente al respaldo con
tinental que en estos mo Tientos 
obtiene la enérgica actitud de 
Ecuador

"Clarin " añade que el apoyo de 
China continental a la nedida 
ecuatoriana n» o d i f । c a. 
mejorándola considerablemente.

latinoamericano en su disputa 
con él frente de las doce millas 
encabezados por Estados Unidos 
y la Unión Soviética

Después de insistir en la 
necesidad de apresurar la expan
sión pesquera en el mar 
argentino. "Clarin" concluye: 
"Por supuesto que los incidentes 
frente a las costas ecuatorianas 
no serán los últimos. Volverán a 
ocurrir Tal vez con distintas 
estrategias Es cuestión . enton
ces . de permanecer en guardia y. 
entretanto, ofrecer al principal 
protagonista— Ecuador — 
asistencia y apoyo fraternal."

Ef Embajador de Suiza en Brasil. 
Giovani Enrico Bucher lee sus 
declaraciones ante los periodis
tas durante su última conferen
cia de prensa ofrecida antes de 
su partida. Bucher estuvo 40 
días cautivo y fue puesto en li
bertad a cambio de 70 presos 
políticos que actualmente se 
encuentran asilados en Chile 
(Foto UPI)

RIO DE JANEIRO (PL).- (Por Luis Dos Santos):— 
Evanir Barbosa Filho. un chico de trece años, vendía 
sus caramelos en la zona de cines de Río Acostum
brado a su condición de vendedor ambulante 
clandestino. Evanir corre para evitar el encuentro 
tres policías que se aproximaban Es entonces que 
Amaurl Pífano Machado, de la sección de robos de 
automóviles, saca un revólver 38, toma puntería y 
aprieta el gatillo, hasta agotar el tambor

tvamr cae frente al cine Odeón ya muerto, una 
bala le penetró por la nuca y le salió por la boca. El 
hecho ya es costumbre en Brasil La impunidad 
policíaca no tiene límites Cuando los testigos del 
hecho, con ganas de linchar al policía lo increparon, 
éste repitió el estribillo que ya se ha reiterado miles 
de veces en Brasil "el arma se me cayó al suelo y 
se d isparó"

Sin embargo, ei necho de que "accidentes" de es
te tipo se hayan registrado durante cinco dias 
consecutivos, incluso para la única prensa que se 
puede editar aquí, la oficialista, es demasiado evi
dente

La revista "Veja", haciendo una crónica de los 
asesinatos, que costaron la vida a cuatro niños y 
hendas a una mujer, señala "como expresión de 
conjunto, el grave problema de la arbitranedad ooli- 
cial es un riesgo a ser tenido en cuenta y enfrentado 
incluso hasta por los responsables de la segundad 
nacional"

peleaban" 
minutos

El día 4 otro niño también de doce años. Mano 
Correia Paz. muere a consecuencia de un balazo. 
Tres agentes represivos persiguen a un "sospecho-

Fernando Antonio murió a los pocos

Al darse éste a la fuga, los policías disparan "al ai
re " con fines intimídatenos Cuatro de las balas 
disparadas rebotan en las paredes de un comercio, 
donde se hallaban alrededor de veinte personas Un 
quinto disparo no rebota Atraviesa el cráneo del 
chico, y éste se desploma muerto

El cuarto "error" policiaco, consecutivo le costó 
un balazo en la rodilla a una anciana. Carmen García* 
Abizanda. que esperaba el ómnibus en una esquina 
de Rio

El disparo fue efectuado por un policía "no 
identificado aún", quien discutió con un conductor 
de taxi por una nimiedad, y que quiso zanjar el 

asunto a tiros Erró el disparo, debido al susto del 
taximetnsta. y la bala se alojó en la rótula de la 
anciana '

Marcelo Costa Tavarez. de catorce años, salla de 
su casa, en la tarde del día seis Iba a misa. Un carro 
patrulla que según sus ocupantes perseguía un 
automóvil presuntamente ocupado por revoluciona
rios se detuvo y los elementos represivos comenza
ron a disparar sobre Marcelo y otros dos chicos que 
iban con ¿l,cuando finalmente dejaron de hacer fue
go Marcelo tenia una bala en la cabeza, que le ha
bía penetrado por la nuca.

Cuando uno de los compañeros de Marcelo Coste 
pidió ayuda a los policías, uno respondió 
"socórranlo ustedes mismos* Minutos después el 
chico expiraba

A raíz de todos estos asesinatos, mmguno de los 
elementos represivos resultó encarcelado Simple
mente recibió un "llamado de atención" de sus 
superiores

El segundo "accidente ; tres custodios bancarios. 
el día 3 de enero, para "tranquilizar" a algunos jóve
nes que se disputaban en un baile en el club Rosa' 
Blanca, sacaron sus armas y empezaron a disparar 
El resultado El niño de doce años, Fernando Anto
nio Pereira Sapucaia. que pasaba a treinta metros 
de allí, recibió un tiro en el pecho.

La excusa era sólo para intimidar a los que

Gobierno uruguayoBUENOS AIRES. 22 (ANSA) - 
Con el titulo "provocadores; 
en la guerra del Atún” el influ
yente matutino "Clarín" de 
Buenos Aires, comenta edito
rialmente la reciente ’captu
ra de pesqueros norteameri
canos en aguas territoriales 
del Ecuador

"Los acontecimientos que a 
partir del once de enero dice 
"Clarín" se están desarrollan
do en aguas ecuatorianas del 
Pacifico la denominada 
"Guerra del Atún" por la prensa 
norteamericana" merecen 
ser seguidos con maxima

aumenta«n tanto, reaccionó 
■ «mente ante la decisión 

n' onse de suspender las 
pitares y su Embajador. 
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tes similares se registraron 
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ción de Santiago suscrita en 
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como norma de su política in
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sivas que a cada uno de ellos co
rresponde sobre el mar que ba
ñan las costas, hasta una dis
tancia 
millas.
nuevo- prosigue el Diario Ar
gentino- es el número inusita
damente alto de barcos pes
queros sorprendidos y la sos
pechosa circunstancia de 
comcidii la abultada infrac
ción con las reuniones que aca
ban de celebrar en Lima los 
nueve países que ahora for
man el frente latinoameri
cano de las doscientas millas. 
También es sospechosa la pre
sencia de un barco paname
ño en el grupo incursor, pues
to que Panamá está alistado 
en ese frente . junto con sus pro
motores. más la Argentina, 
Brasil. El Salvador. Nicara
gua y Uruguay

MONTEVIDEO. 22
(UPI)—Mientras la policía sigue 
interrogando a dos importantes 
piezas del Movimiento Terroris
ta Tupamaros el nuevo Minis
tro del Interior Santiago de Brun 
Carvajal, declaró que corregirá 
la organización de represión 
policial "para tratar de vencer 
la subversión"

El funcionario, que asumió 
ayer, es un abogado de 70 años 
que milita en el Partido Colora
do de Gobierno desde 1918 
Fue electo diputado nacional 
de 1924 y senador en 1963

En su primer contacto con la 
prensa, de Brum Carvajal fue 
explícito al decir que dedicará 
todo su empeño para vencer la 
sedición porque nosotros tene
mos que abrir la brecha de la paz 
que tanto necesita el trabajo 
nacional"

Observadores políticos que 
siguen de cerca los últimos 
acontecimientos que esta sema
na provocaron las renuncias de 
sus antecesores. Antonio France- 
se y Rafael Milans. estiman que 
el nuevo ministro será más 
inflexible en su lucha contra 
los extremistas de izquierda

Mientras tanto en el ámbito 
policial prosiguen los inte
rrogatorios a Lucia Topo Lan-- 
sky, de 26 años, a quien se sindi
ca como una de las figuras 
preponderantes en el secues
tro del Embajador Británico 
Geofrey Jackson El hecho ocu
rrido el ocho del corriente, hizo 
ascender a tres el número de 
extranjeros en poder de los 
tupamaros

Desde el 31 de julio último los 
sediciosos mantienen también 
en cautiverio al Cónsul brasile
ño. Aloysio Días Gomide y al 
experto en suelos norteamerica
no. Claude L. Fly. secuestrado 
siete dias después.

Junto a la Topo Lansky, deteni
da el 18 de enero último, se 
encuentra Teresa La broca de 
Ravelino. de 38 años, considera 
da también como una de las 
cabecillas de los terroristas

CASA POR CASA Helder Cámara
Mientras tanto la ciudad es 

testigo de una gigantesca ac
ción policiaco-militar, donde 
varios miles de efectivos 
armados a guerra, revisan la 
ciudad, casa por casa, en bus
ca de los cautivos.

Todos los barrios dé la capi
tal asisten a este despliegue inu
sual que no decae en ningún 
instante Montevideo ha sido 
prácticamente cercado y el 
control que se ejerce sobre 
el tránsito es riguroso siendo 
pocos los automovilistas que 
han escapauo a estas revi-i- 
siones.

El ex Presidente de USA Harry 
Truman. aparece en una de las 
últimas fotografías que se le 
tomaron antes de ser internado 
de urgencia por una grave dolen
cia estomacal Los médicos 
informaron que se está repo
niendo rápidamente (Foto 
UPI).

SATISFECHA CON CAMBIO

RIO DE JANEIRO, 22 (AN
SA)— María Aparecida Gomi
de, esposa del cónsul secues
trado hace casi seis meses en 
Montevideo. se manifestó 
"satisfecha con la noticia del 
la salida del Gabinete uruguayo 
del Ministro del Interior Anto
nio Frarfcese. por estimar que 
"el hecho tal vez' facilitará la 
liberación de mi marido"

Sobre la campaña para 
recaudar el millón de> dólares 
exigido por los secuestrado
res para liberar al cónsul Aloi- 
sio Días Gomide. manifestó 
que por el momento estaba un 
poco parada, y que el total reu 
nido hasta ahora superaba los 
ciento setenta mil dólares (o 
sea no llega a una quinta parte 
del rescate pedido) las declara 
clones del Ministro de Hacien
da sobre la imposibilidad le
gal para la salida del pais de tan 
importantes cantidades de 
dinero, sumado a las declara
ciones de diversas personali
dades contra "cualquier inicia
tiva que indirectamente 

subvencione al terrorismo", 
cohibieron el fuerte impulso 
con que se había iniciado la 
campaña

al Premio Nobel
HAMBURG0 (UPI). El 

Presidente de la representación 
en esta ciudad del Partido 
Demócrata Cristiano. Dietnch 
Reliman, propuso hoy al Arzobis
po brasileño de Olinda y Recife 
Dom Helder Camara, para el 
premio Nobel de la Paz en 19 71

Rollman dijo haber hecho la 
proposición en carta al Institu
to Nobel de Oslo Según afirmó 
el prelado se ha convertido en 
un "símbolo", tanto en Brasil 
como en otros países en desarro
llo. a través de su vida, sus 
discursos y sus acciones.

COMPAÑIA DE CONSUMIDORES 
DE GAS DE SANTIAGO

Dividendo Bimestral

Se comunica a !os señores Accionistas 
que el dividendo bimestral de E° 0.008 por 
acción correspondiente al mes de Febrero 
próximo, se pagará en las oficinas de la 
Compañía, calle Santo Domingo. N° 1061. 
a partir del día 22 de dicho mes.

Cierre del Registro de Accionistas

Para los efectos de determinar el 
derecho al dividendo bimestral anunciado, 
el Registro de Accionistas permanecerá 
cerrado desde el 28 al 31 de Enero de 1971. 
ambas fechas inclusive.

Santiago. 1 9 de Enero de 1971,

EL GERENTE GENERAL

COMISION PROVINCIAL MIXTA 
DE SUELDOS OE SANTIAGO

SUELDOS MINIMOS PARA
LOS PERIODISTAS

COLEGIADOS DE LA
PROVINCIA DE SANTIAGO

SANTIAGO, veintidós de Enero de mil novecientos setenta y 
uno VISTOS: el telegrama circular N° 1 de la H Comisión Central 
Mixta de Sueldos, de 13 de Enero de 1971. en que expresa que 
para la fijación de los sueldos mínimos para los periodistas 
colegiados, el Instituto Nacional de Estadística ha informado 
oficialmente a esa H. Comisión que la variación del índice de 
precios al consumidor entre el mes de Diciembre de 1969 y el mes 
de Diciembre de 1970 ha sido del 34,9% ,

Y teniendo presente, además, lo dispuesto en los artículos 2o 
de la ley N° 14 837. 4o del Decreto N° 203 que aprobó el 
Reglamento del citado artículo. 94 de la ley N° 16 840. 3o de la ley 
N° 17 004. 54 de la ley N° 17 073 y Decreto N° 96. de 22 de 
Enero de 1969. del Ministerio del Trabajo y Previsión Social.

SE RESUELVE

Que los sueldos mínimos de los periodistas colegiados que 
presten servicios en las Empresas Periodísticas. Agencias 
Informativas. Radiodifusoras u otras Empresas propias de la 
Profesión, en base a la clasificación y escalas del art 2° del citado 
Reglamento, serán a partir del 1°de Enero de 1971. los siguientes: 
Ciudad de Santiago, escala D) E° 2.498.64
Demás ciudades de la Provincia, escala D) E° 2.082.21

Aplícase a las escalas C.. B y A de cada clase, los recargos 
del 25%. 50% y 75%. respectivamente, para formar los sueldos 
mínimos que les correspondan

Pronunciada en sesión del 21 de Enero de 197J y aprobada 
por unanimidad Notifiquese a los interesados o afectados en la 
forma establecida en el inciso 2° del articulo 4o del Decreto N° 203 
Anótese y elévese en consulta si no se apelare

PEDRO DONOSO IZQUIERDO 
Secretario

CARLOS LASO CORREA 
Presidenta Subrogante.
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AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS- AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS

BICICLETAS

GRAN liquidación Triciclos de 
reparto, repuestos importados, 
grandes facilidades y reparacio
nes Liquidación total, traiga 
dinero San Diego 1317 Fono 
55117 Matucana 26-D Impor
tadora Cycles Victoria

A-22-10

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia 
Fabnciana Aravena Rojas a Ma
ría Raquel. María Angela, Marte 
Violeta Aguilera Aravena 
Alicia y Fabnciana Galvez 
Aguilera Secretario.

A-22-23-25-6

ARRIENDOS
OFRECIDOS

QUINTO Juzgado civil concedió 
posesión efectiva herencia Jo
sé Mercandino Nfegro a María 
Yolanda. José Pedro Antonio y 
Catalina Leonella Mercandino 
Vambese. sin perjuicio derechos 
cónyuge Leonella Vambeses 
Secretario

CONCEPCION Regio departa
mento amoblado arriendo próxi
mo barrio universitario Living y 
comedor separados, tres dormito
rios. dos baños y dependencias 
empleadas Santiago - Fono 
583918 Concepción - Fono 
26736

A-22-23-25-6

QUINTO Jusgado Civil rectificó 
posesión efectiva herencia Ana 
Luisa Peña y Víctor Manuel 
González, dejando sin efecto 
resolución respecto ultimo 
causante por estar concedida 
con anterioridad. Secretario

JUDICIALES Y 
LEGALES

SEPTIMO Juzgado Civil de 
Mayor Cuantía de Santiagó. 
Por auto de dieciséis de Diciem
bre de mil novecientos setenta, 
se concede con beneficio de 

• inventario, la posesión efectiva 
de la herencia testada de don 
Velicindo Avendaño Muñoz a 
su heredera universal testa
mentaria y cónyuge sobrevi
viente doña Clara Rita Pereira 
Jara

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Enrique 
Herrera Olguín a Ornar y Néstor 
Herrera Rivera, sin perjuicio 
derechos cónvuqe Yolanda Ri
vera - Practicaré inventario solem 
ne secretaria, veinticinco 
presente dieciséis horas 
Secretaria

PRIMER Juzgado Civil de Ma
yor Cuantía de Santiago. Por au
to de cinco de Enero de mil 
novecientos setenta y uno. se 
concede, con beneficio de inven
tario. la posesión efectiva de la 
herencia intestada de don Lu
cas iKacezeczka, Koval, a los 
señores Eugenio Roberto y 
Aurora Janme Kaczeczka Cam
pos. en su calidad de hijos legíti
mos del causante y sin perjui
cio de los derechos de doña 
Dorotilde Campos Fica, en su 
calidad de cónyuge sobrevi
viente

EN calle Avda Portales 3233 an
te la presencie de la Inspectora 
del Trabajo Sonía Tapia Boero. se 
efectuó la elección complemen
taria de 2 directores del Sindica
to profesional ce Obreros Auxi
liares de Piso, Cocineras. Asea- 
dores y Ramos Similares de la 
Clínica y Maternidad San Pancra- 
cio de Italia Martínez, quedando 
la mesa directiva de la siguiente 
ferma; Presidenta María Anto- 
meta Fuentes Tapia; Secretaria 
Sara Muñoz Lazcano, Tesorero 
Juan Torres Zalazar. Directores 
Eliana Aburto Sepúlveda. y Olga 
Parra Pirra, se hace la pretente 
publicación de acuerdo al aitícu- 
lo N° 378 del Código del Trabajo 
La Secretaria

SEPTIMO Juzgado Civil de 
Mayor Cuantía Santiago Rol 
N° 3603 - 70. Corporación de 
Mejoramiento Urbano ha expro
piado a Marta Muñoz Garrido 
inmueble de calle José Alfon
so N° 31 rol N° 303- 78 comuna 
y departamento de Santiago 
Inmueble 
superficie
158.20 m2. y siguientes deslin
des y medidas, según plano N° 
687 confeccionado por expro
piante Norte, en 7 mts. con pre
dios roles 303 -71 y 303 - 70 
Sur, en 7 mts. con calle José 
Alfonso Oriente, en 22.60 mts. 
con predio rol 303 - 77; Ponien
te, en 22.80 mts. con predio rol 
303 - 79; Inscripción dominio 
expropiado a fs 8385 N° 8637

Registro Propiedad año 1966 
Conservador de Bienes Raíces, 
Santiago Indemnización fija
da común acuerdo en E° 
185 000. con E° 105 000 de 
contado. suma depositada 
cuenta corriente este Juzga
do, ordenándose presente' 
publicación para que terceros 
interesados hagan valer sus 
derechos conforme art 30 Ley 
5 604 El Secretario

expropiado tiene
aproximada de

CÓN FECHA 14 de enero de 
1971, ante la presencia 8el Ins
pector del Trabajo señor Carlos 
Tambley Romandini. se efectuó 
la elección complementaria de 
un Director del Sindicato Profe
sional de EE PP de 
Restaurantes. Fuentes de Soda y 
Ramos Similares de la provincia 
de Santiago. quedando la 
Directiva Provisoria formada 
como sigue. Presidente; Raúl Ri
vera Zamora. Secretario: Héctor 
Aranda Valdés; Tesorero. 
Manuel Soto Urzúa. Directores 
José Medina Campos y Ada Al- 
vearSoto; se hace la presente pu
blicación en conformidad con el 
artículo 378 del Código del 
Trabajo El Secretario

A 23-6

1 POR haberse extraviado titulo N° 
317841 por 63 acciones del 
Banco de Chile, a la orden de 
Ana María Sánchez Vera, queda 
nulo en virtud cel presente aviso

QUIEBRA Compañía Made
rera del Pacífico Ltda Sexto 
Juzgado Civil de Mayor Cuan
tía. por resolución del 21 de 
Octubre de 1970, se declaró la 
quiebra de Cía, Maderera del 
Pacífico Ltda, comerciante, re
presentada por ><vj señores Al

fredo Munita Silva y Hernán 
Arce Hernández, industriales, 
domiciliados en calle Franklin 
N° 280 y Dr Ernesto Prado Ta- 
gle 88, Depto 7. respectiva
mente. Las personas que ten
gan papeles o bienes perte
necientes a la sociedad fallida 
deben entregarlos dentro de 
tercero día al Síndico de Quie
bras. bajo pena de ser tenidos 
por encubridores o cómplices 
de la quiebra Adviértese a> 
público que no debe hacer pa 
gos ni entregas de mercadería a 
la sociedad fallida bajo pena de 
nulidad de las mismas Los 
acreedores residentes en el terri
torio de la república deben ve
rificar sus créditos y prefe
rencias dentro de 30 días bajo 
apercibimiento legal Las noti
ficaciones legales se efectua
rán en el diario "LA NACION"

SEGUNDO Juzgado de Mayor 
Cuantía, cita a los parientes dé 
los menores Maurelia Ortega. 
Luis y Ana, caratulados en el 
Expenente N° 39917. a una 
audiencia que se efectuará el 25 
de Eneio de 1971, a las 15 
horas. Secretarlo.

EXTRACTO Juzgado de Letras 
de Talamante Por auto de fecha 
19 de Noviembre de 1970, se 
concedió posesión efectiva de la 
herencia intestada de don José 
David Eiazo Arteaga. a sus here
deros Delta Adriana Erazo Soto. 
Juan David Eiazo Soto. Carlos 
Humbero Erazo Soto, María Te
resa Erazo Soto. Leontina del 
Carmen Erazo Soto. María de las 
Nieves Erazo Soto y Segundo 
David Erazo Soto, en causa N° 
1 974 Autoqzd el presente 
extracto para los efectos de su 
publicación en el Diario "La Na
ción" de Santiago Gabriela Lar- 
son Briseño. Secretaria suplente

A-21-23-25-6
QUIEBRA Carlos Parra Pereira 
2o Juzgado Civil de Mayor Ctía 
de San Miguel Resolución ce 15 
de Enero de 1971, fijó como fe
cha de cesación de pagos falli
dos, el 5 de Septiembre de 1969 
Secretario

SEGUNDO Juzgado, concedió 
posesión efectiva Herminia 
Astudillo Lazo a María Josefi
na. María Mercedes. Carmen e 
Isabel Gatica Astudillo

A-22-23-25-6
SEGUNDO Juzgado, concedió 
posesión efectiva Alberto Herre
ra Cáceres a René Herrera 
Orozco. sin perjuicio derechos 
cónyuge Raquel Orozco

A-22-23-25-6

CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva José Forteza 
Gomis a Rosa Forteza Cea; 
María Rosa. Pedro, Jaime 
Forteza Gomis este último falle
cido representado por Jaime 
LauraForteza Bravo María Angéli
ca Forteza Jarquin

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Yabra Abusada 
Jarufe a María Angélica. Rober 
te. Paulina y Yabra Abusada Ja- 
dué. sin perjuicio derechos 
cónyuge Margo Jadué Practica 
ré inventario solemne Secretaría 
veintiséis presente, diez horas 
Secretaria

A-23-6

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Elena Ortega 
Múñez a Angel Adolfo Ernesto 
Silva Navarrete

A-22-23-25-6

CUARTO Juzgado concedió pose
sión efectiva Oscar Enrique 
Araya Pizarro a Lucinda del Ro
sario Brantes Veas sin perjuicio 
sus derechos como cónyuge

A-23-6
CUARTO Juzgado concedió 
posesió efectiva Moses (Moisés) 
Ass Duel a Betty Ass Fischelsohn 
sin perjuicio derechos cónyuge 
Rachela Fiszelsohn Branntwein 
Piacticaié inventario solemne 
veintiséis actual, diez horas 
Secretaria

A-23-6

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia Mar
ta Rosa Isabel Estíbill Torelli a 
Francisco Roberto y Héctor 
Enrique Estíbill Torelli y Alicia 
Yolanda. Hugo Armando. Julio 
César, Mario Edgardo y Daniel 
Roberto Estíbill Labra - 
Secretario

QUINTO Juzgído Civil concedió 
posesión efectiva hetencia Juan 
Ponciano Sejovia Labarca a 
Genoveva del Carmen. Manuel 
Ponctano, María Norfia. Sozimo 
Salvadoi, Beatriz del Rosanó. 
Juan Andrés de Jesús. Cecilia de 
las Mercedes. Ana Georgma del 
Tiánsito y Fresta oel Carmen 
Segovia Ormazábal, sin perjuicio 
derechos cónyuge Julia Ormazá 
bal Valdivia Inventario solemne 
piacticaié 25 actual. 15 horas 
Secretario

QUINTO Juzgado Civil concedió 
posesión efectiva herencia Ana 
Kaña Vacisek a Zbynek y Yun 
Sopik Kaña. sin perjuicio 
derechos cónyuge Francisco 
Sopik Kalusa - Secretario

A-23-6 
QUINTO Juzgído Civil concedió 
posesión efectiva heiencia Hay- 
dée Regina Corvalán Carvacho a 
Cel inda Carvacho Olguín y 
cónyuge Víctor Silva Mery, sin 
perjuicio de sus derechos Secre
tario.

A-23-6

EN Bum a 1 4 de Enero de 1971 
en calle José Joaquín Pérez N° 
98 y siendo las 18.S0 horas en 
piesencia del nspecior del Tra
bajo. señor Hugo Alberto Fer
nández Alvares, se constituyó el 
Sindicato Profesional de Reparti
dores de Pan del Departarrento 
de Maipo, siendo elegida la 
siguiente directiva provisoria 
Piesidente Si Gabriel Opazo 
Contreras. Secretario. Sr Luis 
Aro Laiva. Tesorero, Sr Juan Go- 
doy Godoy Director. Sr Gaspar 
Aguilar Jeldrés. Director. Sr Luis 
Mertinej Anas Se hace la pre
sente publicación según el 
Articulo N° 378 del Código del 
Tiabajo El Societario

A-23-6

BANCO Edwaids y Cía Of Cen
tral Sene B-21 N° 1328404 E° 
307, queda nulo

A-23-6

HABIENDOSE extraviado cheque 
Sene B N N° 1068820 Banco 
de Chile Sucursal San Pablo 
cuenta E422. queda nulo por 
darse el aviso correspondiente

A-23-6

SEXTO Juzgado concedió pose
sión efectiva herencia intestada 
de Daniel Arturo Páez Sazo a hi
jos Sergio. Roberto. Daniel y Gla
dys Páez Ibacache. sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente, 
doña Adela Ibacache González

A-23-6 
NOTIFICACION Tercer Juzgado 
Cvil Mayor Cuantía. Santiago. 
Autos reí 1918-70. Franzani con 
Fianza ni Interdicción. Resolu
ción quince actual, ordenó notifi
car público que don Guillermo 
Fianzam Meza no tiene la libre 
administración de sús bienes 
Secretaria

A-23-6 
TERCER Juzgado Civil Posesión 
electiva Juan Bautista Palma 
Escobar, audiencia veinticinco 
actual, once horas, practicaré 
inventario solemne Secretaria

A-23-6 
NOTIFICACION. Cuatto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía en íutos 
2964-70 caratulados Lisboé con 
Lisboa, interdicción, con fecha 
18 mes en curso, declaró inter
dicción provisoria de Elena Lis
boa Mendiluce, sin profesión, 
domiciliada en callo rioctoi Fe 
rrer N° 3004 de esta ciudad, por 
causa de demencia Notifico al 
público para efectos legales La 
Secretaria

A-23-6

.HABIENDOSE extraviado Cta 
Ahorro N° 1 368 1 66 de Giocon
da M afalda Repeto Ossa. queda 
nula por haberse dado el aviso 
correspondiente

A-23-6

CONSTITUCION de Sindicato 
Ante la presencia del Inspector 
del Trabajo Sr Maruel Riqueline 
Miranda se ccnstituyó el Sindi
cato Profesional de Empleados, 
Incustriís de Curtiembre y Calza
do "Etchepare S A quedando 
constituida la mesa directiva de 
la siguiente forma Presidente. 
Mércelo Pascual Araya, Secreta
rio. Triítán Luengo Sandoval. 
Tesorerc. Angel Caroca Astudi- 
llo. Directores. Juan Vásquez 
Orrego y Roberto Luchiinger 
Lemp Se hace la presente publi
cación según el artículo N° 378 
del Código del Trabajo El Secre
tario.

A-23-6

QUINTO Juzgedo Civil concedió 
posesión efectiva herencia Raúl 
Catalán Olea e Bernardita del 
Rosario. María Eva. Rosa Yolan
da. Flor Marlé, Blarca Rosa y 
Laura de las Mercedes Catalán 
Correa y Pedro Raúl Catalán Ara
ya. sin perjuicio derechos cónyu
ge Clodcmira Correa Soto Secre
tario.

A-23-6

QUINTO Juzgsdo Civil concedió 
posesión efectiva herencia 
Conrado Blanch Cortassa a Soma 
Catalina y Walter Conrado 
Blanch Duarte sin peijuicio dere
chos cónyuge Rosa Estrella 
Duarte Torres Inventario solem
ne practicaré 2 5 actual. 15 ho
ras Secretario

A-23-6 
PRIMER Juzgado concedió pose 
sión efectiva Luis Dissett Velás- 
quez, para Sergio Dissett Aya- 
cura. sin perjuicio derechos 
cónyuge Adela Ayacura Mu 
ñoz.

A-23-6 
PRIMER-Juzgado concedió pose 
sión efectiva Sevenno Comesaña 
Hermida. para heredera testa
mentaos Rosa Bonnaud Velás- 
quez, sin perjuicio derechos co
mo cónyuge.

A-23-6 
PRIMER Juzgado concedió pose
sión efectiva Berta Muñoz Polan- 
co. para Sara Polancc Silva. Luis 
Valdebenito Muñoz y Vicente 
Merello Ovalle, sin perjuicio dere
chos éste come cónyuge

A-23-6

QUINTO Juzgsdo Civil concedió 
posesión efectiva heiencía José 
Msnuel Espoz Varela a cónyuge- 
Consuelo Mery Guerra Tapia 
Secretario

A-23-6

CITACION a Junta Extraordi
naria de Accionistas Citáse a 
Junta General Extraordinana de 
Accionistas de la Compañía Nac. 
de Seguros "La Reina", para el 
día 27 de Enero a las 11,40 
horas, en las Oficinas de la 
Compañía . calle Huérfanos 1311

Materia fijar número de Direc
tores de la Compañía. El Presi
dente

A-23-6

Cheque Banco Estado Of. Matriz 
1152.172 Cta Cte 49104-0- 
Bienestar CORA por E° 141, 
queda nulo.

A-2-4-6

HABIENDOSE extraviado el titu
lo N° 24862 por 1 015 accs. 
Banco Israelita de Chile a nom
bre de Elíseo Peña Abos Padilla 
queda nulo y sin valor por ha
berse dado el aviso correspon
diente

A-24-6

Habiéndose extraviado cheques 
Sene AS 3691263 al 3691275 
del Banco del Estado de Chile. 
Sucursal Huérfanos. quedan 
nulos .por haberse dado el aviso 
correspondiente

A-24-6

Auto 20 de Enero 1971 Juzgado 
San Bernardo concedió pose
sión efectiva herencia intes
tada quedada al fallecimiento 
doña Mercedes Reinoso' Osorio a 
hermano legitimo Carlos Reinoso 
Osorio sin perjuicio de los dere
chos sucesorios cónyuge 
sobreviviente Juan Saavedra 
Riquelme La Secretaria

A-24-6

SEPTIMO Juzgado de Mayor 
Cuantía de Santiago Rol N° 
161-71, Corporación de la 
Vivienda ha expropiado a 
Parroquia de Colina, inmueble de 
calle Concepción, esquina Nor
este y camino a la Reina de la 
comuna de Colina. del 
Departamento y Provincia de< 
Santiago. Inmueble expro
piado tiene superficie aproxima
da de 18 323 m2 y siguientes 
deslindes y medidas, según 
plano T N° 2063 confeccionado 
por la Corporación de la 
Vivienda Norte en línea 1 -1 1 de 
135.22 m con propiedad de don 
Angel Olivares y otros Sur en 
linea 2-3 de 36,10 m con otra 
propiedad, y en líneas 4-5 de 
75.25m y 5-6 de 56,75 m con 
Avenida La Concepción. Este en 
linea 1-2 de 116,70 m. con 
propiedad de don Octavio Ubilla 
Flores, y en línea 3-4 de 25 30m 
con otra propiedad, y Oeste en 

línea 6-7 de 8.15 m; 7-8 de 
33.90m . 8-9 de 2.7 m. 9-10 de 
44,30 m y 10-11 de 30.70 m 
todas con camino La Reina 
Inscripción dominio expropiado a» 
Fs 1717 N° 3551 Registro de 
Propiedad año 1911 Conserva
dor de Bienes Raices de Santia
go Indemnización por expropia
ción fijada de común acuerdo 
en ¡7 233 230, con E° 133 230 
al contado y el saldo ascenden
te a E° 1 00 000 a seis meses pla
zo a contar de la fecha de la 
consignación de la cuota de 
contado mediante pagarés de 
los establecidos en la Ley 5 604 
y su Reglamento
Ordénase presente publicación 
para que terceros interesados 
hagan valer sus derechos 
conforme Art 30 Ley 5 604 La 
Secretaria

A-25-6

HABIENDOSE extraviado los 
Certificados de Custodia emiti
dos por el Banco Israelita de 
Chile N° 943-1104-1318-2669- 
4177-4409-4628 sobre 1330 
acciones del Banco Israelita de 
Chile a nombre de Oscar Halpern 
Cohén y Certificados N° 322 - 
588-866- 1110-1327-2675- 
3004-334 sobre 6 198 acciones 
Banco Israelita de Chile a nom
bre de A ron Muskatblitt Erigel . 
quedan nulos y sin valor por 
haberse dado el aviso correspon
diente

A-24-6

SEXTO Juzgado de Mayor 
Cuantía concedió posesión efec
tiva herencia intestada quedada 
al fallecimiento de don Sergio 
Sánchez Rojas a sus hijos legí
timos menores Margarita del 
Carmen . Susana María Ana 
Mana, Myriam del Rosario. Isabel 
Viviana y Carmen Sánchez 
Méndez y a doña Dorotea de Las 
Mercedes Méndez Vásquez. en 
su calidad de cónyuge 
sobreviviente

Z-23-6

CON FECHA 29 de Diciembre 
1970, en calle Phillips 15 2° piso 
se eligió la nueva directiva 1971 
del Sindicato de Dueños de 
Salones de Belleza del Dpto de 
Santiago ante los Srs. 
Inspectores del Trabajo Sra 
Mireya Aravena y Sra María 
Almonacid quedando elegido el 
siguiente Directorio. Blanca 
Vergara P Presidenta; René 
Molina M Scretario; Gladys 
Folch C.. Tesorera; Daisy Molina 
R, Directora; Antonio Guedo. 
Director Se hace la presente 
publicación de acuerdo al Art 
378 del C del Trabajo

A 24 8

POR haberse extraviado título 
N° 31602 - 293679 - 303043 - 
304483 por 354 acciones del 
Banco de Chile a la orden de Ro
sa de la Vega de Donoso queda 
nulo en virtud del presente 
aviso"

A-24-6

REMATE Judicial en Maipo. Jui
cio "Del Mauro con Rojas" 
Expediente N° 13 630 
Ordenado por el Juzgado de 
Letras del Depto Remataré el 
sábado 23 de enero del presen
te año a las 14 horas, en Aveni
da Clemente Díaz N° 7 de 
Maipo; 1 Frigidaire eléctrico 
"Fensa" de 8 pies y 1 estufa 
incompleta a gas licuado 
"Mademsa" Ambas especies 
en el estado que se encuentran 
Pago al contado. Oscar Rojas 
Narvaez Martiliero Público del 
Depto de Maipo

A-23-6

HABIENDOSE extraviado che
ques N° 24054497 al 2405500 
inclusive del Banco Español - 
Chile, quedan nulos por darse 
el aviso correspondiente. No
ta; este aviso fue ordenado 
para los días 9 - 10 - 11 de enero 
y por omisión de nuestro tallei 
no salió publicado en las fe
chas indicadas

A 24 6

POR EXTRAVIO cheque sene 
AS N° 1101012. Banco Estado 
Of Matucana, queda ■ nulo al 
haberse dado aviso

A 24 6

PRIMER JUZGADO concedió 
posesión efectiva Leopoldo Levy 
Pmner. para Walter, Hans y 
Fritz Levy Lewin. sin perjuicio 
derechos cónyuge Elfried Lewin 
Simón

A-22-23-25-6

TERCER Juzgado Civil,concedió 
posesión efectiva Manuel Jesús 
Banda Aguilar, a cónyuge Ana 
Luisa Moyano Soto, sin perjui
cio derecho

A-22-23-25-6

TERCER Juzgado Civil,concedió 
posesión efectiva Joaquín Gui
llermo López Bravo a hijos legí
timos Joaquín Guillermo. Adria
na del Carmen y Guillermo Eduar
do López 'Ugalde. sin perjuicio 
derechos cónyuge Mana Ugal
de. Practicaré inventario 
solemne veintisiete actual, on- 
ce horas.

A-22-23-25-6

SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Juan Collan- 
tes Guerra a María Yolanda. 
Víctor y Flora Collantes 
Espínoza

A-22-23-25-6

NULO por extravio cheque 
1977819 Serie AS Oficina Cen
tral Banco del Estado

A-25-6

HABIENDOSE extraviado 
libreta 22 955 594 Bipersonal 
plazo Banco del Estado sucursal 
estación.Queda nulo por haberse 
dado el aviso correspondiente

A-25-6

Veintinueve presente, diez ho
ras. practicaré Secretaria Segun
do Juzgado Civil Mayor Cuantía 
Santiago, inventario solemne y 
tasación bienes muebles de 
sociedad conyugal existente en
tre René Labán Nuán, y María 
Sarquis Yazigi - Secretaria

A-23-25-26-6

POR haberse extraviado títulos 
N° 31 1085 y 324321 por 14 y 8 
acciones del Banco Chile, a la or
den de Ana María Liberman 
Lawnr. quedan nulos.

A-22-6

CUARTO Juzgado concedió
posesión efectiva Filomena
Arriagada Pradeña a Gustavo
Segundo. Yolanda Virginia.
Andrés Joel. Zoila Nora. Aman
da Filomena. María Ana 
Ohmke Amagada

' A-23-25-26-6
CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva Ulises
Guajardo Norambuena a Uli
ses Raúl, Leonor María Eleodora. 
Gregorio Abraham. Regina Vido
rria Guajardo ) Gutiérrez, sin 
perjuicio derechos cónyuge 
Raquel Ercilla Moncayo 
Meneses.

A-23-25-26-6
CUARTO Juzgado concedió 
posesión efectiva Juan Alberto 
Mac-Niven Seymour a Pedro

Antonio Mac-Niven Casablapca 
Leonardo Mac-Niven Uribe, 
sin perjuicio derechos cónyuge 
Eliana Casabianca de la Fuen 
te

A-23-25-26-6 
SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Felicinda 
Muñoz Hernández a Juan 
Troncoso Sepúlveda, sin perjui
cio derechos cónyuge José 
Garrido T roncoso.

A-23-25-26-6 
SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Salomón 
Talesnik Rabinovich a Grego
rio. Jaime Clara, y María Tales
nik Rabinovich

A-23-25-26-6 
SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Elisa Kehsle, 
Dimter a Carlos. Raúl José, y 
María Liliana Vidal Kehsler. sin 
perjuicio derechos cónyuge 
Carlos Mesa Mesa

A-23-25-26 
SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Guadalupe 
Carvacho Lamiott a Juana 
Ramón. Eliana y Cruz Carreño 
Carvacho, sin perjuicio dere
chos cónyuge Pedro Carreño 
Pavez. Tramitase artículos 
33/37 Ley 16271

A-23-25-26-6 
SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Alina Castro 
Pezoa a Elba. Silvia. María. 
Jorge. Adriana y Ruth Cerda 
Castro. Tramítase artículos 
33/37 Ley 16271.

A-23-26-6 
SEGUNDO Juzgado concedió 
posesión efectiva Reinaldo 
Aliaga Cruz a Teresa y Rosa 
Aliaga Vásquez. Tramitase 
artículos 3ÍV37 Ley 16271

A-23-25-6 
QUEDAN sin valor los cheques 
serie C—21 N° 3810120 al 
3810125 del Bco Edwards 
Central

C-25-6
POR EXTRAVIO títulos acciones 
Bancos Arabe-Industrial N° 
1815, 1853 por 710 e Israelita 
N° 20747, 20748 por 30. nom
bre Moisés Hazán Tarragán 
quedan nulos por haberse dado 
aviso correspondiente

A-2 5-6 
POR EXTRAVIO anúlanse títulos 
acciones 3080, 8293, 17027, 
19596. 25110 del Banco

Sudamericano.
A-25-6

POR HABERSE extraviado títu
los N°s 311085 y 324321 por 
14 4 y 8 acciones del Banco 
Chile a la orden de Ana María 
Liberman Lawnr, quedan nulos

C-1-6

SEGUNDO Juzgado San Miguel 
concedió posesión efectiva 
Luis Campos Vásquez a Luis 
Campos Riquelme y Margarita 
Campos Marileo sin perjuicio 
derechos cónyuge Irma Riquel
me Pérez Tramitase conformi
dad beneficios Ley 16.271 
Secretaria

A-23-25-6 
SEGUNDO Juzgado San Miguel 
concedió posesión efectiva 
Zunilda Calderón Vicuña a 
Gustavo Vivían Calderón

A-23-25-26-6

HABIENDOSE extraviado 40 
acciones, título 6347 de Soma 
Salvatierra. Banco Industrial, 

'quedan nulass
A-25-6

POR haberse extraviado título 
N° 316902- 293679 -303043- 
304483 por 354 acciones del 
Banco de Chile a la orden de 
Rosa de la Vega de Donoso, 
queda nulo en la virtud del 
presente aviso

A-25-6

HABIENDUSt extraviado tt 
183881 x92 Cap B de Archibal- 
do Merino queda nulo

A-25-6

En lo principal solicitan merced 
de agua En el Otrosí abogado 
Sr Gobernador Alfonso 
Villavicencio Villavicencio y Ro
sendo Campusano Labarca. am
bos agricultores y domiciliados 
en El Canelo. respetuosamente 
decimos En nuestra calidad de 
copropietarios de la Parcela 
Chacarilla. que adquirimos en 
1967. de 60 Hés. ubicada en la 
Obra Comuna San José de 
Maipo- Puente Alto, solicitamos 
un regador de agua para el rega
dlo de dicho predio, que 
pretendemos extraer del Río 
Colorado, a través del Canal La- 
rrain o Maurino.Se trata de aguas 
superficiales destinadas al riego 
de nuestra Parcela ubicada a 12 
km de P- Alto, pretendemos 
conducirlas a tajo abierto a través 
de una acequia natural existente, 
que desembocará en un tranque 
de 600 m3 que nosotros 
construimos. Los demás datos 
van en la memoria explicativa, 
presupuesto y croquis anexos 
Por tanto; rogamos a Ud 
concedemos un regador de agua 
del río colorado, a través del 
canal Larraín o Canal Maurino 
Otrosí, designamos abogado a 
don Mario Giácaman Giácaman. 
patente tres Tesco Pte Alto 
inscripción 2621 r2. domiciliado 
en JL Coo. 01 17 of 216 — A 
Villavicencio C I 1616842 Stgu 
Rolando Campusano Cl 35739 P 
Alto M G iácaman

A-24-6
HABIENDOSE extraviado los cer 
tificados de Custodia emiti
dos por el Banco Israelita de 
Chile sobre acciones del mismo 
Banco N° 0315 sobre 553 
acciones a nombre* de Osias 
Kleinkopf Starkman N° 1423 y 
2659 por 1.066 acciones a nom
bre de Frida Charnaia dé Yelin 
quedan nulos y sin valor por ha
berse dado el aviso correspon
diente.

A-25-6

HABIENDOSE extraviado los 
títulos de acciones del Banco 
Israelita de Chile N° 31176- 
32120 por 866 accs. a nombre 
Rafael Peisajoff Guttman N° 
20867- 20868-2261 1-23651- 
24659-2 5636-26673 por 120 
accs a nombre de Simón 
Kardonsky Brodsky, N° 21601- 
21 602-22965-24009-25009- 
25980-27024 por 1.000 accs a 
nombre de Gregorio Silberman 
Lipstman. quedan nulos y sin 
valor por haberse dado el aviso 
correspondiente

A-25-6

Por haberse extraviado Título 
N° 99561 serie B por 6 acciones 
de Cía. de Aceros del Racífico a 
nombre de Hernán Jorquera 
Ríos, se declara nulo por ha
berse dado al aviso correspon 
diente

A-27-6

SEGUNDO Juzgado Civil San 
Miguel concedió posesión 
efectiva de Don Juan Sanchéz 
Torrealba a Carmen, Francisca, 
María y Juan Sánchez Rodrí
guez. sin perjuicio de los dere
chos de la cónyuge sobrevivien
te María Rodríguez Navarro 
Practicaré inventario solemne 
el 28 de Enero 1971. 10 hrs. 
Secretaria.

A-27-6

GUTIERREZ. Carlos- Quiebra- 
Resolución Primer Juzgado Ci
vil Mayor Cuantía, siete Enero 
1971, declaróse en quiebraa Car
los Gutiérrez Falconi.
comerciante, calle Luz 0401, 
Vitacura. esta ciudad. Quienes 
tengan bienes o papeles perte
necientes fallido, deben 
entregarlos dentro tercero día 
al Sindico, bajo pena ser 
considerados encubridores o 
cómplices de la quiebra. 
Adviértese al público que no de
be pagar ni entregar merca
derías al fallido bajo pena de 
nulidad de los mismos Acreedo
res residentes en Chile deben 
verificar créditos y preferen
cias dentro treinta días, bajo 
apercibimiento legal- Designa
se "La Nación" para. notifica
ciones por avisos.- 
Secretario ).

A-23-25-26 6

POR haberse extraviado títulos ( 
226697-17) (238322- 1) 

'242183- 32) (243513-5)-
(244377- 55) ( 260631- 22) 
(276333- 22 (365249- 22) ( 
<327512- 13) quedan nulos en 
virtud del presente aviso, a nom
bre de Luis Sa'nchez Salinas.

A-25-6

7 REMATES

EN EL REMATE que efectuaré el 
día domingo 24 del presente a 
las 11 A M en Avda Las Con
des 8277. Remataré especies, 
consignadas de las siguientes 
personas Aída Rosembrit. Luis 
Meléndez. Oscar Valdivieso. 
Raúl Caprile. Héctor Feo Rive
ra. Gonzalo Villalón. Germán Sil1- 
va. Jaime Pardo. Jorge Contre
ras. Mondaguell

C-24-6

REMATE Ante Cuarto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Santiago 
Bandera 342 3er piso . se rema
tará diez de Marzo 1971. diez 
horas, propiedad ubicada Portal 
Fernández Concha N° 960 
depto 640 Conuna Santiago 
inscrita a fojas 1456 1819
Conservador Bienes Ralees 
Santiago año 1968 Registro Pro
piedades Mínimo subasta E° 
21.618 Forma pago plazo diez 
días subsiguientes del remate 
Para participar remate, todo 
postor deberá otorgar garantía 
equivalente 10% mínimo dinero 
efectivo o boleta bancana de 
depósito a la orden del Tribunal
Demás basejs y antecedentes 

expediente rol 74-70 Vergara 
con Contreras. Ejecutivo La 
Secretaria

A-25-26-27-6

RESOLUCION Primer Juzgado 
Trabajo Día 26 Enero en cur
so. 11,30 horas, en domicilio 
ejecutada, Pablo Urzúa N° 
1236. ante Martiliero Público 
Sergio R Ravanal Valenzuela 
efectuaráse Remate especies 
embargadas en juicio ejecuti
vo seguido por Servicio de Se
guro Social contra deudor 
indicase Exped Rol N° 58 852 
c/Raies Ltda Repr legal Pedro 
Raies Reyes Máquina cortar 
fierro, automática. Albertia" 
sin número visible, cepillo m^ 
cánico. "Metalúrgica Ruegger 
S. A" fabricación brasilera, 
sin número visible, accionado 
motor "Siam di Telia". N° 
1707; torno mecánico. "Imor" 
N° 31018 más menos 1.20 m' 
entre centros, accionado mo
tor sin marca ni número visi
bles. y otro torno igual marca, 
fabricación brasilera. 1,50 m 
entre centros. N° 31354. Mod 
Min 15. con motor sin marca ni 
número visibles secretaria

A-23-6

8| citaciones

CITACION a Junta Extraordina
ria de Accionistas. Citase a Jun
ta General • Extraordinaria de 
Accionistas de la Compañía de 
Seguros "La Británica" para el 
día 27 de Enero a las 11.30 ho
ras. en las oficinas de la Compa
ñía, calle Huérfanos 1311 Mate- 
.riá Fijqr número de Directores 
¿e la Compañía El Presidente

A-23-6

CITACION: El Sindicato Profesio
nal de Empleados Particulares 
de la Industria Nacional de 
Neumáticos S. A. cita para el día 
30 de enero 1971 a las 13 hrs 
en primera y 13.30 en segunda 
citación en el local de A. 
Pajaritos 215 (Maipd) para la 
renovación del Directorio 
período 1971-1972 El 
Secretario.

A-22-6

CITACION El Sindicato de 
Emplearos Particulares del Hotel 
Carrera-Sheraton cité a reunión 
para el día 28 del presente a las « 
16 horas en los comedores del 
personal, para elegir la directiva 
por el periodo 1971-1972 El 
Secretario.

A-23-8

CITACION de Huertos Familia
res "Fraternidad Limitada", en 
formación.Tenemos a bien citar 
a los señores socios a Junta 
General Constitutiva de la 
Cooperativa de Huertos Familia
res "Fraternidad Limitada", la 
que se llevará a efecto el próxi
mo jueves 28 de enero de 1971 
a las 19 horas en primera cita
ción y a las 19,30 horas en segun
da citación, en calle Dieciocho 
N° 246 Tabla ; Estatutos; elec
ción del Consejo de Administra
ción y Junta de Vigilancia, 
propietarios y suplentes. Egid 
Heiás. Presidente -Juan 
Valdebenito V. Secretario. Comi
sión Organizadora.

A-23-6
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CONSTITUCION DEL SINDICATO
PROFESIONAL DE TECNICOS DE

EMPRESA PERIODISTICA
“LA NACION”

Ante el Inspector del Trabajo, señor JuvenM 
Valle Seguel, se llevó a efecto, el día miércoles 
20. a las 19 horas, la elección de la nueva directi
va que regirá los destinos de esta organización 
quedando constituida esta de la siguiente mane
ra.

Lautaro Ponce Espínoza, Presidente; F* 
dor Mejías Guzmán, secretario; Sergio Vis- 
quez Rámirez, Tesorero , y Guillermo Ver) 
O rellana y Patricio Rojas Merino, Directa 
res.

Se hace la presente publicación de acuerdo a 
las disposiciones legales vigentes

El Secretario
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6 con1

” ”*n. 
cito J

a las ig 
°'mes o, 
«ras a.

TERCERA CARRERA 1 200 Mts. 
a las 16 30 horas. Indice 6 al 3. 
TERCERA VALIDA PARA LA 
TRIPLE N° 1.

re8a (jSl K 
äsuntoä

!a de Bo« 
La H 
c»nWi| 

ana para 
Xesentaa

|Hlc 10

•12

Albana 
Yauca 
Salsifí
II Capo 
Lem 
Miss Cargosa 
Libre del Sur 
Tusrelda 
Maiga 
TuéTué 
Rasquita 
Rosario

54
54
53
53
53
53
52
53
52

51
51

C González 
C Ojeda 
A Parra 
J Pacheco 
M Ramírez 
P Herrera

12 J Eguren 
G Saavedra 
U Gaete 
O López 
G Fernández 
R González

5

6

10
9

G. Avila 
E Barticevic 
P Molina 
O Lizama 
E. Pinochet 
C. Zúñiga 
C. Zúñiga 
O Jara 
R Villa 
M Araneda 
E Becar

' E. Becar
UNDECIMA CARRERA 1 200
Mts a Jas 20 40 hrs. Indice 15 al

Pronósticos de lo Prensa y Radio (Hipódromo Chile)
LA NACION LA TARDE LA SEGUNDA LAS ULTIMAS 

NOTICIAS
LA HIPICA EL ENSAYO HIPODROMO 

CHILE
ELCLUB JOHN TIMBA

/ Manager
Young Dog 
Y le carga

Manager 
Young Dog 
Y Le Carga

Young Dog 
Manager 
Y Le Cárga

Young Dog 
Y Le Carga 
Manager

Y Le Carga 
Manager 
Izar Berry

Manager 
Y Le Carga 
Young Dog

Manager 
Young Dog 
Y Le Carga

Y Le Carga 
Manager 
Izar Berry

Manager 
Young Dog 
Y Le Carga

_? Stanima 
Berrizale
Adela Ester

Stanima 
Bernzala 
Nubecita

Barnzala
Pasión 
Contramarcha

Barnzala 
Stanima 
Nubecita

Barnzala
Viravira 
Contramarcha

Bernzala 
Stamma 
Pasión

Bernzala 
Stamma 
Nubecita

Bernzala 
Vira vira 
Contramarcha

Bernzala 
Adela Ester 
Stamma

3 Tusrelda 
Albana 
II Capo

Miss Cargosa
II Capo 
Albana

II Capo 
Tusrelda 
Salsifí

II Capo 
Tusrelda 
Lem

Yauca 
II Capo 
Tusrelda

Tusrelda 
II Capo 
Albana

II Capo 
Albana 
Miss Cargosa

Yauca 
II Capo 
Tusrelda

Tusrelda 
II Capo 
Rosario

4 El Fantasma 
P Rosa
V Tip

El fantasma 
Midy 
Orifran

Lolera 
Orifrán
El Fantasma

Lolera 
Orifrán
El Fantasma

Lolera 
Orifrán 
El Fantasma

Lolera 
Cuadrilla
Presumido

Orifran
Midy
El Fantasma

Lolera 
Orifrán
El Fantasma

Lolera 
El Fantasma 
Sigmausan

3 Eolo 
Tinterilla 
Tres Puntos

Eolo 
Intocable 
Tinterilla

Intocable 
Tinterilla 
Antojo

Tinterilla 
Intocable 
Antojo

Intocable 
Antojo 
Tres Puntos

Tinterilla 
Intocable 
Tres Puntos

Tinterilla 
Intocable 
Eolo

Intocable 
Antojo 
Tres Puntos

Eolo 
Tinterilla

6__ Libelo 
Pertncho

Libelo
Shangaicito

Libelo 
N Sereno 

.Perincho

NiñoSereno 
Libelo 
Dahomey

Perincho 
Libelo 
Shangaicito

Libelo 
N Sereno 
Dahomey

Libelo
Shangaicito

Peincho 
Libelo 
Shangaicito

Perincho 
Libelo

7 Lucían ella 
Rafucho 
Armadla

Lucianella 
Mangarral 
La Mejor

Chantaita 
Rafucho 
Lucianella

La Mejor 
Rafucho 
Chantaita

Víspera 
El Ciruja 
Chantaita

La Mejor 
Lucianella 
Rafucho

La Mejor 
Magarral 
Lucianella

Víspera 
El Ciruja 
Chantaita

Lucianella 
Aramadia 
Chantaita

8 Huildad 
Turista 
Renaico

Renaico 
Veckemiana 
Huildad

Renaico 
Huildad 
Corajudo

Argollara 
Renaico
Huildad

Huildad 
Corajudo 
Veckemiana

Renaico 
Argollera 
Huildad

Renaico 
Vecke miaña 
Huildad

Huildad 
Corajudo 
Veckemiana

Turista 
Hanbald 
Ateneo

9
Aire guape 
Soberbio 
Anabel Lee

Llanos 
Soberbio 
Anabel Lee

Lamentona 
Santamarma 
Uruguay

SorrehtoSegundo 
Uruguay 
Lamentona

Saturnina 
S Segundo 
Uruguay

Lamentona 
Soberbio 
Llanos

Llanos 
Lamentona 
Soberbio

Saturnina 
S Segundo 
Uruguay

SorrehtoSegundo 
Uruguay 
Santamanna

Javelle 
Angulo 
Parrish

Nacareco 
Angulo 
Javelle

Parrish 
Ramalazo 
Nacareco

Kao Ky 
Parrish 
Nacareco

Okey 
Parrish 
Tnnquetilla

Ramalazo 
Tnnquetilla 
Kao Ky

Ramalazo 
Nacareco 
Angulo

Okey 
Parrish 
Tnnquetilla

Ramalazo 
Queilén 
Tnnquetilla

//
Kalisay 
Esnca 
Tanga roa

Tangaroa 
Matorral 
Esnca

Dickens 
Sardónico
Tangaroa

Matorral 
Tangaroa 
Dickens

Esnca 
Fusil 
Mallada

Tangaroa 
Esnca 
Matorral

Tangaroa 
Dickens 
Matorral

Esnca 
Fusil 
Mallada

Esnca 
Tangaroa 
Dickens

12
Aguador 
Impar 
Carolina

Aguador 
Carolina 
Okuma

Aguador 
Impar 
Metmca

Copperland 
Aguador 
Okuma

Primordial 
Prepulosa 
Aguador

i mpar 
Bilbaíno 
Aguador

Aguador 
Impar 
Okuma

Pn mordial 
Prepulosa 
Aguador

Impar 
Boreal 
Carolina

i3
Duque de Caxias
Uroz
Condonto

Uroz 
Condorito 
D de Caxias

Duque de Caxias 
Diestro
Tosti

Duque de Caxias 
Batallón
Josti

Tosti 
Diestro 
Batallón

Duque de Caxias 
Uroz
Batallón

Duque de Caxias 
Uroz
Batallón

Tosti 
Diestro 
Batallón

Duque de Caxias 
Batallón
Polo

17, 11 con 12.

“‘l|

de Sin

«C1M.
1 tierooj

is. Punta
*l. Tendí

° El an<

Mil *

bra
strias de

12
13
14

CUARTA CARRERA 1.200 Mts. 
a las 17 horas. Indice 8 al 6

10

PRIMERA VALIDA 'PARA LA
TRIPLE N° 2.

Qrrfrán 55 14 C. Sepúlveda. P Polanco
Brasilera 54 3 V Ubilla D Torres
Cuadrilla 54 4 J M. Aravena D Sandoval
El Fantasma 54 5 G. Meneses L. H Sorrel
Lolera 54 2 C Pezoa C. Muñoz
Marinero 54 6 C González G. Avila
Midy 54 11 G Farfán H González
Presumido 54 12 S. Azócar J. (Javieres
Samanda 54 10 R González H Galaz
Sigmausan 54 9 J Eguren J Nicoli
Yacumán 54 1 A Parra E Inda
Jaloncita 53 8 D Cerda E. Beuzemberg
Pantera Rosa 53 13 G Fernández C Zúñiga
Violet Tip. 53 7 P Herrera. C Zúñiga

i:13con 14

Termo 
^ammmf 

ución i 
197Q(Ü

QUINTA CARRERA 2 000 Mts 
a las 17 30 hrs. Indice 30 al 45. 
SEGUNDA VALIDA PARA LA
TRIPLE N° 2

Civil Sil 1 Antojo 59 3 C González E. Vidal
or venfi JIDv 2 Eolo 56 4 G Meneses E. Vidal

mente e 3 Intocable 54 5 D Muñoz C Bagú
4 Tres Puntos 54 2 S Vásquez A Martínez

alS AC
s-8c 5 Pililun 52 6 E Suárez P Inda

6 Rombo Negro 49 1 M Ramírez S Alamos
5 B 7 Rechiflado

8 Tinterilla
47
47

8
7

G. Fernández
S Azócar

L. Toledo 
T Jacial.

SEXTA CARRERA 1,400 mts a 
las 18 hrs. Clásico- TERCERA
VALIDA PARA LA TRIPLE N° 2

CATO

DEI

1 Shangaicito 59 3 D Cerda E Beuzenberg
2 Niño Sereno 58 4 C Gonzalez E Vidal
3 Perincho 55 5 B Campos E Becar
4 Libelo 49 2 C Sepúlveda A Vodanovic
5 Pimpmel 49 6 H Olguin E Beuzenberg
6 Dahomey 47 1 A Pereira A Sepúlveda

SEPTIMA CARRERA. 1200 
mts a las 18.30 hrs. (10 al 8) 
PRIMERA VALIDA PARA LA 
TRIPLE N° 3

Juvenal 
niércoles 
a direct 
ización. 
e mane-

te; El
io Vis

io Ven 
Directe-

1 Martin
2 Armadía
3 Cargosita
4 Cheldon
5 El Ciruja
8 La Mejor
7 Lady Patncia
8 Manganai
8 Víspera

18 Patucho
1 ’ Chantaita
12 Lucianella

55
54
54
54
54
54
54
54
54
54
53
53

3 P Herrera
4 C. Sepulveda
5 G. Fernandez
2 P Castillo

11 J. Castillo
12 R López
10 V Ubilla
9 A Poblete
1 J Pacheco
8 D Muñoz
7 L. Murillo

V Escobillana 
P Polanco 
C. Zuniga 
Fdo Gazmuri 
R. Villa 
A Sepulveda 
C.Bagu R 
H Galaz 
L. Santos 
L. H Sorrel 
R. Quiroz F 
M Murillo

uerdo i

Btario

OCTAVA CARRERA. 1 200 mts
Sf/hmJ*9 hrS (38 al 297
SEGUNOA VALIDA PARA LA
TRIPLE N° 3

SEGUNDA VALIDA PARA LA
TRIPLE N° 4

5-13- 1 Cahuel 54 14 A Poblete L Santos •
reap 2 Kalisay 54 3 D Muñoz J Vial S
13c- 3 Mallada 54 4 E Guajardo P Bagu
reap 4 La Pulenta ex Nituya 54 5 L Yáñez 0. Jara
2-6- 5 Sardónico 54 2 G. Saavedra Fdo Castro
9-11 6 Tatarina 54 6 N N J Bernal G.
6- 7 Matorral 53 11 R Claveria 0 Mora
6-12-11 8 Proscrita 53 12 G. Fernández L. Contreras A
2-2c- 9 Tangaroa 53 10 S Azocar J Cavieres A
reap 10 Barrabas 52 9 P Cerón L Toledo J
5-1- 11 Dickens 51 1 G Meneses V Contreras
5-4- 12 Esrica 51 8 V Ubilla D Torres
reap 13 Fusil 51 13 L Caroca H. Salas
10-9 14 Orissa. 51 7 J Castillo H Miranda

DUODECIMA CARRERA 1200
Mts a las 21.1 5 hrs. Indice 18 al
16
TERCERA VALIDA PARA LA
TRIPLE N° 4
VALIDA PARA EL TIERCE
LUZ ARTIFICIAL

12-8 1 Liones 54 14 J. Pacheco A López
-3-9-4- 2 Metinca 54 3 V Ubilla J Bta Castro
reap 3 Primordial 54 4 N N 0 Orellana
4-8-6 4 Uña Larga 54 5 L. Yáñez M Muscatt
11-9-c 5 Bilbaíno 53 2 U Gaete H Cisternas
1c 6 Copperland 53 6 M Ramirez A Muscatt
3-2-10- 7 El Fortin 53 11 S Vásquez L. Toledo 1
reap 8 Teórico 53 12 G. Fernández L. Tole do
1-9-10 9 Prepulosa 53 10 C. González G Avila 1
4-7-9- 10 Boreal 52 16 0. Inzunza G Avila
reap 11 Fonola 52 9 D Cerda G Avila
2-5 12 Aguador 52 15 C. Sepúlveda A Vodanovic
jeap 13 Atigrada 52 1 D Muñoz H Miranda
reap 14 Carolina 52 8 E. Vásquez E. Pinochet
1-c 15 Impar 52 13 G. Meneses A Quiroz A
8c-12c- 16 Okiuma 52 7 E Guajardo P Bagu

Corral 7 con 8 y 9 con 10 y 11

DECIMATERCERA CARRERA
1 200 Mts. a las 21 45 hrs
Indice 28 al 22
SE CORRERA CON LUZ ARTIFI'
CIAL

4-12- 1 Araujo 54 14 0 López E Beuzemberg

2-2- 2 Diestro 54 3 R.Claveria Feo. Castro
reap 3 Silver King 54 4 H Olguin A. Quiroz
3-1-4- 4 Tosti 52 5 D Muñoz E Becar

1c-3c- 5 Uroz 52 2 L. Yáñez P Bagu
10-1 6 Batallón 51 6 G Meneses G Avila

5-8- 7 Buen Trago 50 11 H Pilar H Yáñez

1 c-1 c- 8 Cpndonto 50 12 S. Vásquez A Valdés J

reap 9 Changara! 50 10 J. M Aravena A Gutiérrez

reap 10 Summer Moon 50 9 A Pereira H Galaz

2-2- 11 Duque de Caxias 49 1 . S. Azócar E Vidal 1
1-5-3. 12 Huicano 49 8 J Carrasco V Contreras

rçap, 13 J.a Nove 48 13 P Castillo J Santos

reap 14 Polo 48 7 A Parra P Molina 1 ।

NO CORRE NUBECITA
MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO

DIRECCION DE
PAVIMENTACION

Citación a Junta General Extraordinaria

Carlos Sepúlveda conduce hoy a Libelo en la prueba 
central de La Palma Por sus carreras y el peso asigna
do, lo hacemos nuestro favorito.

Nube cita, ejemplar que destacaba bastante opción en 
el compromiso para dos años no ganadoras, es el úni
co ejemplar que aparece retirado hasta el momento 
Es el N° (6) de la segunda carrera

EMPRESA PERIODISTICA 
“LA NACION” S.A. Llámase a Propuesta Privada para la adquisición 

del siguiente material pétreo

1 Ateneo 57
2 Huildad 55
Remana 52
4 Hanbal 49

Angoliera 48^Corajudo 48
/fienaico 488 Turista

48

3 G Meneses
4 G. Saavedra
5 D. Muñoz
2 G Fernandez
6 J Duarte
1 R Claveria
8 E. Suarez
7 P. Castillo

» ÄaARRERA 1200 
primesa0? hrs ' 21 al ,9' ¿PLEN.4VALIDA RARA LA

NOVENA CARRERA. í 200 mts 
a las 19.30 hrs. (12 al 10) 
to?„CERA VALIDA PARA LA

_TRIPLE N° 3

^’’’entona 
, nabel Lee 54 3 D Muñoz

53 4 G Farfán
!s««Ze 53 5 0. Osorio
•ÏÏÏ;Sesundo 53

54
2 P Herrera
6 J Pacheco

53 11 A Parra
llanos 52 12 ü Cerda

..'•'«on 52 10 J M Aravena
”âï?irina

„barbio

52
52

9 L Yañez
1 S. Vásquez

^^,0 52 BTJTCarrasco
52 7 J Castillo

L Contreras A 
R Quiroz F 
L. Rojas 
E. Bécar 
E Carreno 
J. Nicoli 
G. Julia 
A' Petit

C Zúñiga 
H González 
P Inda 
zl H Sorrel 
L H Sorrel 
A Amaro 
R López 
S Miceli 
M Muscatt 
D Miranda 
V Contreras 
H Parra

Cocoz 54 14 S Azócar C Muñoz
Chary 54 3 R López A Ramirez
E’acta 54 4 S Pradeñas L Santos
Quelle 54 5 J Maira M Maira
Ka0 Ky 54 2 J Castillo A Sepúlveda
Jack 54 6 0 López E. Beuzenberg
Okey 52 11 D Cerda E. Bauzenberg
Çarnsh 54 12 N N ’ Jn Bernal
Inn9uatilia 54 10 0 Escobar A Martínez López
°«safi0 54 9 G Meneses A Padovani
*>rcelo 53 15 J Duarte P Valderrama
nacar«co 53 1 L'Yañez 0 Orellana

S“"len 53 8 S Vásquez D Miranda
¿palazo 53

52
13
7

E Naranjo 
V Ubilla

R Quiroz F
R López

LIBELO: PESO
Y CAMPANA

Escaso número de riva
les en la prueba central 
palmeña que sólo consi
guió reunir seis competi
dores para disputar los 
E° 18.000 de recompen
sa sobre ¡a distancia de 
1 400 metros.

Las opcions.
SHANGAICITO. 59 ID 

Cerdaí Tiene dos carre
ras sin lograr figuración, 
luego de una campaña 
bastante regular El al
to peso conspira contra 
sus posibilidades, pero 
en lote pequeño, como 
este, puede perfecta
mente ser el ganador

NIÑO SERENO. 58 (C. 
González) No corre en es
ta pista desde Noviem
bre Reaparecida y peso 
son sus enemigos

PERINCHO, 55 (B Cam 
pos) Viene de ganar y por 
cotejos, no se queda 
Para el segundo tugar

ña, pero baja un kilo con 
relación a esa 
le en este lote, 
dor

y sobre sa - 
Para gana-

49 (HPIMPINEL.
Olguin). Imposible seguir 
te el rumbo Tan luego 
figura como desaparece 
del marcador En los ki
los cayó bien y la distan
cia fe acomoda mucho

DAHOMEY. 47 (A 
Pereira). Se está batien
do solamente con sex
tos lugares De repente 
hará su gracia, sin previo 
aviso.

LIBELO. 49 ) G Sepúlve 
da) Lo ganó bien Bruce-

Cítase a Junta General Extraordinaria de Accionistas para 
el día 4 de Febrero de 1971, a las 11 horas, la que se llevará a 
efecto en la Sala de Sesiones del Honorable Consejo Directi
vo. calle Agustinas 1269, 3er piso. Santiago

La Junta tiene por objeto someter a la rat.ficación de los 
Sres Accionistas, conforme a lo prescrito en el inciso 2° del art , 
22 de los Estatutos Sociales, el acuerdo tomado por el Honora
ble Consejo de la Empresa en su sesión de 12 de Enero de 1971. 
en virtud del cual se acordó contratar un préstamo en el Banco 
del Estado de Chile por una suma superior a un tercio del Capi
tal Social Tendrá, además, por objeto, obtener la misma ratifi
cación de parte de los Sres Accionistas, respecto de los présta
mos ya otorgados por el Banco de Chile, superiores también a 
un tercio del Capital Social

500 m3 de arena para concreto
500 m3 de arena para baldosas
500 m3 de arena gruesa para asfalto
50Ä m3 de arena fina para asfalto

Las propuestas se presentarán y abrirán el jueves 
4 de febrero de 1971 a las 11 horas en Avda Pdte

Errázuriz N° 3150 esq de Matucana.

Bases y antecedentes pueden retirarse de 8 a 13 
horas hasta el 28 de enero en la Sección Materiales 
de la Dirección de Pavimentación de Santiago, Avda 
Pdte Errázuriz N° 31 50

EL PRESIDENTE

CIERRE DEL REGISTRO DE ACCIONISTAS

Para los efectos de la celebración de la Junta, el Registro 
de Accionistas permanecerá cerrado entre el 27 de Enero y el 
4 de Febrero de 1971, ambas fechas inclusive

EL GERENTE

MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO
DIRECCION DE RENTAS 

MUNICIPALES
Con el objeto de dar cumplimiento a las 

disposiciones contenidas en el artículo 22 de la Ley 
17 318, los contribuyentes afectos al pago de patente 
comercial, industrial, profesional y/o de alcoholes 
deberán presentar, a la respectiva Municipalidad, en 
el transcurso del mes de marzo de cada año, los 
siguientes datos

1 - Declaración anual sobre el monto del capital 
propio;

2 - Cálculo del Capital Propio, y
3- Copia del último balance presentado en 

Impuestos Internos.
(Oportunamente se comunicará la fecha a partir 

de la" cual los formularios respectivos estarán a 
disposición de los señores contribuyentes)

BRAULIO LOPEZ MERINES
Director de Rentas Municipales 

Subrogante

DIRECTOR DE PAVIMENTACION DE STGO

M. GLEISNER S.A.C.E I.
JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo del Directorio y en virtud del articulo 29 de los 
Estatutos, citase a Junta General Extraordinaria de Accionistas 
para el dia jueves 4 de febrero de 1971. a las 15 horas, en las 
Oficinas de la Sociedad en Concepción, calle Barros Arana 
N° 402

Esta Junta tendrá por objeto adaptar los Estatutos a las nuevas 
disposiciones legales sobre Sociedades Anónimas contenidas en la 
Ley N° 17 308 y proponer otras modificaciones

Las materias a tratar serán las siguientes:
1°—Modificar el articulo 1o de los Estatutos relativo al nombre 

de la Sociedad
2o—Modificar el artículo 4° de los Estatutos a fin de 

determinar el objetivo especifico de la Sociedad
3o—Modificar el articulo 13° relativo al número de Directores
4o—Modificación de los artículos 15. 16. 17 18 19 20< 21 

27. 29. 30. 31. 32. 33. 37. 38. 39. 44, 45.46. 47 y 48 de los 
Estatutos a fin de adecuarlos a las nuevas disposiciones referidas, 
de la Ley 17 308

5° Autorizar al Directorio para adquirir acciones de la Sociedad 
en la forma y con los fondos que propondrá el Directorio.

6o Agregar a los Estatutos el siguiente articulo nuevo "En 
silencio de todo lo ho previsto por los Estatutos, regirán los 
preceptos del Reglamento de Sociedades Anónimas"

7o Modificar el ordenamiento del articulado con fines de 
aclaración y fijar un texto refundido de los Estatutos Sociales, en la 
forma en que lo propondrá el Directorio, y supresión de dispo
siciones transitorias que han perdido actualidad: y

8o Adopción de otros acuerdos relacionados con las materias 
precedentemente indicadas y con la legalización de la reforsha de 
Estatutos

Cierre del Registro de Accionistas Para los efectos anteriores, 
el Registro de Accionistas permanecerá cerrado desde el 30 de 
enero en curso hasta el 4 de febrero próximo, ambas fechas 
inclusive. x

Santiago. 19 de enero de 1 ?) 71
EL PRESIDENTE
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Itinerario LAN CHILE
LUNES-VUELOS:

i 101 Llega 19.50 Procedente de Mendoza
151 Uoga 15.40 Procedente de Nueva York
151 Salo 16.35 Con destino a Buenos Aires
100 Salo 17.30 Con destino a Mendoza
150 Salo 22.00 Con destino a Antofagasta, Lima.
Cali. Panamá. Miami. Nueva York.
Conexiones on Miami y Nueva York y a todas las 
ciudades do USA.

MARTES. VUELOS.
171 Uoga a las 12.30 Procedente do Frankfurt. 
Paris. Madrid. Río do Janeiro y Buenos Aires.
453 Uoga 11.30 procedente do Nuova York. Mía
mi. Lima
170 Salo 13.30 con destino Sueños Aires, nio 
do Jonoiro. Madrid Paris. Frankfurt.
Conexiones. En Madrid. Parts y Frankfurt pera toda 
Europa.

MIERCOLES-VUELOS:
153: Uoga 13.15 Procedente do Nueva York.
Miami. Cali, Guayaquil y Urti«.
153 Salo 14.15 Con destino a Buenos Aires, 
Montevideo.
101 Uoga procedente de Mendoza 19.50
100 Salo 17.30 Con destino a Mendoza.
154 Llega 21.20 Procedente do Montevideo y
Buenos Aires
154 Salo 22.15 Con destino a Lima, Cali, Panamá, 
Miami, Nueva York.
Conexiones en Nueva York y Miami a todas las 
ciudades do USA y Canadá.

JUEVES. VUELOS:
171 Uoga 12.30 procedente de Frankfurt, Parts 
Madrid, Rio do Janeiro, Buenos Aires.
455 Uoga 12.15 Procedente do Nueva York, Miami, 
Guayaquil y Urna
131 Salo 14.00 con destino a Isla do Pascua y
Papeete
141 Llega 22.30 Procedente do Asunción y 
Antof agasta.
142 Salo 13.15 con destino a Buenos Aires y 
Asunción.

SEMANA COMPRENDIDA ENTRE EL 16 al 23 de ENERO de 
1971

1 er SECTOR MAPOCHO AVDA. BDO O'HIGGINS TEATÏ- 

NOS - CERRO SANTA LUCIA.

KLEIN. Huérfanos N° 1093 BENTJERODT. Estado N" 397; 
CERVANTES. Diagonal Cervantes N° 830. MIRAFLORES. Alame
da N° 498. DEl iNmn N° 1. Ahumada N° 2

2° SECTOR. TEATINOS CATEDRAL BALMACEDA OCC 
QUINTA NORMAL CARRASCAL BLANQUEADO

BARQUIN. Huérfanos N° 2064. REAL. Rosas N° 2698. 
SALAMOVICH. San Pablo N° 32^2. LABRIN N° 1. Rosas N° 2002. 
WINTER. Serrano N° 1336. Barrancas; LO ESPINOZA. Lo Espinoza 
N° 2854, LAUTARO. Salvador Gutiérrez N° 5947; BREMEN J J Pé
rez N°5271 

3er SECTOR AVDA BDO O'HIGGINS RAMON FREIRE 
POBLACION.LOS NOGALES ZANJON DE LA AGUADA SAN 
DIEGO

UNIVERSO. Ala neda N° 3153. IGLESIAS. Alameda N° 2456.
DUCAL. Blanco N° 2151; MEXICO P Montt N° 2197. 
CONTINENTAL. Alameda N° 4030. CARRERA Los Pingüinos N° 
4294. LIBERTAD, Libertad N° 60Í Maipu 

4° SECTOR - AVDA BDO O'HIGGINS FRANKLIN SAN DIEGO - 
AVDA BUSTAMANTE

CAMPLA. Avda Portugal N° 497. IRIS, Avda Matta . N° 402, 
VICTORIA. Lord Cochrane N° 1396. MATADERO. Franklin N° 704. 
GONZALEZ. Carmen N° 1439. ARTURO PRAT. Arturo Prat N° 698.
BLANCO. San Ignacio N° 702. FRANCESA. San Diegc N° 1097 

5" SECTOR. PROVIDENCIA VITACURA APOQUINDO 
LAS CONDES BILBAO

MOLI. Providencia N° 1312. CRUZ DEL SUR. Apoquindo N° 4517;.

([Guia Profanai
MEDICOS

Dr JOSE FRÓI^OVICH 
ESPECIALISTA E> VEJEZ

Avenida Bujpes 377 Departamento 605

Fono 67176

DR HERNAN DEL PINO

Enfermedades SMutos Rayos X 
Consultas ae ]pa 16 hra.

Mac-lver i42- 2U Piso Oficina 204
Sono 393601

Pedir hora Lunes- Miércoles y Viernes 
Domicilio Fono 496745

DR NORBERTO SAINZ RECIO

De Vacaciones desde el 15 de 
Enero-71 hasta el 1 Febrero-7 1

DR SERGIO PUENTE GARCIA

Ciruila General Vías Biliares y,M*áncreas
Manes y Viernes de 5 a 7 P M 

Avda Bulnes 80 Depto 108-10° piso 
Fono 716973

OCULISTAS
DOCTORATOBAR

Moneda 1040-Oficina 1204 Teléfono 64837 
Consultas 18 a 19 30 hrsr

Sábado de 12 a 13

PEDICUROS
AVILES— AVILES

Pedicuros- Practicantes 
Domiciliarios. Llámelos al 

8 7596-91566

En Rancagua<Sábados,21913

PRACTICANTES
LUIS ALDUNATE

Edtfioo Waldort Ahumada 131 Dpptc916 
Fono 60828

Atiendo prescripciones médicas en vías urinaria 
Atención domiciliaria

462 Sale 21,45, con destino a Urna. Panamá y Nue 
va York 
Conexiones: on Papeete a Sydney, Aukland.
Honolulu, Tokio.

VIERNES. VUELOS:
155 Uoga 13.15 Procedente do Nuevo York. Miami, 
Panamá, Cali y Urna
155 Salo 14.15 con destino a Buenos Aires y 
Montevideo
101 Uoga 19.50 procedente do Mendoza
100 Salo 17.30 con destino a Mendoza
156 Uoga 21.20 procedente do Montevideo y 
Buenos Aires.
156 Salo 22.15 con destino Urna, Guayaquil, 
Panamá, Miami, Nueva York.

Conexiones on Miami y Nuova York a todas las 
ciudades do USA y Canadá.

SABADO. VUELOS:
461 Uoga 11.30 procedente do Nuevo York. Miami, 
Panamá, Urna
621 Salo 8.15 con destino a Barí loche
143 Uoga 17.56 procedente do Asunción, Buenos 
Aires
130 Uoga 19.46 procedente do Pepeóte o Isla de 
Pascua
140 Salo 8.15 con destino a Antofagasta y Asunción 
620 Uoga 19.06 procedente do Borilocho.
170 Solo 13.30 con destino a Buenos Aires, Rio do 
Jonoiro, Madrid, Ports, Frankfurt.

460 Solo 21.46 con destino o Urne, Guayaquil, 
Miami y Nuevo York.
Conexiones: En Modrid, Ports, Fronkfurt a todas las 
ciudades do Europe.

DOMINGO, VUELOS.
167 Uoga 13.15 Procedente do Nuova York, Miami, 
Panamá,Guayaquil y Urna
157 Salo 14.15 con destino a Buenos Aires.
159 Uoga 19.40 Procedente do Buenos Airos.
152 Salo 9.00 con destino Urna, Guayaquil, Miami. 
Nueva York.
Conexión: En Nueva York y Miami a todas las 
ciudades do USA y Canadá. En Panamá a México y 
Caracas.

LAS CONDES. Isidora GOYENECHEA. N° 2862. MODERNA. Los 
Conquistadores N°: 2242. ANDINA, Hernando de Magallanes N° 
972. MANQUEHÜE. Luis Pasteur N° 6050: EL DORADO. Villa El 
Dorado l ncal N° 7
6° SECTOR. IRARRAZAVAL — BILBAO — BUSTAMANTE - 
MACUL —LAREINA

ERCILLA Irarrazaval N° 2135 JUANA DE ARCO Ir^rrázaval N° 3411 
HOJMAN Las Carretas N° 2383 GRECIA Avda Grecia N° 2972 BRIX 
El Aguilucho N° 3472 MONTENEGRO Manuel Barrios 4204-A esq 
Montenegro altura 1 700 MIAMI Avda P de Valdivia N° 2076 NIDO 
J P A'essandri N° 3120 ECHEÑIQUE Los Olmos N° 4172. LOS 
ESPINOS P de Valdivia N° 5814 VILLA LA REINA Nueva Larrain N° 
9000 PADIG Feo. Villagra N° 25

7 SECTOR VICUÑA MACKENNA ZANJON DE LA AGUADA 
— CAMINO MELIPILLA — SAN MIGUEL — LA CISTERNA — 
LA GRANJA

DAVILA Quenchi N° 5956 JOSE MARIA CARO Avda Central N° 
5797 - A, SAN JOSE San Ignacio N° 4204 BURGOS 4* Avenida N° 
1402 SAGUES San Joaquín N° 1067 LLICO ex INDOSTAN Gran 
Avenida N° 5250 MANUEL RODRIGUEZ Gran Avenida N° 8701 
VILLALOBOS ex TERESITA Castelar N° 191 BERNA Casablanca N° 
2424 LO OVALLE Fuenzalida Urrejola N° 600 SANTA ADELA Los 
Ceibos Local 104 VILLA SANTA ADELA, LA REINA Fernáhdez Albano 
N° 02880 KENIA Avda. Central N° 6553 

8° SECTOR. AVDA. SANTA MARIA — RENCA — AVDA. 
FERMIN VIVACETA — AVDA INDEPENDENCIA — AVDA EL 
SALTO — AVDA RECOLETA

PACIFICO Independencia N° 798 ASTOR Vivaceta N° 1134 SANTA 
CLARA Los Angeles N° 2601 ANDACOLLO Longitudinal N° 520. 
CONTADOR Independencia N° 2834. GATICA Pasaje Tolosa N° 415 
VENUS Recoleta 8715 PURISIMA Purísima N° 145. CONCHALI 
Avda Recoleta N° 3110 REYES Avda Valdivieso N° 596

TURNO PERMANENTE FARMACIA URGENCIA Portugal N° 155

NOTA Los turnos son sólo para la atención del despacho de recetas, 
medicamentos, de urgencia y útiles de curación y podrán ser atendidos 
después de las 20 horas en Invierno y,20 30 horas en Verano, por la 
ventanilla correspondiente

MUSEO DE AUTOS ANTIGUOS DE JOAQUIN 
uEWIN. AVDA. DIEZ DE JULIO 641. Abierto al público 
lunes a viernes de 9 a 19 horas, sábados de 9 a 13 
horas Cerrado los domingos (entrada gratuita).

CLAUSTRO DE SAN FRANCISCO: (ALAMEDA). 
Los días domingos, miércoles y' viernes estarán 
abiertos al público los claustros del primer piso

MUSEO DEL CARMEN DE MAIPU Histórico y 
costumbrista. Ubicado en la planta baja del Templo 
Votivó de Maipú. Abierto sábados, domingos y festi
vos de 15 a 19 horas.

' MUSEO DE ARTE POPULAR AMERICANO. TE
RRAZA DE HIDALGO. CERRO SANTA LUCIA Abierto

al público marte« a sábados de 10a 12 y de 15 a 18 
loras, domingo» v festivos de 15 a 18 horas.

MUSEO NACIONAL VICUÑA MACKENNA.
VICUÑA MACKENNA 94 abierto martes a sábado de 

, 10 a 13 y de 15 a 18 domingos y festivos de 10 a 13 
loras. Cerrado los días lunes.

MUSEO NACIONAL DE HISTORIA NATURAL' 
QUINTA NORMAL. Abierto al públioo martes, a sába
dos de 9 a 18 horas, domingos y festivos, de 10a 13 
y de 15a 1 7^30 horas,cerrado los lunes.

MUSEO HISTORICO NACIONAL. MIRAFLORES 
50. Abierto al público martes a sábado.- de 9 a 12,30 y 
de 15 a 18 horas domingos y festivos de 15 a 18 
horas,cerrado los lunes.

MUSEO NACIONAL DE BELLAS ARTESv PARQUE 
FORESTAL. Abierto al público martes .a sábado da 
9.30 a 13 y de 17 a 20 horas domingos y festivos de 
10 a 13 y de 17 a 20 horas cerrado los lunefl

Prepare sólo la leche que va a utilizar de inmediato 

UN KILO DE LECHE EN POLVO DA PARA 10 LITROS DE LECHE

'ASI SE PREPARA UNA TAZA'dFlÈqÙ?\
( Si su niño tiene menos de 2 años, pregunte al médico 

enfermera o auxiliar como preparar la leche )

BATA FUERTEMENTE CON 
UN TENEDOR HASTA QUE 
LA LECHE EN POLVO SE 
DESHAGA TOTALMENTE.

AGREGUE AGUA HERVIDA 

HASTA COMPLETAR LA 

TAZA.
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EGANA. Plaza Egaña (271026) 
Desde las 15 hrs. Pussycat. 
Pussycat te amo La fuga 
siniestra

irarrázaval 1435
pS-A i M1,a’ 
ill 'Älc. Rolasen 

' irff»18
>■

EL GOLF.- Apoquindo 3368 
(480046) 16.30, 19 y 22 15 
hrs - Risas Inolvidable (Comedia 
menores)

LAS LILAS - E Yañes-J de Dios 
V (43116) 16. 19 y 21 45 hrs - 
Aeropuerto (Acción may de 14) 
LO CASTILLO. Vitacura i 
481981) 16, 18 30 y 22.15 hrs 
De Sade (Drama may de 21).
MARCONI. Manuel Montt 032 
(42867) 16. 19 y 22 hrs MASH 
(May de 18)
MACUL- j. p Alessandn 3547 
(213418) Desde las 14 hrs. 
Shalako Zeta

ORIENTE.- Pedro de Valdivia 
099 (41345) 16 30. 19 y 22 1 5 
his - Ese Loco Deseo de Arnar 
IC omedia menores)
PEDRO DE VALDIVIA P de 
Valdivia-Bilbao (43948) 16; 19 y 
22 hrs - Sin un Adios. (Musical 
may de 14)
VERDI p de Valdivia 5237 
(499704) Desde las 14 horas 
La reina del Chantecler Que

X*630. 19 V 22,5 

i*’' ,.nd»

1

HOLLYWOOD Irarrázaval 2900 
(42389) Desde las 13 hrs - Las 
pistolas no discuten - El último 

día de la guerra - El botín de los 
valientes.

*‘ShT9a,°n22.lî
16.15' *

LAS CONDES. Apoquindo y 
Noruega ( 484067) 16. 19 15 y 
22.15 hrs. El dulce cuerpo de
Deborah (Drama, may de 21 )

do 237 (392100) Desde las 10 30 hrs Sin un adios 
"'■J d"111

' Bandera 236 (84688). Desde les 13 30 hrs.
•"0Ser»lA“i6"me"Or'Sl

'o0ndera 76 (714403) Desde las 10 hrs. Sabara yie-
d”8’

825 (392414) Desde las 10 hrs. Cupido motori- 
. |H|. Monjitas «

Huérfanos 930 (33555) Desde las 14 30 hrs. Ese loco 
¡“wlCumédia menores)

4NTES— Matías Cousiño 134 (381894) Desde las 11 hrs 
„aciones (Comedie menores)

aNDIA — Pu0n,e (65732) Desde las 14 hrs Flores blan- 
: hermana negra La princesa hippie.

Agustinas 1022 (66687) Desde las 10 40 hrs. El gitanc 
^imiy d®143

«miíNTAL.— Plaza Bulnes 41 (60735) Desde las 14 hrs. Era
ren el Oeste (Acción May de 14)

ÜL-Agustinas 777 (35375) Desde las 10 40 hrs. Al borde de 
.jijo(Drama may de 18).

UÍA - Estado Huerfános (398488) 14; 1 6 30; 1 9 y 21.30 hrs 
..„je María Isabel (Comedia menores.)

ilORIDA- Estado 226 (34289) Desde las 13 horas Erase una 
y, Oeste (Acción may. de 18).

W PALACE. — Huérfanos 1176 (60082) 15; 18 45 y 22 Hrs 
¿ing (Drama may de 18).

RÍN.-Huerfános 779 (31603) Désde las 11 hrs. La dama y el 
Rundo.fW Disney menores)

HUERFANOS Huérfanos 930 (36707). Desde las 14 horas. Bai- 
líusones. (Drama may.de 18 ).

GRAN AVENIDA - Gran Avenida 
4830 (52163) Desde las 13 40 
his Sir un adiós (Drama may 
de 14)

^ESMERALDA San Diego 1035 
(€4303) Desde las 13 hrs - El bo 
tln de los valientes Las pistolas 
no discuten - El último día de la 
guerra

IMPERIAL San Diego 1344 
Desde las 14 horas Barcos 
satánicos Ocho en fuga Algu
nas chicas lo hacen

AMERICA. Nuble 390 (52443) 
Desde las 14 hrs. Los tuyos, los 
míos, los nuestros Lá hora de la 
pistola Operación hermano 
mayor.

ALHUE Pob Dâvila 
(581427) Desde las 14 horas 
Drácula Drácula vuelve de la 
tumba Frankensteins debe 
morir.

LA NACION Santiago. Sábado 23 d« Enaro de 1971 P*q. 19

Us“"““.» ~ R'C°",,a 343 17768831 20 ’ 23 h” °«

MARU. Huérfanos 786 ( 387907). Cía de Lucho Córdova 
del Mar

Domingo Tessier y 'Tu sabes que 
no te puedo oir.’sólo por unos días 
más en La Co media (Dibulo de
Ricardo Martines)

SECTOR
JULIO—FRANKLIN — GRAN 
AVENIDA—AVDA—MATTA.

LIRA Pintpr Cicarelli 
(£2181) Desde las V
Infierno en el Pacifico - Espionaje 
ultrasecreto Volver

293

Carla Cristi "Floras da papar' da 

Egon Wo iff se supera a sFmisma

«eÓI"?) TMcTr.í1,. DE¿*S C0N0ES - A"da Apoquindo 3384 
(480531) TMC 19 15 hrs. Flores de papel" de Egon Wolff

yisón voLo?R'OLA‘’ D,e9° 246 (8935°’ 19 y 22 hrs "El

CAUPOLICAN San Diego 840 (82437). 22 horas Torneo Sed
Americano de Catch as catch can 1970; 71 10° rueda

MONEDA.-Moneda 920 ( 7154511 ri. r. . . ..
Durante 19 1 5 y 22 15 hrs nBnnrfa Arnér,co Vargas y Pury 
de Banlet Gredy Departamento s.n muebles para el amor"

LA COMEDIA Merced 349 (391523) 10 30 v 29 ion .

?9”"A47»23ei?h°S .8r 7 T'761 Cl8 d* ,eV'S,3S Bim B“">
1 s. Z1.40 y 23.15 hrs Cumplimos 18 anos.esparza la noticia

MODERNO Gran Avenida 6544 
(582782) Desde las 14 hrs - Hel-

ga y Michael La Fiaca Voy lo 
mato y regreso

MONACO 10 DE Julio-A Prat 
(382845) Desde las 13 hrs - Dios 

perdona pero su vida es mía 
Ataque y retirada - Operación 
Opio

Cara de angel Dos hijos de 
Ringo. Bill the Kid vs. Dracula

A. ALESSANDRI. Alameda 
2879 ( 96848) Desde las 11 
hrs. El milagro de la vida. (Dra
ma may de 21 )

SAN ANTONIO. San Antonio 255 ( 33605) Cía de Marcelo 
Romo y Tennyson Ferrada 19 30 hrs. "Navidad en el aldea de 
Roberto Navarrete

NACIONAL- Indepencencia 801 
(370594) Desde las 13 hrs- 
Monja o madre - Crimen perfec
to - Cuadrilla defenegados

DIANA (Cartagena) Desde las 
15 horas. Odio en las entrañas 
La leyenda de la ciudad sin nom 
bre

CINES COMUNALES

PLAZA (Puente Alto) Desde 
las 15 horas Sin un adiós. 
Ajuste de cuentas.

MISTRAL San Diego 279 
(63994) Desde las 13 hrs 
Arrullo de Dios Una señora estu 
penda El día de las madres

ALCAZAR Brasil 373 (80122) 
Desde las 14 hrs Pistola con 12 
cruces. Demasiado para un hom
bre Marat Sade.

PORTUGAL. 10 de Julio 1 252 
(34814). Desde las 14 horas. El 
niño y el potro blanco.*EI padreci- 
to. Los primeros en la Luna

PRAT San Diego 2117 
(50754) Desde las 13 horas 
CARA DE Angel Bill the Kid vs. 
Drácula. Los 2 hijos de Ringo.

ROMA San Diego 230. 
(67258) Desde las 14 horas 
Los primeros en la Luna. El niño y 
el potro blanco. El padrecito 
SAN DIEGO.- San Diego 612 
(81093)Desde las 14 hrs - Sin un 
adiós. (Musical may de 14)

SAN MIGUEL- Avda. Eudides 
1202 (51262) Desde las 14 hrs - 
Milagro de amor La amante

BLANCO Avda B Encalada 
2820(91787) Desde las 14 ho

ras Ocho en fuga Barcos satáni
cos. Algunas chicas lo hacen

CARRERA- Alameda 2151 
(E6685) Desde las 10 hrs - Dios 
persona pero su vida es mía - 
Operación Opio - Ataque y retira
da
““«i oX 8sa“,°3M‘'PL 

^o.&';  ̂

pelea. ’da “ra

MAIPU (Maipú). Desde las 15 
horas En casa de Rosita no se 
necesitan pijamas Los secretos 
de Sta. Vi ttona.

MUNICIPAL. (San Bernardo) 
Desde las 14 hrs Rebelión El 
Abrazo de los libertadores.

CENTRAL (Cartagena) Desde 
las 15 horas. Pistolero profesio
nal La fuga final

PLAZA. (Tal agante) Desde 
las 17 horas Ganster diaman
tes y violencia Los cuatro 
despiadados.

NACIONAL (Puente Alto) 
Desde las 14horas Hazañas 
submarinas. Kitoch.

VICTORIA (San Antonio) 
Desde las 15 horas. El hijo pródi
go El gitano.

Y AHORA NOS TOCA REIR MAÑANA 
DOMINGO 24 EN EL " CAUPOLICAN "

SUR - San Diego 935 (61524) 
Desde las 13 hrs - Canta mi cora
zón. Pistolas gemelas

MINERVA. San Pablo 3230 
Desde las 13 hrs. Pistolero 
desconocido Alias El Rata 
Caballo prieto y azabache

FESTIVAL COMICO IRIS DEL
VALLE - LA PELA, DOMINGO 24

SORTEO GRATUITO DE UNA MAQUINA DE COSER 
“ SINGER CADA ASISTENTE TIENE OPCION AL

REGALO “SINGER” AVALUADO EN E’ 5.540

HO.- Monjitas 873 (391201) Desde las 10 hrs. Infierno en los

SECTOR INDEPENDENCIA

Compañía 1068 Desde las 10 hrs. Infierno en los mares

las 11 hrs Aeropuerto.

11 hrs. De Sade (Drama ।

11 hrs. Como cuando y

? -San Antonio 50 (380613) Desde las 11 hi 
«may de 21).

1rs La piscina

)A

LA

O'HIGGINS San Pablo 2281 
(86929) Desde las 13 hrs El 
regreso de Kin Kong La batalla de 
Alemein Mas allá de la ley

üFICO— Huerfános 1147 (62921). Desde las 10 30 hrs Misión 
Kfelacción may de 18).

METRO Bandera 141 (61570). Desde las 14.30 horas. Los 
desda Rusia. (Drama May. de 14).

0-Monjitas 873 (302078). Desde las 10 hrs Misión increíble 
ftmay.de 18).

Huerfános 735 (31144) Desde las 
1*21}

MONUMENTAL. Alameda 
3943 (91 555) Desde las 14 ho
ras Monja o madre Con los minu
tos contados. Crimen perfec-to.

*• Compañía 1040 (65555) Desde 
ramay de 14.)

IRIO.— Estado 235 (397960). Desde las 10 hrs. Dos contra dos
# may de 18)

Huerfános 840 (32838) Desde las 10 hrs. Corre sombra co- 
nmamay de 21)

Monjitas 743 (33550) Desde las 
“ái El hueso del amor.

Kdelíwda(D«a^! Moneda (89761) Desde las 10 40 hrs. El
I 1 rama may de 18

(?ï,n>ur^dsam,6n60<r661687, Desde las 10 55 hrs Perdidos

LA PALMILLA Pedro Fontova 
5021 Desde las 14 Moras. 
Programa triple sorpresa

ALAMEDA. Alameda 2987 
(91254) Desde las 12.30 hrs. El-

MAIPO - San Pablo 4251 
(731982) Desde las 14 hrs - Bill 
de Kid vs. Drácula - Cara de an 
gel - Los 2 hijos de Ringo .

SECTOR SAN PABLO— ALA 
MEDA —BRASIL— ESTA 
CIÔN

, UDO. Huérfanos 680 >34366) 13 45; 16; 19 y® 22 feras 

(Musical, menores).

’O88 (80809) Desde las 10 hrs Satiricon La

San An,on‘° 1 Valdez V (36093) Desde las 13 hrs. El 
ñamante que volvio

SECTOR QUINTA NORMAL

E 2.650
bandera 627

TACOGRAFO del mundo

ENTREGA INMEDIATA cualqu.er
cantidad

5 estaciones de servicio para su
instalación

Alam«da San Francisco (35357) Desde las 11
■denlos mares del Sur

LUCIA Aiameda y Sn Isidro (34178) 11; 15; 18 30 y 
Watoaelestede Java (acción, may de 14).

hiaüo m
salmay de i^ 829 *32888) Desde (as 11 hrs. Sin n adios

3'aulo - M
r.deamor i, *“1 772 097946) Desde las 12,30 hrs.

mor La dolce vita

*m»nores)4n°S 00611) Desde las 1 1 hrs. El gran escape 

^^rtal °S 1818 011562) Desde las 13 hrs El Padrecito. 

S Com«iiameno°eSs827 *30021' Desde las 11 hrs Risas inolvi- 

®«)U Ah

I municipalidad de santiago

FACULTAD de ciencias
*mSICALE$ Y ESCENICAS

. ADAARTKt^a______ARt|STICA DE VERANO AL AIRE LIBRE (21 AL 29 - ENERO) 

ll'C|A ÍA CAUPOLICAN cerro santa sta 
hoy SABADO. A LAS 22 HRS

• |jL 1 BALLET MUNICIPAL 
TSCHAIKOWSKY: "Los chinos (Cascanueces) 
FAS DE DEUX

TSCHAIKOWSKY PAS DE TROIS (CASCANUECES) 
ADAM: PAS DE DEUX ' LOS ALDEANOS"' (1er ACTO 
BALLET GISELLE).
CHOPIN LASSILFIDES

domingo 24. A LAS 22 HRS
BALLET FOLKLORICO PUCARA

LUNES 25. ALAS 22 HRS.
COMPAÑIA FERRADA - ROMO

SERVICIO MEDICO NACIONAL DE EMPLEADOS
Secretaría General

ADMINISTRACION 
CASINO

El Servicio Médico Nacional de Empleados llama a los in
teresados en desempeñarse como Administrador del Casino, 
para la alimentación del Personal, que tiene habilitado en sus 
dependencias de calle Bandera N° 72. Santiago. Este Adminis
trador será remunerado con un honorario mensual Mayores 
antecedentes e informaciones en la Jefatura Administrati
va.

Los interesados en su ofrecimiento, deben indicar por es
crito. respaldados con los consiguientes testimonios, los datos 
que a continuación se señalan

a) Individualización completa.
b) Experiencia en Administración de Casinos;
cí Referencias bancarias. comerciales y personales, y
d) Honorario mensual que desearía por su función

Las ofertas deben entregarse en sobre cerrado y lacrado, 
indicando "Administración Casino en la Oficina de Partes de 
la Institución. Bandera N° 72. 5o piso. Santiago, antes de las do
ce horas del día 1 ° de febrero de 1971.

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

VALENCIA - Plaza Chacabuco 
(370288) Desde las 14 hrs - El 
niño y el potro blanco - El padre- 
cito - Los primeros en la luna

IRIS DEL VALLE, LA PELA. LA VIUDA DEL MAESTRO CHAS 
QUILLA HARA REIR QON "LA GUERRILLERA".

Con amplio auspicio oe los 
SHOWS SINGER, un grupo musi
cal "Singer" de doce simpáticos’ 
cantantes-músicos Nueva Ola. 
el entusiasta actor Ernesto Urra 
ha preparado un espectáculo 
sobresaliente para mañana 
domingo 24 en vermut y no
che en el prestigioso Teatro 
Caupolicán

Se denomina FESTIVAL 
COMICO IRIS DEL VALLE—LA 
PELA, la viuda del Maestro 
Chasquilla

Y asi Iris del Valle en gloria y 
majestad retorna al escenario' 
teatral Y como los aplausos en 
el "Caupolicán" son mejores 
por que son del pueblo. Iris . La 
Pela viuda del maestro Chasqui
lla. nos har/ reir con su creación 
originalisima, de actualidad "La 
Guerrillera".

Habrá un "Patio Gitano" con 
Aldo Nicolich. cantante-baila
rín. Los Malagueños. Joselillo, 
Pablito Jerez y Pepito Pinto

Tambiéñ cantaran dos astros 
de gran relieve . María Teresa . 
juvenil estrellla hispano-chilena y 
Osvaldo Cuadros, el brasileño 
cada vez más notable con. sus

Bossa-Novas" 
Cariocas'..

Y completarán el brillante 
espectáculo, la Orquesta Típica 
de Cachito cantando el 
gardeliano argentino Ernesto 
Agüero y Elena Lujan . que gusta 
tanto como Libertad Lamarque y 
además Esther Sore1 —la 
inolvidable Negra Linda— con 
Pedro Leal, él huaso andino can 
tor

Lucho Oliva —magnífico 
romancero de los valses criollos 
y peruanos. Lucho Oliva con sus 
guitarras-igualmente destaca en 
la fista de La Pela" Todo es del 
Uno"

Todos los asistentes a la fun
ción de MAÑANA DOMINGO 
24 tienen opción a participar 
gratuitamente en el sorteo de 
UNA MAQUINA DE COSER 
"SINGER" punto a punto ava
luada en E° 5.540. Cada espec
tador deberá coser el número 
de su respectivo boleto sea a 
platea baja o alta

Los precios económicos . E° 
15 quince platea baja numera
da y E° 10 diez generales del 2o 
piso . platea alta del Caupolican

"Baladas

Cruce solo en 
las esquinas, 

con luz verde 
al frente

TACOGRAFO
Sr Empresario de buses
con la Ley adquiriendo el mejor

E. CASTRO DONOSO

may.de
ftmay.de
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CERVONE Y MORAN, titiriteros "Nuestros muñe
cos son simples, reales Dejemos el resto a la 
maravillosa imaginación de los niños"

HOMENAJE BAILADO AL CHE GUEVARa
___  ______ como conclusión el homanaia ’

• “ Primera Conjugación”, del Ballet 

Nacional de Cuba,se inspira en 
un poema dedicado al guerrillero

TURIN (ANSA) Esta ciudad es la única etapa en 
Italia y la última de una "tournée" que durante_50 
días llevó al Ballet Nacional'de Cuba a través de mu
chas ciudades de Francia y Luxemburgo Después de 
los tres espectáculos que programan en el Palsport del 
parque Ruffini, la compañía retornará a La Habana? 
para reanudar sus actividades "estables" en el teatro 
"del Ballet y de la Opera"

AHI la compañía realiza 
cuatro espectáculos de ballet- 
por semana, regalando a los 
cubanos la presencia de la 
primera bailarina y fundadora 
del elenco. la excepcional

Alicia Alonso. Los resultados 
obtenidos por los cubanos se 
hicieron palpables en el último 
Festival Internacional de la 
Danza, en París, donde el elen
co cubano recibió múltiples

que da discos

Pedro Urdemeles
HILDA PARRA saca su cuarto 

long play La producción es bas
ta. Y a no se acuerda cuantos 
discos hay donde están sus 
canciones tan légitimas,
auténticas, sentidas

Poro fué recién el año pasado 
cuando se lanzó sóla En 1970 
grabó tres 33 un tercio, y a poco 
de comenzado este año golpea el 
mundo discómano con otro más

Conoce a su pueblo, sabe lo 
que el quiere y lo que busca. Su 
trabajo siempre ha estado 
orientado hacia ese lado, muchas 
veces no se le reconoce, pero no 
le importa. Las satisfacciones 
que uno tiene no tienen precio 
Además, lo siento asi Que puedo 
hacer, si no es volcarlo hacia mi 
gente"

ñiños
Dos titiriteros. Uno argentino y otro chileno 

Compañía "Sol Naranja" de Carlos Cervone y "Títeres 
de Jaime Morán.

Se unieron espontáneamente para hacer una labor 
orientada a reformar la mentalidad del teatro de 
muñecos.

Debutaron oficialmente, los dos juntos bajo el nom
bre de "Compañía de Títeres Cervone y Morán" en el 
patio de los Naranjos el día de Navidad

Hoy presentan un amplio programa en el 
Presidencial del Cerro Castillo para los niños 
encuentran alojados allá

Palacio 
que se

El programa de trabajo de los 
aitistasps basto y ambicioso 
.Ellos piensan que hasta el 
momento los muñecos no han 
cumplido una función de 
peso Sólo sé ha tratado de 
entretener sin lograr darle a los 
pequeños las armas necesarias 
para una creación posterior

Mediante la simplificación de 
los muñecos quieren llegar a in
centivar la maravillosa imagi
nación del público menudo 
Tradicionalmente los monos 
son de rasgos definidos, sus 
personalidades son prototipos 
de hombres, malos, buenos o 
hadas Desde este punto de 
vista son absolutamente irreales, 
pues jamás se da el caso de algo 
tan categórico.

Mediante personajes reales, 
comunes corrientes crean histo
rias que de alguna forma hagan 
pencar al niño y alejarlo de la 
alineación constante que signifi
ca las historietas importadas, 
la televisión y el cine.

El niño debe saber que nada

se obtiene por medio 
constante, 
puede darle el

de magia 
unaUn esfuerzo 

buena acción 
premio que merece

En televisión Cervone y 
Morán quieren hacer un espacio 
constante con las mismas finali
dades, utilizando todos los 
recursos posibles Telecines, 
primeros planos, cocumentales y 
todo lo que pueda servir para lo
grar un real acercamiento con el 
espectador infantil.

En resumen el teatro que 
ellos propugnan está orientado a 
concientizar ,y educar al niño, 
evitando asi una alienación 
posterior

Cervone y Morán trabajaron 
anteriormente con el
Departamento de Extención 
Cultural de la Universidad de 
Chile. Fueron a las poblaciones 
periféricas y los enseñaron a los 
niños a trabajar con títeres Les 
enseñaron a fabricarlos y tam
bién a representar histórias 
improvisadas por ellos mismos. 
La sorpresa que tuvieron fue

grande Muchos de ellos 
mostraron un desdoblamiento tal 
que dejaban de ser niños 
apagados convertirse en el 
brillante protagonista

La labor de los titiriteros no se 
desarrolló sólo en este sentido 
pues’ una vez terminada la 
representación, los niños debían 
hacer composiciones y dibujos

Demostraron en estas
escuelitas que era mucho más 
provechoso el trabajo cuando 
habla una integración 
diferentes actividades

El año 71 recien comienza. El 
plan que 
ambicioso. 
Pretenden crear 
Nacional de Muñecos, 
integraran a una gran cantidad 
de valores nacionales, que están 
mal orientados y que día a día 
decaen por la falta de incentivos

Esta escuela podrá mantener 
un teatro estable, con presen
taciones permanentes, donde se 
podrán ir haciendo y poniendo 
en práctica variados métodos

En esta institución trabajaran 
profesionales calificados, para 
que este intento por hacer 
revivir el teatro de muñecos 
chileno rindan el máximo y tam
bién evitar cualquier trauma
tismo inconsciente en las men
tes infantiles

Incorporando actores de 
teatro. artistas plásticos, 
compañías de títeres particulares 
. músico, escritores, sicólogos 
que aporten sus técnicas y cono
cimientos haran un teatro en 
base a muñecos . no solo para 
niños . sino que también para 
adultos Esta escuela cumplirá 
una misión muy importante Se 
utiliza este arte por ser el que 
más llega en el que se puede 
participar

Entre a grabar a la R C A el año 
pasado Para que les cuento, me 
recibieron con los brazos 
abiertos. Roberto Inglés y Camilo 
Fernandez me proporcionaron to
do tipo de ayu da, me dejan hacer 
lo que yo quiera no se meten en 
nada" dice orgullosa

de

tiene es 
pero muy 

una

osado, 
valioso. 
Escuela 
En ella

En su long play y último de 
1970 "HILDA CANTA A 
VIOLETA" lanza a su penúltimo 
hijo "Nicanor chico", de sólo do
ce años de edad, pero que posee 
toda calidad de la familia Parra.

Hacia algún tiempo que integra 
ba un conjunto folklórico, hasta 
que Hilda lo tomo porsu cuenta 
Ahora hacen un dúo " que se las

Los discos de Hilda son una 
verdadero documento musical 
familiar, en ellos están las 
creaciones de todos los " viejos 
Parra", Lautaro. Violeta Nicanor

Conversar con Hilda da pa 
ra mucho. Sabe mucho y tiene 
mucho que decir. Una mujer 
como ella, que ha sacrificado 
muchas cosas por su música, 
esa música con estilo propio, 
con marca Parra, que esta meti 
da tan dentro Tiene cosas que 
cpntar.

Ginette vuelve
con La Torcacita

Después de muchos 
años alejada de Chile y 
ocho meses del ambien
te artístico GINETTE ACE- 
VEDO reaparece para 
competir en el Festival 
de la Canción de Viña del 
Mar.

Los recuerdos de 
Quinta 
hermosos. El 
con el tema

la
Vergara son 

64 ganó 
"Está de

más”. Obtuvo ese mis
mo año el segundo lugar 
como la mejor intérprete 
con "Arena". "Esta vez 
me gustaría tener aun
que fuera uno sólo. Tengo 
muy buenos recuerdos 
del festival Me gusta 
Viña, su gente, todo 
—dice con cierta nostal
gia

Este año, LA
TORCACITA”. Con letra de 
Oscar Cáceres y música 
de Luis Barragán. "La ver
dad es que no quería 
participar. Oscar me bus
có habló conmigo y me 
pidió que defendiera su 
tema Yo le respondí 
negativamente Luego 
fui a su sello Philips y 
allá me 
Llamé a 
aquí me 
ta a entrar a la pelea"

LA TORCACITA" es 
una canción folklórica, 
aunque se hace acompa
ñar por orquesta. Creo 
que la canción tiene 

■chas posibilidades 
muy tierna, dulce, más 
parece una fábula Se

convencieron 
Cáceres y. 

tienen dispues-

mu- 
Es

Se

ajusta a mi estilo, ya le 
tengo un gran cariño".

Ginette vuelve a su 
público, a su tierra. Ha 
cambiado mucho. Física
mente es otra persona 
Artísticamer ’ ha
aprendido mucho Su 
estilo es el mismo, pero 
con cierta variaciones 
que le favorecen mucho. 
Lo demás es silencio. 
Nostalgia, tristeza

"Me iba bastante bien 
afuera. Estuve radica
da en Argentina 6 años. 
El medio es. difícil, sin 
embargo me hizo un nom
bre. un cartel. Se edita
rán más de 35 LP en dife
rentes países. Hice giras 
por sud y centro Améri
ca, pero ahora que he 
vuelto a los míos no pien
so alejarme más. Iré a 
trabajar afuera. pero 
nunca más a radicarme. 
Quiero remiciar mi carre
ra acá, olvidar el pasado 
y trabajar mucho”

La desilusión de Gme- 
tte fue en letras mayúscu
las. Sus problemas perso
nales llegaron a abru
marla al punto de que
rer abandonar su carrera 
para siempre "Palmenia 
Pizarro me ayudó y me 
convenció que no toma
ra una determinación tan 
drástica, que por último 
mis problemas no tenían 
nada que ver con el can
to Ahora estoy dispues
ta a cantar mejor que 
nunca No dejaré esto 
por nada del mundo"

GINETTE ACEVEDO "Aun no he pensado qué voy hacer más adelan 
te Por el momento estoy dedicada de Heno al Festival, tengo que 
tener un buen lugar, es difícil, pero por esfuerzo no me quedo "

BONN (ANSA) "CIPI", 
el hijo de Sofía Loren y 
Carlo Ponti, que tiene 
sólo dos años de edad, es 
ya tema de un caso judi
cial relacionado con su 
retrato ejecutado por el 
pintor Oskar Kokoschka

Parece que el artista 
fue autorizado a hacer el

que el cuadro 
expuesto en la 

Malborough de 
Eventuales 

serían 
un volu-

retrato del niño con la 
promesa 
sería •- 
Galería 
Londres,
reproducciones 
publicadas en 
men de arte por una casa 
editorial.

Al hablar de su cuarto long pU y 
se rie sola Esta feliz. TONADAS 
DEL 900" es un disco que 
contiene una gran cantidas de 
recopilaciones. Los temas son: 
"NINA HECHERA", vals. "La 
partida" canción. "El bergantín", 
vals "Hace tiempo que yo 
busco", este parabién es creación 
de Hilda " las Coseche ras", tona 
das "Las siete botellas", tonada 

"tan demudao te he visto", tonada 
"Bella jóven", vals "Cuando salí 
de mi casa", tonada "En Arauco", 
cueca

reconocimientos: gran premio 
para Alicia Alonso y su Ballet y 
cuatro estrellas de oro para las 
primeras bailarinas.

Cual es el secreto del éxito 
"Trabajo. trabajo. trabajo" 
dice Alicia aunque añade que su 
grupo tiene hoy la posibilidad de 
beneficiarse de sangre nueva y 
vital pescando en las numero
sas escuelas diseminadas por el 
país Según Alicia, todos los ni
ños cubanos pueden, si lo quie
ren ser bailarines existe una 
escuela preparatoria que
selecciona niños de 8-9 años de 
edad, existe también una escue
la estatal en cada provincia y 
por último, existe una escuela 
"profesional" que dirige la mis
ma compañía. Pero la obra de 
educación artística no se detie
ne aquí

Además de los cuatro 
espectáculos semanales. el 
ballet nacional viaja periódica
mente a escuelas y fábricas 
para dar recitales de propagan
da Esto puede explicar el 
fenómeno verificado en La 
Habana durante la visita del 
Moisseiev. en dos teatros (con 7 
mil butacas) por una semana no 
bajó el cartel de "localidades 
agotadas"

Esta es la primera vez que la 
compañía se exhibe *en Italia 
(Alicia Alonso estuvo en 1951 
y 1 953 como estrella del "Ameri
can Ballett Theatre") y todos 
aguardan fervientemente que 
no sea la última El grupo está 
compuesto por unos sesenta 
miembros, algunos de los cua
les son aún muy jóvenes 
Director es Fernando Alonso, 
marido de Alicia, coreógrafo es 
Alberto Alonso, hermano de 
Fernando y las "estrellas" más 
destacadas son Josefina Mén
dez. Orlando Salgado. Mirta 
Pía, Loipa Aranjo, Azari Plisetki

El programa turinés se abri
rá con "Bach para 11” —un 
ballet adaptado para once bailari
nes de la "Misa en Si Menor" de 
Johan Sebastian Bach Después 
"Plasmasis" —historia de la 
evolución humana de la célula 
el "homo sapiens"— y el segun
do acto del "Lago de los Cisnes" 
donde se presenta Alicia Alon
so que pese a orillar la cincuente
na y estar semiciega sigue 
estando dotada de recursos 
excepcionales. Por último.

como conclusión el homenaje 
al "Che Guevara.

Se titula "Primera Conjuga
ción" y fue obtenido de un poe
ma de Amanda Berenguer el 
verbo amar es que debe ser 
conjugado, desde el desolado 
aislamiento de la primera perso
na en busca de amor hasta la 
grandiosa representación del 
amor universal que todo el 
cuerpo de baile da a la tercera

Persona del

collageÍjO

«l'da Alr>„ 
vac,lar esta pS°rt pr«fiert • 
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SE ESTA presentando EL 
DEGENERESE sátira nusical en 
2 partes de Edmundo Villarroel! y 
Jorge Rébel Ubra presentada en 
el Antonio Varas durante el mes 
de diciembre en funciones de 
pre estreno, ya que su estreno 
oficial será en marzo próxi no

"EL DEGENERESE tuvo la 
acogida de la critica y del público 
que prácticamente agotó 
dianamentela sala de Morandé 
El éxito de la obra se debe en 
parte a que es algo diferente, 
rompe con todos los esquemas 
de lo que hasta ahora se ha 
hecho en teatro en nuestro país 
Junto a ello hay que destacar la 
calidad del elenco, todos ellos 
actores del Departamento de 
Teatro de la Universidad de 
Chile: Alicia Quiroga, Claudia 
Paz, Soma Mena, Coca Melncik, 
Virginia Fischer, María Angélica 
Núñez, Mima González, Rosita 
Zúñiga en cuanto a actrices, en 
actores intervienen en la pieza 
Tomás Vidiella, Mano Lorca. 
Sergio Aguirre, Fernando 
Gallardo. Fernando González. 
Alberto Rivera , Alberto Sendra. 
Regildo Castro y Víctor Rojas.

La dirección es de Eugenio 
Guzmán Coreografía de Hilda 
Riveras, del Ballet Nacional, 
Dirección Musical de Sergio 
Ortega e interpretación de los 
BEAT-4

Con "EL DEGENERESE - finali
za la temporada organizada por 
el Dpto de Teatro en Valparaíso, 
Aula Vlagna de la Universidad 
Santa María

EL "»sutorio

Durante |a 
presentó un ren JfnB0’W' I

STDA M

Aguirre ' Qe Is^

Arte t1 * »

cXMeEs°IA SE. EOw«>

Shakespeare Wl11'

EL SEÑOR PUNTILav 
vRIADO MATTI" de ¿j 
Rrecht e e"lí

Y desde el ¿i J 
'emp0,»dA -EL DE * 
d« Edmundo V,llarroel m = 

Jorge Rebel

ESCUELA DE VERANO 
ANCUD

Sin embargo, con la 
finalizan las actividades 
Departamento de Teatro, dura 
el mes de febrero se realizará) 
Escuela de Verano en An 
temendo co no tema "ELAJ 
DRAMATICO Y LA EC 
CACION En ella participi 
profesores del Departamento 
Teatro en forma gratuita, » 
Domingo Piga, Director 
Departamento. Norma Lombi 
Soma Mena EL PR 

doctor Sa 
cialmen

El Jefe

El Bere
HILDA PARRA se ha encargado de promover sus 
discos "Dejo los pies en la calle para meterlos, 
nadie se preocupa de eso más que yo" Ella los 
promueve, en eso anda ahora que sale su cuarto

long play sólo Lautaro la acompaña y le recueros 
las letras y títulos que se le olvidan "Esta vieja se 
lanzó sola a los 50 años".
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Veinte canciones en Olmuó
En este evento musical y folklórico que se desarrollará en un 

típico escenario rodeado de sauces y boldos participarán 20 can
ciones. entre cuecas y tonadas, las que serán defendidas por 10 
conjuntos porteños y vi ñamar! nos

En la categoría tonada compiten los siguientes.
—Mi Chile, autores Sergio Maldonado y Carlos Naranjo, 

intérprete "Los Chilihuenses"
—Las Tres Marías, autor Carlos Miranda, intérpretes Dúo Car

men Luz y Enrique León.
Pañal al viento, autor Juan Olivares, compositor Ernesto Go- 

doy, intérprete Dúo León-Ríos
—Destino de Arriero, autor Sergio Maldonado. intérpretes 

"Los Montaneros"
—Las Moritas del Estero, autora María Eugenia Segura Lei- 

va. compositora Alicia Covarrubias. intérprete Giraldo Galle 
gos

—Pregón de Infancia, autor Fernando Córdova. intérpretes 
"Vocesdel Marga-Marga".

—Si volviera a San Fernando, autor Jorge Escobar, composi
tor Marco Antonio Peña, interpretes "Los de Alimapu"

—Rinconcito de Chile, autor Gerardo Sepúlveda Osses, 
intérpretes "Los Montaneros"

—Amiga, te llaman guitarra, autor c interpreto Jaime Petr 
cío Acuña.

En la categoría cueca concursaran:
.—Lo» Solteros, autor Gerardo Sepúlveda Osees, intérpre

tes "Loe Montaneros"
—Los Carpinteros autor Narciso Chandis, intérpretes "Bri

sas Cordilleranas"
—Mi pemta. autor Jorge Díaz, compositor Ernesto Godoy 

intérpretes Dúo León-Ríos
—El Gato Escamao. autor Narciso Chandia. intérpretes "Bri

sas Cordilleranas"
—Quiero que me ames tu, autor e interprete Luis Reyes 

Jorquera
En la categoría Olmué participarán los temas
—Festival del Huaso cueca, autor Sergio Maldonado. 

compositor Ernesto Godoy. interpretes Dúo León-Ríos
—La Encomendera, tonada-canción, autor Eduardo Davila 

compositor Luis Ortés. interpretes "Los Chilihuenses"
—Canto a Olmué. vals, autor e interprete Luis Reyes Jorque

—El Festival del Huaso, tonada, autor Alejandro Hispa, in
terpretes Dúo Los Arrieros.

—A Olmué los boletos, cueca, autor Sergio Maldonado 
compositor Patricio Salgado, interpretes "Los de Sausalito"

—Campos Olmuemos ", tonada, autor Carlos Bnseño. compo
sitor Gmo Brisno, interpretes Los Montaneros”
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RAFAEL RfVAS Tengo confianza en ‘p,ro

preparado, estudié canto con Blanca 
estudiando y perfeccionándome "
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En cambio 
que la reproducción del 
retrato en miles de 
ejemplares fue a termi
nar en las oficinas de 
publicidad de una firma 
de Munich que produce 
alimentos para niños.

"Ni siquiera un millón

ocurrió de dólares me convence
rían para hacer estampar 
el rostro de mi hijo en la 
publicidad de un produc
to alimenticio’, reaccio
nó indignado Cario Pon- 
ti, que se precipitó a 
Munich y allí, con la 
colaboración de un aboga-

do, puso un perentorio 
ultimátum anulación del 
programa publicitario so 
pena de pedir una fuerte 
indemnización.

La oficina de publici
dad aclaró inmediata
mente después que el 
retrato —comprado P°r
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